
LO QUE FALTABA: las autoridades decidieron promo
cionar el AIFA con un video de Sabrina Sabrok, famo
sa por otro tipo de videos, digamos, para adultos. En lo
que se supone es una entrevista casual en un restauran
te del aeropuerto ni parece que sea actuada, la actriz
comenta que le gusta mucho el "Felipe Angeles", entre
otras cosas, por los baños, porque está calientito y por
que hay muy poca gente. ¡Toinnng!

• • f

QUIENES conocen las entrañas del obradorismo dicen

que Claudia Sheinbaum arrastra un seria desventaja
para ser candidata presidencial: su poca capacidad para
la operación "de tierra". Es decir, que no se le da muy
bien la construcción de acuerdos con grupos sociales
y la confección de redes con liderazgos ciudadanos.

COSA DE VER, dicen, cómo ha comprado pleitos con
colectivas feministas, con agrupaciones vecinales o
con empresas inmobiliarias, por mencionar algunos de
los frentes que tiene abiertos. A eso se suma el revés de
Morena en las elecciones capitalinas de 2021, lo que
provocó que reorganizara su gabinete con la llegada de
Martí Batres a la Secretaría de Gobierno, fiigooerto
Salgado a la de Bienestar, y Esthela Damián a la se
cretaría particular. Sin embargo, nada le ha funcionado
a la doctora.

ESO EXPLICA, dicen, que la jefa de Gobierno siga con
la idea de ofrecer clases magistrales en todo el país, pa'
ver si así la conocen y la reconocen. Porque, de cara a
la sucesión presidencial, Claudia Sheinbaum carece

de gente eficaz en la operación política... y su futuro
depende, obviamente, de la pura voluntad presidencial.

ANOCHE, en su visita a Monterrey para un encuentro
con industriales, antes de dar su conferencia, el que de
plano no dejaba de levantar las alertas por la marcha de
la economía era Carlos Urzú;

ANTE cuestionamientos de cómo fue que Andrés
Manuel López Obrador echó por tierra el NAIM
y apostó por el inoperante AIFA, el ex secretario de
Hacienda iue contundente.

DIJO QUE el Presidente tenía sus dudas, pero que José
María Riobóo, constructor favorito de AMLO. fue el
que lo convenció de apoyar al AIFA. Incluso, contó, lo
hizo por encima de la opinión de Alfonso Romo, en
tonces jefe de la Oficina de la Presidencia

"QUIZÁ porque pensó que podría participar de alguna
forma en la construcción, Rioboo impulsó el proyecto",
señaló Urzúa en petit comité antes de subir al estrado.

CON ESO de que el gobierno federal ya les entregó
el control del espacio aéreo a las Fuerzas Armadas
queda la duda de si a partir de ahora se dejará de rezar
el Padre Nuestro para comenzar a orar diciendo:
Ejército Nuestro que estás en los cielos, santificada
sea tu bota, venga a nosotros tu fuero militar. Hágase
tu castrense voluntad así en la tierra como en el cielo y
líbranos del PAN amén.
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Cómo combatir la corrupción en AL
Un rankingde percepción
de corrupción en 180 países
recientemente publicado por
Transparencia Internacio
nal confirma lo que muchos
de nosotros sospechábamos:
la mayoría de los países lati
noamericanos figuran como
más corruptos que el pro
medio mundial.

Lo que es peor, las na
ciones de la región no están
avanzando en la lucha con
tra la corrupción. La única
buena noticia es que, como
explicaré más adelante, los
expertos se están enfocando
cada vez más en una herra
mienta clave para combatir
la corrupción: la educación.

Solo tres países latinoa
mericanos Uaiguay, Chile
y Costa Rica son percibidos
como menos corruptos que
el promedio mundial, según
la organización no guberna
mental con sede en Berlín.
La clasificación anual se ba
sa en estudios de una doce
na de instituciones financie
ras internacionales y grupos
empresariales.

Los países menos co
rruptos en el ranking mun
dial son Dinamarca, Finlan
dia Nueva Zelanda, Norue
ga, Singaput; Suecia y Suiza.
Estados Unidos se ubica en
el puesto 24 entre los más
honestos del índice.

Venezuela no solo es
percibida como el país más
corrupto de América sino

uno de los cuatro más co
ritiptos del mundo, solo por
detrás de Sudán del Sur, Si

ria y Somalia, dice el ranking
Haití y Nicaragua no se que
dan atrás.

Casi todos los demás
países latinoamericanos fi
guran como más corrup
tos que el promedio mun
dial. México apar ece como
más corrupto que 'Argenti
na, Brasil, Ecuador, Panamá
y Perú.

Delia Ferreira Rubio,
presidenta de Transparen
cia Internacional, me dijo en
una entrevista que la mayo
ría de los países latinoameri
canos se han quedado estan
cados en los mismos lugares
del ranking en los últimos
años.

Cuando le pregunté qué
habría que hacer para com
batir más eficientemente la

corrupción, lo resumió la
primera prioridad en una
palabra: educación.

A menos que a los niños
se les enseñe en la escuela
desde la primera infancia so
bre el poder destructivo de
la corrupción, la gente segui
rá tolerándola y nada cam
biará, me dijo.

Por supuesto, los países
necesitan instituciones sóli
das e independientes, bue
nos sistemas de controles, y
poner fin a la impunidad de
los funcionarios guberna

mentales y empresarios co
rruptos.

"Pero a largo plazo, este
es un problema de educa
ción, de civismo, de ciudada
nía", me dijo.

Lo que me pareció más
interesante aún, Ferreira Ru
bio me comentó que es rela
tivamente fácil enseñar a los
niños a luchar contra la co
rrupción. Una maestra pue
de contar casos hipotéticos
simples, que los niños pue
den entender.

Por ejemplo, una maes
tra puede contar la historia
de un partido de fútbol ima
ginario entre niños de pri
mer grado "A" y primer gra
do "B", en el que el árbitro
es el padre de uno de los ju
gadores del primer equipo.

Luego, la maestra puede
preguntarles a los niños si el
árbitro puede ser justo, o si
lo más probable es que va
ya a favorecer al equipo de
su hijo.

De esa forma, los niños
pueden aprender el concep
to de conflicto de iniereses,
discutirlo en clase, evaluar
sus consecuencias y generar
propuestas para evitarlo.

"Todos los niños pueden
entender historias como es
ta", me dijo Ferreira Rubio.

"Lo he probado con ni
ños reales, y no falla nunca".

Otro ejemplo que la
maestra podría usar es la
historia de un hipotético

funcionario que, como fa
vor a un amigo, le otorga un
contrato para construir un
puente a pesar de que su
amigo no está calificado para
hacer ese trabajo. El puente
se derrumba poco después, y
muchas personas mueren.

La discusión en clase po
dría centrarse en cómo los
funcionarios a veces pueden
hacer algo aparentemente
inocuo, como ayudar a un
amigo, a expensas de la so
ciedad.

Impartir clases antico
rrupción en las escuelas se
ría una gran idea, porque no
habrá progreso en la lucha
contra la corrupción si existe
apatía social sobre el tema

Por supuesto, los latinoa
mericanos han reaccionado
muchas veces contra la co
rrupción gubernamental, co
mo lo vimos en el caso Lava
Jato de Brasil en 2014 o en
el "escándalo de los cuader
nos" en Argentina en 2018.
Pero muchas veces, la gen
te se aburre después de un
tiempo, especialmente si los
actos de comipción quedan
impunes.

La lucha contra la co
mipción debe comenzar en
las escuelas. Si fuera un te
ma obligatorio en las escue
las, obviamente no cambia
rían las cosas de la noche a
la mañana, pero probable
mente ayudaría mucho en
el futuro.
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NO NECESITAN lentes

quienes creyeron ver
a Federico Chávez
Semerena en Donceles.

NECEÓ hasta donde
pudo, pero ayer el
panista Christian von
Roehrich finalmente

tuvo que solicitar una
licencia indefinida

y pedir que le tomen
protesta a su suplente,
quien en estos días ya
ha sostenido una que
otra reunión en la sede

del Legislativo.
AHORA, a esperar
quién se queda con la
coordinacion, porque
asi como no se puede
chiflar y comer pinole
al mismo tiempo,
tampoco se puede
pegar la carrera para
evitar ser aprehendido,
pero no querer soltar las
riendas de la bancada.

NO PORQUE la bala

sólo haya pasado
cerca, deja de causar
aturdimiento.

SI NO, que le
pregunten al director
de Planeación y
Desarrollo Urbano
de Benito Juárez,
Víctor Mendoza

CUENTAN que hasta
hace poco andaba
fantaseando con

apuntarse para suceder
a Santiago Taboada
en la Alcaldía y, ahora,
anda mordiéndose

las uñas porque no
lo salpique la captura
de dos funcionarios
acusados de extorsión
con desarrollos
inmobiliarios.

¿TIENE RAZONES para
andar preocupado?
¿O, igual que con
sus aspiraciones
electorales, le pone
de su cosecha?

c¡rcuito¡nterior&reforma.com
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

¿Existe Dios?
Esa pregunta le hizo el hombre al filósofo.

El filósofo respondió:
No sé.

¿Existe Dios?

Esa pregúntale hizo el hombre al
científico.

El científico respondió:
No sé.

¿Existe Dios?
Esa pregunta le hizo el hombre al poeta

El poeta respondió:
No sé.

¿Existe Dios?

Esa pregunta le hizo el hombre a Dios.

Dios respondio

A veces yo también me lo pregunto.

¡Hasta mañana!...
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Chantaje
Noche de bodas. En las noches

de bodas siempre sucede al
go interesante. La recién ca

sada se sorprendió al ver que su fla
mante maridito se arrodillaba al pie
del lecho, juntaba las manos e incli
naba la frente. Le preguntó, intrigada:
"¿Qué haces?". Respondió él: "Estoy
orando para pedirle guía al Cielo". Le
dijo ella: "Tú pídele fuerza y resisten
cia. De guiarte me encargo yo"... Gus
tavino era un joven muy romántico.
En un bar vio a una hermosa mujer
y al punto se prendó de ella. Le dijo
con acento emocionado: "Señorita:
desde el momento mismo en que la
vi le entregué mi corazón. Estoy dis
puesto a pasar con usted toda mi vi
da" Al punto respondió la mujer: "Te
va a salir muy caro, guapo. Cobro a 5
mil pesos la hora"... La madre de Dul
ciflor le preguntó: "Ese hombre con el
que estás saliendo ¿es formal?". "Cla
ro que sí, mamá respondió la chica.
Ya tiene 15 años de casado"... El jefe
de los antropófagos llegó a su cho
za y sorprendió a su esposa en bra
zos del explorador blanco. Al ver eso
prorrumpió en voces de iracundia y
dando saltos simiescos amenazó con
su lanza a la mujer. "No te pongas así,
Kanibal le dijo ella. Te estoy calen
tando la comida"... Babalucas era de

pendiente en la tienda de abarrotes
del pueblo. Llegó una dienta y le pi
dió: "Deme un kilo de frijol, y si tiene
huevos una docena". Babalucas, con
gesto decidido, le dio 13 kilos de fri
jol... "Fuerza del consonante, / a lo que
obliga; / a decir 'elefante' / en vez de
'hormiga'". Ya casi nadie hace poesía
rimada ni medida. Formas clásicas
como el soneto o la espinela se consi
deran antiguallas. Dura exigencia era,
en efecto, rimar y medir los versos.
Incluso a un gran poeta como López
Velarde, artífice de la consonancia y
de la métrica, se le escapaban caco
fonías como aquella de "Amiga que
te vas, / quizá no te vea más". A cier
to versificador lo desafiaron a hacer
una cuarteta en la que apareciera la
palabra "triunfo", que con ningún otr o
término usual rima. Escribió: "Para
celebrar su triunfo / quiere el general
Rivera / que hoy mismo le traigan un
fo / nógrafo de primera". El recurso
es válido, y no son pocos los poetas
que lo han utilizado. Todo esto viene
a colación porque la palabra "cabota
je" rima con "chantaje". El presiden
te López amenaza a las líneas aéreas
nacionales: si no bajan el precio de sus
boletos permitirá que compañías ex
tranjeras transporten pasajeros entre
ciudades del país. ¡Como si las tarifas

pudieran bajarse por orden presiden
cial! En todo caso ordene que baje el
precio de las tortillas. Feo asunto es
ése del cabotaje. Uno de mis cuatro
lectores, HMR, me hace una pregun
ta al mismo tiempo inteligente y filosa:
Antonio López de Santa Anna vendió
el territorio nacional. Andrés Manuel
López Obrador ¿venderá el espacio
aéreo?... Doña Jodoncia, la esposa de
don Martiriano, le comentó a su hija
casada: "Tu papá no fuma, no bebe, no
se desvela con amigos... ¡Vieras el tra
bajo que me cuesta hallar un pretex
to para pelear con él!"... Una anciani
ta llevó a su viejito con el urólogo. El
señor tenía muy lastimada su parte
de varón. "No sabemos a qué se de
ba, doctor le dijo ella al facultativo.
Ya no hacemos cosas, y mi marido no
sale de la casa". El médico hizo el in
terrogatorio clínico y luego examinó
al paciente, pero no pudo dar con la
causa de las lastimaduras que el an
ciano mostraba en su atributo. En eso
el víejecito dijo que sentía ganas de
hacer una necesidad menor. El doc
tor lo llevó al baño. Al regresar le di
jo a la ancianita: "Ahora sé por qué su
esposo tiene tan lastimada esa parte.
Cuando vaya al baño a hacer del uno
dígale que al terminar sacuda, no ex
prima"... FIN.
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Parto de los montes
"Los montes daban señales de parir

y los hombres de aquellos tiempos es
peraban ese parto con mucho miedo..

Al final resulto que el temible fruto
de ¡os montes era un inofensivo ratón"

Esopc

La respuesta del presidente Ló
pez Obrador ayer me pareció
sensata y equilibrada. El exfiscal

de Nayarit, Edgar Vevtia, declaró el 7
de febrero que el entonces gobernador
Ney González le dijo: "Acabo de llegar
de una reunión muy importante en
Ciudad de México con Felipe Calde
rón y con Genaro García Luna donde
nos dijeron que la línea era El Chapo".
El expresidente Calderón respondió
en Twitter: "Nunca negocié ni pacté
con criminales".

La reacción de muchos fieles de la
4T fue considerar que ya estaba proba
da la complicidad de Calderón. Igna
cio Mier, coordinador de los diputados
de Morena, declaró: "Que él se presen
te, que le[s] explique a los mexicanos,
por eso yo señalaba puntualmente eso,
como dicen en mi pueblo, 'Te haces,
pero bien que lo eres', pues que venga
y que nos explique". Epigmenio Ibarra
comentó en Twitter: "Celebro que en
el juicio de García Luna se haya seña
lado a Felipe Calderón y espero que el
gobierno de los Estados Unidos y sus
fiscales hagan bien su trabajo y, si ya
lo nombraron, no dejen de acusarlo".

AMLO, en cambio, pidió no "ade

lantar vísperas": "Esto tiene que de
mostrarse. Si él sabía y era benefi
ciario de los negocios ilegales que
llevaron a García Luna a acumular
muchísimo dinero... ahí tendrá el go
bierno de Estados Unidos, la Fiscalía,
que explicar bien qué fue lo que pa
só, porque es increíble que tiene tres
años detenido, se supone que se tie
nen todas las pruebas, y resulta que
es el parto de los montes. Y si es así,
¿qué preocupación puede tener Cal
derón? Nada".

Un testimonio de oídas difícil
mente puede ser una prueba defini
tiva. Más aún, a pesar de que el Pre
sidente ya da como hecho que García
Luna es culpable de "negocios ilega
les", hasta el momento la Fiscalía solo
ha presentado testimonios de testigos
colaboradores, que suelen intercam
biarse por beneficios judiciales, sin
aportar pruebas concretas. El 24 de
enero, cuando apenas comenzaba el
juicio, AMLO declaró: "Hasta ahora
no ha habido pruebas fehacientes... Ya
se está hablando de sus cómplices, de
algunos que trabajaron con él, pero es
un drama judicial, una tragicomedia".

El Presidente sabe que es fácil di
famar. A él se le ha acusado también
de tener un acuerdo con El Chapo, pe
ro lo que hay son simples inferencias
por la liberación de Ovidio Guzmán,
ya recapturado, y por el saludo a la
madre de El Chapo, Consuelo Loera,
el 29 de marzo de 2020. El saludo
fue un error político, como sus pala

bras: "Te saludo, no te bajes. Ya recibí
tu carta". Pero ni el saludo ni la frase
son pruebas de complicidad. El Presi
dente está tan seguro de su inocencia
que no hizo ningún intento por ocul
tar el encuentro.

La acusación a García Luna de
complicidad con el narco, la misma
que se lanzó contra el general Salvador
Cienfuegos, que el gobierno mexica
no rechazó por basarse solo en testi
gos colaboradores, es muy importante.
U na cosa es que el gobierno mexicano
no tenga capacidad para frenar el nar
co y otra que algunos de sus altos fun
cionarios estén coludidos. Los lopezo
bradoristas han celebrado la primera
mención del expresidente Calderón
en el juicio de Brooklyn, pero AMLO
sabe que una exoneración puede re
vertirlo todo.

Quizá por eso López Obrador ha
citado una frase popular extraída de
una fábula de Esopo: los montes pue
den dar señales de que darán luz a un
portento, para solo parir un ratoncito.

• MI CANDIDATA

Hasta sus derrotas las quiere presen
tar como triunfos. Ayer AMLO decla
ró: "La señora presidenta de la Corte,
para hablar en plata, está por mí de
presidenta". Norma Piña, sin embar
go, fue nombrada a la Corte en 2015,
bajo Peña Nieto, y AMLO hizo todo
lo posible por alargar el mandato de
Arturo Zaldívar y, después, por lograr
la elección de Yasmín Esquivel.
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Y asi quieren ganar... ¿o ya
saben que van a perder?

"La arrogancia precede.
a ta caída"

Este cuento se me1 hace

muy familiar: vieren
iltl poder, no están

acostumteados a peitier, se
confian, se enejan cuando al
guiai les Deva la contraria o les
cuestiona. Jes gara el ego, les
gana la prepotencia y terminan
ensimismados creyéndose que
las tienen de todas tóete.... Lue

go ios sacude d golpe contun
dente de realidad, pero para
entonces ya es: muy tarde, aho
ra son ruinas, yn ni la sombra
de lo que ¡temn. otrora todo
poderosos, y se oonvieiteíi m
bufones, en un hazmerreír, en
las victimas de los que llegaran
para saldar resquemores.
El, domingo cierran te pie

campañas en el Estado de Mé
xico y no hay muy buenas no
ticias para, d equipo de la
Alianza PRl PAN, PSD y PA
NAL que1 encabeza la candida
ta Alejandra del Moral, parece
que no oonvendó oon aquello
de los "valientes", corno que no
cuajó, oomo que no hace dic,
como que no se entiende.

Pero, mucho peor se siente
el, ánimo de las: mentadas ba
ses, del músculo y estructura
que tanto presumen, pero a
las que capá oomo balde de
agua fría, esa frase de campa
ña en tomo al "cambio",

ementan viejos lobos de
mar del pristo, de los que me
reservo sus nombres, que la
precampaña nada más no
prendió, que los números no
favorecen, 'que los cuartos de
guerra donde deberían discu
tirse estrategias se han con

vertido, más bien, en monó
logos de hombres y1 mujeres
que dictan «tienes y estallan
de ira ante la más mínima cri

txa, cuentan que la piel está
muy sensible, que no hay ope 
radón que no hay recursos y
que todo se basa en cálculos
alegres que suenan forzadísi
mos, que van a perder.
Por si fuera: poco, el PEI

llega a la elección que deter
minará su vida o muerte en
el peordelosescenarios:con
su presidente, Alejandro
Moreno, apestado por don
de se le mi re y con el adarme
apoyo de sus patéticos cori
feos pagados que no ayudan
en nada y mucho estorban,
pero, claro, ¿edroo le dices al
dueño del changarroqueca
lladito se ve más bonito?
Les preocupa el papel que

juega Alfredo del Mazo, las
recientes declaraciones de
'Delfina Gómez que han sido
más bien tenues para con el
gobernador, ¿eso de que no
lo va a meter a la cárcel es un

mensaje?, ¿es un pacto?, ¿es
una amenaza?, ¿su futuro
dependerá del papel que
juegue en la elección?
Y, además, dicen, ¡se ha

perdido todo!, de los tees es
tados que hoy gobierna el tri
color en dos; hay decciones,
no se puede contar con Coa
huila, daramente tienen sus
propios problemas, y Duran 
go no es precisamente una
salvación. No hay recursos y
los pocos que comienzan a
fluir se estancan en los nivdes

más altos de la pirámide que
apuestan por un "guardadito"
para los tiempos de vacas fla
cas que parecen venir.
i áaitna dioen porque

Alejandra del Moral es una
gtan candidata y podría ser
una gran gobernadora, peto
llega en el peor momento y
con el peor equipo, así como
le pasó a Meade, así como
nunca creyeron el tamaño, de
la debacle que tenían enfren 
te... Cosa curiosa, algunos de
esos "genios" ahora mudan
en la campaña tricolor No en 
tienden que no entienden ¡y
así quierenganar!, ¿o será que
ya saben que perdieron?
Y luego nos pusimos a

platicar de otras ansas mu
cho más amenas.
DE COLOFÓN Veintiún

fiscales afines al partido Repu
blicano han pedido al presi
dente John Biden declarar or 

ganizadones terroristas a los
cárteles mexicanos. Ya no ¡son

simplemente congresistas, el
tema puede escalar, máxime
cuando la Casa Blana nece

sita tender puentes con la opo
nkk iii para sortear1 los gránete
retos emnrimíeos.
Mientras tanto, la narrativa

en México sigue atascada en
tre d Tre n Maya, d A1IA y las
ocurrencias mañaneras. Y to

davía faltan 599 días para que
se termine el sexenio. •
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¿Agradeceré presidenta de le
Corte el gesto üe MO?

Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador avivó la polémica con la ministra
presidenta de la Suprema Corte de Justicia de
ia Nación, Norma Lucía Pina Hernández
Fl titular del Poder Ejecutivo dijo que ahora ya

hay separación de poderes y
que "la señora presidenta de
la Corte, para hablar en pla
ta está por mi de presiden
ta" El, domingo pasado llo
vieron rayos y centellas en
Presidencia porque al inicio
de la ceremonia por el 1,06
Aniversario de la Constitu

Norma Lucia cion. Ja ministra presidenta
Pina re se levantó de su lugar

para aplaudir la entrada del
mandatario al recinto, Hoy, al conmemorar el
1J0 Aniversario de la Mancha de la Lealtad, se
volverán a encontrar. Habrá, que ver si la titu
lar del Poder Judicial le agradece al Ejecutivo
el magnánimo gesto de no haberse atravesado
en el camino y haberle permitido que fuera
Presidenta de la Corte. De no haceiio, nos ha
cen ver, la ministra corre el riesgo de que la
critiquen por no respetar el protocolo, o al
menos, de ser una malagradecida. ¿Esperará
sentado o de pie el agradecimiento?

La senadora üe los fajos de
billetes elude los reflectores
ara Luego de la difusión del vídeo en el que
aparece recibiendo fajos de billetes en una
oficina del gobierno de Campeche, se espera
ba que la senadora de Morena Rocío Abreu
diera ayer su versión de los hechos, pero se
escabulló de lee medios de comunicación que
la buscaron en el Senado. La legisladora asis
tió a la sesión del pleno, pero se salió antes de
que concluyera y abandonó las instalaciones
del Senado sin dar la cara a los medios. Eso
sí, visitó en sus oficinas al coordinador de la
bancada morenista, Ricardo Monreai, a
quien le dijo que está tranquila y en espera de
que "se aclare todo". Por cierto, nos dicen que
el senador Monreai le recomendó que diera la
cara, pero por lo visto, na le hizo ningún caso.

La estrategia XXX para ¡alar
pasajeros al AlFA

Las autoridades del Aeropuerto Internacio
nal Fdipe. Ángeles (ALEA) van con todo para
promover este que es, según los otros dates, él
mejor aeropuerto de América Latina. Para ello,
la estrategia es buscar artistas y personas del
espectáculo que usen este aeropuerto. Este
marte?, nos comentan, en la cuenta oficial del
ALFA se difundió un video —con logotipos del
ALFA— mostrando a Sabrina Snhrok actriz
de contenido erótico, hablando maravillas del
aeropuerto. Ya se verá si este tipo de promo
ción motiva a un mayor número de personas
a que se animen a usar esta terminal aérea
que se alista para cumplir su primer año.

Advierten de "topos" Me
is» Integrantes de Topos Azteca, agrupación
que ya se encuentra en Turquia en labores de
rescate, advirtieron que en Méxic© grupos de
supuestos rescatistas están pidiendo vía redes
sociales apoyo para damnificados del sismo y
para que puedan viajar a esa nación Nos indi
can que se trata de frauda y engaños. Nos ex
plican que estos "falsos topes" publican nú
meros de cuentas bancarias personales para
qik los ciudadanos; les depositen dinero. Si
usted pensó que ya lo había visto todo en ma
teria de fraudes, le faltaba ver a las topos fáke.
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Tres corcnmas en acción
::::: Le contamos que hoy se llevará a cabo un
evento convocado por el diputado federal de
Morena, Miguel Tomico llamado Relevo Ge
neracional, donde están, invitados Ja jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien nene
interés en la candidatura presidencial more

mista; la senadora, y secreta
ria general de Morena, Ci
tlalli Hernández; el direc
tor del IMSS, Zoé Robledo,
y también estarán partici
pando la secretaria de Bie
nestar, Ariadna Monticl y
el titular de la Secretaria de
Seguridad Ciudadana,
Ornar García Hartuch;
ambos son vistos por los
morenistas como posibles

aspirantes a la andidatura para la Ciudad de
México. Asi que con la confirmadón de la
asistencia de los personajes, el evento puede
ser una buena oportunidad para, que doa mr
clwtams capitalinas y una nacional se dejen
ver y escuchar.

¿Y las denuncias contra Layüa
Sensores?
::::: En total, nos detallan, son 11 las denuncias
que lia promovido la alcaldesa de Alvaro
Obregóa la aliancista Lía Limón, ante la fis
calía capitalina contra irregularidades cometi
das en la gestión de su antecesora, la more
nista Layda Sansores. A las siete que fueron

interpuestas el lunes, hay
otras cuafino de hace meses
por anomalías en gimnasios
y la Casa Jaime Sabiim, pe
ro no se han reportado
avances por parte de ¡a ins
titución que encabeza Er
nestina Godoy. ¿Las de
numrias anteriores están .«•
t iv.tx? ¿Se está investigando?
¿.Han sido archivadas? Na»
hacen ver que seria desea

ble que la fiscalía diera a conocer el estatus
de las denuncias antes de que se sigan acu
mulando más. Por cierto, la; gobernadora de
Campeche dijo que responderá la próxima se
mana a las acusación®, lo que no precisó, es;
si lo hará ante La fiscalía o en su show noctur
no de los martes,
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Privilegian a vecinos en mh
::::: Nos cuentan que en Miguel Hidalgo están
muy satisfechos con, lo que se obtuvo a través
del diálogo con la iniciativa privada V es que
el alcalde panista Mauricio Tabe logró
acuerdos con, representantes de Grupo Carso
para que fueran sensibles a la petición vecinal
de noi modificar el uso de suelo, y lo que trae
ria como consecuencias a la zona de Pabellón
Polanco, por lo que retiraron la petición for
mal que habían enviado al Congreso local.
Nos hacen ver que a diferencia de lo que ocu
rre a rüvei racional, donde no se llevan bien
con el sector económico, en esta, alcaldía hu
bo avances en un tema que «raba tornando
tintes polémicos. En la demarcación, nos di
cen que el avance con la IP se puede con diá
logo franco y sin mrrupción
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Recibe "cachetada con guante
manco" delegado federa!
::::: Donde dicen que "cae más rápido un ha
blador que un cojo", nos; platican,, es en Chi
huahua, luego de la foto que se1 tomó la go
bernadora María Eugenia Campos Calvan

fPAN) con el presidente An
dró Manuel López Obra
dor en la reunión de la Co

nago. Nos indican que entre
los críticos estuvo el delega
do estatal de Bienestar,
Juan Carlos Loe ra de 1a

Rosa (Morena), quien dijo
que la foto era "la simula
ción en su máxima expreMaría Eugenia
sión" y acusó que "para laCampos
derecha, la hlpootsa es su

talento". Sin embargo, en esas ironías de la 'vi
da, días después don Juan Carlos acudió a la
mesa de ¡seguridad celebrada en el Cereso 3
de Ciudad Juárez, donde no le quedó de otra
que "aplicar la simulación" y saludar cordial
mente a doña Maru ¡Karma instantáneo!

"Al finque ni quería ir
::::: Otro "sinsabor" que dejó el presidente An
drés Manuel López Obrador, nos cuentan,
liit en Guanajuato, donde el alcalde de la ca

pital, Alejandro Navarro
Saldaña (PAN), mostró que
anda "de mírame y no me
toque". Nos detallan que el¦A *

gobierno federal no lo invitó
V al acto dd Mandatario, por

lo que don Alejandro deci
dió "no mostrar su sufrir" y
se (ue a la plaza de torce de
León, donde anduvo toAlejandro

Navarro mándose harta selfle, pero
antes publicó un desplega

do en el que reprochó' no ser requerido, afir
mó que "Gnanajuato es más grande que cual
quier ideología" y le dejó al Presidiente su m
mero de celular y correo electrónico... por si
"no tenían sus datos*. íTemurita!

Guerra fle acusaciones ante CEDI
::::: Quienes dejaron de lado todo "amor y
paz* en Sinaloa, nos comentan, fueron Tlago
Ventura Cárdenas, activista de la comuni
dad LGBTTTIQ+, y la diputada local y secre
taria de la diversidad sexual de Morena, Al
mendra Negrete Sánchez. Nos refieren que

 ambos eran un dúo por los
derechos de la diversidad

,'^L \ sexual, pero desde que doña
Almendra llegó a la curul

[ empezaron las diferencias,
2^1 SI pues la acusan de olvidar su

causa y ella revira señalan
/ do a don Hago de malos

manejos en recaudación de
Almendra fondos, pero ha sido tan

fuerte el pleito que ambosNegrete
han interpuesto varias que

jas ante la Comisión Estatal de Derechos Hu
manos, por lo que su titular, José Carlos Ál
varez Ortega, les pide mesura y conciliación,
pues de plano no hay "decisión salomónica",

¡Lleve afiliación y su descuento!
::::: El que va de mal en peor en Sonora, nos
comparten, es el PRI estatal y aunque trata de
poner ¡tamo a su extinción, está aceptando
cualquier idea que lo mantenga vivo. Nos pla
tican que primero te pegó la división que de
jó la disputa de la dirigencia estatal que que
dó en un interinato de Rogelio Díaz Hrowi;
luego, en el Congreso local el PRI se quedó
sin representantes, pues de cuatro diputados,
dos se fueron a MC y dos a Morera. Mes di
cen que ahora el, tricolor esta en un intento
desesperado de ¡aumentar su padrón con 1a,
meta de afiliar a por lo menos 30 mil perso
nas y para lograrlo andan ofreciendo des
cuentos en adquisición de artículos y servi
cios en varios comercias del país, aunque al
gunos aseguran que si ponen un circo les van
a crecer los enanos. ¡Qudl!
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Contracorriente
Arraigo, el secuestro
institucionalizado (II)
MAITE AZUELA

ñC«7 o le diría que es un despropósito
de la Curte Interamericana e! ;po
neise por encima de la Constítu

cián. y el faltarle el respeto al Estado mexica
no. No puede haber ningún poder por encima
del Estado' mexicano: Y no puede haber nin
guna, corte, por más interamericana que sea,
que cometa ese despropósito de obligar al Es
tado mexicano a modificar la Constitución".

Son. palabras de Adán Augusto López frente a
la, sentencia de la Corte inceramericana en el

oso Caso Tzompaxtle Técpile y otros Vs. Mé
xico en la que se ordenó a nuestro país entre
otras cosas modificar la Constitución para
eliminar la figura del arraigo.
Las palabras del segundo al mando en el

tro país son preocupantes por varias razones:
Primero. Deja en evidencia que no Je in

teresan los compromisos internacionales de
los que Méxioo es parte, como lo es la Con
vención, Americana sobre Derechos Huma

nos y el reconocimiento de la jurisdicción
contenciosa de la Corte Interamericana. Ha

bría que comenzar por aclararle que la sen
tencia no tiene la pretensión de atentar con
tra la soberanía; y que la propia Constitución
mexicana reconoce corno su par en este ca
go a la Convención Americana,
Segundo. Asume que en materia judicial, lo

que diga la Suprema Corte es la última palabra
Esto en referencia a que, recordemos, a fínate
del 2022 casi en paralelo a la audiencia en la
Corte Interamericana sobre el tenia, la SCJN no
asumió con rigor su papel de contrapeso y
prácticamente dejó intacta la prisión preventi
va. So pretexte, hoy d secretario de Goberna
ción utiliza la resolución de la Corte mexicana
para argumentar que está bien tener la prisión
preventiva y el arraigo en la Constitución
La SCJN, ahora que está de estreno de

presidenta, debe entender que esta es justa
mente la trascendencia de sus decisiones,
poner frenos al poder político o darle insu
mas para el autoritarismo. Con ¡a sentencia
del caso Tzompaxtle, ta SCJN abrirá segura
mente un expediente para "interpretar" la
sentencia y definir cómo se materializará en
el ordenamiento jurídico de nuestro país.
Tercero. Tacha de cabilderos al ministro

en retira José Ramón Cossío y a otros aboga
das del caso García Rodríguez y otro vs. Mé
xico en el que se discute, fundamentalmen
te, la convencionalidad de la prisión preven
tiva oficiosa. Esto muestra la poca seriedad y
respeto con la que el gobierno mexicano mi
ra a quienes defienden derechos humanos.
Es indispensable que la Suprema Corre

sea un verdadero contrapeso del poder poli
tico y asegure el cumplimiento total de la
sentencia que: ordena eliminar el arraigo, el
secuestro institucionalizado que no ha de
mostrado servir para reducir los delitos. *

La Corte debe asegurar que
se cumplirá la sentencia que
ordena eliminar el arraigo.
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Empieza nuevo show:FGR cita
a abogados por caso Colosio
Aunas semanas de que se

cumplan 30 años del ase 
simara de Luís Bonaldo

Goloso y con d fiscal Alejandro
Gertz Mañero, que cumple ya dos
meses ausente de su caigo por en
férmedad, la Fiscalía General de la
República comenzó sus nuevas
investigaciones sobre el magnid
dio del Btcandidaio presidencial
del PR'I con un citatorio oficial que
giró a dos abqpd'05 de 'Tijuana,
que intervinieron en la primera
declaración ministerial de1 Mario
Aburto Martínez, asesino confeso
y solitario de Colosio. Se trata de
los abogados Xavier Alfonso Car

I Mercado y Marco Antonio
Macl iz Mercado, quienes debieron
comparecer ayer miércoles a las 10
de la mañana en las oficinas de la
Delegación Estatal de la FGR

en la zona del Río Tijuana.
Asi inicia lanueva investigación,

de un caso ocurrido hace tos dé
cadas, mientras la nimia fiscalía
acumula un sinfinde expedientes
y casos sin, resolver, pero ahora la
prioridad sera tratar de encontrar
nuevos indicios o evidencias sobre
la muerte de Coteio.
No es d.iliri' advertir que en des

critorio dd ausente fiscal Gertz y del
nato de los; fiscales de ta FGR hay
asunte mucho más apremiantes,
graves y urentes, que un magni
ddio ocurrido hace 30 años y sobre
el que difícilmente encontrarán
nuevas líneas o evidencias tres dé
cadas después. Mucho más rele
vante en estos mamamas están los
desvíos millonarios denunciados;

en Segalmex hasta por 9,500 millo 
nes de pesos, sobre los males la Se

cretaria de Agricultura ha presen
tado ya 53 denuncias penales, de las
cuales se desconoce su avarm

Peno es claro que:, corno lia sido
la constante en su actuación en es

tos cuatro anos, la Fiscalía vuelve
a priorizar sus investigaciones y
asuntos por razones políticas más
que por la obligación que tiene de
procurar justicia pronta y expedita
a te mátanos. Y es que en estos
momentos de tanta videncia e in
seguridad en, Mádoni donde les
homicidios dolosas en lo que va
del sexenio ya superan los 170 mil,
reabrir una investigación de un
asesinato ocurrido hace 30 años,
poimás que haya sido un caso que
oxrmodonó al país en su mamen
toy sobre el quesiemprehubo más
dudas:¡que certezas, parece un acto
no sólo de frivolidad, sino clara
mente un distractor de los; proble
mas graves del país y al que se
preta una Fiscalía atnónoma y
presuntamente ciudadana.
Si 1a, Ftaalia de Gertz Mañero no

pudo probar l os sobamos que, se
gún acusó Emilio Lozoya, repartió
el gobierno de Peña Nieto para
aprobar sus reformas y no pudo
procesar a uno solo de los señala
dos; si tampoco ha podido termi
nar el pinoso coma el acdiiector
de Pernee al que le siguen pospo
niendo audiencias y no temii na de
pagar e! presunto daño millonario
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a la empresa petrolera; si tuvo en la
cáffiél casi tres años a Rosario Ro
bles sin probarle delito alguno; si a
Juan Collado lo mantiene también

preso sin lograr demosnar los; de
litos que le imputaron y liasa fa
ltaron sn utilizarla con»' testigo"
en contra de Julio Sítaer y sus
amigos abqpdosi si no pueden
procesar el desvío multimillonario
de Segal mex, por citar solo algunos

casos, ¿qué haría pensar que van a
poder resolver d asesinato de Co
losio y llegar a una conclusión dis 
tinta a la dd nsesiv solitario?
Vaya, para ser más especí Icos,

si las, nuevas invsestigaciones del
caso Ayatzi napa, sob re la desapa 
rición de los 43 normalistas ocu
rridas hace 8 años tampoco pu
dieron ser procesadas por la fis
calía —que termino desistiendo
se de manera inédita de las acu
saciones y ordenes de aprehen
siónconna 16 militares—y termi
naran siendo un fracaso rotundo

para la FGR y para el gobierno de
López Obrador, está, clarísimo
que nada podran hacer en el caso
Colosio, como no sea crear corti
nas de humo o citar y detener a
personas por delitos que, en mu
choscasosya prescribieron Todo
para hacer más;circo que justicia:
todo para ayudar a la 4T de López
Obrador a seguir distrayendo a la
c iudadania y a 1 a o pi nión pública,
mientras proaastínan,, por in
sensibilidad, incapacidad o negli
gencia, la solución de los proble
mas reales y urgentes de los me
xicanos... Dados girando. Capi
cúa. Se repite el tiro. •
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Bomba de tiempo
en seguridad
En los últirnos días he

enlistado en «tas His

torias de Reportero las
bombasdetiempoque López
Obrador está dejando en el
país. Quizá, le estallen a él.
Quizá corra con suerte y es
tallen a su sucesor®.
Hay una bomba que ya es

talló, Este es el sexenio más

violento de la historia; el triple
de asesinatos que con calde
rón, el doble que con Peña
Nieto, México es catalogado
oo mo el país más peí igroso pa 
ra los periodistas:, más de 60
han sido asesinados en su ad
ministración. Los asesinatos

de mujBies merecen mención
aparte. Récord histórico tan;
bién. Este ya estalló y le estalló
en la cara al! Presidente.

Las cosas se pueden poner
todavía peor. La bomba pue
de estallar con más fuerza.
Este sexenio abandonó la

apuesta por mejorar las poli
cías del país. Se desplomaron
los presupuestos para las po
licías locales, faltan controles
de confianza, faltan progra
mas para capacitar a las cor
poraciones estatales, se des
perdiciaron seis años de re
forma policial, se aniquiló la

cooperación con autoridades
estadounidenses y europeas,
se despreció la exitosa expe
riencia internacional de pro
curar una policía civil y1 se en
tregó toda la responsabilidad
a los militares que se disfra
zaron de policías con pési
mos resultados.

Los años desperdiciados
en el "abrazos no balazos*
están cobrando una factura

carísima: el crimen organi
zado se empoderó y ahora
tiene el descaro de operar
electo ral mente de la mano

del gobierno^ mientras tan
to, el Ejército se dedica a los
negocios. De la seguridad no
parece encargarse nadie.
¿Cómo desmontar el do

minio del Ejército en la vida
nacional? Es el gran poder: es
la empresa constructora más
importante de México y
constituye un gobierno que
sustituyó a la burocracia. Al
go reveló el hackeo de Gua
camaya: no es que AMI.O ha
ya usado al Ejército, es que el
Ejército ha usado a AMLO. Lo
que la nípula militar dicta en
la reunión de seguridad de
Jas, 6 de la mañana, el presi

dente repiteenlaconferencia
de las 7. Si el próximo presi
dert'tó£a) quiere enderezar las
relaciones cívicomilitares,se

va a topar con un embrollo
político y legal ante un Ejér
cito al que no se le ven ganas
de soltar un centímetro del
enorme poder que ostenta
Dioen los que saben que,

en todos, los temas, pero par
ticularmente en seguridad,
"terreno cedido es terreno

perdido". ¿Cómo recuperar
tantas plazas entregadas? Es
i n negable qu e López Obrador
recibió un país con gravísi
mos problemas de inseguri
dad. A estas alturas tampoco
se puede negar que lo entre
gará aún peor,

SACIAMORBOS

Ayer d Presidente hizo en
¡su conferencia mañanera una
declaración francamente re

veladora. A ver en quién pien
sa usted cuando lee ¡estas pa
labras tertuales de López
¡Obrador "en asuntos que tie
nen que ver con delitos o eon
criminalidad se aconseja que
para llegar a la verdad hay que
seguirle la pista al dinero". •

hístoflasreportenygi^ralicom
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ASTILLERO
Premura en la Corte de Nueva York

//Anuncian testigo "significativo" //
García Luna, ¿declarará?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

L JUICIO EN Estados Unidos a Ge
naro García Luna entró a una inesE perada fase de aceleración procesal
que, naturalmente, ha generado una
serie de especulaciones.

DE ENTRADA, PARA los primeros días de la
semana en puerta queda pendiente la resolu
ción de dos incógnitas: una, referida a la iden
tidad de un "testigo significativo", con quien
la fiscalía cerrará su tanda testimonial; otra,
respecto a la decisión que tome el propio ex se
cretario calderonista de Seguridad Pública de
defender, o no, su causa en voz propia.

HASTA AHORA, LA fiscalía estadunidense
ha presentado al jurado, como piezas rele
vantes, las expresiones orales de personajes
que han descrito la podredumbre del sistema
mexicano: colusión plena de autoridades y cri
minales, aplastamiento salvaje de lo que es lla
mado "estado de derecho" y, en consecuencia,
violencia desatada e impunidad generalizada.
La crónica del país de los García Lunas, de sus
aliados y sucesores.

AL ACORTAR SU disponibilidad de tiempo pa
ra presentar más testimonios, pareciera que la
fiscalía apuesta a la letalidad jurídica del testigo
al que llaman "significativo" (la primera de las
dos acepciones de este término, según el dic
cionario de la RAE, es: "que da a entender o co
nocer con precisión algo"). ¿Quién podría tener
esa capacidad concluyente? Se ha hablado con
insistencia de Édgar Valdez Villarreal, apodado
La Barbie, y de Jesús Zambada, alias El Rey.

OTROS APOSTADORES PREFIEREN la
máxima posibilidad fulminante, el mismísimo
Joaquín Guzmán Loera, voz más que autori
zada para precisar las relaciones de su cártel
con García Luna. No está de más recordar que
la fiscalía aseguró durante largo tiempo que
contaba con montañas de documentos y prue
bas de la corrupción del ex funcionario mexi
cano, y nada ayudará más al jurado a llegar a
conclusiones que los señalamientos en firme
y no sólo las voces subjetivas. A menos, claro,

que en el fondo el mentado juicio hubiera sido
un espectáculo con fines políticos ajenos a los
realmente justicieros.

GARCÍA LUNA, A su vez, deberá decidir si
defiende oralmente su propia causa este mar
tes. Varios indicios de la noche del miércoles
apuntan a esa posibilidad, pues sus abogados
pretenden obtener garantías de que ciertos
tramos temporales o temas "accesorios" no
sean abordados en el interrogatorio que segu
ramente le harían los fiscales.

LO CIERTO ES que el tiempo procesal se ha
achicado y antes de lo previsto se tendrá una
conclusión, haiga de ser como haiga de ser (a
la frase memorable de Felipe Calderón se ha
sumado una reciente variación conyugal, con
Margarita Zavala en cavilaciones ante repor
teros para soltar una precisión profética: "que
suceda lo que tenga que suceder").

Astillas

EN CUANTO A la renovación de cuatro asien
tos en el Consejo General del Instituto Nacio
nal Electoral, el espacio de confrontación tiene
como participantes inmediatos al Tribunal
Electoral y al Poder Legislativo, por cuanto a
indicaciones del primero referidas a la convo
catoria emitida por los diputados. Lo cierto es
que el Día del Amor y la Amistad se pretende
iniciar el proceso de selección de los cuatro
nuevos consejeros, que llevará también a la
designación del sucesor de Lorenzo Córdova...
Insisten en Estados Unidos en declarar como
organizaciones terroristas a los cárteles mexi
canos: veintiún procuradores (republicanos)
de otros tantos estados hicieron tal plantea
miento al presidente Biden... El ex titular de la
UIF, Santiago Nieto, señaló ayer: "es imposible
que Felipe Calderón no tuviera conocimien
to respecto a la mecánica de generación de
contratación de negocios y, sobre todo, de la
relación con los grupos delincuenciales de su
secretario de Seguridad, confidente, amigo (...)
en un esquema de sistema presidencial con
tantos mecanismos para obtener información,
es imposible que Felipe Calderón diga que no
tenía conocimiento de lo que hacía García Lu
na"... ¡Hasta mañana!
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Rayuela
Los vecinos no aprenden.
No basta con su fracaso
en la política antidrogas,

sino que ahora
pretenden escalar hasta

el terrorismo.
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Que el líder de Morena en
el Palacio de San Lázaro, Igna
cio Mier, aseguró que la cita de
la Junta de Coordinación Po
lítica al diputado presidente,
Santiago Creel, para explicar
su decisión de impedir el pa
so de militares armados al sa

lón de plenos el 1 de febrero, se
le hizo "con cariño, porque lo
queremos", pero a la pregunta
"¿dónde?", el poblano respon
dió entre broma y en serio "a
la orilla", en referencia al lugar
que la logística de Andrés Ma
nuel López Obrador asignó al
panista, hasta el extremo del
presidium, el pasado domingo
en Querétaro.

Que conporras, ovaciones,
gritos de "¡presidenta!", abra
zos y manos alzadas, todo ade
rezado con el eslogan de "Ho

nestidad que da resultados",
la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, se dio una placea
da por la alcaldía Iztacalco, don
de también participaron con
entusiasmo Armando Quinte
ro, titular de la demarcación, y
Martí Batres, secretario de Go
bierno. El tema, believeitornot,
fue la conformación de comi

siones vecinales de seguridad y
salud. Menos mal.

Que sera este jueves cuan
do el panista Christian Von
Roehrich, buscado por la Fisca
lía General de Justicia por el es
cándalo del cártel inmobiliario
de Benito Juárez, pida licencia
en el Congreso capitalino una
vez que el presidente de la Me
sa Directiva, Fausto Zamorano,
aprobó el orden del día en el que
consta que Federico Chávez

Semerena ingresará como su
plente de quien, en fuga desde
el 8 de diciembre de 2022, ya
acumula tres faltas en el actual

periodo ordinario. Se prevé que
Federico Dormg ocupe el pues
to de coordinador del grupo
parlamentario.

Que después de semanas de
mucho ruido en las redes el coor

dinador de Morena en el Senado,
Ricardo Mon real, habló con su
compañera de bancada Claudia
Balderas para llamarla a que
resuelva las diferencias con una

mujer que la denunció por no pa
gar la renta de una casa en la de
legación Benito Juárez, consi
derando que es "ético" y "moral"
que cumpla con su responsabili
dad, a lo que la legisladora, se su
po, respondió con el compromi
so de resolver el asunto. ^
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El calderonismo
y la sopa del
mismo chocolate

¦<* n las semanas previas a que
j muriera en el avión que se
desplomó en Pasco de la Re

forma cuando acompañaba a Camilo
Mouriño, conversé varias veces con Jo
sé Luis Santiago Vasconcelos, en aque
llos días a cargo de la implementación del
nuevo sistema dejusticia penal Yo quería
que fuera mi primera entrevista en Mile
nio Tv, que nació en octubre de aquel año.
Un temapermeó aquellas tres conver

saciones privadas. De varias maneras, con
la discreción que lo caracterizó, pero sin

ocultar su molestia, Santiago Vasconcelos
estaba preocupado. Sabía que sehabíaini
ciado en la PGPvuna investigación en con
tra de los responsables de la Subprocura
duiíaEspecializadaenDelincuencia Orga
nizada, personasque habían trabajadocon
élcuandohabíasidosutitular.Los rumores
decían quelainvestigaciónlo incluía
"Mira —me dijo Santiago Vasconce

los—, si estos cabrones
se corrompieron que se
los chinguen, pero más
vale que tengan los pe
losdelaburraenlama

no y sea cierto, no solo
tres declaraciones de

testigos compradospor
los gringos, porque están apunto de des
truir el aparato que da sustento legal a todo
lo que estánhaciendo enlaguerracontrael
narcotráfico. SinSiedo, la guerra se queda
enpurasbalas".
Unos días después del avionazo se

anunció la operación Limpieza, en la que
arrestaron a quien fue mucho tiempo su
mano derecha, Noé Ramírez Mandujano,
quienlohabíasustituidoenSiedoyse ha
bía convertido enunaespecie de zaranti

drogas. Con élfueron detenidos varios de
sus colaboradores. Las pruebas: una co
lección de testigos protegidos que venían
del narco, colaboradores cercanos de ca
pos, entre ellos, quién creen: El Grande,
aunque el importante era "Jennifer", un
supuesto abogado del cártel de Sinaloa.
Los arrestos habían tenido el visto bueno
del entonces procurador Eduardo Medi

naMoraydelpresiden
te Felipe Calderón. La
operación estuvo a car
go de Marisela Morales.
Todos los arrestados

salieron libres y exone
rados. Ramírez Man

dujano después de cua
tro años en prisión. Lo que habían dicho
los "testigos" erafaLso.

En mayo de 2012 por las declaraciones
de "Jennifer", laPGRdetuvoalgeneralTo
más Angeles Dauahare y otros soldados.
Igual que con la operación Limpieza, los
arrestados fueronliberadosyexonerados
por unjuez un año después.
"Jennifef',dicen, andafelizylibreenEU

testificando en juicios del narco mexica
no. Ylaguerrase quedó enpurasbalas.

Fecha: 09/02/2023

Página: 2

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 22,692

Página 13 de 174



La intolerancia
del oficialismo

d
¦ er de oposicion no supone una

i " "H I obligadabajeza El diálogo con
IC. W el adversario político es una
prácticaperfectamente natural enlas na
ciones civilizadas porque la democracia
reconoce la legitimidad de todas las per
sonas, no le niega a nadie la condición de
ciudadano de unapatriacomún.
Si el oficialismo valida la prerrogati

va de un sujeto como El Chapo a no ser
llamado así y a merecer unas condicio
nes de detención menos severas que

tación de programas y proyectos, logra
ron que se cancelaran obras y no deja
ron en momento alguno de denunciar a
quienes administraban la cosa pública.
Hoy, esos antiguos opositores están al

mando y llevan las riendas de la nación.
Pero parecieran haberse olvidado muy
pronto de su primigenia esencia de re
volucionarios y se han apresurado a en
dosarle un nuevo atributo a su antigua
rebeldía, ahora que la advierten en quie
nes no comulgan con su congregación,
a saber, una suerte de consustancial in

moralidad, algo que
resultaría meramen
te del oportunismo o
de la vileza y no de una
preocupación auténti
ca por lo que está ocu
rriendo en este país.

Los intereses de quienes los cuestio
nan serían así totalmente espurios —lo
único que pretenderían es recuperar
privilegios, seguir con sus corruptelas
y cosechar "moches"— y a partir de allí
no vale la pena siquiera escucharlos o
sentarse a discutir con ellos.
La intolerancia es el sello de la ca

sa.

las que sobrelleva en una prisión en los
Estados Unidos —al punto de que su
abogado aprovecha la coyuntura para
pedir inclusive la intervención de las
autoridades de Exteriores— entonces

el trato a un simple crítico del régimen
no debiera apuntalarse en el menos
precio, la descalificación permanente
y el rechazo total.
Las fuerzas de la izquierda fueron

oposición durante largas décadas en
este país. Sus militantes fueron per
seguidos y encarcelados. Poco a poco,
con la apertura del
sistema y gracias al
incansable activismo

de tantos y tantos lu
chadores sociales, la
disidencia fue ocu

pando espacios en la
vida públicay una mayor representa
ción parlamentaria.
Llegó el momento en que los radica

les de la antedicha izquierda no sólo tu
vieron voz y voto sino que practicaron
un obstruccionismo declaradamente
alevoso para entorpecer las tareas de
gobierno: se aliaron a los grupos más
oscuros, imposibilitaron la implemen
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La forma es

fondo y desdén
Lo suyo, lo suyo, es lo de las restas: sustraer.

Florestán

La nota en la ceremonia de aniversario

de la promulgación de la Constitución
de 1917, el domingo en Querétaro, no

fueron los discursos, a pesar de la expectación pol
los mensaj es de los presidentes del Congreso, de la
Corte y de la República, sino el protocolo.
En primer lugar, el distanciamiento de última

hora en la mesa de honor de Santiago Creel, de la
derecha de López Obrador, aun extremo, y al lado,
lejano también, de la ministra Norma Lucía Piña.
Pero esta distribución quedó superada por la

decisión de la ministra de no ponerse de pie a la
llegada del jefe del Ej ecutivo, al que aplaudió sen
tada, para incorporarse al inicio de los honores al
Presidente Constitucional de los Estados Unidos

Mexicanos y Comandante Supremo de las Fuer
zas Armadas, como fue presentado.
Ya en los mensaj es, críticos, de Piña y Creel, el

presidente de los senadores, el morenistaAlejan
dro Armenta, les recriminó que no hubieran re
conocido los logros del gobierno de López Obra
dor, cuando la ceremonia no era para adular al
Presidente sino para conmemorar los 106 años
de la promulgación de la Carta Magna.
Pero, por encima de eso, insisto, la nota fue el

protocolo.
Ahora, febrero es, con septiembre, el mes que

más celebraciones históricas registray en las que
participan los titulares de los tres poderes.
Y así, hoy veremos la distribución del presi

dium en la ceremonia de aniversario de la Mar

cha de la Lealtad, y el 24 del Día de la Bandera,
para ésta estaban anotados discursos de los titu
lares de los tres poderes.
Veremos si se mantiene el programa y proto

colo cuando el Presidente quiere estar, como ha
estado, lejos de Creel y Piña, de quien ayer dijo
que, hablando en plata, llegó a la presidencia de
la Corte ¡gracias a mí!

¡Ah, shingao..,!

RETALES

1. TIRO. Sobre esta declaración, cuando es
tá claro que Norma Piña no era su candidata
ni la de Arturo Zaldívar, López Obrador afir
mó que sus antecesores cambiaban a los pre
sidentes de la Corte a su gusto. Y le pregun
to: desde 1994, con la reforma de Zedillo, ¿qué
presidentes han cambiado a los titulares de
la Corte? Ninguno, Presidente. Ninguno;
2. RILLETES. La senadora morenista Rocío
Abreu, que aparece en los videos que publicó el
noticiero En Punto recibiendo cientos de miles

de pesos para pagar algo que dijo no recordar,
pero que se embolsó, anunció ayer que subiría a
tribuna para fij ar posición y dar conferencia de
prensa. Nada de esto sucedió porque no puede
explicar por qué recibió y embolsó esos paque
tes de efectivo siendo senadora de la República; y
3. ENCUENTRO. Hoy a las cinco de la tarde,
Miguel Angel Osorio Chong se reunirá en priva
do con el presidente del PRI, Alejandró Moreno,
y una hora después con su grupo parlamentario
del Senado, pero no para su destitución ni para su
expulsión del partido.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La Corte que se fue

La Suprema Corte de Justicia le que
dó a deber al país en estos años. Tiene

deudas con la nación.

on estas palabras empie
I i za el texto que escribimos

María Amparo Casar y yo,
comoentrada al balance delaCorteba

jo los años de la presidencia de Arturo
Zaldívar, que la revista Nexos presenta
en su edición de febrero.
La Corte se caracterizó en esos años

por su capacidad para procrastinar, pa
ra posponer. Dej ó sin resolver la mitad

de las 60 querellas constitucionales
que recibió, un récord sexenal.
Fue una Corte procrastinadorabajo

la conducción de un presidente, deci
mos en el texto, "sujeto a sospecha de
parcialidad política, al que sus pares no
pudieron nunca moderar ni corregir".
Al empezar su mandato, Zaldívar

dejó que el Presidente de la República
echara de la Corte a un ministro me

diante "una acusación que no hubie
ra resistido el menor

escrutinio legal de la
"Zaldívarpropia Corte".

Al final de su man resolución
dato, tuvo la veleidad

gravesde buscar una amplia
ción de su presidencia
por una coartada legal, semejante ala
buscada por el impresentable gober
nador de Baja California.
Enlo alto de su responsabilidad como

ministro presidente, Zaldívar llegó ade
cir que la Corte debía dar "una respuesta
institucional clara a los reclamos mani

festados a través de las urnas", como si su
vara de medir fuera el éxito de los parti
dos políticos, no la Constitución.

En su discurso de despedida, saltó
al futurismo político y al eslogan ofi
cialista: "Seguiré comprometido en
cualquier responsabilidad que asuma
en los próximos meses y años por un
país próspero, más igualitario y más
justo, que nunca olvide que debemos
tener una opción preferencialporlos
pobres de México".
Lo fundamental, sin embargo, fue

que "Zaldívar pospuso la resolución de
la mayoría de los más
graves asuntos de du
dosa o clara inconstitupospuso la
cionalidad planteadosde los más
porelgobierno".asuntos" Aún así, la Corte re
solvió asuntos claves,

como muestra el número de Nexos. Im
puso restriccionesalaextinciónde domi
nio, ala prisión preventiva oficiosa, al uso
discrecional de recursos públicos.
Pero no revisó cuestiones de urgen

te resolución para la República, como
lo referente ala militarización y a la au
tonomía del órgano electoral.

Por eso la Corte que sigue a Zaldívar, la
Corte quellega, tiene laagendarepleta

"Zaldívar pospuso la
resolución de los más

graves asuntos"
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@ricardomraphael

La fortuna sería
la desfortuna de
García Luna

Del corrupto es difícil sa
ber cómo obtuvo su dine
ro, pero igual de difícil es

ocultar en qué lo gastó.
Esta es la estrategia principal de la

Fiscalía de Nueva York en eljuicio que
se sigue en Brooklyn en contra de Ge
naro García Luna.
Los testigos que presentó laparte acu

sadorahan contado sobre los supuestos
sobornos entregados por el cártel de Si
naloaaeste exfuncionario mexicano.

Su relato parece coherente, pero al
mismo tiempo tiene dificultades para
comprobarse.
No hay documentos firmados, imá

genes, grabaciones o registros financie
ros que confírmenlos dichos.
De ahí la importancia que en este

juicio tiene parala fiscalía demostrarla
presunta fortuna obtenida de manera
inexplicable por el imputado.
Laparte acusadora presentará la se

mana próxima ante el juez Brian Cogan
evidencia sobre la vida suntuosa y, sin
embargo, incompren
sible en un sujeto cu
ya trayectoria profe
sional, en su mayor
parte, no fue de em
presario sino de fun
cionario público.
¿Cómo hizo García Luna para com

prar un yate de 13 millones de pesos
(700 mil dólares) y una mansión tres
veces más cara en Golden Beach, Flori
da? ¿Con qué recursos adquirió varias
motocicletasy vehículos de lujo?
De acuerdo con registros que cons

tan en el expediente, la fortuna per
sonal, adjudicable por vías formales a

Genaro García Luna, suma cerca de
200 millones de pesos (10 millones
de dólares).
Las declaraciones patrimoniales

que este ex funcionario mexicano hizo
entre 2003 y 2009 informan que tuvo
un ingreso promedio mensual de 250
mil pesos, (12 mil 500 dólares) duran
te ese periodo. Es decir, que el secre
tario de Seguridad de Felipe Calderón
habría generado recursos en esos años
por un total de 18 millones de pesos.
¿Cómo entender que, durante la si

guiente década, mul
tiplicó en más de diez
veces ese patrimonio?
La defensa asegura

que,despuésdedejarel
servicio público, ganó
dinero gracias a un tra

bajo honrado como consultor privado.
Zoom: Si García Luna logra expli

car el origen honesto de su patrimo
nio actual, los testimonios presenta
dos por la fiscalía perderán credibili
dad. En cambio, si el enriquecimiento
es inexplicable, muy probablemente
el ex funcionario será hallado culpa
ble por el jurado.
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La rebelión
de Julio López

La semana pasada evocaba el Artículo
27 de la Constitución (la de 1857, no la
de 1917) que prohibía la propiedad co

munal de la tierra en México. Los liberales del siglo
XIX deseaban que los indios y los campesinos fue
ran dueños de sus parcelas, no miembros de una co
munidad. Así lo reflejaban sus leyes. Pero ellos mis
mos entendieron que la imposición de esas leyes los
iba a llevar a la miseria y a la ruina, al fraccionar lo
que les era común. Por eso estuvieron opuestos a
ellas desde el principio.
Julio López era un campesino del valle de Chalco:

empleado en una hacienda de Texcoco, oficial en el
Ej ército de la República durante la guerra contra el
Imperio, seguidor del anarquista Plotino Rhodaka
naty. Fue uno de los campesinos que resistieron la
embestida de la ley y del poder contra los pueblos.
Comenzó su lucha a principios de 1868, poco des
pués de la victoria contra Maximiliano, durante la
presidencia de Juárez. En la proclama que dio a co
nocer entonces aseguraba serunliberalyunpatriota,
y recordaba su papel en defensa de la República, pa
ra manifestar que su disputa no era con el gobierno
de México sino con las haciendas del valle de Chalco.
Invitó a Juárez a mediar entre los campesinos y los

hacendados, pero el presidente, que no reconocía
la distinción hecha por él, ni quería mediar, envió
tropas a la región bajo el mando del general Rafael
Cuéllar. Los rebeldes no robaban ni extorsionaban,
contaban con el apoyo de las comunidades. "La cau
sa principal de nuestros males, el motivo de nuestra
miseria y desgracias, es el gran número de ambicio
sos hacendados, que poseen los terrenos de los pue
blos en que vimos laluz primera, las aguas de uso co
mún y los montes y pastales que nos pertenecen", le
dijeron a Juárez, agregando que habían empleado su
tiempo y su dinero para tratar de arreglar en paz sus
disputas en los tribunales, sin éxito. "Con motivo de
la triste verdad que dejamos asentada, el movimiento
de Julio López ha encontrado simpatizadores en los
pueblos del distrito, porque no proclama la desobe
diencia del Supremo Gobierno sino tan sólo se pre
senta protestando contra los hacendados déspotas".
López era, le dijeron, "hombre honradoy de orden".
Los rebeldes tenían una fuerza de alrededor de

setentahombres. Una columna del Ejército los per
seguía en las montañas que rodeaban a Chalco. El 6
de julio de 1868, al mediodía, fue aprehendido Ju
lio López. Los jefes de la rebelión fueron condena
dos al destierro en Yucatán (todos ellos, quince en
total, serían pasados por las armas al llegar a la Pe
nínsula). El resto de los rebeldes fue incorporado a
la fuerza en las filas del Ej ército. Hubo peticiones de
indulto, pero la mayoría de las sentencias fue ratifi
cada por el presidente Juárez. El propio Julio López
fue ejecutado el 9 de julio en la plaza de Chalco. El
gobierno ordenó su ejecución como cabecilla rein
cidente de una rebelión. Los liberales no entendían
el sentido de su lucha ni siquiera los más clarivi
dentes, como Francisco Zarco. "Julio López ha ter
minado su carrera en el patíbulo", escribió en El Si
glo XIX. "Invocaba principios comunistas y era sim
plemente reo de delitos comunes. La destrucción de
su gavilla afianzala seguridad de las propiedades en
importantes distritos del estado de México". —
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Corrupción, videos,
avidez y miradas

Desde 2004, cuando se conociéronlos vi
deos del entonces secretario de Finan

zas del gobierno capitalino, Gustavo
Ponce Meléndez, jugando en Las Vegas unafoituna mal
habida, y del presidente de la Asamblea Legislativa, Re
né Bejarano Martínez, empacando fajos de miles de dó
lares "donados" por el empresario Carlos Ahumada, los
escándalos de corrupción en su entorno se han vuelto el
mal fario de Andrés Manuel López Obrador.
Aunque los casos del Pemexgatey Amigos de Fox

muy probablemente fueron más cuantiosos, lo suce
dido con muchos de estos compañeros progres de via
je resulta más llamativo, porque cacarean ser "distin
tos" pero, por darse baños de pureza con agua sucia,
demuestran ser peores.
En estos últimos años vienen conociéndose inmora

lidades como las protagonizadas inclusive por la fami
lia presidencial con los hermanos Pío y Martín, la pri
ma Felipa y la suntuosa casa gris que habitaba su hijo
José Ramón, aderezadas con grabaciones de llamadas
telefónicas de legisladores y funcionarios cuatroteís
tas exigiendo sobornos por con trataciones de obra pú
blica; fotografías con delincuentes y, en la semana que
corre, las revelaciones en Televisa de dos altos achi
chincles de la lenguaraz gobernadora morenista de
Campeche, Layda Sansores, y una conversa senadora

desertara del PRI.
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Los tres alzándose con mon
tones de dinero del erario esta

tal, cuya periodicidad, monto y
destino se desconoce.
Nada de lo anterior, sin em

bargo, compite en ilegalidad,
turbiedad y cuantía con el tram
poso fideicomiso de 2017 que
Morena disfrazó de apoyo a víc

timas del terremoto, en que participaron los machu
chones del círculo inmediato a quien al año siguiente
ganaría la elección presidencial (incluido su actual se
cretario particular).
Aquella operación fue diseccionada, documentaday

denunciada por el INE como una descarada compra de
votos, pero fue unánime y lacayunamente perdonada por
los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial.
Del espectáculo reciente del circo campechano, los

implicados arguyen lo mismo que sus correligionarios
enlos anteriores trastupijes: son víctimas de una "cam
paña" de los "adversarios corruptos" para demeritar
los logros de la 4T. Es, dicen, mera "politiquería" con
fines "electoreros".

No me sorprende ya tanto saber de nuevos corruptos
atrapados con las manos enlosfaj os, pero sí dos cosas:
a) su falsa coartada de que aquellas billetizas fueron

repartidas entre necesitados, como arguyen el secretario
de Educación estatal, Raúl Pozos, y el jefe de la oficina de
Layda Sansores, Armando Toledo, ni como trata de justi
ficarse la senadora Rocío Adriana Abreu, con que la man
daron apagar "impuestos" (como si en Campeche no hu
biera una SecretaríadeFinanzasycualquierapudiera ha
cerlo en efectivo y no de manera electrónica), y
b) sus miradas: en los videos (al alcance en internet)

vale la pena reparar menos en los billetes y más en la
canij a forma como ven el botín.
Idéntica a la de un hambriento cuando tiene ante sí

todo lo que podrá devorar... =
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Ebrard: el Ezequiel
Padilla de AMLO

La reciente aparición del libro de Mike Pom
peo, Nevergive an inch (Nunca ceder en na
da), puso en evidencia el modus operandidel

precandidato presidencial: la simulacióny la mentira.
El ex secretario de Estado rompió el secreto sobre el

acuerdo "Quédate en México", pactado a petición del
señor Ebrard el 15 de noviembre de 2018 en Houston,
consistente en fingir que se trataba de una decisión
unilateral a la que México públicamente se opondría,
pero en los hechos gozaría de la colaboración efectiva
del gobierno de López Obrador.
El oscuro entreguista trató de ocultar a los mexicanos la

verdad: ceder soberanía sin pagar el costo político por acep
tar las presiones de Estados Unidos, a cambio de nada (gra
tis, como diría Trump), degradando nuestro territorio ala
calidad de patio trasero de la migra estadunidense y convir
tiendo en un infierno la vida de los expulsados, al no existir
las condiciones humanitarias para recibir a cientos de miles.
Y una vez que el perverso de Pompeo lo exhibió y lo

elogió, Ebrard trató de desmentir el contubernio sin
convencer, pues nunca negó haber pedido ocultar el
vergonzoso acuerdo.
Decía el legendario director de Siempre!, José Pagés

Llergo, quien trabaj ó en Estados Unidos como editor en
La Opinión de Los Angeles: "el que se agacha ante los
gringos una sola vez se lo chingan varias veces".
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Primero Pompeo le blandió el garrote a Ebrard con la
amenaza del cierre de la frontera, después de que cedió

lo elogió como colaborador a
favor de los intereses nortea

mericanos y mexicanos, como
si fueran iguales, luego le alzó
la zanahoria con la promesa
de aportar ayuda económi
ca en la frontera, la cual nun
ca llegó, y finalmente como si
fuera un tácito endoso le dio
el "beso del diablo": Ebrard

"bien podría ser el próximo Presidente de México".
Un mes después de la "Ebrardcesión" secreta en

Houston, el señor Ebrard anunció con triunfalismo:
"Estados Unidos estará enfocado en aumentar la

inversión privada y pública en México totalizando 4.8
mil millones de dólares, incluyendo 2 mil millones para
proyectos apropiados (sic) en el sur de México".
A Ebrard los gringos le tomaron el pelo. Nunca lle

garon los miles de millones de dólares prometidos por
Pompeo y en cambio México desplegó la Guardia Na
cional en las fronteras mexicanas para frenar la migra
ción hacia Estados Unidos.

En el gobierno de Manuel Avila Camacho, el secre
tario de Relaciones Exteriores, Ezequiel Padilla, re
nunció al cargo para ser candidato a la Presidencia de
la República por el Partido Democrático Mexicano, po
co después que el PRI endosó a Miguel Alemán Valdés,
secretario de Gobernación.
Pero como Padilla, uno de los tapados, no fue favore

cido por el dedo presidencial se lanzó como candidato
por otro partido distinto al PRI y perdió.
Padilla era identificado como proyanqui, entregado

al poderoso vecino, alineado con Estados Unidos, país
que siempre trataba de obtener ventaj as a costa de Mé
xico, lo cual le restó simpatizantes entre amplios secto
res de la población.
Ahora el oscuro entreguista simula que es de izquier

da progresista, exige piso parejo y al mismo tiempo tej e
en sigilo el plan B para recibir el apoyo del Partido Ver
de y de Movimiento Ciudadano, pues Ebrard lo sabe: la
única encuesta de Morena que vale será la de AMLO y
no cree que será el ungido. ¡=
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l D escándalo, convenientemente maiiej ado, puede ser más que suficiente para voltear una tendencia en la intención
del voto; un prejuicio "bien" trabajado ahorra millones en publicidad o en esfuerzos para construir proyectos viables

En el discurso sobre el
Estado de la Unión,
presentado en el Ca
pitolio por el presi
dente Joe Biden es

te martes, quedó de manifiesto,
quizá como nunca, el radicalis
mo partisano que comienza a ra
yar en la histeria en las socieda
des políticas de nuestros días.
Un síntoma que ilustra la preo
cupante degradación que expe
rimenta la política en el mun
do. Es cierto que, ahora y siem
pre, en todos los parlamentos
una porción del recinto suele
aplaudir de manera entusias
ta mientras la otra muestra

su molestia, como resultado
de las militancias partidistas.
Estados Unidos, como Méxi
co, no es la excepción. Pero las
imágenes de la sesión de este
martes fueron patéticas. Los
republicanos nunca aplaudie
ron al presidente Biden, incluso
frente a planteamientos de Esta
do o de interés bipartidista (solo
la mención de víctimas y héroes
de la violencia, que estaban pre
sentes, arrancó algún aplauso de
su parte). Parece cosa menor, pe
ro lo que revela es muy significa
tivo: para los republicanos, Biden
es ante todo un líder demócrata,
un rival, y secundariamente pre
sidente de Estados Unidos. Una

ruptura de los criterios del pasa
do, cuando se entendía que había
momentos en que el mandatario,
independientemente del partido
al que perteneciera, era el jefe de

gobierno en funciones y se le tra
taba como tal. Ya no.

Esto es reflejo, insisto, de algo
más grave. A partir de la primera
campaña de Donald Trump que
dó en claro que el atajo más cor
to para conseguir votos no era la
construcción de propuestas para
mejorar al país, sino la degrada
ción del contrario, la inflamación
de los miedos y los resentimien
tos en el votante. Resultaba mu
cho más fácil enlodar al rival en

la contienda que construir argu
mentos sólidos sobre los proble
mas de la comunidad. La satani

zación del rival hasta la abyec
ción lleva a los votantes a asumir

que el personaje denostado es a
tal punto perverso o incapaz que
su triunfo no puede ser más que
resultado de un fraude. Y en todo

caso, se asume que, haya triunfado
legal o ilegalmente, es un impera
tivo moral impedir que gobierne.
Lo que sucedió en Brasilia,

copia calcada
de lo que pasó ca
si dos años antes en

Washington, cuando ciu
dadanos encolerizados in

tentaron evitar que el presiden
te elegido ascendiera al poder, es
producto de este fenómeno. Una
cosa es entender que venció un
candidato de ideas e intenciones

con las que no se está de acuer
do; otra distinta es asumir que el
personaje es tan deleznable que
constituye un deber patriótico
impedir que ej erza el poder.
La guerra sucia en las campa

ñas electorales siempre ha existi
do, desde luego. Pero era una es
pecie de subtexto, por debajo del
debate político y la confronta
ción de programas y agendas. La
novedad es que estabatalla antes
subterránea ha terminado por
convertirse enlaparte dominan
te. La competencia electoral ca
da vez es menos una exhibición
de alternativas distintas de cara

al mercado político o al proyec
to de nación y cada vez más una
batalla de estrategias de enloda
miento entre los cuartos de gue
rra de los contendientes. Un es
cándalo, convenientemente ma

nejado en redes y medios, puede
ser más que s uficiente para vol
tear una tendencia en la inten
ción del voto. Un resentimiento
o un prejuicio "bien" trabajado
ahorra millones en publicidad o
en esfuerzos para construir pro
yectos viables. Vincular los mie
dos del votante a un rasgo del ri
val produce milagros: "inundará
de migrantes al país", "subirá im
puestos y expropiará negocios" o,
por el contrario, "suprimirá sin
dicatos", "disminuirá salarios".

Ya no digamos los
rasgos estrictamente

personales redefinidos,
si es posible, en térmi
nos abominables.

Las redes sociales, a
pesar de sus muchas virtudes en
otros aspectos, han sido el caldo
de cultivo perfecto para esta for
ma de conversación pública so
bre la cosa política. La viralidad
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que obtienen los mensajes nega
tivos, el éxito de la burla, el ano
nimato en la acusación, la pseu
do información o la información

entretenimiento, la posibilidad
de generar botsy utilizar inüuen
cers para empujar estos mensa
jes, están transformando para
peor los procesos electorales. En
teoría, el buen funcionamiento
de la democracia exige que los
ciudadanos estén en condicio

nes de conocer las opciones que
se disputan el poder para elegir a
un candidato de acuerdo con sus

intereses y convicciones. El abu
so del marketing y el poder del
dinero que experimentamos ya
había comprometido esa posibi
lidad. Pero lo que estamos viendo
ahora es un descenso adicional

que termina por comprometer
el sentido mismo de una elección.
La degradación de la política que,
por lo demás, de por sí nunca fue
precisamente honorable.

Y, dicho sea de paso, he toma
do este tema de fondo para cons
truir una historia que desvela los
entresijos de un cuarto de guerra
entiempos electorales. El Dilema
de Penélope es un thriller políti

co que sigue el caso de una mujer
que inadvertidamente se entera
de un plan secreto e infame para
ganarlas elecciones presidencia
les. Penélope se encuentra en el
dilema de salvar su vida y man
tenerse al margen o hacer algo
para exhibir la tragedia en cur
so, Un pretexto que me ha servi
do para poner en movimiento
las ideas descritas arriba. En es

tos días he estado presentando
esta, que es mi quinta novela
Nota: Un comentario respec

to a las notas publicadas a partir
del juicio que se sigue a Gena
ro García Luna, según las cuales
una presunta publicidad del go
bierno de Coahuila contratada
en el diario El Universal habría
sido financiada por el narco pa
ra procurar una cobertura favo
rable al entonces secretario de

Seguridad. Más allá de las pre
cisiones que ya ha realizado ese
diario, comparto lo siguiente: de
septiembre de 2008 a octubre
de 2010 estuve a cargo de la Di
rección Editorial de El Univer
sal, durante dos de los seis años
del sexenio de Felipe Calderón;
es decir, parte del periodo al que
se refiere el criminal que hace la

acusación. Con el equipo que me
acompañó ejercimos una línea
independiente y crítica frente a
la administración pública, como
podrá observar quien se tome la
molestia de ver los archivos co

rrespondientes. No conozco per
sonalmente a los ex gobernado
res Rubén o Humberto Moreira
o a Genaro García Luna, perso
najes cuyo desempeño he cues
tionado en repetidas ocasiones
en mis columnas y cuyos excesos
y errores fueron puntualmente
recogidos en notas y reportajes
en el propio diario. Durante el
periodo en que fui director nun
ca recibí observación alguna por
parte de la empresa o su dueño
sobre la cobertura respecto al
secretario de Seguridad Pública,
o para el caso la administración
calderonista. =

La guerra sucia
en las campañas
electorales siempre
ha existido, desde
luego, pero era una
especie de subtexto
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El vacío en la nada

Conocemos elhorror de los edificios colapsados
y la elasticidad de las noticias en zonas de de
sastre. La vulnerabilidad es distinta cuando la

guerra está a semanas de cumplir doce años.
Los saldos de la destrucción se deben ver

por separado en las varias Sirias políticas, así como las vías
de auxilio. El territorio controlado por el régimen, el de los
islamistas o los kurdos hace tiempo dej aron de leerse ba
j o códigos similares entre sí o con la Siria en diáspora; un
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país dentro de otro. El del epicentro con sus tres millones
y medio de refugiados. Todos los contendientes a las elec
ciones turcas en unos meses han amenazado devolverlos.
Gracias al veto de Rusia, Bab alHawa[l] es el único co

rredor humanitario entre ambos países. En principio, só
lo puede usarse para alimento, material
de salud y refugio. No equipo ni personal
de rescate. Al cumplirse tres días del te
rremoto, ya seapor su daño estructural o
la resistencia a abrirlos corredores antes

funcionales, ni un gramo de ayuda cruzó
esa frontera.

Envíos anunciados en conjunto a Tur
quía y a Siria se han quedado en su pri
mer destino. Ningún gobierno puede ex
cusar ignorancia, sabían que eso pasaría. Cierto usufructo
local brinda el mercado de buenas intenciones. Los car

gamentos que aterrizaron en Turquía necesitan de una
voluntad política hasta ahora inexistente para salir de ahí.
El régimen de Assad es el único receptor del auxilio pro

veniente de los países en la región, eliminando así su dis

tribución a las regiones en control opositor donde viven
cuatro millones y medio de personas. Las más afectadas.
Sin embargo, a pesar de la protección a toda forma de ayu
da en las sanciones internacionales contra la dictadura,
éstay canales iraníes les responsabilizan de la crisis en un

intento por obligar a levantarlas.
Aviones de Argelia, Irán, Emiratos,

etcétera, llegan a Alepo para ser reci
bidos por fuerzas oficiales. Se repite
lo ocurrido en los últimos años con la

comida, vacunas o medicamentos pa
ra el cólera transformados en arma e

instrumentos de presión.
Los terremotos piden con urgencia

alej arse de la facilidad discursiva que
homogeneiza Siria.
Dependiendo de quién controle el área hay terremotos

y emergencias distintas.

[l]https:/Vvww.m¡len¡o.com/op¡n¡on/maruansotoantak¡/apuntes
¡ncomodos/siriaelhambre
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Un mundo alucinado

Amigos que no malquieren a Gamés le han mostrado diversas encuestas en las
que se mide a los posibles candidatos a la Jefatura de Gobierno. ¿Quién creen

ustedes que aparece muy bienposicionado?Hugo LópezGatell...

La lectora y el lector no están
para saberlo, pero Gil trae
la gripa, una de esas que se
acercan con el punzón de
presivo de las emociones, la

tristeza por la pérdida del reino y las
ilusiones extraviadas. Muy bonito. Ha
ce un mes y días, covid, ahora la gripa.
Mejor, imposible. Gilga se prepara para
dar la pelea.
Amigos que no malquieren a Gamés le

han mostrado diversas encuestas en las

que se mide a los posibles candidatos a la
Jefatura de Gobierno. ¿Quién creen uste
des que aparece muy bien posicionado?
Jamás lo adivinarían, de modo que Gil se
los dice, ¿preparados? ¿Tafil y Riopan a la
mano? Hugo López Gatell.
¿Ya recuperaron el conocimiento?

Así como lo oyen, Gamés no sabe mentir.
Gilga también sufrió un desvanecimien
to: el mismísimo doctor Muerte podría
llegar a ser candidato a la jefatura. Aho
ra sí Gamés ya no entiende nada: uno de
los autores intelectuales del manejo cri
minal de la pandemia trae consigo buen
reconocimiento de nombre y una buena
opinión de los encuestados. Gil miró a su
amigo y le dijo: si esto que me enseñas es
verdad, Gilga concluirá que en México
tenemos un electorado veleidoso, olvi
dadizo, extraviado. Y unos encuestado
res audaces que pasean con su cuchara
por las mediciones.
Hugo LópezGatell, en qué cabeza ca

be. Más de 600 mil muertos, trabajadores
de la salud enfermos y muertos por negli
gencia de las autoridades sanitarias, de
sabasto de medicinas, niños con cáncer
sin dosis para sobrellevar su enfermedad,
vacunas insuficientes. El señor que llevó a
cabo esatormenta de la ineptitud aparece
en una lista de probables candidatos a go
bernar Ciudad de México. ¿No habitamos
un mundo alucinado?

DíazCanel regresa
Cosa rara, la gripa le despertó el apetito a
Gilga. Ante el oráculo de dos huevos ran
cheros al pie de una modesta cima de chila
quiles roj os, Gamés se enteró de que el pre
sidente de Cuba, Miguel DíazCanel, visita
rá México por cuarta ocasión. El dictador va
y viene por el país como Pedro por su cosay
por su casa Lo recibirá el presidente Liópez
Obradoren Campeche. Amigazos.
DíazCanel vino a la toma de pose

sión, luego regresó a las fiestas patrias
de 2021 e incluso tomó la palabra. En el
año 2022, le devolviéronla invitación a
Liópez y éste fue a la isla a recibir la Or
den José Martí. Una prueba más de es

ta íntima amistad: el Presidente de Mé
xico declinó participar en la Cumbre de
las Américas porque no se convocó a Cu
ba. Por si fuera poco, Liópez Obrador ha
reconocido y agradecido a los esclavos
cubanos, perdón, a los médicos cuba
nos que se han internado en el país para
atender enfermos. Ni el presidente mexi
cano ni sus seguidores se preguntan por
los derechos humanos en Cuba, por los
disidentes, por la tragedia humanitaria
en que los ha hundido la dictadura. ¿No
vivimos en un mundo alucinado?

Lana sube la navaja
El que bej aranice labejaranización será un
gran bej aranizador. Como decía la madre
de Gil: tenía que ser. La inenarrable gober
nadora de Campeche, Layda Sansores, no
supo ni cómo, pero le cayó la noche, como
dicen los clásicos.
Los videos difundidos en su noticiario

En Punto con Enrique Acevedo han des
tapado la verdad de Morena: el secretario
de Educación de Campeche, Raúl Pozos
Lanz; el jefe de la oficina de la gobernadora
Layda Sansores, Armando Toledo, y la se
nadora de Morena, Rocío Abreu, reciben y
se embolsan fajos y fajos de billetes antes
de la elección de 2021. Carlos Miguel Ay
sa González era el gobernador interino de
Campeche y hoy es flamante embajador
en República Dominicana. Gil gritó: atás
quense ahora que hay lodo.
Lo dicho, el proceso de bejaranización es

lento pero seguro, en Morena no falla, tar
de o temprano alguien bej araniza a otro y
lo deja superbej aranizado. Por aquellos vi
deoescándalos,Bejaranoterminóenla cár
cel, por cierto.
Todo es muy raro, caracho. Gil repite

aquí lo que escuchó enuna cantina: "Ni que
noñiéramos tanpendejos"

Gils'enva
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ILos buenos y los malos. El colmo. Una delegación
• mexicana de 150 elementos, entre los que están

16 binomios caninos, arribaron a Turquía, luego de un
vuelo coordinado con la Fuerza Aérea Mexicana con
elementos de la Defensa Nacional, Cruz Roja Mexica
na y la Marina. Los famosos perros de búsqueda y res
cate de México fueron recibidos con aplausos, luego
de los devastadores terremotos del lunes. Su misión es

salvar vidas. Ellos son los buenos. ¿Los malos? Funcio
narías como Isabel Arvide, cónsul de México en Es
tambul, quien escribió en Twitter: "Qué pena no saber
que venían a Estambul, me hubiese gustado ir al aero
puerto y ponerme a sus órdenes...". No se preocupe, le
avisamos en el próximo terremoto.

2 Lenguaje moderado. Revés para Morena. Lla
• mar "traidores a México" a legisladores que no

votaron a favor de la reforma energética sí es calum
nia, consideraron las y los magistrados del TEPIF, por
unanimidad, por lo que reenviaron a la sala especia
lizada el asunto para que determine si Morena incu
rrió en el mal uso de la pauta en radio y televisión. En
la propuesta del magistrado Felipe Alfredo Fuentes
Barrera, en sesión pública presencial, el pleno de la
sala superior señaló que los promocionales denuncia
dos no pueden considerarse cómo críticas severas que
estén amparadas por la libertad de expresión, sino que
constituyen calumnia electoral. Bajarle al insulto no
debe ser tan difícil... ¿O sí?
3 El peso de la fama. Manuel Clouthier Carrillo

• aceptó ser parte de la Comisión para la Cons
trucción del Proyecto de Cambio y Futuro para Méxi
co rumbo a la elección de 2024, informó el dirigente
nacional del PAN, Marko Cortés. La comisión será en
cabezada por Julio Castillo López, director de la Fun
dación Rafael Preciado Hernández, y el objetivo "es
dialogar con los diversos grupos y liderazgos socia

les, con especialistas y con actores políticos de todo el
país, para que todos construyamos un verdadero pro
yecto de cambio para México. Buscaremos que dia
logue con los diversos sectores de la sociedad, para
recoger y hacer nuestro el sentir de la ciudadanía". La
buena noticia es que Cortés ya despertó.

4Ciberseguridad, gran desafio. Uno de los peli
gros más costosos es el de los ciberataques. Por

ello, qué buena estrategia lanzó la Agencia de Seguri
dad Nacional de Estados Unidos (NSA, por sus siglas en
inglés), para reforzar sus tareas de inteligencia y ciber
seguridad. La idea es contratar a más de tres mil em
pleados provenientes de los despedidos de las empresas
tecnológicas como Microsoft, Alphabet y Amazon, en
tre otras. Molly Moore. subdirectora de Actividades de
Apoyo a la Fuerza Laboral de esa agencia, indica que
se busca aprovechar esos ceses para fortalecer la fuer
za laboral tecnológica y cibernética. Medida que po
dría replicarse en México, porque en el último año los
hackers pusieron de cabeza a algunas dependencias,
como ala SICT, de Jorge Ñuño Lara.

5 Un problema tras otro. La alcaldesa en Alvaro
• Obregón, Lía Limón, presentó en la Fiscalía ca

pitalina siete denuncias contra la administración que
encabezó la morenista Layda Sansores, entre 2018 y
2021, por desvío de recursos, enriquecimiento ilícito,
corrupción y los que se sumen, derivado del mal ma
nejo de recursos públicos en distintos programas socia
les con un daño al erario por 119 mdp. Se presentaron
cuatro cajas con carpetas que demostrarían que pre
supuestos como el del programa Mercomuna, de más
de 31 mdp, se entregó, pero a funcionarios del gobierno
local, cómo a la secretaria de Administración de Finan
zas, Aurora Yolanda Martínez, y no a las familias afec
tadas por la pandemia. Doña Layda no sale de una...
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Juicio #GarcíaLuna
o el narco en la
democracia mexicana
La pasarela de nombres del mundo de la política mexicana
en la corte de NY, comenzando por el de Calderón, es una
crónica sobrecogedora que pone el dedo en la llaga de la
expansión del poder de los cárteles. Pero aquí el gobierno
no da muestra de querer entrar a profundidad en la dimen
sión del narco en la democracia. En su estrategia de segu
ridad, ni en la reforma electoral, figuran propuestas para
atacarla, como si se tratara sólo de un problema del pasado.

Por el ángulo que se vea, el juicio a García Luna en EU
es un escaparate de complicidades entre autoridades y
crimen organizado que obliga a investigar acusaciones y
líneas abiertas en el proceso. Las "bombas" declarativas
de los testigos son una exhibición profusa de los peligros
del dinero del narco para la democracia. Sin embargo, las
detonaciones no se escuchan ni mueven el interés de go
bierno y partidos, a pesar de la amenaza para las elecciones
estatales y la presidencial en 2024.

Desde su cobertura en la conferencia mañanera, López
Obrador lamenta lo "vergonzoso" del juicio para el país y
reclama probar las acusaciones contra Calderón, siguien
do la ruta del dinero de los negocios ilegales. Pero lo hace
como si fuera un observador de un partido de béisbol, que
arenga en el espectáculo para apabullar a sus adversarios
en el terreno político. Por primera vez en el juicio. Calderón
fue nombrado por el exfiscal de Nayarit, Edgar Veytia, que
dijo saber, de segunda mano, que él protegía al Cártel del
Pacífico, tras de que otros testigos acusaran a su secretario
de Seguridad Pública de recibir sobornos de ellos^

La radiografía sobre la operación del narco en los hilos
de la política no es asunto menor para actuar con indiferen
cia; con independencia del valor probatorio de testigos que
sostienen acusaciones en sus dichos. No basta con sólo co

nocerse, debe investigarse. Es una grave omisión no hacerse
cargo de lo que se sabe si da lugar a un problema mayor,
como arriesgar la estabilidad del Estado por la entrada del
dinero del narco a las campañas. Parece una doble moral

por condenar un problema político y, a la vez. usarlo sólo
como arma letal para sepultar a los enemigos.

La fiscalía de Gertz está desaparecida y en otras áreas,
como la electoral, la reforma ni siquiera plantea cómo atacar
lo. En la corte de NY, el fiscal ha orientado los testimonios a
mostrar la expansión del poder del narco en el territorio gra
cias a la cobertura de autoridades federales, estatales y muni
cipales desde hace dos décadas. En México se ha denunciado
su afianzamiento territorial sin destapar la protección politica,
por ejemplo, en las elecciones de 2021 a través del financia
miento de candidatos en estados Como Michoacán y Sinaloa
para ganar influencia. El Tribunal Electoral, al final, sólo pudo
acreditar su intervención en cuatro municipios, pero las alar
mas crecen sobre la vulnerabilidad de la democracia.

Su verdadera dimensión no se conoce, pero lo más grave
es que ni en ninguna iniciativa del gobierno se vea reflejada la
preocupación por esto. En la electoral, su foco está puesto en
la reestructura del INE bajo el criterio de la austeridad, pero
nada dice sobre la seguridad y mecanismos para blindar las
urnas del narco. En todo caso, ese aspecto se relega a ins
tancias federales, como la FGR o la UIF, aunque el INE tiene
obligaciones en la fiscalización del dinero en las campañas.

Si el árbitro podrá hacer aún menos para cumplir con esas
facultadas, de esas instituciones federales tampoco se puede
esperar mucho por su casi nulo expertis para investigar estos
delitos. Ya comenzado el juicio de García Luna, la UIF pre
sentó su primer litigio en el extranjero contra García Luna
para recuperar 400 millones de dólares por lavado de dinero
procedente de corrupción política. Y el gobierno anunció que
hay otras carpetas de investigación con el sitperpolicía de
Calderón en el país, pero sin precisar su contenido.

Su estrategia ha sido otra, evitar operativos a gran escala
contra los cárteles, incluida la investigación de sus finanzas.
Y defender que lo más importante de juicios escandalosos
como el de García Luna es que todo esto se conozca para
que nunca se repita, come si eso fuera suficiente para di
solver el vínculo entre la política y el narco.
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El narcisista de Palacio
No se equivoquen. Norma Piña no fue electa por el voto de
una mayoría de ministros de la SCJN. Tampoco por su tra
yectoria, sus méritos o por su probado apego a la autonomía
del Poder Judicial. ''La señora presidenta de la Corte, para
hablar en plata, está por mí de presidenta", asegura Andrés
Manuel López Obrador.

La declaración, digna de cualquier república bananera,
la hizo el primer mandatario en su pulpito de la mañane
ra. Le preguntaron por qué piensa que la ministra llegó al
cargo por él.

"¡Ah... Antes el presidente ponía y quitaba a su antojo
al presidente de la Corte... Esto viene desde él Porfiriató..,
(hoy) estamos viviendo tiempos extraordinarios", respondió.

Admite, además, que no confía en la SCJN, pero dice que
es importante la separación de Poderes.

Como si no supiéramos de su desprecio por las institu
ciones y la ley, y que él mismo se asume como la encarna
ción del pueblo.

* Es cierto que vivimos tiempos extraordinarios. Estamos
sometidos a la voluntad de un solo hombre; el crimen or
ganizado está por todas partes, la escasez de medicinas se
mantiene en su quinto año de gobierno.

Padecemos inflación y carestía. El crecimiento econó
mico es bajo. Hoy el PIB de México es más pequeño que
cuando López Obrador llegó a Palacio Nacional. Pero
eso sí, tenemos al "superpeso", alimentado por las al
tas tasas de interés, el gran negocio para especuladores
financieros.

En materia de salud estamos a años luz de Dinamarca.

Ocupamos el lugar 68 en el mundo, según revistas especia
lizadas. Para colmo, hay 4 millones más de pobres, según
el Inegi.

* Hoy es día clave para el PRI. Se reúnen Alito Moreno,
presidente del CEN, y Miguel Ángel Osorio Chong, coordi
nador parlamentario en el Senado. Primero solos, después
con la fracción parlamentaria. El encuentro tendrá lugar en
el Salón Presidentes del CEN

La reunión fue solicitada por Osorio, luego del desen
cuentro que ambos tuvieron en la plenaria de los senadores
del PRI, a finales de enero.

La bronca que ya traían se agudizó porque el coordina
dor de la bancada tricolor abandonó la plenaria cuando el
presidente del partido se presentó en el cónclave.

Alegó que Alito no estaba invitado y que violó un acuer
do, según el cual llegaría a las seis de la tarde al Senado,
una vez clausurada la plenaria. Pero en el CEN niegan ta
jantemente que haya habido tal acuerdo.

Osorio pidió la reunión de hoy. Alito contestó positiva
mente. Ayer declaró que no iba a tratar asuntos personales
con el dirigente del partido, sino a buscar cómo mejorar la
interlocución de su bancada con el PRI.

Pero un senador del grupo nos dijo que la cosa se puede
poner fea para Osorio. No descarta que lo puedan destituir.
El hidalguense no tiene mayoría en el seno de su propia
bancada.

Ya hubo una solicitud de expulsión del hidalguense en
el seno del Consejo Político Nacional, que controla Alito.
No se votó. Fue turnada a la Comisión Nacional de Justicia
Partidaria.

Osorio ya ha hecho declaraciones en el sentido de que
su defensa ante las acusaciones que se le hacen la reali
zará dentro del partido y que, en caso necesario, llegará
hasta el TEPJF. "Defenderé mis derechos partidistas", de
claró ayer.
El senador que pidió el anonimato nos hizo ver

que si llegan al extremo de la expulsión, MC podría
verse beneficiado. No se iría solo y el partido de Dante
Delgado quedaría como tercera fuerza en el Senado,
puntualizó.

* La aparición en escena de La Reina del cash en Campeche
—o la versión remasterizada de René Bejarano con Layda
Sansores como protagonista— la dejó pasar la oposición
en el Senado.

No aprovechó la sesión ordinaria para evidenciar en
tribuna que eso de que "no somos iguales" es puro choro
maleador, para citar al clásico.

En el salón se encontraba la senadora de Morena Rocío
Abreu, quien aparece en un video, junto con Raúl Pozos,
secretario de Educación, y Armando Toledo, jefe de la
oficina de la gobernadora Sansores, recibiendo fajos de
billetes.

Abreu no subió a la tribuna ni salió a dar explicaciones
a reporteros de la fuente que la buscaban afanosamente.
Apenas una mención en tribuna del senador del Grupo

Plural Emilio Álvarez Icaza y el anuncio de la senadora
panista Xóchitl Gálvez de que va ir a Campeche a ponerle
una denuncia a Layda y a decirle que no sea "cínica".
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Es increíble que

Ahora resulta que cuando vemos a colaboradores cercanísimos
de la gobernadora Layda Sansores recibiendo dinero en las
oficinas de la Secretaría de Gobierno del estado, durante la
campaña electoral de 2021, cuando el gobernador era Carlos
Aysa González, un mandatario interino del PRI que entregó
el estado a Sansores y que fue recompensado por ello con la
embajada de República Dominicana, se trata de una campaña
de propaganda contra el régimen. Pero cuando criminales te
rribles como Sergio Villarreal, El Grande, o el exfiscal Édgar
Veytia hacen cualquier tipo de declaración, aunque sea ab
solutamente inverosímil, en el juicio que se le sigue a García
Luna, es la demostración de una verdad incontrovertible.

Es la doble moral que caracteriza a nuestra vida
política y que se impulsa desde el propio gobier
no federal. Incluso, no importan las pruebas: los
videos de los colaboradores de Sansores son da

tos duros, son videos que exhiben esos actos de
corrupción, como son demostración de un delito
las grabaciones telefónicas ilegales de sus adver
sarios que cada semana divulga la gobernadora.
Pero cuando un personaje como el exsecretario de
Finanzas de Coahuila, Héctor Villarreal, dice en la
corte de Brooklyn que García Luna le pidió, nada
menos que a Humberto Moreira que intercedie
ra ante El Universal para mejorar su imagen, sin
exhibir más prueba que una copia de una factura
por una campaña de promoción turística del esta
do, eso se toma y difunde como un hecho cierto.

Qué importa que no tenga sentido, que la fecha en la que
dijo Villarreal que había visitado a García Luna en el bunker
donde está alojada la Plataforma México no coincida siquie
ra con la fecha en la que fue inaugurada esa instalación o
que Moreira fuera un enemigo político declarado de Felipe
Calderón y del propio García Luna. Y que, además, la factura
exhibida no probara absolutamente nada, más bien todo lo
contrario.

Es increíble que se les dé crédito a las declaraciones de
Veytia, exfiscal de Nayarit, uno de los personajes más tenebro
sos del mundo criminal en décadas, cuando las acusaciones
que hizo contra García Luna y el expresidente Calderón no
tienen sentido y ni siquiera correlación en el tiempo, con el
agravante de que Veytia, para reducir su condena, no ha teni
do problema en acusar a su compadre y exjefe, el gobernador
Roberto Sandoval, o al exsecretario de la Defensa Nacional,
el general Salvador Cienfuegos, y cuando tardó tres años y
11 reuniones con los fiscales, desde que fue detenido en 2017,
en recordar los supuestos hechos que ahora oportunamente
denuncia tratando de reducir su condena.

El propio presidente López Obrador no tiene problema en
defender a la gobernadora Sansores como una mujer íntegra
o a Delfina Gómez, quien fue no sólo acusada, sino electoral
mente condenada por los moches salariales cuando fue alcal
desa de Texcoco. Y. como ellas, a muchos otros funcionarios
del gobierno, del entorno político, del partido.

Insisto, yo no sé si García Luna protegió o no al Cártel del
Pacífico. Lo mostrado por la Fiscalía én el juicio de Nueva York
no aporta una sola prueba en ese sentido y, mientras tanto, la
acusación me sigue pareciendo muy poco creíble, porque se
basa en testimonios de criminales terribles que fueron dete
nidos y extraditados a Estados Unidos en el periodo en el que

García Luna fue secretario de Seguridad. No hay
una sola prueba material, una grabación, un video,
un audio, una foto que confirme esas auisacinn^v

Lo que me parece incomprensible es que no
se caiga en la cuenta de que, de la misma forma
con que se realizan estas acusaciones a actores
del pasado, se podrán implementar en el futuro
contra quienes ahora gobiernan, sean responsa
bles o no de las mismas.

Un ejemplo claro es, por ejemplo, la insistencia
del gobierno de Biden, reiterada esta semana en el
infonne sobre el estado de la Unión, sobre la pro
ducción y el tráfico de fentanilo de México a Esta
dos Unidos, realizados, sobre todo, por el Cártel del
Pacífico. Cualquiera podrá alegar el día de mañana
que esa actividad fue tolerada, que Ovidio Guzmán,

uno de los principales productores de fentanilo ilegal, cuando fue
detenido en 2019 fue liberado por órdenes presidenciales, que el
mandatario saludó de mano a la mamá de El Chapo, a quien el
propio Presidente dijo que se le debe tratar con respeto.

Esos o muchos otros hechos pueden ser motivo de una acu
sación penal realizada con la misma ligereza con que la Fiscalía
de Nueva York y la DEA de Houston acusaron a García Luna.

Estóy convencido de que ni el presidente López Obrador ni
ninguno de sus antecesores ha negociado con el narcotráfico y
que mucho menos han ordenado proteger a uno u otro grupo.
Hay estrategias acertadas o no, errores y malas evaluaciones,
concepciones diferentes sobre los riesgos y desafíos del crimen
organizado, corrupción en distintos niveles de gobierno, pero
un presidente de la República, cualquiera de ellos, tiene otras
responsabilidades y posibilidades. El Estado es más fuerte que
un grupo criminal y, por supuesto, también lo es un presidente
de la República. Cuando se banaliza el poder, cuando la moral
es selectiva, las que pierden son la soberanía, la real, no la de
los discursos, y las instituciones. Y ambas residen, sobre todo,
en la Presidencia.
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¿Por qué necesitamos
una reconciliación
por México?
• Se riese,S¡ta un México unido para pocte^ por ejemplo,
enfrentar la violencia y el crimen organizado.
Hay un justo reclamo de los y las mexicanas por buscar
una reconciliación. La reconciliación no es más que lograr
diálogos entre todos los actores de México, entre sus dife
rentes componentes, para enfrentar, unidos, los grandes
flagelos de México.

Se necesita un México unido para poder, por ejemplo,
enfrentar la violenciay el crimen organizado.

Una verdadera reconciliación es cerrar las brechas socia

les que dividen y separan a la sociedad, por lo que se debe
luchar para que la diversidad sea una herramienta para que
México sea inclusiva productivo y justo.
El Estado debe esforzarse no sólo por tener modelos

asistencialistas e impulsar acciones de cambios estructura
les que modifiquen las condiciones económicas y sociales

Éste es un mensaje que el doctor Ricardo Monreal tiene
muy claro y es por eso que, en días pasados, tomó protesta
a cerca de 300 "comités de reconciliación nacional" para
que sean los ojos y la representación de este esfuerzo en
cada pedazo de la República.
Además, antes de tomar la protesta de los comités, el

doctor Ricardo tuvo un encuentro exclusivamente con jó
venes que rompió los esquemas de cómo los políticos se
acercan a la juventud.

Es importante que las y los jóvenes participen en los te
mas de interés público, ya que ellos son los agentes del
cambio para lograr transformar a México. Es necesario em
pezar a plantear estos espacios para que la juventud no
sólo participe, sino que también empiece a generar agen
das sobre estos temas. El relevo generacional es una parte
importante de este proyectó de reconciliación.

Algo necesario para reconciliar a México es caminar con
respeto, sin confrontaciones con el Presidente ni con otros
posibles candidatos. Es un esfuerzo de propuestas. La dig
nidad debe ser siempre nuestro compás de hacia a dónde
va el movimiento. Esto también implica ser respetuosos y
respetuosas de los tiempos legales.

Ricardo Monreal es un hombre que nunca le ha temido
a luchar por la fuerza de sus convicciones políticas. A base
de trabajo se ha ido construyendo un fuerte movimiento,
precisamente, por la reconciliación de México, lo que le ha
valido ser reconocido como una de las posibles opciones
de Morena para las elecciones de 2024,
En días pasados, este movimiento probó que tiene el

apoyo de millones de jóvenes, mujeres y hombres que va
mos a luchar por llevar a cada rincón de nuestro país la idea
de que sí es posible una nación en paz, en igualdad y con
oportunidades para todas y todos.
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La fracción V del artículo 106 de la Ley de Pe
tróleos Mexicanos, dispone: Las obligaciones
constitutivas de deuda pública de Petróleos
Mexicanos y sus empresas productivas sub
sidiarias no constituyen obligaciones garan
tizadas por el Estado mexicano. Sin embargo,
bajo la postura del cacique, que exige que a
él no le vengan con que la ley es la ley, se ha
desacatado la prohibición subyacente conte
nida en esa disposición legal, diciendo, una
y otra vez, que el gobierno respalda la deuda
de la empresa improductiva del Estado.
Como todo político que llega a la silla,

el residente de Palacio piensa
que sus caprichos llegaron para
quedar inscritos en piedra, pero,
con el paso del tiempo, caerá
en cuenta de que sus irrespon
sables desplantes se los lleva
rá el viento, tan pronto como
concluya el proceso electoral
mediante el cual se elija a su
sustituto. Son tantos los dichos

cargados de ideología, que es
difícil saber con cuál de ellos lo
retratará la historia, pero todos
son tan frágiles, como su salud.

©
En la más reciente colocación de títulos

se pagó ya el gravoso costo de la deuda no
garantizada, dado que en las jurisdicciones
en que se hacen colocaciones de Pemex, las
frases vaciladoras, dichas desde el púlpito
donde predica san López, no tienen valor
alguno. Lós que compran se hacen tontos
solos, tomando instrumentos que no pueden
ser garantizados por la menguada produc
ción petrolera nacional, la cual, está ame
nazada por un absurdo programa comercial
en ciernes.

Dice el cacique que retinará sólo para
consumo nacional, con lo que la renta es
perada de ese ente generador de deuda pú
blica se encuentra más que en entredicho.
Para poder pagar el nivel de deuda que la
entidad pública tendrá a fines del sexenio, el
costo de las gasolinas tendría que aumentar

brutalmente, o bien tendrían que desfondar
se y sangrar las finanzas públicas. Lo peor es
que todos lo saben, pero siguen comprando,
apostando a que los mercados internaciona
les seguirán llenando el boquete que, anual
mente abre el negligente administrador del
endeudamiento nacional.

La necesidad de inversiones ambienta

les para mantener Deer Park operando y
el impuesto que, tarde o temprano, se im
pondrá a la exportación de refinados flo
tan en el aire, ello, sumado a la fantasiosa
producción esperada de Dos Bocas, Pura

Lengua, Tabasco, deja claro a
todo mundo que la insolvente
entidad debió recortar perso
nal hace mucho rato, al tiempo
de instrumentar una solución,
medianamente creíble, al im
pagable pasivo derivado de
pensiones. Sin embargo, el
sindicato ha sabido imponer
sus demandas a un gobierno
que prefiere hacer anuncios y
cortar listones, que rendir cabal
cuenta de lo que está pasando.

Al coordinador legislativo de
Morena le parece que cumplir con los re
quisitos de ley es un fraude, pero no así el
reconocer y mandar pagar deuda contravi
niendo la Constitución. Antes de disculpar
su omisión, y de pretender gobernar su esta
do, debiera anticipar que el fraude contable
con el que se coloca deuda en los mercados
internacionales, en mucho, es culpa de su
falta de preparación, conocimiento y visión
de largo plazo.

El titular de la SHCP sabe que ya no sólo
está en juego su prestigio y, ante las respon
sabilidades que eventualmente tendrá que
encarar, advierte que ya llegó el momento
de tener que dejar colgados los programas
electoreros con los que compran votos, o
bien enfrentar el quebrantamiento de la in
dustria petrolera nacional, a la que le debe
hasta la risa. Sí, sólo le paga a extranjeros y
abancos, pero cada día es más caro el pagar
ridículos costos de empresas que todo sub
contratan aquí.
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El merequetengue legal
que nos dejó el plan B
La Suprema Corte de Justicia de la Nación tendrá en sus
manos la tarea nada fácil de decidir cuál será la legislación
que rija el proceso electoral de 2024.
A partir de las impugnaciones que ya se han presenta

do contra la parte vigente del llamado plan B, más las que
vendrán en cuanto se publique la porción restante, los mi
nistros deberán decidir si la reforma promovida y votada
por el oficialismo está apegada o nó a lo que establece la
Constitución.

Y para ello tendrá apenas tres meses y medio, pues el
marco legal en materia de elecciones no podrá modificarse
después del 1 de junio, es decir, 90 días antes de que se ini
cie el proceso, de acuerdo con lo estipulado por el artículo
105 de la Carta Magna.
A partir de ahora, lo que hagan o dejen de hacer los mi

nistros tendrá una enorme repercusión sobre la contienda
en la que habrán de renovarse los otros dos Poderes de
la Unión, con todo y que su tarea específica será decidir
sobre si los cambios aprobados respetan la Constitución.

No son pocos los escenarios posibles. Entre Otros, la Cor
te podría terminar de analizar, en el plazo mencionado,
todas las acciones de inconstitucionalidad y controversias
constitucionales presentadas. O bien, una parte de ellas o
ninguna, pues no existe, en estricto sentido, un plazo para
que actúe.

También podrían no alcanzarse los ocho votos requeri
dos para declarar inconstitucional una ley o resolver sobre
invasiones de competencias, en uno o varios de esos re
cursos analizados. Si fueran siete votos o menos, el cambio
se sostendría.

Asimismo, la Corte podría fallar contra algunos de los
artículos señalados y dejar otros en firme.
Aunque el amparo no procede en materia electoral por

lo que nadie podría alegar que el plan B viola sus garantías
en materia política, los derechos laborales de los emplea

dos del INE que resultan afectados por la reforma sí podrían
ser protegidos por la justicia.
Y, en un escenario poco probable de acuerdo con los

antecedentes, la Corte podría dictar una o varias suspen
siones, dejando una porción o la totalidad de la reforma
pendiente de analizar, con lo cual los artículos objeto de la
suspensión no se aplicarían en el proceso electoral de 2024.

El plan B se ha convertido en la modificación legal más
impugnada en la historia del país. No podría ser de otro
modo, porqué el oficialismo rompió; el moldé dé las refor
mas electorales que venía funcionando desde 1964, cuando
se creó la figura de diputados de partido: cambios guiados
por la intención de ampliar la participación de las mino
rías, como resultado de negociaciones entre el gobierno y
la oposición.

El saldo es que el INE tendrá que prepararse para organi
zar los comicios sin saber qué reglas operarán las que han
funcionado hasta ahora o las que creó la reforma y con
cuántos servidores públicos podrá contar para esa tarea.
Aunque probablemente ésa haya sido la intención.

BUSCAPIÉS
*E1 presidente de Cuba, Miguel DíazCanel es el manda
tario extranjero con el que más veces se ha reunido López
Obrador. Hasta ahora van cuatro (tres en México y una en
Cuba) y el sábado ocurrirá la quinta. ¿Qué pendiente trae
rán ahora entre manos? ¿Que México aprenda de la expe
riencia de GAESA, el consorcio empresarial de los militares
cubanos?

"Las confesiones de asesinatos y torturas que hizo esta se
mana el exfiscal nayarita Edgar Veytía, durante el juicio de
Genaro García Luna en Nueva York, revivieron los malos
recuerdos de su paso por el estado, donde existen denun
cias formales de que recurría a secuestros y amenazas para
quedarse con propiedades ajenas, obligando a sus legítimos
dueños a cederle los derechos.
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ASESINATOS EN MASA

¿Cómo se puede explicar la increíble cantidad de asesinatos ma
sivos que todos, o casi todos, los días ocurren en Estados Unidos?
R. Le comparto que, en general, no hay una respuesta clara a esta
pregunta, ya que las causas de los asesinatos masivos en Estados
Unidos son complejas y multifacéticas. Algunos expertos creen
que el fácil acceso a las armas de fuego, los problemas de salud
mental, los factores sociales y culturales, y la falta de políticas
efectivas para abordar estos problemas juegan un papel en la
alta frecuencia de los asesinatos masivos en EU. Es importante
tener en cuenta que los asesinatos masivos no son exclusivos de la
Unión Americanay también ocurren en otros países. Sin ernbar
go, la elevada tasa de propiedad de armas en EU contribuye a la
alta frecuencia de tiroteos masivos. Aparte de lo que los expertos

opinan, yo creo que. entre más armas tiene la población, más
crímenes se cometen.

ESQUIAR

Don Alfredo, estamos ansiosos de ir a esquiar y somos lina fa
milia de 4. dos adultos Jóvenes y dos pequeños de 6y 8 años de
edad. A dónde nos recomendaría ir y qué costo promedio pode
mos esperar, aparte de cualquier otro consejo que usted consi
dere prudente. Gracias.
R. Le comparto que hay dos factores muy importantes a consi
derar para su primer viaje a esquiar: el costo y la exigencia física.
En términos generales, es un poco más barato para los niños es
quiar que para los adultos. Por lo general, es alrededor de un 30%
menos para los boletos de los liftsy el equipo para niños, aunque

muchos centros turísticos ofrecen ofertas para los niños. En su
caso, le recomiendo encarecidamente comenzar en un lugar que
sea un centro turístico muy familiar o una colina local más pe
queña, para que los niños aprendan antes de mudarse a centros
turísticos más grandes y caros. Si planea esquiar en un resoft, uno
de los mayores gastos serán los boletos de los lifts. Dependiendo
de dónde esquíe, durante cuánto tiempo y si compra un pase
de varios días, los precios pueden oscilar entre 50 y 250 dólares
por día para un pase de telesilla. Para obtener la mejor oferta en
boletos de elevación, vale la pena comprarlos por adelantado en
línea, ya que, a menudo, puede ahorrar hasta un 20% o más. Otro
consejo es buscar estaciones de esquí que ofrezcan esquí gratis
para niños, así reducé significativamente el costo si lleva niños

pequeños. Si empieza a esquiar, lo más recomendable es alquilar
todo el equipo. Los alquileres casi siempre son más caros en la
estación ele esquí, así que, si quiere ahorrar, alquile en una tienda
de alquiler que esté en la ciudad, no en la estación. Esto es lo que
puede esperar pagar por el alquiler de esquís cada día: US$30
70, asegurándose que éste incluye el casco y los goggles. Espere
pagar entre USS1520 por persona por el lunch en la montaña.

DALTÓNICOS
¿Mito o verdad?: los bebes nacen daltónicos.
R. Verdad. Los humanos nacen daltónicos. Los conos funcionan
cuando el bebé tiene unos 4 meses. Una semana después del
nacimiento, un bebé puede ver rojo, naranja y verde. Los bebés
tardan mucho más en ver el azul. Uno de cada 12 hombres es

daltónico, mientras que sólo una de cada 200 mujeres lo es. Eso
se debe al hecho de que la variante rojoverde del daltonismo
(en la que las personas tienen problemas para distinguir el rojo,
el verde y, aveces, otros tonos), que es, con mucho, el tipo más
común, generalmente se transmite a través de genes ubicados
en el cromosoma X. Los hombres sólo tienen un cromosoma X y
las mujeres tienen dos. Y en las mujeres, ambos cromosomas X
necesitan tener los problemas genéticos relevantes para que una
mujer nazca cón daltonismo rojoverde. El daltonismo azulama
rillo (confundiendo el azul con el verde y el amarillo con el rojo)
y el daltonismo completo (la incapacidad de ver cualquier color),
mientras tanto, se transmiten a través de otros cromosomas y
afectan a hombres y mujeres aproximadamente al mismo ritmo.
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Analiza Rubalcava
brincar a Morena

• Un movimiento del alcalde de Cuajimalpa podría partir
lo que queda del maltrecho PRI, y con el" PRD desecho.

Sabedor de que no va a ser candidato por la alianza oposito
ra, y que ni siquiera tiene la seguridad de que su propio par
tido lo vaya a postular para el Senado, Adrián Rubalcava
Suárez deshoja la margarita sobre la propuesta de dar el
brinco a Morena.

Para nadie es un secreto que el alcalde de Cuajimalpa
ha venido sosteniendo pláticas con gente del gobierno ca
pitalino, a fin de que se pase oficialmente al lado oscuro
—como dicen ellos mismos—, cosa que entre los aliancistas
es bien sabido.

Como uno de los alcaldes más fuertes de la oposición,
Rubalcava Suárez fue mencionado entre los probables
candidatos a la Jefatura de Gobierno de la CDMX bajo las
banderas del PRI, PAN y PR^perosedeanflorápido,

Nadie niega que en Cuajimalpa su nombre es marca y
que se ha apoderado de ese territorio, pero el problema con
él es que no es confiable. Cada vez se menciona más que la
4T lo veía como su caballo de Troya en la alianza capitalina.

Si él quisiera podría asegurar la alcaldía para alguien
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de su gente, además de algunas
diputaciones locales y federales,
aunque su territorio no represen
te tantos votos, comparado con
otros como Iztapalapa, GAM, Al
varo Obregón o Coyoacán, por
ejemplo.
El asunto es que Adrián sue

ña con ser senador y eso no se lo
puede garantizar el PRI, donde
es claro ante la carencia de es

pacios, sus dirigentes nacionales
se pelearán las pocas posiciones
en la Cámara alta.

Ni modo que Alejandro Alito Moreno o su tropa se va
yan a bajar para que el alcalde logre su anhelado sueño.

La dirigencia local del tricolor presume como su máximo
activo en la CDMX a Rubalcava Suárez y con su nombre
quieren negociar espacios. El alcalde sabe que sólo lo es
tán utilizando para encarecer las negociaciones en la mesa
aliancista.

En ese contexto es que enviados de Claudia Sheinbaum
lo han querido reclutar desde hace tiempo y él se deja que
rer, pero las negociaciones están en stand by, pues en am
bos bandos dicen que la otra parte pide mucho.
Los morenos quieren la alcaldía para ¡César Arnulfo

Cravioto!, y a cambio le darían al alcalde un espacio para
disputar un escaño en el Senado; Adrián dice que sí da el
brinco, pero que su territorio ni en sueños, pues qué le diría
a Carlos Madrazo, que ya se está moviendo.

Éste es otro tema pendiente en la alianza opositora, pues,
aunque sean solamente unos 50 mil votos los que aporta
ese territorio, un movimiento de Rubalcava Suárez podría
partir lo que queda del maltrecho PRI, y con el PRD dese
cho, los aliancistas se verían muy endebles.

Las dudas del alcalde son si en verdad la jefa de Gobier
no le podría cumplir, pues está el ejemplo de Julio César
El Nenuco Moreno, a quien le prometieron las perlas de
la Virgen por vestirse de guinda y, aunque le respetaron la
Venustiano Carranza, a él lo arrumbaron en San Lázaro.

El coqueteo sigue y Adrián está indeciso, pues vaya a
donde vaya no tiene garantizadas sus aspiraciones.

©
CENTAVITOS

Por cierto, dicen que uno de los que están más atentos con
estos movimientos proelectorales es René Bejarano, quien
sigue vendiendo la idea de que él es el gran operador de
la ciudad, y que trae acuerdo con los altos mandos de la
4T para armar el escenario ganador en 2024. Aunque ya
nadie cree en el veterano profesor, aún hay algunos que lo
escuchan por agradecimiento a que, cuando empezaban,
él fue uno de los que les dieron alas en la política. Y cierto,
Bejarano fue una piezas importante para que la izquierda
se apoderara de la capital... pero ya fue.
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"Gracias a mí"
• Nuestro sistema político está constituido a partir dé
Isa Separación. No es ningún favor que entre Poderes
respeten su autonomía. Es su obligación, faltaba más.

"Es importante la separación de Poderes. O sea, uste
des imaginan el cambio que significa. O sea, la stñora
presidenta de la Corte —para hablar en plata— está por
mí de presidenta (...) Ah, ah, ah, sí, porque antes, antes
el presidente ponía y quitaba a su antojo al presiden
te de la Corte...", cita textual de Andrés Manuel López
Obrador durante la conferencia en Palacio Nacional de
este miércoles.

Cuántas aristas para una sola declaración. En efecto,
hoy más que nunca la separación de Poderes es una cua
lidad que valoramos todos. ¿Se imaginan un país en donde
una persona decidiera lo que deben encauzar otros bra
zos del Estado? Nuestro sistema político está constituido
a partir de esa separación. No es ningún favor que entre
Poderes respeten su autonomía. Es su obligación, falta
ba más. Particularmente en esta coyuntura, es justo esa
separación lo que alimenta la certidumbre y fortaleza en
las instituciones.

©
Norma Lucía Piña, ministra presidenta de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación, llegó al máximo puesto del

Poder Judicial porque su trayec
toria la respalda. Su elección fue
reconocida y muy bien recibida
por asociaciones y grupos ex
pertos en asuntos de impartición
de justicia y derechos humanos.
Su llegada no fue gratuita, mu
cho menos a partir de un ges
to de no injerencia. Aunque el
Presidente 110 ha reparado en
recordar que la ministra ha vo
tado en contra de las resolucio

nes a proyectos de la 4T, como
la reforma a la Ley Orgánica del
Poder Judicial de la Federación,
cambios a la Ley Federal de Aus
teridad Republicana o Ley de la

Industria Eléctrica. Como si el

ejercer su cargo de manera au
tónoma, cualesquiera que sean
sus posturas, restara mérito a su
labor.

"La independencia judicial 110 es privilegio de los jue
ces, es el principio que garantiza una adecuada impar
tición de justicia para hacer efectivas las libertades y la
igualdad de las y los mexicanos...", expresó justo la mi
nistra presidenta durante su participación en la conme
moración de un aniversario más de la Constitución, ese
evento en Querétaro que incomodó a la vocería de Palacio
Nacional por un protocolo que a sus ojos no se cumplió.
Sin embargo, el testigo de lo ocurrido está ahí, al alcance
de todo quien tenga acceso a internet: no hubo falta de
respeto alguna, aunque también quedó de manifiesto el
acomodo de última hora que hicieron para rodear al Pre
sidente de sus cercanos, dibujando una postal distinta a
la de los años anteriores.

"Me dio mucho gusto porque se notó, yo creo que por
que estaba cansada o no quiso pararse la ministra de la
SCJN, pero me dio muchísimo gusto porque eso no se veía
antes, los ministros de la Corte eran empleados del Presi
dente...", expresó López Obrador el lunes siguiente de la
polémica, porque todo ocurre a partir de él. Gracias a él,
afirma, el disenso tiene oportunidad en la escena pública
del país. Gracias a él y no a la división de Poderes ni a las
estructuras del Estado. En su óptica, todo gira alrededor
suyo...

La llegada de la
ministra Piña

no fue gratuita,
mucho menos

a partir de un
gesto de no
injerencia.
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Existen enfoques teóricos y estudios que
indican que con la elevación de las penas se
inhibe la acción delincuencia!, por ejemplo,
de acuerdo con información de la Oficina del

Inspector General (0IG) del Departamento
de Agricultura de Estados Unidos (USDA),
cuando las sanciones o multas son pequeñas
o fáciles de pagar, se corre el riesgo de que
los infractores las tomen con poca seriedad.
De ahí la importancia de fortalecer el sistema
de sanciones de manera ejemplar.

Cabe señalar que el proyecto de la nueva
ley de protección y bienestar animal de la

CDMX, que pronto se discuti
rá en el Congreso de la ciudad,
contempla lineamientos para
evitar el maltrato de animales

por parte de las personas que
ofrecen servicios en clínicas y
hospitales veterinarios, pasea
dores de perros o centros de
investigación y educación su
perior, a fin de evitar que en
ellos se abuse de los seres vivos

bajo su cuidado.
En el marco de dichos li

neamientos, también se con
templan multas ejemplares
para quien utilice animales en
espectáculos, no obstante, para
pequeños comerciantes que ca
yeran en la ilegalidad, las mul
tas prevén ser alcanzables y
moderadas y aquellas más altas
sólo se aplicarán en el primer

caso, no a los prestadores de servicios,

Los seres humanos debemos entender que
las ventajas que poseemos sobre otras espe
cies de seres vivos no nos otorgan el derecho
de abusar de ellos y de utilizarlos como si
no merecieran respetó y no sintieran dolor.
Todo maltratador de animales debe saber

que hay leyes que se deben respetar y, de
no hacerlo, se actuará con contundencia.
El maltrato animal no quedará más en la
impunidad.

Las sanciones impuestas a los que cometen
un delito son utilizadas como un instrumen

to para disuadir el mal comportamiento en
la sociedad y para hacer ver a las personas
que, ante una conducta que afecte la vida
en convivencia, habrá consecuencias. Sin
embargo, es preciso que el sistema de san
ciones se estructure y ejecute con contun
dencia, pues un sistema laxo es fácilmente
burlable e ineficaz.

En fechas recientes, el Congreso de la
Ciudad de1 México aprobó modificar el Có
digo Penal, la Ley de Protección a los Anima
les y la Ley de Cultura Cívica, a
fin de avanzar en la protección
y el respeto a los seres vivos no
humanos, estableciendo penas
de hasta 10 años de prisión por
delitos de maltrato animal y
hasta cuatro años de prisión a
las personas que operen rastros
clandestinos.
Asimismo, las modificacio

nes establecen de uno a tres
años de cárcel por el uso de
animales en actos sexuales y
por secuestrarlos, delito este
último que podría implicar has
ta seis años si el acto se realizó
con fines de lucro. El abandono
de mascotas en la vía pública se
castigará con entre 21 y 30 Uni
dades de Medida y Actualización
(UMA), que serían entre dos mil
y poco más de 3 mil pesos, de
acuerdo a su valor actual, o bien un arresto
por hasta 36 horas o, en una última instancia,
de 12 a 18 horas de trabajo comunitario.
Y es que, como bien sabemos, la Cons

titución Política de la Ciudad de México es
tablece la responsabilidad de las personas
de respetar la vida e integridad de los ani
males, no obstante, dejar el tema a la razón
y la buena voluntad no es una opción, pues
cuando no se hace nada ante la comisión de
un delito y la comunidad observa que puede
seguir cometiéndolo sin que existan conse
cuencias, se fomenta un mal comportamien
to que va desgastando el tejido social.
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A lo largo de ya muchos años, en esta columna he escrita en
diversas ocasiones sobre la crisis de violencia de México des

de que el presidente Felipe Calderón le declaró la guerra al
crimen organizado en 2007, justo cuando el país había lle
gado a un mínimo de homicidios dolosos por cada 100 mil
habitantes. A partir de ese año y hasta el 2011, los asesinatos
crecieron exponencialmente como producto de un aumento
en las ejecuciones del crimen organizado. Sí, efectivamente,
como a menudo dice el presidente López Obrador, "Calderón
le pegó un garrotazo al avispero del narcotráfico a lo tonto".

En 2011 atestiguamos un punto de inflexión en el núme
ro de homicidios dolosos. La serie dejó de crecer y comen
zó a bajar. El experto en seguridad, Eduardo
Guerrero, lo ha explicado varias veces por el
cambio en la estrategia del gobierno de Calderón
en contra de la violencia. En lugar de perseguir de
igual forma a todos los cárteles, las autoridades
se concentraron en desmantelar el grupo delin
cuencial más violento de todos en ese momento:
Los Zetas.

La estrategia funcionó. La violencia bajó, no
sólo el último año del sexenio de Calderón, sino
también los dos primeros de Peña Nieto. Sin em
bargo, en 2014 tuvimos otro puntó de inflexión.
La serie de homicidios dolosos y ejecuciones del
crimen organizado dieron una nueva vuelta para
volver a crecer.

En 2019, el primer año del sexenio de López
Obrador, llegamos a un máximo histórico de homicidios
dolosos anuales: 29 mil 497. Ahí vino otro punto de in
flexión. La serie de asesinatos intencionales del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SES
NSP) y la de víctimas del crimen organizado de la consultora
privada Lantia dejaron de crecer y empezaron a descender
ligeramente.

La buena noticia es que el año pasado, 2022, los homicidios
dolosos decrecieron en un siete por ciento con respecto al 2021.
De 28 mil 278 a 26 mil 273 según el SESNSP. Es todavía una cifra
alta, sin duda, pero anima el descenso paulatino.

¿A qué se debe esta disminución? ¿Será que está funcionan
do la estrategia de abrazos, no balazos de López Obrador?
¿Es por la consolidación de la Guardia Nacional?

La realidad es que todavía no sabemos. No obstante, tene
mos algunas pistas. Y, como venimos diciendo desde ya hace
un buen rato, tiene que ver más con los gobiernos estatales
que con el gobierno federal.

El promedio de homicidios dolosos cayó 736 en el promedio

nacional. Sin embargo, las diferencias entre los estados son
enormes.

Mientras que hay entidades con tasas de crecimiento anual
enormes (Colima +581» Nuevo León +34%), también tenemos
caídas de los asesinatos intencionales entre 2022 y 2021. Na
yarit disminuyó en 27%, Sinaloa, Tabasco y Tamaulipas en
24% Eáda uno, Veracruz en 22%,la Ciudad de México 21%
y Chihuahua 19 por ciento.

¿Qué hicieron bien estos estados?
De acuerdo con Eduardo Guerrero, experto en seguri

dad, hay casos que se explican por la presencia de policías
Estatales profesionales.y fiscalías funcionales. Son los casos

de la capital, Tamaulipas y Chihuahua. Aquí hay
que aplaudir, entonces, a la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, al exgobernador tamauli
peco Francisco Javier García Cabeza de Vaca,
y la actual gobernadora chihuahuense, Maru
Campos. Si se quiere resolver de fondo el pro
blema de la violencia en México hay que estudiar
estos casos de éxito (al igual del de Coahuila que
se resolvió ya hace tiempo) con el fin de replicar
los en otros estados del país.
Ahora bien, Eduardo Guerrero alerta que hay

otras entidades donde la caída de homicidios po
dría ser por un pacto con el grupo dominante del
crimen organizado en esa región. Sería el caso de
Nayarit, Veracruz y Sinaloa, por ejemplo. Cierta
mente en estos casos se reduce la violencia en el

corto plazo, pero los acuerdos son inestables por su natura
leza y pueden acabar generando olas aún más violentas en el
mediano plazo.

Si algo he aprendido a largo de 16 años de darle segui
miento a la violencia en el país es que la acción de los go
biernos estatales es fundamental para resolver este problema.
Un mal gobernador puede estropear rápidamente la segu
ridad en su estado. En cambio, un buen gobernador, con el
apoyo de la sociedad civil, puede darle la vuelta al tema de
la violencia.

En cualquier caso, se trata de una buena noticia la caída
en 7% de los homicidios dolosos entre 2022 y 2021. Estamos
hablando de que murieron dos mil mexicanos menos entre
un año y otro por asesinato premeditado. Qué bueno. Ojalá
siga la tendencia a la baja y el sexenio del presidente López
Obrador termine con mucho menos homicidios dolosos, Los
más que se pueda.

Twítter: <g)leoziickermann
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Confidencial

Tortuguismo en proceso
de cambios al INE
Nadie vaya a creer que es sospechosismo, peeero, resulta extraño
que en la Cámara de Diputados nada es urgente y hay tiempo y espa
cio para todo en sus agendas. Resulta que ya se fue otra semana más
de febrero y nada que inician ni reactivan el proceso de elección de
los cuatro consejeros del INE que sustituirán a los que se van el 3 de
abril. Aún no hay convocatoria, no hay comité técnico ni nada para
arrancar los trabajos. Con toda calma, el presidente de la Jucopo y
coordinador de la mayoría de Morena, Ignacio Mier, anunció ayer
que se pospuso, otra semana más, el proceso, porque aún no se han
acordado los términos en que se modificará la convocatoria, como lo
ordenó el Tribunal Electoral.

Los diputados no entienden
que no entienden
Donde están desconcertados es en el Tribunal Electoral. Y es que no
comprenden la cerrazón de diputados, y no sólo los de Morena, de
querer llevar a las y los magistrados de la Sala Superior a San Lázaro
para dialogar sobre las sentencias del máximo tribunal del país en
materia electoral. Y es que la ley es clara: las decisiones del TEPJF son
definitivas e inatacables. Discutirlas fuera del procedimiento legal es
contrario a la Constitución y pondría en duda el papel de la institución
electoral. En pocas palabras, lo que los legisladores no aceptan es que,
sí, la ley es la ley.

Otro distractor: la selección
Y hablando de pendientes, como si ya no hubiera prioridades en la
agenda, ahora Morena anunció que va a "transformar al fútbol" en el
país. Para empezar dice que quiere que México "deje de hacer el ridí
culo en los Mundiales". El jefe de la bancada guinda en San Lázaro,
Ignacio Mier, informó que presentará una iniciativa, porque hoy es el
"momento idóneo" para evaluar el panorama del fútbol mexicano,
"que ha atravesado varios problemas, como el de seguridad en los
estadios, la disminución de espacios para su práctica y un modelo de
negocio poco benéfico para el deporte". Garantizó que la 4T "devol
verá el legado de grandeza y gran nivel competitivo" de este deporte,
de cara al Mundial de 2026.

Lima Adán Augusto
asperezas con los góbers
"Yo nunca he tenido asperezas", respondió el titular de Gobernación,
Adán Augusto López, a periodistas al arribar a Nuevo León,
tierra de Samuel García, con quien tuvo más de un choque y varias
descalificaciones. "Hoy estamos trabajando de manera coordinada"
en materia de seguridad, dijo. Pero el tabasqueño no pudo evitar re
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cordal que "ya pasaron los tiempos en los que, pues egoistamente, el
gobernador no quiso apoyar el asunto de la Guardia Nacional, pero
nosotros tenemos que seguir trabajando con ellos. El gobernador, y
ustedes lo recordarán, estuvo en contra de ello...".

¿Y el piso parejo?
Hay razones para, al menos, sospechar que en la mañanera no hay
mucho piso parejo. Por segunda ocasión en el año, el Presidente
convocó a Claudia Sheinbaum a la conferencia, justo cuando acude
Marcelo Ebrard. Los avances de obras en el Bosque de Chapulte
pec, presentados ayer, no era un asunto, ya no digamos de urgencia,
sino de coyuntura, mientras que el canciller sí tenía temas importan
tes que informar, como el apoyo a Turquía o la bilateral con Cuba. Lo
mismo ocurrió cuando el secretario acudió a informar resultados de

la Cumbre de América del Norte, pero llegó Sheinbaum con su noticia
de pedir Guardia Nacional para el Metro. Peor aún, ayer a Ebrard los
técnicos de Palacio le fallaron con la reproducción de su presentación.

Visita a Palenque
El presidente de Cuba, Miguel DíazCartel, no sólo visitará Campe
che, pues se prevé que regrese a la isla desde Palenque, Cbiapas. En
una de esas el presidente López Obrador lo invita a conocer su famosa
quinta La Chingada y lo agasaja con canciones de Silvio Rodríguez.
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Descuartizando
al Fonatur

11 FONATUR, PADRE del turismo moderno en
el país y detonador de los principales destinos de
playa en México, está herido de muerte, acusado
, de corrupción y condenado a desaparecer por una
I ocurrencia presidencial.

El presidente Andrés Manuel López Obrador con
firmó el martes lo que hace exactamente una semana publi
camos aquí: inicia el desmantelamiento del Fonatur, el cual
fue creado en 1974 a instancias de Ernesto Fernández
Hurtado y de Antonio Enríquez Savignac, su primer
director.

En el fondo la decisión es político electoral: entregar los
recursos públicos de los Centros Integralmente Planeados
(CIP) a cinco gobiernos moremstas, desaparecer toda evi
dencia del manejo del dinero de Fonatur en cuatro años de
gobierno y entregar a Defensa Nacional, que capitanea Luis
Cresencio Sandoval, la operación del Tren Maya.
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La decisión política de declarar reserva natural protegida es políticamente rentable, pero esto
va a detonar cientos de demandas por parte de desarrolladores inmobiliarios e inversionistas
privados que son parte de los fideicomisos millonarios que se crearon para construir infraes
tructura turística en Cancún, Loreto, Huatulco, Los Cabos, Ixtapa y Nayarit.
Fuentes cercanas a Fonatur estiman que existen alrededor de 50 inversionistas nacionales y
extranjeros que están en diversos fideicomisos, y que seguramente se inconformarán y presen
tarán demandas por esta decisión del gobierno de la 4T.
Calculan que las demandas que se pudieran presentar alcanzarían al menos mil millones de
pesos por daños y perjuicios en contra de estos proyectos de inversión en materia de infraes
tructura turística.

Pero existen algunos casos extraordinarios, como el de Costa Canuva o el de Tajamar, en cuyos
casos las demandas por indemnización podrían alcanzar los 900 millones y hasta dos mil
millones de pesos, respectivamente.
Esto se acumula a los pasivos que tenga la dirección jurídica del Fonatur, que en 2019 había re
portado a la Auditoría Superior de la Federación, que lleva David Colmenares, 402juicios
por dos mil 204.9 millones de pesos.
Sería muy grave que la autoridad que sustituya al Fonatur pretenda recuperar alrededor de
100 terrenos y proyectos grandes que están en proceso de cumplir requisitos para iniciar obra.
Pueden iniciarse procesos para revertir la propiedad de la tierra y eso sería un golpe a la con
fianza de los inversionistas nacionales o extranjeros.
Según López Obrador, el decreto firmado hace un par de días y que todavía no se publica en el
Diario Oficial de la Federación, abarca 15 mil hectáreas de reserva natural protegida en Baja
California Sur, Sinaloa, Oaxaca, Nayarit y Quintana Roo, que aún pertenecen a Fonatur.
El actual director, Javier May Rodríguez, es acusado por los partidarios del secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, de utilizar s u posición y recursos de ese fideicomiso
para crear una red de operadores políticos en Pemex, Tren Maya y las representaciones del
gobierno federal en esa entidad, que lo lleven a la gubernatura de Tabasco.
Desde el pasado 23 octubre, José Ramiro López Obrador, "El Pepín", destapó a May
como pre candidato de Morena y es uno de sus principales promotores.
EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel
López Obrador confirmó ayer lo que
le hemos venido informando desde la

semana pasada: que además de Nuevo
León, que gobierna Samuel García,
Hidalgo que, encabeza Julio Men
chaca, es la otra locación que evalúa
Tesla para instalar operaciones de
manufactura. En el último caso, aproxi
madamente 800 hectáreas en Tizayuca,
Son tierras que pertenecen al estado
y que eran reservas donde se proyectó
construir el aeropuerto alterno al de la
CdMx en el sexenio de Vicente Fox. Si
se habilita la autopista, ese polígono está
a unos 20 minutos del nuevo Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles. El equipo
de Elon Musk está a muy pocos días
de anunciar dónde se va asentar. El

anuncio es para un par de fábricas, una
de baterías y otra de vehículos eléctricos.
La Secretaría de Relaciones Exteriores,
de Marcelo Ebrard, es la que ha acom
pañado el proceso como facilitador,
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SE ACERCA LA hora de Altos Hornos

de México. Según esto, Alonso An
cira tiene en la
mesa dos ofertas

de compra. Una es
acerera de Estados

Unidos y otra de
fondos financieros,
también esta
dounidenses. El

martes Ancira y su
equipo recibieron
manifestaciones

de otro par. Es
decir, habría cuatro
interesados en AHMSA. También está

vigente la de la Alianza Minerometalúr
gica Internacional, que coordinó en su
momento Julio Villarreal, de Grupo
Villacero. Fuentes cercanas a la opera
ción adelantan que mañana Ancira ten
dría que tomar una decisión. La urgencia
se deriva de la declaración de quiebra
que emitió la semana pasada el Juzgado
Primero en Materia Civil de Monclova, a
cargo de Mónica Elena Rodríguez.
AHMSA se vendería con todo y su deuda,
que llega a casi 500 millones de dólares.

LAJUEZA PRIMERA especializada en
Concursos Mercantiles, Olga Borja,
aprobó a princi
pios de semana los
convenios de Alpha
Holdings, Alpha
Credit Capital y
Acercándonos. Con
ello sus fundado

res, Augusto Ál
varez y José Luis
Orozco, ceden el
control a sus prin
cipales acreedores,

bonistas cuyo papel tienen en custodia
principalmente Fidera, Amundi, JP Mor
gan y Boston Managment. Son alrededor
de 700 millones de dólares lo que tiene
en la panza esta prestamista. En su re
estructura participaron Fernando del
Castillo y Karla Silva por la empresa
del bufete Del Castillo y Castro, amén
de Alejandro Sainz, de Sainz Aboga
dos, por los bondholders. El conciliador
del Ifecom es Daniel Tapia.

LOS QUE SIGUEN avanzando en pos de
un crédito en posesión del deudor (DIP),
son los de Unifin. Hay dos potenciales
prestamistas que están haciendo un
duedilligence. Uno está dispuesto a
aportar cerca de 40 millones de dólares
y el otro hasta 70 millones. El plan de
reestructura de la sociedad bursátil

de Rodrigo Lebois parte de un crédito
de 100 millones, de los cuales 30 millo
nes se canalizarían a nueva originación
de préstamos para mantener y fortalecer
el negocio. Unifin, que dirige Sergio
Camacho, ha reiterado a todos sus
acreedores vía su asesor financiero

Rothschild, que llevan al alimón Víctor
Leclerq y Daniel Nicolaievsky, que
la reestructura financiera ofrecida el año

pasado sigue en pie.
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OTRA SOCIEDAD FINANCIERA de Objeto
Múltiple que ha sorteado exitosamente
el entorno es

Mega, la de Gui
llermo Romo.

Esta entidad que
es regulada por la
Comisión Nacional
Bancaria y de Valo
res, que preside Je
sús de la Fuente,
está suscribiendo

un par de nuevas
líneas de crédito

por un total de 700
millones de pesos. La primera es con el
Bancomext, que maneja Luis Antonio
Ramírez, por 500 millones, y la segunda
con BanCoppel que preside Julio Ca
rranza, por otros 200 millones de pesos.
Mega mantiene un balance sano. En sus
16 años de operación ha prestado en
arrendamientos unos 7 mil 600 millones
de pesos y sus acreditados le han pagado
cerca de 5 mil millones.

ÁNGEL VARGAS MITRE es el nuevo
vicepresidente Jurídico de la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores.
Fue director de Procesos Legales "A" de
la Unidad de Inteligencia Financiera
con Pablo Gómez y más recien
temente director general de Delitos
Financieros de la Procuraduría Fiscal

de la Federación. Sustituyó a Víctor
Manuel Carrillo Ramos.
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r»
USUSO DE RAZON

¿Y si es inocente?

Pablo
Hiriart

Las declaraciones del exsecre

tario de Gobierno de Nayarit
en la corte de Brooklyn, Édgar

Veytia, lejos de hundir a Genaro
García Luna, exhiben lo endeble de
la acusación.

El señalamiento al expresidente
Felipe Calderón, al que acusa
de haber dado instrucciones de

proteger al Cártel delPacífico, es
ridicula. Al menos para el observa
dor mexicano.

Si algún gobierno ha protegido
al Cártel delPacífico, es decir al
del Chapo Guzmán y socios, es el
actual.

Ese cártel intervino en las elec

ciones de 2021 en favor del partido
gobernante en México. Lograron
gobernadores morenistas en casi
toda la franja del Pacífico, desde
el Suichate hasta la garita de San
Isidro.

Documentados están los se
cuestros de funcionarios de casillas

y operadores electorales del PRI en
Sinaloa en la pasada elección, per
petrados por el Cártel del Pacífico.

En Baja California Sur, donde
las encuestas daban amplia ventaja
al candidato del PAN, ganó el de
Morena.

Si para algún partido trabaja
el Cártel del Pacífico es para el que
gobierna México. ¿Conciencia

política luego de los abrazos? En
las mafias los favores se pagan y las
traiciones también.

Los periodistas Alain Feuer y
María Abi Habib, del New York
Times, publicaron en ese diario que
"la explosiva declaración de Veytia,
hecha de segunda mano, exhi
bió las debilidades de la fiscalía,

construidas casi exclusivamente
con testimonios de narcotrafican

tes, pero con escasas pruebas para
sustentarlas".

La fiscalía informó al juez Co
gan que el próximo martes podría
terminar con la presentación de
declarantes. Lo que iba a durar
hasta mar zo, terminará en unos
días. Se les acabó la pólvora contra
García Luna. Viene el turno de la
defensa.

Aquí en México, el presidente
de Morena, el partido apoyado
por el Cártel de Sinaloa cártel
que acusa a Garda Luna, cantó
victoria: "Se le cayó el cuento al
espurio Calderón de que 'no estaba
enterado' de todo lo que hacía
García Luna".

El nado sincronizado del cártel
favorito de la 4T (con sus decla
rantes en Brooklyn), los dirigentes
morenistas y el gobierno mexi
cano, se ha convertido en un show
mediático.

La experimentada periodista
mexicana que radica en Washin
gton, Dolia Estévez, señaló que
en 2019 Veytia dio información
contra jueces, gobernadores y un
exsecretario de la Defensa. Y en

150 horas de grabación nunca
mencionó a García Luna (tampoco
a Felipe Calderón, agrego yo).

En esa ocasión Veytia recibió
una condena de 20 años de cárcel,
por narco. Ahora más de tres
años después requiere un nuevo
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arreglo para rebajar esa condena,
y habla contra García Luna y el
expresidente Calderón.

El otro declarante que llevaba
dinamita es Héctor Javier Villa
rreal, extesorero del gobierno de
Coahuila, preso por lavado de
dinero y que pronto podría recibir
una condena de décadas en pri
sión, es otro costal de mentiras.

Acusó a García Luna de dar

25 millones de pesos al periódico
El Universal, un diario crítico del
actual gobierno de México.

Como han dicho El Universal,
en un editorial de primera plana, y
el periodista Raymundo Riva Pala
cio, Villarreal incurrió en perjurio:
mintió ante un juez (en este caso,
Cogan).

Dijo, bajo juramento de decir
verdad, que hizo un recorrido con
García Luna y el entonces gober
nador de Coahuila, Humberto
Moreira, por el búnker de la Secre
taría de Seguridad Pública el 25 de
septiembre de 2008. En esa época
aún no existía el búnker.

Dijo además que Garda Luna
les ofreció el software Pegasus...
que se creó en 2010 y se puso a la
venta un año después.

Acusó a El Universal de recibir
25 millones de pesos para "lavar la
imagen de García Luna"... en las
épocas de esplendor del secretario
que está siendo juzgado.

¿Pruebas? Una factura, por una
cantidad mucho menor, que pagó

Turismo del estado de Coahuila
para una campaña publicitaria.

Es dedr, dinero facturado por
la compra de publicidad. De eso vi
ven todos los medios en el mundo.

De manera penosa, el diario
La Jornada publicó como nota
principal: "Pagaba García Luna a El
Universal para limpiar su imagen".

Sin fuente en la cabeza, hizo
suya la acusación. No fue un titu
lar, sino una proclama.

Nado sincronizado, pues.
Villarreal espera que no le den

20 años de cárcel, y obtener asilo
en Estados Unidos.

Hasta ahora, no hay una sola
prueba contra García Luna.

Al contrario, la debilidad del
caso lo fortalece a él.

La petición de arrestar a Garda
Luna ya había sido solidtada a la
fiscalía en Houston, y fue recha
zada por insostenible.

Aunque el jurado, que no
conoce los entretelones de la fara
malla contra el exsecretario de Se

guridad de México, puede ceñirse
a la tradición y declararlo culpable,
como ocurre en 99.6 por ciento de
los casos llevados a una corte por
fiscales federales, de acuerdo con
el Pew Research Center, citado por
Dolia Estévez.

Con esa estadística en contra,
García Luna se negó a declararse
culpable.

¿Por qué?
Tal vez sea inocente.
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SIGNOS VITALES

5 de febrero, 1982 vs 2023

Enrique Cárdenas

En la "reunión de la Repú
blica" que se lleva a cabo
cada 5 de febrero en la

ciudad de Querétaro para cele
brar la promulgación de nuestra
Constitución de 1917, concurren
los tres poderes de la Unión. Por lo
general son eventos más o menos
ordinarios y para muchos es
simplemente una efeméride más.
Parece que este año, como la de
1982, ha sido muy distinta.

José López Portillo era el
presidente de México cuando se
celebró la reunión de la República
en 1982. Le quedaba menos de un
año de gobierno y tenía encima
la crisis económica. Los precios
del petróleo habían comenzado
a descender después de años de
ir al alza, el gobierno mexicano
no los redujo y perdió clientes y
ventas por más de 5 mil millones
de dólares en sólo dos meses, y
el déficit público había llegado a
9% del PIB al concluir 1981, una
cifra estratosférica. Los gastos
del gobierno estaban desboca
dos y la gente percibía que venía

una devaluación del peso. Por
ello cambiaba sus depósitos en
pesos a depósitos en dólares, o de
plano compraba billetes verdes y
los guardaba bajo el colchón. La
merma de dólares de la reserva
del Banco de México era cada vez

mayor.
Fue en ese contexto que el

presidente López Portillo pronun
ció aquel famoso discurso, el 5 de
febrero de 1982, en el que sostuvo
que defendería al peso como un
perro, que no permitiría su deva
luación, y que estaba dispuesto
a lo que fuera para evitarlo. No
recuerdo si alguien más tomó la
palabra, si lo hizo el presidente de
la Suprema Corte o el presidente
del Congreso de la Unión. Segu
ramente sí pero no queda mucho
registro de ello. El presidente
López Portillo acaparó la atención
de todos con semejante desplante
autoritario, en desafío abierto
a las condiciones económicas

adversas que él mismo, con sus
políticas, había creado. En un ré
gimen de un solo hombre, el único

discurso relevante fue el de él, lo
que paradójicamente aceleró la
fuga de capitales y la devaluación
del peso unas semanas después.

El domingo pasado, en la
misma reunión de la República
41 años después, un presidente
autoritario pronunció un discurso
que no mereció ser destacado por
la prensa. El mismo mensaje que
da cada mañana, sin sustancia y
desconociendo nuestra historia.

El mensaje del presidente del
Senado también fue inocuo.

Por el contrario, los mensa
jes de los otros oradores fueron
contundentes y convergieron en
su idea central: la defensa de la

Constitución justo en ese día tan
significativo. Ante un presidente
disminuido, que se hizo rodear
por los secretarios de Defensa
y Marina, así como por el de
Gobernación como si necesi

tara protección o para mostrar
su poder, el anfitrión Mauricio
Kuri, gobernador de Querétaro,
y los otros dos presidentes de los
poderes del Estado, Norma Piña
y Santiago Creel, expresaron con
vehemencia y todas sus letras un
mismo mensaje: la importancia
de la Constitución como herra

mienta de paz, como marco que
limita las acciones de los gober
nantes, como instrumento para
la indispensable separación de
poderes que asegure la igualdad
de todos ante la ley, y la necesidad
de recuperar la concordia de los
mexicanos en el pluralismo.

Es notorio el contraste entre
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las dos celebraciones, a pesar de
que en ambos casos se trata de
un presidente profundamente
autoritario. Visto a la distancia,
esta disparidad muestra lo que ha
avanzado México en estos cua

renta años. Sí, puede haber pre
sidentes que intenten concentrar
el poder en exceso, por encima de
los demás órganos del Estado. En
1982, ese era el status quo, esa era
nuestra condición predemocrá
tica caracterizada por el autorita
rismo de partido. Y López Portillo
tomó decisiones, sin contrapeso
alguno, que hundieron el país por
muchos años: la crisis de la deuda

y la expropiación bancaria.
Con López Obrador hemos

sufrido avances autoritarios que
la Corte presidida por Arturo
Zaldívar parecía avalar: la milita
rización de la seguridad pública,
la prisión preventiva oficiosa, la
discrecionalidad presidencial en
el uso del presupuesto, y ahora la
reforma electoral con la que la 4T
pretende destazar al INE.

Afortunadamente, la reu
nión de la República del pasado
domingo mostró que todavía
tenemos contrapesos que pueden
limitar las ansias del Ejecutivo
por concentrar el poder y evitar
tragedias nacionales. Pero no los
tenemos garantizados. De hecho,
estamos en medio de una lucha

feroz por conservar esos contrape
sos y nuestro derecho a decidir, a
vivir en un sistema político donde
nuestro voto cuente. La amenaza

está encima y el campo de batalla
definido. Estamos ante una posi
ble tragedia para el país. Espero,
con pretensión y verdadera espe
ranza, que nuestras instituciones
protejan nuestra democracia.
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DESDE SAN LÁZARO

Terremoto

Alejo
SánchemCano

El terremoto ocurrido en

Turquía y Siria es solo un
doloroso recordatorio sobre

la vulnerabilidad del ser humano
ante los embates de la natura

leza, y también es un llamado a
seguir trabajando en México en
la cultura de la prevención y en
el establecimiento de políticas
públicas, sustentadas en partidas
presupuéstales etiquetadas para
apoyar a la población afectada y
a la reconstrucción de las áreas
afectadas.

Con la práctica cotidiana de
los simulacros, se deben seguir
ajustando los reglamentos de
construcción, tanto de las edifica
ciones como de la propia infraes
tructura, al tiempo de regular el
crecimiento urbano.

Como sabemos, al país lo cru
zan diversas placas tectónicas que
ponen en riesgo no solo a los habi
tantes de las regiones más pobres
del país, sino a grandes ciudades
como es el caso de la CDMX y su
zona conurbada, por lo que es una

prioridad estar lo mejor prepara
dos para mitigar los efectos de una
gran contingencia natural.

Estamos ubicados sobre cinco

placas tectónicas: Caribe, Pacífico,
Norteamérica, Rivera y Cocos,
por lo tanto en una zona de alta
sismicidad.

La República Mexicana se
caracteriza geológicamente por su
gran actividad sísmica y volcánica
y su ubicación en el Cinturón de
Fuego, que provoca que se registre
gran parte de los movimientos
telúricos a nivel mundial.

Lo ocurrido en Turquía y Siria
no es ajeno a ninguna región del

mundo expuesta a los temblores
y terremotos, por lo que, además
de enviar ayuda humanitaria a
la región afectada, obliga a las
autoridades mexicanas a realizar
una revisión sistemática de los

tres niveles de gobierno para tener
actualizado el Atlas de Riesgos y
los programas de apoyo para la
protección de la población.

En la administración del presi
dente López Obrador vamos como
los cangrejos en materia de pro
tección civil, ya que desapareció
el Fondo de Desastres Naturales

(Fonden) y el de la Prevención de
Desastres Naturales (Fopreden).

A través de depósitos hechos
en 2021, Banobras, que era el
encargado de administrar el
dinero para atender emergen
cias provocadas por lluvias,
huracanes, terremotos, temblo
res, incendios y otros desastres
naturales; canalizó los recursos de
esos fondos —que en el momento
de su extinción era de más de

25 mil millones de pesos— a la
SHCP y con ello, se terminó con
la posibilidad de tener recursos
presupuéstales para auxiliar a los
mexicanos en desgracia, causada
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por esas contingencias.
La Organización Mundial de la

Salud asegura que por cada peso
que se invierte en prevención de
desastres se ahorran hasta 10 en
reconstrucción. México invierte
23 veces más en la reconstrucción
de catástrofes que en prevenirlas.

La ley de las probabilidades
indica que en cualquier momento
los temblores que ocurren a diario
en buena parte del país, serán
más intensos, incluso a niveles
de catalogarlos como terremo
tos, ante esta real posibilidad, el
gobierno mexicano ha bajado la
guardia para proteger a la pobla
ción y establecer diversos fondos y
fideicomisos para canalizarlos a la
reconstrucción.

El deseo de todos es que no
haya movimientos telúricos de
gran intensidad, empero ello es
poco probable, por eso, desde el
Congreso, en los tiempos que se
analiza el Paquete Económico,
debe etiquetar las partidas presu
puéstales para tal efecto.

Ya sabemos que AMLO no
quiere que se distraigan recursos
públicos en programas y obras
que no son las que él catalogó

como prioritarias, como sus tres
obras insignia, el AIFA, Dos Bocas
y Tren Maya, así como el fondeo
para sus programas de política
social con tintes electorales.

De hecho, estos programas y
obras han puesto al borde de la
quiebra financiera a su gobierno
porque ha comprometido el di
nero público en el pago creciente,
por ejemplo, de las pensiones, en
donde se incluye la pensión para
los adultos mayores.

Como se aprecia, por lo menos
hasta el 2024, no tendrá el go
bierno ni el dinero ni la voluntad

política para establecer nuevos
fondos o fideicomisos para captar
recursos en apoyo a la gente ante
los embates de la naturaleza,
como los sismos.

Esperemos que en estos meses
que faltan para concluir la admi
nistración de AMLO, no haya nin
gún terremoto o algún temblor de
cierta intensidad, porque entonces
sí, además de los daños provoca
dos por el movimiento telúrico,
estarán las afectaciones por la ne
gligencia, omisión e ineptitud del
gobierno autodenominado como
de la Cuarta Transformación.
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f*ESTRICTAMENTE
Si PEPERSONAL

Brooklyn, el juicio paralelo

Raimundo
Riva Palacio

El juicio de Genaro García
Luna en Brooklyn tomó un
giro en los últimos días que

no debe sorprender, al sentar
la fiscalía en el banquillo de los
acusados a medios y periodistas
mexicanos, separando la litis
del caso, pero en busca de una
sentencia condenatoria, a un
funcionario que corrompió para
modificar la opinión pública. De
esta forma, juntó su agenda a la
del presidente Andrés Manuel
López Obrador, que sistemática
mente desacredita y descalifica
para causar un daño reputacional
a quienes han sido independien
tes y críticos de su gobierno. La
coincidencia entre la Presidencia

y el Departamento de Justicia
puede ser no tan fortuita.

Desde 2019 López Obrador fue
alertado de que las acusaciones
contra García Luna no eran sóli
das, y que las pruebas solicitadas
por el Departamento de Justicia
a México libros contra del exse

cretario de Seguridad Pública
y recortes periodísticos donde
lo acusaban de corrupciónno
servían. En las últimas semanas,
el fiscal Alejandro Gertz Mañero
le reiteró al Presidente la debili

dad del caso, pese al cabildeo que
hizo la fiscalía y la Secretaría de
Relaciones Exteriores, directa e
indirectamente, para que García
Luna fuera encontrado culpable.

Paralelamente, políticos cerca
nos a López Obrador y periodistas
afines a su gobierno, o vinculados
orgánicamente a miembros de
su gabinete, fueron sembrando
en la fiscalía la especie de que la
prensa mexicana era cómplice

de García Luna. Para acompañar
la versión, en el universo de la
maquinaria de propaganda de
López Obrador empezó a socia
lizarse que durante el juicio se
hablaría de sobornos del exse

cretario a medios y periodistas,
que encontró su primera salida
esta semana con el testimonio del

extesorero de Coahuila, Héctor
Javier Villarreal, que a cambio de
que le dé asilo político el gobierno
de Estados Unidos, en lugar de
que lo condenen por lavado de
dinero, testificó que El Universal
había recibido 25 millones de
pesos mensuales de García Luna
para "limpiar su imagen".

La afirmación, como todo el
testimonio, no se sostiene, como
el propio periódico lo documentó.

Sin embargo, esto no neutraliza
ni impide el juicio paralelo que
está en curso en Brooklyn, sobre
dos grandes líneas: la corrup
ción, y que medios y periodistas
sirvieron a intereses del narcotrá

fico. La semana pasada, emanado
de periodistas al servicio del
gobierno de López Obrador y
de propagandistas disfrazados
de periodistas, empezó a circu
lar la especie, magnificada por
rumores en las redes sociales, de
que los periodistas Ciro Gómez
Leyva, Carlos Loret y quien esto
escribe habían sido quienes
habían difundido primero la de
tención de Jesús Reynaldo el Rey
Zambada, en 2008, solicitada por
Arturo Beltrán Leyva para evitar
que lo dejaran escapar, como de
claró de oídas el narcotraficante
colombiano Harold Poveda, el
Conejo, testigo de la fiscalía.

El dicho es falso y toda la
documentación hemerográfica
y videográfica de la captura lo
demuestran. Pero eso no im

porta. La falta de memoria, la
no verificación de fechas o de

hechos, la repetición sistemática
de una mentira y la credulidad de
muchos, son suficientes. Tres pe
riodistas ya fuimos mencionados
con infundios, y un medio y su
propietario, sobre dichos, ya fue
colocado en el paredón de la Pre
sidencia por una declaración de
otro delincuente, Héctor Javier
Villareal, en busca de privilegios.

López Obrador dijo sobre
los dichos y señalamientos a El
Universal y a Juan Francisco Ealy
Ortiz que no había que adelantar
conclusiones, pero ese mismo
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día, en la mañanera, difundió
un video repitiendo las infamias,
con el pretexto de que, como
todos los días desde que empezó
el juicio, informa con un video
de la audiencia del día anterior.

Este ejercicio pretende contra
rrestar las coberturas críticas del

caso y los señalamientos sobre la
fragilidad del caso que presenta
ron los fiscales, que ayer mismo
comenzó a ser recogido por la
prensa de referencia en Estados
Unidos. El diario The New York
Times, por ejemplo, al publicar el
testimonio del exfiscal de Nayarit
Édgar Veytia que aseguró que
el expresidente Felipe pactó con
el Cártel del Pacífico, subrayó
que había sido una declaración
de oídas, como los testimonios de
una buena parte de los testigos
que ha presentado la fiscalía, casi
exclusivamente de criminales
o de exfuncionarios mexicanos

corruptos.
Coberturas como las del Times

no van a ser del agrado de López
Obrador, embarcado en una
campaña contra periodistas y
medios mexicanos que pueden
generar una duda razonable en la
opinión pública sobre la culpabili
dad de García Luna. La campaña
del Presidente ha sido intensa,
con cabildeos de sus afines en

Brooklyn para hacer crecer el
juicio paralelo que le ayude en su
narrativa.

El tiempo, debe sentir el
Presidente, se está agotando para
liquidar civil y moralmente a
quienes han criticado el proceso

en Brooklyn, luego de que la
fiscalía informó que el próximo
martes tenía pensado concluir la
presentación de sus testigos con
el testimonio de el Rey Zambada.
No se sabe qué percibe el Presi
dente, o qué están arrojando sus
mediciones sobre el juicio de Gar
cía Luna, pero ayer presentó en la
mañanera por segunda ocasión
en semana y media, fragmentos
del programa Tercer Grado de
hace 15 días, donde ridiculiza a
Sergio Sarmiento y a quien esto
escribe por gazapos de nues
tra parte, porque expresamos
dudas sobre la calidad de los

testigos contra el exsecretario,
Esto no va a parar. Se puede

conjeturar que los operadores
orgánicos del gobierno van a
presionar en Brooklyn para
que puedan ventilarse en el
juicio más nombres de medios y
periodistas, sin prueba alguna ni
evidencia concreta, pero que sir
van para la narrativa presidencial
contra la prensa independiente.
La cruzada del Presidente tiene

hoy en el tribunal neoyorquino
su campo de batalla, pero cuando
pase, habrá un nuevo terreno
contencioso.

La independencia lo afecta y lo
molesta. Quien se cruza en su ca
mino obtiene su pase automático
a la ignominia. La Magnum 357
que tiene sobre un grupo selecto
de medios y periodistas puede
acabar con alguno, metafórica
mente hablando, pero difícil
mente podrá, pese a su poder,
con todos.

La cruzada del Presidente tiene hoy en
el tribunal neoyorquino su campo de
batalla

Fecha: 09/02/2023

Página: 40

Area cm2: 476

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 106,052

Página 55 de 174



LA FERIA

¿Qué va a hacer la oposición
con Sandra Cuevas?

Salvador
Camarería

La alcaldesa de la Cuauhté
moc, Sandra Cuevas, no es
un problema para la jefa de

Gobierno, Claudia Sheinbaum.
En realidad, se trata de un deli
cado acertijo para los partidos
opositores a Morena. La ciudada
nía merece que la oposición juz
gue bien y explique publicamente
qué hará con una política que no
aporta cosas positivas.

La elección de Cuevas en 2021
fue producto del hartazgo ciuda
dano con Morena por el maltrato
a clases medias y a profesionistas
durante los tres primeros años
del lopezobradorismo. Fue el
mensaje más claro de rechazo a
los desplantes de AMLO, al des
dén del ayuntamiento y a la caída
de la Línea 12.

Así se coló Cuevas, a pesar de
que en su campaña mostró preo
cupantes indicios que los elec
tores no quisieron atender: por
ejemplo, decía que iba a acabar
con las ratas, no necesariamente

refiriéndose a los roedores.
No creo necesario abundar

sobre lo que ha caracterizado el

estilo de gobernar (es un decir)
de esta alcaldesa en poco más
de año y medio. Y lo que falta no
augura corrección alguna.

Por ello, ha llegado la hora de
preguntarle a Acción Nacional, al
Revolucionario Institucional y al
Partido de la Revolución Demo

crática qué harán con la alcaldesa
en las siguientes elecciones: ¿la
postularán de nuevo a ese puesto,
le ofrecerán una diputación,
buscarán a alguien más para la
Cuauhtémoc?

Cuando un político se postula
con el respaldo de partidos son
éstos quienes han de responder
por el desempeño ya en el cargo
del que fue su candidato.

Hasta ahora otros alcaldes

surgidos de la alianza opositora y
representantes de la misma han
cobijado en distintos momentos a
Cuevas bajo la consigna de que la
jefa de Gobierno ha emprendido
en contra de ella una indebida
cruzada.
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Es poco afortunada y muy
deficiente la manera en que el
Gobierno capitalino se rela
ciona con la mayoría de las y los
alcaldes de la oposición. Nunca
hubo el menor de los intentos de
establecer una institucionalidad.

Del lado de los alcaldes oposi
tores también se cayó en histrio
nismo y excesos, pero Sheinbaum
está lejos incluso del estilo de
AMLO, quien se ha llevado bien
con los gobernadores naranjas de
Jalisco y Nuevo León, e incluso
con algunos panistas como el de
Yucatán.

Desde la Secretaría de Go
bierno Martí Batres no construyó
en general diálogo alguno con
la oposición y quizá por eso hay
gente que no da credibilidad a las
pesquisas que luego se lanzaron
en contra de personajes panistas
de la Benito Juárez, blanquiazu
les que muchas explicaciones
deben respecto al famoso "cártel
inmobiliario".

Es en ese contexto en el que
se han dado también los choques
entre autoridades del gobierno
central y la alcaldesa Cuevas.
El más grave de ellos fue aquel
en que ésta retuvo y agredió a
policías capitalinos.

Hay quien piensa que la jefa
de Gobierno fue demasiado

tolerante con Cuevas; que la dejó
crecer al punto de que este año
ya tuvimos un encontronazo por
la propaganda negra hallada
por la Contraloría en la sede del
gobierno de la Cuauhtémoc. Hoy
es seguro que ese pleito seguirá.

Pero toca a la oposición ex
plicar si ven a la alcaldesa como
activo o pasivo. ¿Su gestión será
un ejemplo de lo que ofrecen para
las elecciones de 2024? ¿Creen
genuinamente el discurso de que
Cuevas es víctima de persecución
del ayuntamiento? ¿Qué índices
aportarán para demostrar que,
estilos aparte, es una buena al
caldesa? ¿Y ella es del PRIAN, del
PRD o de Ricardo Monreal? Llegó
el tiempo de hacerse cargo de su
candidata y alcaldesa.

¿Qué índices
aportarán para
demostrar que,
estilos aparte,
es una buena
alcaldesa?
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LA ALDEA

No tan diferentes
Leonardo
Kourchenko

Una de la repetidas can
taletas del presidente en
el show matutino diario,

consiste en remarcar continua

mente la diferencia con gobier
nos anteriores, esencialmente
una supuesta distinción "moral"
de su gobierno y colaboradores
respecto al pasado. "No somos
iguales", hemos escuchado en
reiteradas ocasiones.

Pero conforme avanza la

administración y se acerca el fin
del sexenio, aparecen —tam
bién de forma repetida— casos,
incidentes, testimonios, gra
baciones y señalamientos de
corrupción.

En esta misma semana los

fajos de dinero en efectivo
relacionados a la catilinaria

Layda Sansores, ariete fulmi
nante en contra áeAlito Moreno,
su antecesor en el gobierno de
Campeche. Ha sido la actual
gobernadora, la responsable
de las continuas filtraciones de
videos y acusaciones por enri
quecimiento ilícito, peculado y
desviación de fondos en contra

del actual presidente nacional

del PRI, que por cierto, ojalá
y algún día prosperen en una
acusación formal y sustentada
con carpeta de investigación y
evidencias contundentes.

Ella, la inquisidora Sanso
res, la Torquemada del trópico,
se enfrenta ahora a evidencia
irrefutable de dinero en efectivo

manejado, distribuido y operado
por su gobierno, colaboradores
y oficina.

Se defiende la gobernadora
al decir que era para programas
sociales, de la misma forma
que se defendió el histórico
René Bejarano —El señor de las
ligas— aludiendo que era para
campañas electorales.

Pero el hecho es que hay evi
dencia de dineros mal habidos,
obtenidos de forma clandestina

e ilícita y, por supuesto, no re
portados al fisco, a la Tesorería
ni a nadie.

Parece corrupción, huele a
corrupción, seguramente se
trata de...

Cuando el presidente afirma
que son diferentes porque no
hay corruptos en Morena y que
"ellos" —así lo dice— actúan

en "beneficio del pueblo" —lo
que él interprete que eso quiera
decir—, se refiere precisamente
a que no hacen este tipo de
chanchullos: manejo oscuro
de efectivo, maletas llenas de
dinero, depósitos de carrusel
para múltiples beneficiarios,
su propio secretario particular,
Alejandro Esquer, grabado en
una sucursal bancaria haciendo

esas operaciones.

Pero la evidencia dice lo

contrario.

Y de aquí al 2024, cuando la
lucha por la sucesión se agudice,
esas evidencias empezarán
a aflorar por todos lados. En
primer lugar porque existen,
y el temor a la persecución ha
predominado en estos años.
En segundo — como sucede
siempre— algunos grupos polí
ticos avanzarán y conseguirán
posiciones, cargos, presupuesto,
contratos y marginarán a otros
que no fueron privilegiados.
Habrá múltiples evidencias, que
finalmente demostrarán lo que
ya sabemos. No son tan diferen
tes.

En una investigación re
ciente de Mexicanos contra la

Corrupción y la Impunidad, se
da cuenta del hallazgo de por
lo menos 11 contratos suscritos

entre Pemex Internacional y la
empresa estadounidense Baker
Hughes, por un monto superior
a los 29 millones de dólares.

Se trata de la empresa ameri
cana que negó en su momento,
tener relación alguna con la
célebre "Casa Gris" probable
mente rentada, pero cierta
mente ocupada por el hijo del
presidente López Obrador, José
Ramón López Beltrán.

Es decir, una sólida evidencia
de conflicto de interés, puesto
que la empresa beneficiada con
los contratos de la paraestatal
estadounidense, otorgó —¿a
cambio?— al hijo del presidente
y su esposa, una contrapresta
ción, favor, regalía, comisión por
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la obtención de dichos contratos.

Más aún, el primero de ellos,
está firmado justamente el
mismo día en que el susodicho
primogénito presidencial, ocupó
la residencia.

Recordemos que la mansión
era propiedad de Keith Schi
lling, unos de los altos ejecutivos
de Baker Hughes.

Ante la SEC (Security Ex
change Comission) y ante el FBI
existen denuncias por conflicto
de interés entre Baker Hughes y
Pemex, un delito penado y muy
perseguido en Estados Unidos,
por las prácticas de muchas
corporaciones estadounidenses
que tienen tratos con empresas
en Latinoamérica y Asia. El
soborno, la comisión, los viajes

a paraísos exóticos, las playas
o residencias de lujo son meca
nismos comunes mediante los

cuales, dichas corporaciones
disimulan corrupción ejercida
para obtener contratos y bene
ficios.

Lo interesante en estos días

es que el señor José Ramón
López Beltrán está en la Ciudad
de México. Muchos se pregun
tan si vino a renovar su visa, a
cambiar su estatus migratorio
puesto que ya tiene inversiones
y negocios —deportivos, por
cierto— en los alrededores de

Houston, o se está protegiendo
de potenciales investigaciones
en Estados Unidos.

Tanto discurso de pureza mo
ral en este régimen, para que no

sólo destacados morenistas, sino
la propia familia del caudillo, se
vean involucrados en escánda

los y evidencias que apuntan a
conductas corruptas y delictivas.

Esto apenas inicia y se inclina
a marcar un señalado parecido
con los corruptos de otros tiem
pos. No tan diferentes, al final.

"Y de aquí al 2024,
cuando la lucha

por la sucesión
se agudice,
esas evidencias

empezarán a
aflorar por todos
lados"

Fecha: 09/02/2023

Página: 34

Area cm2: 420

2 / 2

Columnas Políticas

La Aldea / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 93,576

Página 59 de 174



SILLAS VOLADORAS.

Alejandro Murat,
exgobernadorde Octxaca,
sostuvo que ttüfp aspiraciones
efe ser candidato a fífsjidente
de la República porsl Partido
Revolucionario Institucional
y ta alianza Va por México
en las elecciones ds 2024.
Esto declaración la hizo
durante una reunión, en
Chihuahua, con empresarios
de la Cámara Nacional de
Comercio local. También, en
el encuentro, Murot Hinojoso
pr§s§ntó su libro "Más Oaxaca
en el mundo" y b vinculó a
su intención presidencial al
explicar que la democracia
en lo nación debe transitar
a uñ modelo que permita la
construcción <^éf#uerdos para
avanzar, ¡FfeJependientementé
de quién se encuentre en el
cargo.
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Abucheos a
Biden, así se ve
una democracia

uánta tensión generaban
en México los informesc de gobierno de Donald
Trump!
Era imposible no estar

pendientes en sus discursos sobre el Es
tado de la Unión para saber si no usaría
esa tribuna del Congreso de su país pa
ra anunciar alguna decisión que afecta
ra a nuestro país.
Ahora que Joe Biden es el presidente

de Estados Unidos difícilmente hace re

ferencias improvisadas sobre la relación
de su gobierno con México. Incluso, en
su mensaje de este martes, evitó nombrar
a nuestro país en algunos de los temas
más espinosos como el narcotráfico o la
migración.
No tener el pendiente de ser la piña

ta del Presidente de Estados Unidos nos

permitió ver y escuchar ese mensaje con
cierta envidia por la posibilidad que tie
ne esa democracia de dialogar.
Vimos una total falta de unanimidad.

Aplausos de un lado, silencio del otro y
hasta abucheos republicanos por lo que
escuchaban del Presidente demócrata.

Todo en un ambiente de civilidad y de
respeto que, quizá, solo se vio interrum
pido por los gritos de "mentiroso" que le
propinó la congresista republicana, Mar
jorieTaylorGreen.
Pero son esas expresiones libres,

abiertas, sin temerle al Presidente, sin
quejas de que alguien no se pusiera de
pie para recibirlo como si fuera un em
perador, son esas las actitudes de una
democracia.

Con todo y esa intensidad entre demó
cratas y republicanos es satisfactorio ver
que ese país rápidamente recuperó la ci
vilidad política después de la amenaza
para la democracia con la presidencia
de Donald Trump.
Cierto que México no estuvo presente

en la lista de problemas que enumeró Joe
Biden, pero tampoco se hizo presente en
la mención de las soluciones.

Biden hizo, de hecho, un anuncio que
apuntala esa vena nacionalista que ha
dejado ver en su presidencia. Todos los
materiales de construcción que se requie
ran para su plan de infraestructura debe
rán estar hechos en Estados Unidos.

Cuando Biden dice y repite Made in
America no quiere decir que plantea una
manufactura continental, sino productos
hechos en su país. Evidentemente que
hay una carga populista en sus pala
bras, pero alimenta un discurso que late
entre millones de personas que a la pos
tre son potenciales electores.
La única duda razonable que hay de

su eventual intento de reelección son esos

80 años que carga encima.
El martes se le vio entero, lúcido y has

ta con su lema de campaña ya prepara
do: Let's finish the job.

Terminemos el trabajo, repitió hasta
el cansancio como clara referencia a se

uánta tensión generaban
en México los informesc de gobierno de Donald
Trump!
Era imposible no estar

pendientes en sus discursos sobre el Es
tado de la Unión para saber si no usaría
esa tribuna del Congreso de su país pa
ra anunciar alguna decisión que afecta
ra a nuestro país.
Ahora que Joe Biden es el presidente

de Estados Unidos difícilmente hace re

ferencias improvisadas sobre la relación
de su gobierno con México. Incluso, en
su mensaje de este martes, evitó nombrar
a nuestro país en algunos de los temas
más espinosos como el narcotráfico o la
migración.
No tener el pendiente de ser la piña

ta del Presidente de Estados Unidos nos
permitió ver y escuchar ese mensaje con
cierta envidia por la posibilidad que tie
ne esa democracia de dialogar.
Vimos una total falta de unanimidad.

Aplausos de un lado, silencio del otro y
hasta abucheos republicanos por lo que
escuchaban del Presidente demócrata.
Todo en un ambiente de civilidad y de
respeto que, quizá, solo se vio interrum
pido por los gritos de "mentiroso" que le
propinó la congresista republicana, Mar
jorieTaylorGreen.
Pero son esas expresiones libres,

abiertas, sin temerle al Presidente, sin
quejas de que alguien no se pusiera de
pie para recibirlo como si fuera un em
perador, son esas las actitudes de una
democracia.

Con todo y esa intensidad entre demó
cratas y republicanos es satisfactorio ver
que ese país rápidamente recuperó la ci
vilidad política después de la amenaza
para la democracia con la presidencia
de Donald Trump.
Cierto que México no estuvo presente

en la lista de problemas que enumeró Joe
Biden, pero tampoco se hizo presente en
la mención de las soluciones.

Biden hizo, de hecho, un anuncio que
apuntala esa vena nacionalista que ha
dejado ver en su presidencia. Todos los
materiales de construcción que se requie
ran para su plan de infraestructura debe
rán estar hechos en Estados Unidos.

Cuando Biden dice y repite Made in
America no quiere decir que plantea una
manufactura continental, sino productos
hechos en su país. Evidentemente que
hay una carga populista en sus pala
bras, pero alimenta un discurso que late
entre millones de personas que a la pos
tre son potenciales electores.
La única duda razonable que hay de

su eventual intento de reelección son esos

80 años que carga encima.
El martes se le vio entero, lúcido y has

ta con su lema de campaña ya prepara
do: Let's finish the job.

Terminemos el trabajo, repitió hasta
el cansancio como clara referencia a se

uánta tensión generaban
en México los informesc de gobierno de Donald
Trump!
Era imposible no estar

pendientes en sus discursos sobre el Es
tado de la Unión para saber si no usaría
esa tribuna del Congreso de su país pa
ra anunciar alguna decisión que afecta
ra a nuestro país.
Ahora que Joe Biden es el presidente

de Estados Unidos difícilmente hace re
ferencias improvisadas sobre la relación
de su gobierno con México. Incluso, en
su mensaje de este martes, evitó nombrar
a nuestro país en algunos de los temas
más espinosos como el narcotráfico o la
migración.
No tener el pendiente de ser la piña

ta del Presidente de Estados Unidos nos
permitió ver y escuchar ese mensaje con
cierta envidia por la posibilidad que tie
ne esa democracia de dialogar.
Vimos una total falta de unanimidad.

Aplausos de un lado, silencio del otro y
hasta abucheos republicanos por lo que
escuchaban del Presidente demócrata.
Todo en un ambiente de civilidad y de
respeto que, quizá, solo se vio interrum
pido por los gritos de "mentiroso" que le
propinó la congresista republicana, Mar
jorieTaylorGreen.
Pero son esas expresiones libres,

abiertas, sin temerle al Presidente, sin
quejas de que alguien no se pusiera de
pie para recibirlo como si fuera un em
perador, son esas las actitudes de una
democracia.

Con todo y esa intensidad entre demó
cratas y republicanos es satisfactorio ver
que ese país rápidamente recuperó la ci
vilidad política después de la amenaza
para la democracia con la presidencia
de Donald Trump.
Cierto que México no estuvo presente

en la lista de problemas que enumeró Joe
Biden, pero tampoco se hizo presente en
la mención de las soluciones.

Biden hizo, de hecho, un anuncio que
apuntala esa vena nacionalista que ha
dejado ver en su presidencia. Todos los
materiales de construcción que se requie
ran para su plan de infraestructura debe
rán estar hechos en Estados Unidos.
Cuando Biden dice y repite Made in

America no quiere decir que plantea una
manufactura continental, sino productos
hechos en su país. Evidentemente que
hay una carga populista en sus pala
bras, pero alimenta un discurso que late
entre millones de personas que a la pos
tre son potenciales electores.
La única duda razonable que hay de

su eventual intento de reelección son esos

80 años que carga encima.
El martes se le vio entero, lúcido y has

ta con su lema de campaña ya prepara
do: Let's finish the job.

Terminemos el trabajo, repitió hasta
el cansancio como clara referencia a se

guir por ese camino cuya principal carta
de presentación es la recuperación total
del empleo en una economía que hace
menos de tres años estaba en la peor re
cesión en casi 100 años.
Biden enfrenta una inflación alta en

su país, una política monetaria restrictiva
que puede incidir en una recesión este
año. Hay tensiones muy importantes con

Rusia y con China, enfrenta un pleito ca
sado con los republicanos por el sistema
de salud de su país.

Pero si algo puede ayudar a los demó
cratas, a los republicanos y a toda la po
blación de ese país es que lo hacen den
tro de los cauces de la democracia sin

las amenazas tiránicas que sí enfrenta
ron hasta hace poco.
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Previo Banxico: el ciclo
de alzas aún no termina
Este medio día, Banco de México

(Banxico) dará a conocer su pri
mera decisión de política mone
taria del año.
El mercado está totalmen

te convencido que Banxico aumentará
la tasa objetivo en un cuarto de punto,
igualando el incremento de la Fed, tal co
mo lo ha venido haciendo desde media

dos del año pasado. Con este movimien
to, la tasa objetivo alcanzará un nuevo
máximo de 10.75 por ciento.

Dado que el incremento está totalmen
te descontado, la atención del mercado
estará en el contenido del comunicado

de prensa, particularmente en lo que res
pecta al análisis de la dinámica inflacio
naria y la guía futura sobre el rumbo de
las tasas.

La principal pregunta en la mente de
los especialistas y el mercado es si este
aumento será el último de este ciclo al

cista. En la opinión de este columnista es
que, independientemente de lo que ha
ga la Fed en sus próximas dos reunio
nes, el ciclo alcista de Banxico aún no
ha concluido.

Vale la pena recordar que Banxico
inició su ciclo alcista en junio del 2021
mientras que la Fed lo hizo hasta marzo
del 2022.

Asimismo, hay que destacar que mien
tras Banxico ha aumentado la tasa de 4 a

10.5% (si incluimos el incremento de hoy
a 10.75%) mientras que la Fed lo ha he
cho de un rango de 0.00.25% a uno de
4.254.50%, esto implica que el diferen
cial entre la tasa objetivo de Banxico y la
de Fed Funcls se amplió de cuatro a seis
puntos porcentuales en ese periodo.

Desde el punto de vista exclusivo del
diferencial de tasas, parecería que hay
espacio para que Banxico se deslinde de
la Fed la cual se espera concluya su ci
clo alcista después de incrementar la tasa
en cuarto de punto en febrero y otro cuar
to de punto en mayo.

Sin embargo, desde el punto de vista
de la dinámica inflacionaria, la historia
es diferente.

La inflación en Estados Unidos, en tér
minos anuales, lleva seis meses consecu
tivos a la baja y el mercado anticipa una
trayectoria aún más acelerada de dismi
nución en los próximos meses. En el caso
de México, la inflación en términos anua
les mantiene una dinámica retadora.

Aunque las cifras de inflación de ene
ro se dieron a conocer esta mañana,
unas horas antes de la publicación de
la decisión de Banxico, basta con ver el
comportamiento de la inflación general

y subyacente en la primera quincena de
enero para entender que Banxico aún en
frenta un panorama retador en el frente
inflacionario.

Entre la segunda quincena de diciem
bre y la primera de enero, la inflación ge
neral en términos anuales subió de 7.86

a 7.94% mientras que la subyacente se
incrementó de 8.34 a 8.45 por ciento.
Aunque la inflación general ha baja

do desde un máximo de 8.77% de agos
to, la subyacente se ha mantenido en ni
veles inaceptablemente altos.

En este contexto es posible que Banxi
co mantenga un tono restrictivo en su co
municado, apuntando a por lo menos un
alza adicional de un cuarto de punto en
la reunión de marzo, lo cual dejaría la ta
sa objetivo en 1 1 por ciento.
Aunque el mercado esta esperando

recortes para la segunda mitad del año,
esta expectativa está basada en que
la Fed reducirá la tasa de fondeo entre

un cuarto y medio punto en el segundo
semestre.

En la opinión de este columnista, la
Fed mantendrá las tasas sin cambio en la

segunda mitad del año.
Esta situación y una dinámica inflacio

naria doméstica menos favorable a lo de

seado dejarían a Banxico sin espacio pa
ra recortar la tasa en este 2023.

A menos de que haya una sorpresa
mayúscula en el frente del combate a la
inflación, Banxico podría verse obliga
do a mantener la tasa objetivo en un ni
vel mínimo de 11 % para lo que resta del
año después de un aumento de un cuar
to de punto hoy y otro incremento idénti
co en la reunión del 30 de marzo.
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Columna invitada

El camino ele Trump para ganar
la nominación republicana

Juan Pablo de Leo

ndependientemente de las opi
niones y calificaciones que exis
ten sobre Donald Trump como
político y presidente, las ciencias

I políticas han sido puestas de ca
beza desde su llegada al Partido Re
publicano. Trump es y ha sido un
candidato fuera de lo tradicional en
todo sentido, convirtiendo la incerti
dumbre en fortaleza.

A dos años de haber perdido la
Casa Blanca, Trump busca otra ha
zaña en la política de Estados Uni
dos: ganar un segundo manda
to como presidente tras perder una
candidatura inicial a la reelección.

Un logro que ha sucedido una sola
vez. Grover Cleveland cumplió su
primer mandato en 1 884, perdió
en 1 888, pero regresó en 1892.

Otros cinco expresidentes intenta
ron recuperar el Despacho Oval lue
go de perder en su intento de reele
girse. Todos fracasaron. Para ganar
de nuevo la presidencia, Trump de
be primero obtener la nominación
republicana, tarea complicada lue
go de haber perdido en 2020, los
apoyos fallidos en las intermedias
del 2022 y con un Partido Republi
cano dividido y sin rumbo.

El desafío de llegar a una tercera
candidatura presidencial comienza
con la pregunta sobre el estado que
mantiene Donald Trump con su pro
pio partido al que rehizo ideológica
y electoralmente. Sin duda expan

dió el alcance a regiones de los Es
tados Unidos en donde las personas
no se veían reflejadas en un sistema
político que los ignoraba, guiando
al trumpismo a una potencia política
envuelta en una sola persona que se
tradujo en oxígeno para la estructu
ra partidista.
Pero el movimiento que Trump

creó ha tomado vida propia y se ha
trasladado a otras figuras y repre
sentantes que con discurso prestado
avanzan sus carreras políticas y pla
taformas con éxitoy resonancia. Ha
ce ocho años Trump sorprendió con
su narrativa logrando tomar el con
trol del Partido Republicano y apro
vechando el momento pudo ganar
la elección a Hillary Clinton. Sin em
bargo, desde entonces el partido ha
perdido la Cámara, el Senado y la
Casa Blanca. Los republicanos aho
ra están nuevamente a cargo de la
Cámara, pero apenas y con una
mayoría fracturada.
Parece difícil que los problemas

legales y acusaciones que enfrenta
Trump descarrilen sus intenciones y
posibilidades de competir por la pre
sidencia una vez más. Superados
esos obstáculos y habiendo lanza
do su campaña a finales del año pa
sado, la estrategia que busca Trump
para ganar la nominación de su par
tido le brinda mayores posibilidades

de las que se podrían imaginar aún
con el agotamiento de sus controver

sias, la exasperación por el drama
constante y el deseo de superar la
derrota de del 2020 con una cara

nueva que brinde mayores posibili
dades de triunfo en el 2024.

El control que tiene Trump sobre
los republicanos, sus amenazas de
sabotear a un eventual candidato

republicano que no sea él, el ama
go de competir como una tercera
opción y dividir el voto de derecha
y una elección primaria con varios
candidatos que pulverizan el voto
abren las posibilidades de Trump
rumbo a la nominación.

Aunque al momento es el único
aspirante declarado con campa
ña en operación, Trump se podría
enfrentar a otros nombres que ya
suenan como el exgobernador de
Nueva Jersey, Chris Christie; el go
bernador de Florida, Ron DeSantis;
la exembajadora de las Naciones
Unidas, Nikki Haley; el exgoberna
dor de Arkansas, Asa Hutchinson;
el exvicepresidente, Mike Pence; el
exsecretario de Estado, Mike Pom
peo; el senador de Carolina del Sur,
Tim Scott, y el gobernador de Virgi
nia, Glenn Youngkin.
Según información publicada

porel portal FiveThirtyEight, cuando
los encuestadores preguntan sobre
una elección de dos entre DeSantis

y Trump, DeSantis suele estar por de
lante 48 a 43. Pero en las encuestas

con más de dos candidatos, Trump

casi siempre lidera. Si la oposición
a Trump se divide entre varios candi
datos, fácilmente podría terminaren
primer lugar. Y, debido a que la ma
yoría de los estados asignan todos o
la mayoría de sus delegados de la
Convención Nacional Republicana
al ganador de su primaria, es una
receta para que Trump asegure la
nominación. Eso fue lo que sucedió
en 201 ó, cuando opositores como
el senador Ted Cruz, el exgoberna
dor de Ohio, John Kasich; el sena
dor Marco Rubio y el exgobernador
de Florida, Jeb Bush, lucharon pen
sando que podían vencerlo.
En cualquier escenario, Donald

Trump ha demostrado que no es
una buena ¡dea apostar en su con
tra cuando la lógica habría de im
perar contra él. Muchos pensamos
en 2015 que no podría ganar la
nominación republicana, la mayo
ría creíamos que perdería contra Hi
llary Clinton en 201 ó, pocos espe
rábamos una insurrección en 2021

para anular las elecciones.
Un partido que batalló para ele

gir a un presidente de la Cámara
podría ser incapaz de llegar a un
acuerdo sobre un candidato presi
dencial, dejando el campo abierto a
Trump. Las condiciones están dadas.
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Chat GPT y la
inteligencia artificial,
¿una amenaza o una
oportunidad para la
sociedad?

Jorge A. Castañeda

En las últimas semanas, aplicaciones de
inteligencia artificial (IAj han causado
euforia y miedo ¡unto con afirmaciones
de que el mundo se va a acabar y teo
rías del inicio del momento de "singula

ridad" donde las máquinas se apoderarán del
mundo y esclavizarán a los humanos.

El inicio de esta euforia se da por la difusión de
la herramienta ChatGPT: un modelo de lenguaje de
gran escala desarrollado porOpenAl, una compa
ñía de investigación en inteligencia artificial con se
de en San Francisco, California. Es una red neuro
nal basada en transformadores que fue entrenada
en tareas de procesamiento del lenguaje natural
como respuestas a preguntas, generación de texto
y traducción de idiomas. Funciona al generar una
respuesta a una pregunta o frase dada, utilizando
análisis sintáctico y semántico para comprender el
contexto y producir una respuesta coherente. Ope
nAI es una compañía privada con fundadores co
mo ElonMusk y Microsoft como inversionistas.
Como algunos notarán, el párrafo anterior lo

escribió el propio ChatGPT, lo cual sugiere que
quizás los columnistas seamos obsoletos pronto.
Si usted tiene dudas, pruebe la herramienta en ht
tps://chat.openai.com/chat

Pero no somos los únicos, esta herramienta tie
ne aterrado a medio mundo. ChatGPT pasó el
examen de la barra para ser abogado en EU y
exámenes de escuelas de negocios como Whar
ton que cobran cientos de miles de dólares a sus

egresados. Pareciera que muchos trabajos en el
sector servicios, previamente blindados de la au
tomatización, están en riesgo. Sobre todo, los que
consisten en tareas repetitivas como la generación
de contenido, la traducción automática y la res
puesta a preguntas frecuentes.
Ante esta advertencia aplicaría el argumento

Schumpetereano de la destrucción creativa. Sí, al
gunos empleos desaparecerán, pero aparecerán
otros de mayor productividad y, por ende, en bene
ficio de la sociedad. Gracias a ChatGPT y otras he
rramientas de IA se ha logrado romper una barrera
importante para la productividad, la velocidad de
programación. Desde hace más de una década, la
velocidad a la que un programador puede generar
código se ha mantenido constante. A pesar de pe
queñas mejoras, esta ha sido una de las principales
limitantes a la innovación y una de las razones de
los sueldos exorbitantes y cantidad de programa
dores que tienen (tenían) las grandes empresas de
tecnología. Pero estas herramientas han permitido
acelerar este proceso prediciendo líneas de código
subsecuentes a una tarea —como Gmail que sugie
re poner saludos al final de un correo—.

Pero lo más fascinante es que estamos viendo
de forma acelerada algo que normalmente toma
años, que es el proceso del ciclo de "hype" de
Gartner —modelo que muestra la evolución del
interés y la expectativa de una nueva tecnología
en el tiempo; comienza con una ola de expecta
tivas exageradas, seguida de desilusión y final
mente una madurez y adopción más amplia. Ya
llegó el momento de desilusión — . Ayer Google
presentó su propia herramienta de IA, Bard, en
respuesta a ChatGPT. En la prueba de lanzamien
to la herramienta, la cual tenía aún más expec
tativas, falló lo que desplomó la acción 7.7% en
un día, eliminando casi 120,000 millones de dó
lares del valor de capitalización de la empresa.

Estamos en el inicio de esta nueva herramienta
que sin duda tendrá un impacto. Pero no es el mo
mento de echar las campanas al vuelo ni dar es
pacio a los luditas que busquen limitar la innova
ción. Por el momento lo mejor es observar aunque
me pueda quedar sin trabajo pronto.
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Línea

directa

Justicia o lev

EzraShabot
@ezshabot

En los Estados premodernos la voluntad
del monarca absoluto era considerada

al mismo tiempo como sinónimo de jus
ticia y gracia. No había ordenamiento
que limitara su poder de actuación más

que el proveniente de Dios, lo que en la práctica
implicaba impunidad sin cortapisa alguna. Una
de las características de la modernidad fue la

construcción de normas obligatorias para todos
los ciudadanos incluyendo a los gobernantes, de
manera tal que la convivencia fuese posible sin
depender de un poder absoluto incontenible.

Fue esto lo que derivó en lo que conocemos
como el Estado de Derecho, donde un sistema ju
rídico impide al gobernante abusar de sus atribu
ciones, al mismo tiempo que impone normas de
conducta obligatorias a los individuos para evitar
una lucha despiadada entre ellos por la apropia
ción de bienes y privilegios.

En este sentido, la justicia entendida como
aquello que todo ser humano debe recibir por na
turaleza propia, no debe ser proporcionada de
forma discrecional por un gobernante por más
honesto que pueda parecer. La justicia debe es
tar estrictamente conectada a un sistema jurídico
eficaz y expedito capaz de aplicar la ley sin pre
juicios, pero también atendiendo a cada caso en

particular para evitar una aplicación deshumani
zada de la norma.

Es esta la diferencia existente entre López Obra
dor y Monreal de acuerdo a lo expresado por el
propio presidente. Para AMLO el principio de jus
ticia radica en su visión personal de aquello que
es correcto y de lo que no lo es y que, como dueño
del poder, está obligado a actuar incluso por enci
ma de lo que las disposiciones legales disponen.
Es el monarca absoluto impartiendo justicia des
de la posición más alta de un régimen autoritario.

Ricardo Monreal insiste en su apego al respeto
a la norma. Por más que intente identificarse con
el caudillo ve imposible conciliar medidas como
la destrucción del INE con el texto constitucional

que lo protege. En todo caso, para poder com
placer al monarca, habría que modificar el texto
de la Carta Magna y para ello carecen de los vo
tos necesarios en el Congreso. Por ello el llamado
de López Obrador el pasado 5 de febrero a abo
lir aquellas modificaciones constitucionales apro
badas durante el "periodo neoliberal".

En la lógica del presidencialismo absoluto lo
que no se puede resolver mediante el derecho se
resuelve a través de la justicia. Es decir lo que la
ley no le permite al monarca para poner en prác
tica su interpretación de lo que considera justo, se
consigue a través del decreto divino de la "justicia
presidencial", que no es más que una expresión
del abuso de poder de un gobernante.

Un país sin ley es una jungla donde no hay
espacio para la convivencia social. México no
era en el pasado un ejemplo de institucionalidad
legal. Hoy hemos descendido varios peldaños
más.
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RuizHealy
Times

En Campeche,
morenistas con 144 años
de experiencia priista

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

3 Es Morena una pila bautismal cuyas aguas
milagrosamente borran los pecados de
quienes antes militaron, muchas veces du
rante décadas, en los corruptos partidos
que hoy representan a la oposición, que

son el PAN, PRI y PRD?
El presidente Andrés Manuel López Obrador, quien

durante 12 años fue priista (19761988) y 13 años pe
rredista (19892012), así lo cree a juzgar por la mane
ra en que en días pasados defendió a tres morenistas
de reciente conversión que hasta hace poco militaron en
el PRI y que a través de unos videos fueron exhibidos re
cibiendo fajos de billetes en una oficina del Palacio de
Gobierno, en junio de 2021, cuando el gobernador
sustituto de Campeche era Carlos Aysa González, quien
durante 51 largos años fue miembro del PRI (1971
2022) y hoy es embajador de México en la República
Dominicana.

Aysa también es papá de Carlos, quien fue priista du
rante ocho años (20142022) y se fue a Morena 10 días
antes de que su papá recibiera su premio por trabajar
denodadamente para que su sucesora en el cargo fuera
la candidato morenista a la gubernatura Layda Sanso
res, quien fue priista durante tres décadas (19661996).
Los tres morenistas a quien AMLO declaró ¡nocen

tes de toda culpa a pesar de no haber visto los videos
que aparentemente los incriminan en una actividad ¡le
gal son: 1) el ¡efe de la Oficina de la Gobernadora, Ar
mando Toledo Jamit, quien de 2015 a 2018 fue secre

tario de Desarrollo Rural en el gobierno del antecesor
de Aysa, Alejandro Alito Moreno, hoy presidente nacio
nal del PRI; 2) el secretario de Educación de Campeche,
Raúl Pozos Lanz, quien militó 34 de sus 55 años de vi
da (19852019) en el PRI, partido que lo hizo subsecre
tario de Educación durante el gobierno de José Antonio
Gonzáles Curi (19972003), secretario de Desarrollo So
cial en el gobierno de Fernando Ortega Bernés (2009
2015) y senador de 2012 a 201 8 y; 3) la senadora
Rocío Abreu, que antes de irse a Morena en 2019, fue
diputada local y federal gracias al PRI, al que pertene
ció de 2009 a 201 8. Su actual senaduría la obtuvo en

201 8 como candidato del PRI y PVEM.
Si sumamos los años de militando priista de los per

sonajes aquí mencionados, menos los de Alito, tenemos
que representan 144 años de experiencia dentro del
partido en donde hoy militan los que AMLO califica co
mo "los de antes", que según él son muy diferentes a sus
morenistas.

Y no solo eso, todos fueron distinguidos priistas cuan
do el país fue gobernado por los que AMLO califica co
mo conservadores neoliberales y neoporfiristas.
Layda se fue del PRI después de apoyar las candida

turas presidenciales de Miguel de la Madrid, Carlos Sa
linas y Ernesto Zedillo y de participar en sus campañas
electorales. Los otros hasta que Enrique Peña Nieto dejó
la Presidencia de la República.
Pero para AMLO no importa el pasado de ninguno

de ellos ni las trapacerías que como priistas probable
mente hayan cometido. Sus supuestos pecados y fecho
rías quedaron automáticamente perdonados y olvidados
apenas recibieron las aguas bautismales de Morena.

El problema es que las malas mañas aparentemente
no fueron disueltas por esas aguas, como se ve en los vi
deos en que reciben millones de pesos en cash.

En Morena hay cientos de expriistas que siguen ac
tuando como los tricolores que antes fueron,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
O Sitio: ruizhealytimes.com
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Signos
vitales

Adiós a Fin Agro

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

Por el poder y los recursos que acumularon al
arranque del sexenio, René Gavira y Javier Del
gado llamaron poderosamente la atención. Su
nombramiento escapó a la égida de Raquel Bu
enrostro, la entonces poderosa oficial mayor de

la Secretaría de Hacienda, y fueron autorizados directa
mente por el Ejecutivo federal, por petición expresa de
Ignacio Oval le y Alfonso Romo.
Gavira simultáneamente fue titular de Administración

y Finanzas de Liconsa y Diconsa, empresas entonces sec
torizadas a la extinta Sedesol, mientras se erigía la nue
va agencia para la Seguridad Alimentaria. Delgado,
por su parte, se hizo cargo de los destinos de la Finan
ciera Nacional para el Desarrollo Rural, Agroasemex,
Fociry Firco bajo esa misma lógica reduccionista.
Ambos funcionarios recibieron sueldos en esas instan

cias. Delgado había retomado su carrera en el servicio
público —tras de haberse jubilado de FIRA en Banco de
México, y Focir— para concretar una propuesta de su
autoría: la implementación de un nuevo sistema de fon
deo a los productores agropecuarios.
La fusión de esas cuatro dependencias daría paso a

AgroFin y la iniciativa de ley fue presentada por el enton
ces líder de la bancada morenista en San Lázaro, Ma
rio Delgado. Pero los cambios en las secretarías de Ha
cienda y del Bienestar dieron al traste con esa propuesta
y la influencia de Delgado comenzó a quedar acotada,
cuando fue relevado de la dirección de la Financiera, el
30 de junio del 2020. Por instrucciones del nuevo titular
de SHCP, el experimentado funcionario también fue se
parado de sus cargos en Agroasemex y Focir.
"Se dejó de facto cancelada la iniciativa. Y hubo un

nuevo curso para las entidades que estaban considera
das a ser incorporadas en el nuevo sistema financiero",
explicó Delgado la semana pasada en su carta de des
pedida de la dirección de Firco, que ocupó desde el pri
mer día del sexenio, pero a la que llegó con plenas fun
ciones a partir del 1 de septiembre de 2021.

El ahora exfuncionario invocó al inciso 1 de la cláu

sula quinta de su contrato y divulgó que por mutuo con
sentimiento se dio por concluida la relación laboral. ¿Ese
acuerdo fue entre los secretarios Rogelio Ramírez de la O
y Víctor Villalobos?

"Espero no haber defraudado la confianza del señor se
cretario y de todos aquellos que intervinieron para mi par
ticipación al frente de esta entidad", dijo Delgado. "Desde
este momento ofrezco mi total disposición a apoyar y cola
borar desinteresadamente en lo que requieran, cuando lo
soliciten". Al frente de Firco quedó Héctor Marcué.

Efectos secundarios
AJUSTES. En cumplimiento de instrucciones superiores,
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores concluirá
con la renovación de su estructura operativa, luego de
un año de abluciones internas y apuntalamientos en las
áreas de supervisión bursátil y procedimientos preventi
vos. La última vacante se dio en la vicepresidencia jurí
dica, que deja Víctor Manuel Carrillo Ramos apenas 11
meses después de su nombramiento.
JALONEOS. Falta un año para que Morena nomine

a su candidato a la gubernatura de Veracruz, pero ha
arreciado la disputa por la nominación, a raíz de la de
cisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
que —según una interpretación literal— marginaría a
la actual secretaria de energía, Rocío Nahle. En el punto
de mira ahora se ha ubicado el delegado estatal de los
programas para el bienestar, Manuel Huerta Ladrón de
Guevara, quien enfrenta cuestionamientos públicos por
el presunto desvío de recursos. En la carrera —en esta
do latente— están el diputado federal Sergio Gutiérrez
Luna y el secretario de educación estatal, Zenyanzen Ro
berto Escobar García.
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Transforma por completo tus finanzas
personales paso a paso (1 de I

Joan Lanzagorfa
¡ contacto@planeatusfinanzas.com

Para tener una vida sana, plena y fe
liz, necesitamos equilibrio. Esto es
cierto en casi todos los aspectos de
la misma. Una buena salud requie
re, por ejemplo, una alimentación

balanceada y actividad física. También ne
cesitamos ser capaces de nivelar el tiempo
que dedicamos al trabajo, a las relaciones
sociales, a la familia y a nosotros mismos.

El dinero, como hablamos siempre en
este espacio, es parte importante de la vi
da porque lo usamos para todo y lo nece
sitamos incluso para cubrir nuestras nece
sidades más básicas, como comer o vestir.
Al igual que otros elementos, también de
bemos manejarlo en armonía con nuestras
necesidades y prioridades. De lo contrario,
nos puede causar mucho estrés y meternos
una presión que no necesitamos. Por eso la
educación y la planeación financiera son
tan importantes y deben ser parte integral
de nuestro plan de vida.

Afortunadamente, tener una buena rela
ción con el dinero no es tan difícil. A mucha

gente le cuesta trabajo porque han aprendi
do vicios y han vivido momentos de conno
taciones financieras negativas. Para poder
aprender, tienen que desprenderse de esos
prejuicios que les han construido.
Aquí mismo he explicado que construir

un patrimonio es, de hecho, bastante sen
cillo: se requiere simplemente ahorrar una
parte de nuestro ingreso, siempre, con
constancia y disciplina; invertir ese dine
ro de manera inteligente durante toda la
vida en un portafolio diversificado que to
me en cuenta nuestros objetivos de inver
sión y nuestra tolerancia al riesgo; no ad
quirir deudas y no olvidarnos de proteger
lo que estamos construyendo.
Pero empecemos por el principio. A

continuación una guía paso a paso que
nos permitirá empezar:
Conoce tu punto de partida. Eso signi

fica hacer un balance personal, que no es
más que una fotografía de cómo están tus
finanzas personales hoy.

Necesitas conocer lo que tienes (tus acti
vos) y lo que debes (tus pasivos). Hoy en día
es muy fácil. Basta entrar al portal de las ins
tituciones financieras con las que trabajamos
y sacar el saldo de todas nuestras cuentas.
No hay que poner el valor actual de

nuestros autos a menos que los estemos pa
gando (haya un crédito automotriz). En este
caso podemos ira algún portal especializa
do (o un sitio de compraventa de automóvi
les como Kavak) y obtener un valor estima
do. El auto es un bien que pierde valor mes
a mes, así que sólo es una referencia.

Si somos dueños de un inmueble, vale
la pena poner su valor aunque ya lo haya
mos terminado de pagar. También pode
mos darnos una ¡dea de en cuánto está el
valor del metro cuadrado en nuestra zona,
visitando portales inmobiliarios (o viendo
en cuánto se están vendiendo propiedades
similares a la nuestra).
El balance personal nos permite saber

muchas cosas, por ejemplo, el tamaño de
nuestro patrimonio (que no es más que una
resta: lo que tenemos menos lo que debe
mos). Pero también podemos tener un pa
norama claro de qué tan endeudados es
tamos y a qué plazos.
Conoce en qué gastas y en dónde se te

va el dinero. Parece mentira pero hay mu
chísima gente que no lo sabe. Entender en
qué gastas te ayuda a conocerte mejor y
así, a tomar mejores decisiones.
Si no llevas un registro en una app, en

un papel o en una hoja de cálculo, em
pieza por sacar tus recibos y estados de
cuenta y empieza a hacerlo. Es importan
te mencionar que el registro por sí sólo no
te resuelve nada, pero sí te da informa
ción poderosa que te servirá después pa
ra construir un plan de gastos que sí te fun
cione. De esto hablaremos más adelante
en esta serie.
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Al margen

Se hace más juntos

Juan María Naveja
jnaveja@hotmail.com

Las oportunidades para México pare
cen infinitas, y lo son, a condición de
que se emprenda un trabajo comple
mentario al tratado de libre comercio

existente porque implica temas como
el migratorio...

CYpor qué no ¡r al lado de
Biden o si quieren uste
des al lado de Estados
Unidos, incluso de Ca
nadá? Al fin de cuen

tas somos vecinos y socios.
Tras escuchar el informe del estado que

guarda la nación del presidente Joe Biden
se llega a la conclusión de lo mucho que
podríamos avanzar si nos sumamos a los
proyectos que están en marcha, si le toma
mos la palabra al Primer Ministro de Ca
nadá, Justin Trudeau, quien recientemen
te expresó la decisión de su gobierno de
ayudar a México, a condición, claro está,
que se deje ayudar y no imponga barre
ras que compliquen las inversiones y, par
ticularmente, se impulsen programas para
el desarrollo de energías limpias.

Los demócratas y republicanos tienen
sus buenas diferencias, pero Biden ha lo
grado la unidad en temas que pueden be
neficiar a México, por ejemplo, la recu
peración de la cadena de suministros, el
proyecto para producir chips, el progra
ma de infraestructura que se propone mo
dernizar puertos, aeropuertos y carreteras;

entre otros.

Para todo lo anterior se necesitarán fá
bricas fuera, pero cerca de Estados Uni
dos y mano de obra calificada. Asunto
aparte es la necesidad de trabajadores
agrícolas.
Las oportunidades para México pare

cen infinitas, y lo son, a condición de que
se emprenda un trabajo complementario
al tratado de libre comercio existente por
que implica temas como el migratorio. Es
tá claro, así lo hizo sentir el propio Biden,
que no será fácil que se apruebe su pro
yecto integral, pero lo que sí es posible es
firmar acuerdos de trabajadores tempora
les que ya se practican en varios estados
de los dos lados.

Pero no todo es economía, en su infor
me el presidente de Estados Unidos des
tacó la importancia de seguir avanzando
contra los autoritarismos para que la de
mocracia regrese a los países que la han
perdido o son víctimas de autócratas.
Al igual que México, Estados Unidos es

un país que tiene su principal fortaleza en
la clase media, de ahí que el mandatario
incursionó en temas que nos resultan muy
familiares como los altos costos y la esca
sez de medicamentos, la voracidad de
las farmacéuticas y aseguradoras; senten
ció algo así como que la escalera se sube
abajo para arriba y que se necesita que
los pobres la suban.
Habrá quien se hunda en las ideolo

gías y, peor aún, en corrientes añejas y
caducas. Los tiempos obligan a los go
biernos a buscar los caminos para mejo
rar la calidad de vida de los ciudadanos,
las conquistas territoriales son obsesiones
de tiranos tipo Putin o Xi Jinping.
Hay temas obligados que no serán fá

cil resolver como el tráfico de personas y
drogas, en particular el fentanilo que está
provocando graves daños en la sociedad
estadounidense, lo mismo el tráfico de ar
mas con el impacto en nuestro país. Esta
dos Unidos arrastra un fuerte choque con
el uso y abuso de las armas, en particular
con las de asalto, pero ese asunto lo ten
drán que resolver ellos solos.
México en breve tendrá contiendas

electorales, los aspirantes a la presidencia
pueden tener una plataforma pensando
en las generaciones presentes o del futu
ro inmediato, para alcanzar las metas no
existe otro camino que las alianzas e inver
siones de todo tipo. Tenemos emprende
dores y talentos en casa, pero necesitan el
complemento de nuestros vecinos y socios.
Biden también mandó un mensaje en

busca de la unidad, convocó a trabajar ¡un
tos demócratas y republicanos y eso nos lle
ga muy de cerca, tenemos un país enfrenta
do, en choque permanente por la cotidiana
necedad de crear divisiones que hasta ha
ce poco no existían. Los candidatos ahí tie
nen otro tema, tal vez el más urgente: recu
perar el tejido social y la sana convivencia.
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Del protocolo al potro loco
Tema obligado de la semana ha sido lo sucedi

do en el teatro de la República de Querétaro el
pasado domingo, durante la ceremonia de con
memoración del centesimo sexto aniversario de

la promulgación de la Constitución que con par
ches caprichosos y adecuaciones necesarias en la actua
lidad rige la vida nacional.
Fue el vocero de la presidencia de la República, Je

sús Ramírez Cuevas, quien le dio foco al tema al difundir
a través de las redes sociales el siguiente mensaje: "En
el acto del 106 aniversario de la Constitución mexica

na fuimos testigos de la vitalidad de nuestras institucio
nes con un debate de ¡deas entre los tres poderes de la
Unión. Resulta desafortunado que no todos respetaron
el protocolo de la ceremonia". Sin mencionar su nombre
Ramírez Cuevas se refirió a la ministra presidenta de la
Suprema Corte de Justicia y del Consejo de la Judicatura
Federal, Norma Lucía Piña Hernández, quien, según la
imagen difundida por el propio vocero, permaneció sen
tada, aplaudiendo, cuando hizo su arribo al recinto el
presidente de la República; no así cuando se anunciaron
los honores al presidente, momento en que, como puede
comprobarse en las imágenes de la ceremonia, la seño
ra Piña se puso de pie de inmediato.
Aquí caben unas interrogantes: ¿Por qué el señor Ra

mírez Cuevas consideró que la máxima representante
del poder Judicial debió de ponerse de pie a la llega
da del máximo representante del poder Ejecutivo? ¿Qué
no son pares según la Constitución cuya promulgación
se celebraba? ¿En qué ley o reglamento está basado el
protocolo que, tan celosamente, don Jesús señala? ¿De
existir éste, por qué los representantes del poder Legisla
tivo, Santiago Creel, y del Judicial, la ministra Piña Her
nández, esta vez fueron sentados en el extremo del pre
sidium y no a los flancos del presidente como se venía
acostumbrando? ¿Por qué en una ceremonia cívica re
publicana se le rinden honores al presidente, es decir al

poder Ejecutivo, y no a la bandera nacional que nos re
presenta a todos y que como ordenan el artículo décimo
segundo de la Ley del Himno y los Símbolos Naciona
les, y el octavo del Reglamento del Ceremonial Militar,
"se harán (los honores al Lábaro Patrio) siempre con an
telación a los que deban rendirse a persona alguna?"

La pretensión del vocero presidencial, de respeto abso
luto para su jefe es lo que se llama culto a la personalidad,
que según el diccionario soviético de filosofía, consiste "en
la ciega inclinación ante la autoridad de algún personaje,
la ponderación excesiva de sus méritos reales, la conver
sión del nombre de una personalidad histórica en un feti
che (...) La base teórica del culto a la personalidad radica
en la concepción idealista de la historia, según la cual el
curso de ésta no es determinado por la ciudadanía, sino
por la voluntad de los grandes hombres (caudillos militares,
héroes, ideólogos destacados, etc.)". El culto a la persona
lidad es totalmente contrario al pensamiento de izquierda.
El propio López Obrador, en la conferencia matutina

del pasado lunes, justificó el que la ministra Piña Hernán
dez hubiera permanecido sentada al momento de su lle
gada: "me dio mucho gusto que no se levantara porque
se notó, yo creo que porque estaba cansada —dijo con
un dejo de ironía — o no quiso pararse la ministra presi
denta de la Suprema Corte de Justicia, pero me dio gus
to, muchísimo gusto, porque eso no se veía antes". Sin
embargo, ayer, miércoles, manifestó que desde el por
firiato al presidente y ministros de la Suprema Corte los
pone el primer mandatario, luego de un silogismo a la
tabasqueña concluyó que la ministra Piña le debe el car
go a él. ¿En qué quedamos?
Punto Final
Señora, por favor regáleme un cigarro; es que me dan
muchas ganas de fumar después del sexo.

Pero si usted no ha tenido sexo.

Ese es otro favor que le quiero pedir.
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José Fonseca
jose.fonsecn@e!economis1a.mx

Layda Sansores,
peor que un crimen
Atribuido indistintamente a Talleyrand y a

Fouché lo de "es peor que un crimen, es
un imperdonable error" refleja la opinión
sobre los videos que exhiben colabora
dores de la campechana gobernadora

Layda Sansores recogiendo fuertes sumas en efectivo.
La cautelosa reacción en la mañanera y la decla

ración del dirigente nacional de Morena Mario Del
gado de "no seremos tapaderas de nadie" no las en
tendieron en Campeche y la mandatario y los suyos
hablaron de ataques a la 4T.
¿Efectivo en vísperas de la elección? Una raya más

al tigre, o al jaguar, pero Palacio podría juzgar seve
ramente que aduzcan "compló o montaje" al hacerse
público el desliz y decirles "es peor que un crimen, es
un imperdonable error". ¿Capisci?
Edomex: quejumbrosa
campaña de Morena
Las victoriosas encuestas de Morena en el Estado de

México empiezan a emular a quien silba en la oscu
ridad para disipar sus temores, a juzgar por el tono
quejumbroso que empiezan a darle a la campaña de
la profesora Delfina Gómez.
Quizá calculan mal al sugerir que la estrategia de

campaña gire en la victimización de la profesora, co
mo denunciar guerra sucia de la Alianza PANPRI
PRD, como si las campañas no fueran para descalifi
car a los adversarios.

Probablemente olvidan que la profesora ya fue
candidato hace seis años, que la conocen bien y que
la táctica de victimizarse es eficaz sólo cuando quie
nes la usan poseen cierta gracia, cierto carisma.
Marina: hablando se entiende la gente
Hizo público la Secretaría de Marina su enfado por
que jueces y ministerios públicos federales rechazan
consignara personas que en distintos operativos han
sido detenidas por los marinos.
Acusa la Marina que tanto jueces como ministerios

públicos federales desconocen los protocolos y legisla
ción de esa dependencia, acusación que también repi
te frecuentemente la Secretaría de la Defensa Nacional.

Improductivas, aunque lucidoras, las quejas en las
mañaneras, ¿será tan difícil que los titulares de Mari
na y Sedeña acuerden quiénes dialogan con el per
sonal de la FGRy con el Consejo de la Judicatura? Po
drían acordar reglas que impidieran desacuerdos y
desencuentros.

Marina: hablando se entiende la gente
Hizo público la Secretaría de Marina su enfado por
que jueces y ministerios públicos federales rechazan
consignara personas que en distintos operativos han
sido detenidas por los marinos.
Acusa la Marina que tanto jueces como ministerios

públicos federales desconocen los protocolos y legisla
ción de esa dependencia, acusación que también repi
te frecuentemente la Secretaría de la Defensa Nacional.

Improductivas, aunque lucidoras, las quejas en las
mañaneras, ¿será tan difícil que los titulares de Mari
na y Sedeña acuerden quiénes dialogan con el per
sonal de la FGRy con el Consejo de la Judicatura? Po
drían acordar reglas que impidieran desacuerdos y
desencuentros.

Notas en remolino
La decisión de eliminar todas las políticas neolibera
les lleva a una interrogante. ¿Quieren cambiar el sis
tema electoral por considerarlo neoliberal? Conste, es
pregunta... Quizá no sea el mejor momento para que
México, como lo planteó el canciller Marcelo Ebrard
critique el prohibicionismo de drogas, cuando Was
hington promete combatir enérgicamente la produc
ción, traslado y tráfico de fentanilo en la frontera con
México... En el Istmo se plantea el Gobierno de la Re
pública construir cuatro plantas eólicas generadoras
de electricidad. Claro, para ello se invita a Estados
Unidos a que las financie... En Monterrey, el titular de
Gobernación Adán Augusto Lópezy la de Seguridad
Rosa Icela Rodríguez se reunieron para firmar con 10
gobernadores norteños los convenios para allegarles
recursos federales... Actualísima reflexión del catalán

José Luis Sampedro: "Gobernar a base de miedo es
eficacísimo. Si usted amenaza a la gente con que los
va a degollar, luego no los degüella, pero los explota,
los engancha a un carro... Ellos pensaran; bueno, al
menos no nos ha degollado" ...
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Rozones
Por nombramientos rezagados
Y es en el Senado donde por fin se pusieron las pilas para sacar adelante una gran
cantidad de nombramientos pendientes en puestos vacantes clave en diversas ins
tituciones del Estado, que no están razagados, sino lo que le sigue: magistraturas
para salas regionales del TEPJF, integrantes de Cofece, del Inai, del tribunal agrario...
más los que se acumulen. Fue el presidente de la Junta de Coordinación Política,
Ricardo Monreal, quien ayer informó de la instalación de una mesa de trabajo para,
en principio, acometer la designación de 17 magistrados electorales, para lo cual se
tendrán que revisar perfiles y configurar mayorías calificadas. La cosa está compli
cada, nos comentan, porque la Cámara alta al igual que otros espacios políticos está
muy crispada y en constante choque. Como sea ya dieron el primer paso.

Nuevo espacio de Loret
Y es el periodista Carlos Loret de Mola, referente importante en el tema de las no
ticias de impacto, el que está por estrenar un nuevo espacio de noticias en la plata
forma Latinus. En una cápsula promocional el propio comunicador, manda en estos
días un mensaje para invitar a su audiencia a seguirlo: "Para todos los que pensaron
que hasta aquí íbamos a llegar. Los que nos pusieron en el centro de la batalla infor
mativa. Por todos y cada uno de los que tienen una opinión crítica de nosotros, por
los que apostaron a que nos perderíamos entre tanto ruido. Por los que nos dieron la
fuerza para hacer las cosas diferentes y abrir un nuevo espacio informativo... Llegó
el momento de evolucionar y seguir haciendo nuestro trabajo porque si algo tene
mos claro hoy es que no estamos solos... ni tú tampoco", señala Loret. El espacio
comienza el próximo 13 de febrero, y se transmitirá de lunes a viernes. Pendientes.

OSC reconoce avances en MH

Y fueron integrantes del Observatorio de Seguridad Ciudadana, una agrupación que
lleva una de las estadísticas más completas en materia de incidencia delictiva, los
que recién se reunieron con el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe. Revisaron
indicadores que dan cuenta de la disminución en delitos de alto impacto en 20 por
ciento y el aumento en la percepción de seguridad en esa demarcación durante
2022. Así, a diferencia de los 14 secuestros reportados en 2019, en 2022 no se tiene
registro de ningún delito de este tipo. En tanto que el robo a transeúnte pasó de mil
989 casos en 2018 a 632 en 2022, lo que significa una disminución del 68 por ciento.
Salió a colación la encuesta de percepción de inseguridad del Inegi, en la que ésta se
revirtió en 37 puntos, al pasar del 75 al 47.8 por ciento. Ahí los datos.

¿Volverá a arder el PRI?
Aunque los senadores del PRI no consideran el relevo en la coordinación de su gru
po parlamentario, para la reunión que tendrán este jueves con Alejandro Moreno
quien fue objeto de un fuerte desaire no se descarta que el dirigente del partido
imponga el cambio en el liderazgo de la bancada. El propio coordinador del gru
po parlamentario, Miguel Ángel Osorio Chong, nos hacen ver, se dijo dispuesto a
abordar todos los temas de agenda y hasta se mostró abierto a revisar lo correspon
diente a su expulsión, misma que impugnará, luego de que el líder del Movimiento
Territorial, Erubiel Alonso, la propusiera en el consejo controlado por la dirigencia
nacional. Todo está puesto para que el PRI arda o para que posponga para otro mo
mento el choque, porque no se ve fácil que se resuelva.
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Otra vez, Ana Guevara
A la lista de funcionarios a quienes desde San Lázaro se les ha hecho un llamado
para rendir cuentas se sumó la titular de la Comisión Nacional de Cultura Física
y Deporte y exatleta, Ana Gabriela Guevara. Ayer, la diputada priista Cynthia
López Castro exigió aclarar 377 millones de pesos que la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) detectó como irregularidades en la Cuenta Pública del 2020. La
legisladora estuvo acompañada por atletas mexicanos, quienes acusaron la falta
de apoyo. "Esos 377 millones de pesos fueron desviados; eran para deportistas de
alto rendimiento", acusó la legisladora, quien además exigió la renuncia de la fun
cionaría y puso sobre la mesa la posibilidad de acudir ante la Fiscalía General de la
República por estos hechos. Uf.

Réplica de Enómina
Nómina no es una empresa vinculada, ni tiene relación con Gustavo Boletig, ni con
Gabriela Martínez Monroy; Enómina no es una empresa financiera, no estando
sujeta a la supervisión de la CNBV o de autoridades que regulan el sector financie
ro. A la fecha, Enómina no tiene conocimiento de que vayan a iniciarse acciones
de carácter judicial o de otra naturaleza en contra de sus directivos, ni en contra
de Gustavo Boletig, ni en contra de Gabriela Martínez Monroy. Enómina no es de
origen brasileño. Enómina es una empresa de nacionalidad mexicana. Enómina no
maneja información sensible; el Sistema cuenta con la certificación ISO 27001 que
garantiza la seguridad, integridad y disponibilidad de la información.
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QUEBRADERO

UN FINAL DIFICIL

Diversos asuntos se le andan cruzando y com
plicando al Presidente, los cuales podrían apa

recérsele de manera brusca en poco tiempo.

Uno de los de mayor atención es el económico. El Presi
dente ha asegurado que la economía iba a mejorar en su admi
nistración, pero hay signos de lo contrario. No pasa por alto el
Covid, pero más allá de ello, algunas de sus estrategias no han
amarrado.

El apoyo a los más desprotegidos, a las personas de la tercera
edad, las becas, entre otros programas, ha hasta logrado paliar
los problemas económicos de muchas familias. Sin embargo,
la distribución pierde fuerza en cuanto a cobertura nacional y
existen evidencias de que la pobreza ha crecido y ya veremos
en el corto plazo hasta dónde alcanza el dinero.

Enero ha sido particularmente difícil, porque a pesar de la
insistencia de que no habría "cuesta de enero" hay evidencias
de nuevas alzas en productos de la canasta básica.

Está siendo difícil el control de precios, porque se están con
juntando variables externas e internas que lo impiden. El alza
en las casetas de carreteras va a repercutir directamente en va
riables, como el precio de la gasolina, lo que acabará pegando a
todo aquello, que es mucho, que tiene que ver con el transporte.

Ya van dos ocasiones en que el Presidente llega a acuerdos
con el sector privado para que se tenga un control de precios,
particularmente en la canasta básica, que ha sido infructuoso.
No se ha podido poner un freno y en temporadas como son las
posteriores a fin de año las cosas se complican aún más.

Las propuestas y la voluntad del Presidente se ven rebasa
das ante una realidad económica que puede generar reacciones
sociales, porque es precisamente en la economía en donde
las familias acaban por resentir los mayores problemas en su
cotidianidad.

Lo que se va viendo es que sí tenemos la "cuesta de enero".
Los precios de los productos en los mercados, sin importar de
qué tipo sean, están subiendo y el costo de la vida se está in
crementando. Quizá en el corto plazo no se sientan los efectos,
pero es cuestión de que pasen las semanas para que veamos
cuáles son las reacciones de las y los ciudadanos y de organiza
ciones sociales.

Otro asunto que está por el momento rebasando al Presiden
te tiene que ver con su discurso y su narrativa. Ya van varias oca
siones en que lo que expresó hace no mucho tiempo termina
por ser desmentido en los hechos.

Ha soslayado diferentes hechos de corrupción, los cuales de
alguna manera están en su entorno. Bajo la premisa que hace
no poco tiempo expresó que el Presidente en turno sabe todo
lo que pasa, incluyendo hechos de corrupción, no puede pasar
se por alto que se han presentado diferentes situaciones que
merecerían una acción más acuciosa del Presidente y menos
estereotipadas y de lugar común.

El caso de la estridente gobernadora de Campeche merece
ría mayor atención. Por un lado, se han difundido audios de per
sonajes de la política a quienes se ha tratado de atacar. Algunos
de ellos pueden tener la marca de impresentables, pero el marco
legal impedía la difusión de los audios que fueron grabados sin
autorización de los involucrados y que han servido no sólo para
fustigar y poner en evidencia, sino incluso para presionar políti
camente, como se dio en recientes votaciones en el Legislativo.

Hay casos más cercanos al Presidente. El tema de sus her
manos no se puede limitar a un ataque de sus "adversarios". El
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razonamiento va en línea contraria a cuando dijo que no permi
tiría hechos de corrupción y menos en su entorno inmediato.

El Presidente pudo pensar que iba a llegar al final con otros
escenarios, pero lo que viene quizá sea lo más difícil de su
gestión.

RESQUICIOS.
Viene una semana definitiva en el caso García Luna. La fiscalía

cerrará instrucciones el 14 de febrero. En este lapso presentará,
se asegura, a un testigo clave. La defensa del acusado tendrá que
decidir si sube o no al estrado a su cliente, si lo hace seguramen
te estará definiendo su sentencia.

Twitter: @JavierSolorzano

EL PRESIDEN

TE pudo pensar
que iba a llegar al
final con otros es

cenarios, pero lo
que viene quizá
sea lo más difícil

de su gestión

Fecha: 09/02/2023

Página: 2

Area cm2: 317

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 45,061

Página 73 de 174



POR BERNARDO BOLAÑOS

La película dirigida por Daniel
Kwan y Daniel Scheinert ha reci

bido 11 nominaciones a los premios
Oscar. Ha fascinado al público, ade
más de a la mayoría de los críticos.

El cine estadounidense está intentando plasmar las hi
pótesis, hoy debatidas en física, de que habitamos en
un "multiverso". Ya sea porque no haya confines a la
realidad y existan mundos que brotan como burbujas
en BigBangs recurrentes. O bien, porque haya univer
sos adyacentes, como canales de televisión compar
tiendo el espectro radioeléctrico.

¿Realmente podría haber infinidad de versiones
de ti en diferentes universos, como en el film Todo en
todas partes al mismo tiempo? Suena completamente
absurdo, pero así lo creen algunos físicos serios que
incluso trabajan en aplicaciones de estas ideas en com
putación cuántica.

Veamos la interpretación más intuitiva de esto. La fí
sica cuántica prueba la existencia de cosas que existen
a la vez como partículas y como ondas, pero una vez
que se les obliga a "decidirse", son solamente una o la
otra. Igual nosotros existimos ya en el futuro en forma
de infinidad de posibilidades. Como el famoso gato de
Schródinger, que está vivo y muerto al mismo tiempo,
hasta que se asoma el experimentador y lo ve vivo o
muerto, pero no en ambas condiciones.

Sabemos que existimos con una infinidad de Yo por
delante, que "colapsan" en el presente que tiene sólo un
Yo actual. No es sólo que tengamos una probabilidad
de hacer las acciones X, Y o Z. La idea del muí tiverso no
es tan simple. Porque el gato de Schródinger está vivo

y muerto a la vez, antes de ser obligado a "colapsar" en
una de esas opciones. No es que, simplemente, haya
una probabilidad de 23% o 51% de que el gato esté vivo
(y, complementariamente, de 77% o 49% de que esté
muerto).

En las hipótesis del multiverso hay una apuesta
más allá del ramillete de alternativas que llamamos
porvenir. Por eso, en el film vemos un mundo donde la
gente tiene manos de salchicha. Incluso, en otros uni
versos algunas de nuestras leyes de la física cambiarían.

En fin, hay un poderoso misterio en ciencia que
lleva a ciertos físicos a proponernos mundos paralelos.
Pero, piénsalo bien, ya existimos potencialmente de
muchas maneras en el futuro, las cuales colapsan todo
el tiempo en nuestra realidad presente. Para otros físi
cos y filósofos, esto es pura palabrería. No hay multiver
so. Pero ¿cómo explican estos incrédulos las paradojas
cuánticas y sus aplicaciones?

Kwan y Scheinert proponen, además, una interpre
tación artística en la cual lo que deseamos ser (lo que
los psicoanalistas llamarían nuestros Súper Yo) nos
gusta más que otros universos. Desde la tradición de
películas de Kung Fu, imaginan que esos Súper Yo nos
prestaran sus poderes (la habilidad del cocinero con los
cuchillos, del maestro de artes marciales con los puños,
de la seductora cantante).

Ya sé, esta columna es tan loca como la película y
menos brillante. Y no recibiré ningún Oscar sino, se
guramente, varios insultos. Pero, ¿saben qué?, disfruté
desafanarme de los problemas del país, de los reales y
de los que nos inventamos diario. Al menos por un rato.

bernardo, bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos
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COREA DEL SUR: MUJERES SE

RADICALIZAN PARA PROTEGERSE

DE LA VIOLENCIA EN SU CONTRA
PORJACQUELINEL HOISTTAPIA»

Lo que pasa hoy en día en Corea del
Sur es una rebelión de las mujeres

ante las políticas que sólo buscan per
petuar la violencia en su contra y una
cultura que rechaza el trato igualitario
entre hombres y mujeres. Corea del Sur
es gobernada por Yoon Sukyeol, quien
ante esta rebelión ha sugerido que el mo
vimiento feminista es el responsable de
ésta, y ha promovido políticas conserva
doras que sumergen aún más a las muje
res en contextos de violencia.
La mayoría de las mujeres han decidido no casarse y dejar de
tener hijos/ hijas, lo cual ha ocasionado una baja importante en
la natalidad. Hoy, Corea del Sur tiene la tasa de fecundidad más
baja del mundo, convirtiéndose en un país en donde mayorita
riamente hay personas adultas mayores.

Esta radicalización es detonada por un sistema patriarcal
que perpetúa una carga de trabajo imposible de cumplir para
ellas, sumergiéndolas en la desesperación y en el sufrimiento.
Las mujeres sudcoreanas, como sucede en muchas otras partes
del mundo, cargan con la mayor parte de trabajo del hogar y la
crianza, y en donde la doble faena es superada por las mujeres,

dedicando ellas más de tres horas al día a estos trabajos, mientras
que los hombres apenas llegan a la hora al día. Además, según
informes de Human Rights Watch 2021, cada día y medio, una
mujer es víctima de feminicidio o intento de éste, y las fuentes
empleadoras continúan despidiendo a las embarazadas al consi
derar que son una carga y que afectan a la productividad

Pero al parecer, los sudcoreanos no entienden que no entien
den, tomando una posición de víctimas ante lo que se conoce
como la 4B. No citas, no sexo, no matrimonio y no crianza de hijos.
El gobierno ha visto en esta postura una oportunidad para apo
yar el sentir de los hombres; ha eliminado de los libros de texto
el término "igualdad de género", no ha reconocido la misoginia
en varias acciones provocadas en contra de las mujeres, al grado
que declaró que cualquier denuncia de violencia de género, que
la autoridadidentifique como falsa, tendrá severas sanciones, ya
que en Corea no existe el sexismo estructural.

Esto que hoy pasa en Corea del Sur me recuerda a una orga
nización en donde varias mujeres africanas vieron en la homo
sexualidad la posibilidad de construir relaciones más sanas, de
jando así el sexo con hombres. También me recuerda la película
La fuente de las mujeres, en donde un grupo de mujeres árabes,
en una aldea, deciden hacer una huelga de sexo. La verdad es
que la idea no me parece tan descabellada. Hoy más que nunca,
hemos atestiguado a través de marchas y movimientos sociales,
que se dan en todo el mundo, que las mujeres siguen viviendo
situaciones y contextos de violencia y que, aunque hay avances,
éstos aún no alcanzan, motivo por el cual urge modificarse y, si la
opción de visibilizar estas realidades es con acciones en donde
más les duele a los hombres, pues ¡enhorabuena!
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En el juicio que se le sigue en Broo
lclyn al exsecretario de Seguridad

Pública en el sexenio calderonista,
además de su cabeza, por la que a
toda costa van, como lo apuntamos
ayer, es también la de quien fue su
jefe, el expresidente Felipe Calderón,
como lo volvió a dej ar claro en su ma
ñanera de ayer el Ejecutivo federal,
Andrés Manuel López Obrador, al
insistir en que "es prudente esperar
a que se demuestre sí sabía y era be
neficiario de los presuntos negocios
con el crimen organizado de Genaro
García Luna".

Dijo que hay cosas que no se pueden ocultar y que, en
casos como éste, se aconseja "seguirle la pista al dinero
para llegar a la verdad", al tiempo que negó las acusacio
nes en su contra de tener injerencia alguna en el juicio
que se le sigue a García Luna en la Corte del Distrito Este
de Nueva York, y preguntó: "¿Cómo voy a tener el con
trol del Poder Judicial de Estados Unidos?".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Los fiscales del juicio del caso de Genaro García
Luna, decidieron acortar el número de testimonios

que habían contemplado, por lo que el próximo lunes
presentarán sus últimas evidencias y testigos, en tanto
la defensa del exfuncionario mexicano, no confirmó si
éste comparecerá o sólo lo harán sus testigos.
Entre los que se mencionan que lo harían, por parte
de los fiscales, figuran Jesús El Rey, hermano de Ismael,
El Mayo Zambada y Edgar Valdez Villarreal, La Barbie,
cuyo paradero, desde que se supo que ya no estaba en
ninguna prisión de Estados Unidos, su país de origen,
motivó la atención del Gobierno de México por no haber
cumplido la totalidad de su condena.
Conforme avanza el anticipado proceso de suce
sión presidencial, con prohibidas, pero disfrazadas
campañas preelectorales, los aspirantes a candidaturas
a cargos de elección o de quienes están en ellos, arrecia
la guerra de acusaciones, denuncias y aparición de com
prometedores videos, de los que no tendrán mucho es
pacio para dónde hacerse en semanas y meses.
Es el caso de Morena, hoy, y de la oposición, maña
na coaligada o no  cuando no pocos de ellos se vean en
vueltos en señalamientos o acusaciones, fundadas o no,
que como piedras en sus aspiraciones les irán colocando,
de cara a "lo que vendrá", por lo que, llegado el momento,
deberán estar preparados para enfrentarlos.
Que Norma Lucía Piña es presidenta de la Corte, "por
mí", afirmó AMLO, al asegurar que antes, el Ejecutivo Fe
deral "ponía y quitaba a su antojo" al titular del supremo
tribunal.

Ken Salazar, embajador de EU, no se dejó enganchar:
negó que haya hablado con el Presidente del caso García
Luna, ni opinará de ello.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPoHtico
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Era la mañana del 3 de mar
zo de 2004. Ese día en el

noticiero de Brozo, en Televisa,
estaba invitado René Bejarano,
entonces líder de la fracción

del PRD en la legislatura capi
talina y uno de los principales
operadores del Jefe de Gobier
no, López Obrador. Bejarano
pensó que iba a hablar de temas
legislativos, en realidad a lo que
asistió fue a una exhibición de

videos en los que recibía mi
llones de pesos en las oficinas
del empresario Carlos Ahuma
da, que lo había grabado ante
las extorsiones que recibía de
Bejarano y otros funcionarios
locales.

Así, estallaron los llamados videoescándalos,
que el lopezobradorismo sigue considerando
una pieza de chantaje, cuando en realidad fue
ron una descarada exhibición de corrupción, vi
deos que modificaron el panorama electoral y la
actuación de todos los actores, ante el todavía
lejano proceso electoral del 2006.

El PRD, en aquellos días, fue algo más que
indulgente con los políticos y funcionarios
que aparecían en esos videos. López Obrador
inventó aquello de que "todo era un complot",
no asumió responsabilidad alguna ni en el caso
Bejarano, ni antes, con su secretario de Finan
zas, Gustavo Ponce Meléndez, captado jugando
millones en Las Vegas. Como "todo era un com

plot", los políticos y funcionarios corruptos fue
ron exonerados de facto por el entonces Jefe de
Gobierno. En algunos casos, cobraban por pagar
una factura, como Ponce, y en otros, decían que
ese dinero era para financiar la campaña del
propio López Obrador, como Bejarano, aunque
algunos fueron aún más cínicos en sus razones.

Lo cierto es que mientras Ahumada fue per
seguido y pasó más de mil días preso en condi
ciones muy estrictas, Bejarano fue "expulsado"
del PRD, pasó unos pocos meses en una suer
te de spa en el Reclusorio Oriente, y regresó
sin mayores problemas a la actividad política
y luego a Morena. Ni él ni su esposa, Dolores
Padierna, explicaron jamás qué hicieron con el
dinero que recibieron de Ahumada, y no pasó
absolutamente nada.

Otros, por causas mucho menos espectacu
lares que los videoescándalos, han tenido que
dejar la política, pero Bejarano ahí sigue: en los
hechos es un factor de poder dentro de ese par
tido (entre otras razones, por la cantidad de re
cursos de los que goza su movimiento), aunque
haya perdido, con su esposa Dolores Padierna,
la alcaldía Cuauhtémoc, en 2021, y con ella, la
capital del país, que tenía entre sus encargos
operar.

Esta semana vimos otros videos muy pa
recidos a aquellos de Bejarano. En ellos, tres
personajes muy cercanos a la gobernadora
Layda Sansores, están recibiendo dinero en las
oficinas de la secretaría de Gobierno del estado

de Campeche. Era 2021 y estábamos en plena
campaña electoral en ese estado. El gobernador
era el priista Carlos Aysa González que, ahora lo
sabemos, no apoyó a su partido, pero financió la
campaña de la candidata de Morena, Sansores,
a través de ésos y otros personajes. Después de
las elecciones, el gobernador fue recompensa
do con la embajada en República Dominicana.

En esos videos aparecen Raúl Pozos, actual
secretario de Educación del estado; Armando
Toledo Jamit, jefe de la Oficina de la Gobernado

ra, y la senadora Rocío Abreu. Sansores, en lugar
de correr a sus funcionarios por actos de corrup
ción, dijo que se trata de "montajes", y alegó que
fueron filmados en 2018 (aunque la metadata
de los videos confirman que fueron de 2021, en
la campaña electoral). Pozos y Abreu, en medio
de dudas y trastabilleos que recuerdan aquellos
de Bejarano con Brozo, dijeron que ese dinero
era para apoyos sociales o para pagar facturas.
Toledo ni siquiera ha tomado una llamada. La

dirigencia de Morena dijo que "no sería tapade
ra de nadie", pero la defensa hecha por la gober
nadora ya se ha convertido en una.

El hecho también confirma que, como había
aparecido en los chats de la gobernadora, que
dio a conocer Proceso hace unas semanas, en su
campaña Sansores tenía infiltrado al equipo del
PRI y al controvertido exgobernador y dirigente
priista, Alejandro Moreno, Alito. Uno de los so
brinos de Sansores, ahora funcionario estatal, y
su esposa, trabajaban con Alito, pero en realidad
no sólo informaban, sino que hasta manejaban
dinero del priista para utilizarlo en la campaña
de Sansores. En esos chats, que la gobernadora
también ha calificado de falsos, se habla de todo,
incluyendo de actos de corrupción con perio
distas e incluso del proceso interno de Morena
para la selección de candidato presidencial.

Con Bejarano se cubrieron las apariencias, se
le dio de baja en el PRD, pero tiempo después y,
hasta el día de hoy, reapareció en Morena. Nin
guno de los otros personajes que aparecían re
cibiendo dinero fue sancionado, salvo Gustavo
Ponce Meléndez, el secretario de Finanzas que
fue videograbado apostando millones en Las
Vegas.

Todo indica que, como en muchos otros
casos de la actual administración o del entorno

del Gobierno, no habrá castigo alguno para los
funcionarios de Campeche. Benito Juárez decía
que "a los amigos había que darles justicia y gra
cia, a los enemigos, la justicia a secas". Parece
mos haber tomado lo peor del juarismo.
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Viaje sorpresa de
Zelenski a RU; se
reúne con Sunak
y Carlos III

Este miércoles, el presidente de
Ucrania, Volodímir Zelenski, vi
sitó el Reino Unido en lo que se
consideró un viaje secreto hasta
poco antes de que aterrizara en
el aeropuerto de Stansted, al
norte de Londres, en un avión
de la Real Fuerza Aérea britá
nica.

A su arribo, Zelenski, de 45
años, fue recibido en la pista de
aterrizaje por el primer ministro
conservador, Rishi Sunak, de
42, y posteriormente se trasla
daron a la residencia oficial del
premier en el número 10 de la
calle Downing.
En un comunicado sobre la

visita sorpresa, la oficina de Su
nak aprovechó para anunciar
que "el primer ministro ofrecerá
reforzar la oferta de entrena

miento del Reino Unido para
tropas ucranianas, incluida una
ampliación a pilotos de aviones
de combate para garantizar que
Ucrania pueda defender sus cie
los".

Después, el ucraniano se pre
sentó ante las dos cámaras del
Parlamento, donde fue ovacio
nado por los líderes de los prin
cipales partidos, el Conservador
y elLaborista. Sunakreiteró que
"nuestro objetivo sigue siendo
asegurar una victoria ucrania
na". Por su parte, Keir Starmer,
líder laborista y favorito para
derrotar a Sunak en la siguien
te elección a finales de 2024 o
inicios de 2025, dijo que Zelens
ki "nos ha recordado que nues

tra libertad y democracia son
invaluables", por lo que pidió
"mostrarle al pueblo ucraniano
nue stro compromiso y apoyo".
En su discurso ante parla

mentarios en el Palacio de

Westminster, Zelenski, quien
dijo hablar "en nombre de los
héroes de guerra que están en
las trincheras", agradeció el
apoyo británico desde el inicio
del conflicto en febrero de 2022,
cuando Boris Johnson ocupaba
el primer ministerio. No obstan
te, reiteró la petición de su go
bierno por aviones de combate.
"Al dejar el Parlamento británi
co hace dos años, les agradecí
por el delicioso té inglés. Y hoy
dejaré el Parlamento agrade
ciéndoles por adelantado los po
derosos aviones ingleses", dijo
el mandatario, en alusión a un
videomensaje que dio enmarzo
de 2022.

Al término, Zelenski le regaló
el casco de uno de los mejores
pilotos ucranianos al presiden
te de la Cámara de los Comu

nes, Sir Lindsay Hoyle. Escrito
con plumón azul, el caso decía:
"Tenemos libertad, dennos alas
para protegerla".
Por la tarde, Zelenski se reu

nió con el rey Carlos III en Buc
kingham para una audiencia
privada. Sin embargo, durante
el saludo, el monarca le dijo al
presidente que "todos hemos
estado preocupados por ti y
pensando en tu país durante
mucho tiempo".
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"Vargas Llosa tiene razón"
Se ve venir, ahora que Vargas Llosa

entra a la Academia France sa: fue un

escritor de talento indiscutible pero
sus posiciones políticas son lamen

tables, es de ultraderecha, etcétera. Ya que el
espacio es limitado, evitemos recordar que sí,
es un gran novelista y un ensayista literario
igual de bueno, para concentrarnos en que, si
de política se trata, don Mario tiene la costum
bre de llevar razón.

Es irreprochable, para empezar, su crítica
al cuartelazo castrista en Cuba y sobre todo
al régimen que le siguió, una tiranía a la que
muy pronto entendió como tal, cuando gran
parte de la intelectualidad se volcaba en su
defensa, y que, sin paliativos, no ha sido más
que una fábrica de pobreza y opresión. Como
todo el "socialismo real", otro de sus blancos.
Igualmente justas son sus críticas a Daniel Or
tega, otro tirano, como lo fueron Hugo Chávez
y Evo Morales con sus impulsos golpistas,
exitosos en el caso del primero.
¿Se limitan sus críticas a eso que llamamos

la izquierda? En modo alguno. Es conocida
la persecución que sufrió por Fujimori, expo
nente clarísimo de la derecha populista, y por
ahí están sus cargas de profundidad contra
Pinochety Trump, por ejemplo, o sus críticas
a Israel por sus políticas hacia Palestina.
Lo mismo da. La etiqueta de "facha", como

algún comentócrata se ha permitido llamarlo,

no la va a quitar ninguna evidencia escrita, en
tre otras cosas porque ha puesto en solfa a dos
santones del radicalismo progre yya sabemos
que la fe mueve montañas, pero a lo pendejo.
Uno es nuestro Presidente, ese que dice

que le aburren sus novelas. El otro, claro, es
Pedro Castillo. Cuando la última elección en

Perú, Vargas Llosa dijo que entre dos males,
Keiko Fujimori (sí, la hija de su perseguidor) y
Castillo, había que apostarle al menor, o sea, a
Fujimori. Volvió a acertar.
La breve gestión del camarada Castillo fue

un desastre coronado con un intento de golpe
de Estado, sin más. La democracia peruana
respondió como se responde a un intento de
golpe de Estado, es decir, con una destitución,
un encarcelamiento y las leyes en la mano.
Cualquier intento de equiparar esa respuesta
con el conato de cuartelazo es una tontería o

una bajeza.
Sí, Vargas Llosa tiene razón. En la prensa

francesa, que tampoco es parca en troglo
ditas ideológicos, recibió también críticas
groseras por sus posiciones liberales. Las
respondió en una entrevista paraSPats, Hé
léne Carrére d'Encausse, presidenta de la
Academia: "No somos la Unión Soviética".

Hay quien lo lamenta.
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La inmensa solidaridad del pueblo mexicano
La madrugada del pasado 6 de febrero,

con una magnitud de 7.8 grados en
la escala de Richter, se registró el que
se considera como el terremoto más

fuerte experimentado por Turquía en más
de un siglo, que suma ya más de 120 réplicas,
incluida una de 7.5, y ha provocando la des
trucción de cuando menos 6,200 edificios.
El número reportado de personas fallecidas

—hasta ahora— en ambos países (porque Si
ria tambiénfue sacudidaporelfenómeno) su
pera los 11 mil 700, y se informa sobre más de
55 mil personas heridas y al menos otras 380
mil que han buscado refugio en albergues,
hoteles del Gobierno, centros comerciales,
estadios, mezquitas y centros comunitarios.
En el caso de Turquía, las maniobras de

rescate se complican debido al gélido invierno
que transcurre y, en Siria, específicamente en
la región de Alepo, se vive un doble drama, al
ser una zona donde la población ya de por sí
enfrenta los terribles efectos de un conflicto
armado que llevó a miles de personas refugia

das a vivir en edificios ruinosos y condiciones
precarias.
Ante la emergencia, la Organización Mun

dial de la Salud activó de inmediato una red

de equipos médicos, mientras que la OTAN, la
Unión Europea y 45 países del orbe, incluido
el nuestro, ofrecieron y enviaron asistencia
humanitaria.

El mismo lunes, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador expresó su solidaridad
conlos pueblos turcoy sirio, y desde el martes
el Gobierno de México envió a un grupo de
especialistas en tareas de búsqueda y rescate,
conformado por elementos de las secretarías
de la Defensa Nacional y de Marina, así como
de la Cruz Roja y binomios caninos.
Al mismo tiempo, la Secretaría de Relacio

nes Exteriores ha fungido como enlace con la
embajada de Turquía en México para difundir
un centro de acopio, al que ya comienzan a
acudir las ciudadanas y los ciudadanos, con
la finalidad de contribuir con ayuda humani
taria a la región devastada por el movimiento
telúrico.

Yes que si algo tenemos bastante claro las y

los mexicanos es que la suma de esfuerzos son
capaces de hacer la diferencia entre la viday la
muerte, sobre todo en los momentos difíciles
y de tragedia. Así, de nueva cuenta, la solida
ridad, voluntad y determinación de nuestro
pueblo han quedado manifiestas frente a un
escenario catastróficoydoloroso, en estaoca
sión, en tierras distantes.
Lo sabemos, porque lo hemos vivido en

carne propia con los terremotos del 19 de
septiembre de 1985y2017, cuando nos tocó
recibir ayuda internacional, pero sobre todo,
cuando fue crucial la actuación del pueblo,
al demostrar que, por encima de ideologías,
filias y diferencias, siguen prevaleciendo
nuestros valores, nuestra cultura solidaria y
los lazos que nos unen como mexicanos, sin
importar cómo ni dónde nos encontremos.
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La democracia en manos de la Corte
El poder judicial tendrá la responsa

bilidad de evaluar la constitucio

nalidad de las reformas a las Leyes
Secundarias en materia elector al*

apr obadas por el Congr eso de la Unión y que
según los expertos son violatorias del texto
Constitucional.

El presidente López Obrador a finales del
año pasado se decía confiado de que los mi
nistros de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), apoyarían su reforma electo
ral en caso de ser impugnada.
Hoy no creo que diga lo mismo. El titular

del Ejecutivo ha descalificado y agredido a

los representantes del poder judicial; y la res
puesta a las agresiones la tuvo en el Teatro
de la República, el domingo 5 de febrero, du
rante la celebr ación del 106 aniver sar io de

la Constitución, allí, la Ministra presidenta
Norma Lucía Piña Hernández, defendió la
autonomía del poder Judicial como pilar de
la democr acia.

Hay riesgos en la r efor ma electoral en cur
so. Hombres y mujeres durante las últimas
tres décadas han participado en la construc
ción de las instituciones electorales que han
dado certeza a las elecciones de los últimos

años y ahora también se han comprometido
en la defensa del Instituto Nacional Electoral

(INE) y el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación (TEPJF).
Actualmente, en la Corte, ya se recibieron

acciones de inconstitucionalidad por parte
de los partidos de oposición y por el INE en
las dos primeras leyes aprobadas. Ya veremos
lo que está por votarse del Plan B en el Sena
do, que seguro llegará también al pleno de la

Corte. En opini ón de los expertos es inconsti
tucional y por ende la SCJN debe invalidar el
proyecto electoral de la 4T.
Los 11 ministr os del pleno de la Corte tie

nen la responsabilidad de dar certeza a la

democracia, ahora con el pretexto del ahorr o
(austeridad) se vulnera al INE. En el tema
electoral hay tiempos límites. En el máximo
tribunal hay un gran rez ago de leyes impulsa
das por la 4T.
SUSURROS

1 .Hoy los focos se dirigen a las instalacio
nes del PRI en Insurgentes Norte. El en
cuentro del diputado y presidente nacional
de ese instituto político Alejandro Moreno
y el senador y líder de la fracción priista Mi
guel Ángel Osorio Chong. Las diferencias
entre ambos personajes de la política son
muy fuertes. Veremos los resultados de su
conversación.

2. La diplomacia mexicana está trabajando
en la r ecepción el sábado en Campeche del

Presidente de Cuba, Miguel DíazCanel y el
encuentro con el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Cuba relación prioritaria par a
esta administración.

3. La aspirante a abanderar la Cámara Na
cional de la Industria de la Transformación
(C ANACINTRA) a nivel federal, Lourdes Me
dina Ortega, no quita el dedo del renglón por
reforjar su apuesta por la unidad empresa
rial, basta con observar que continúa con su
gira de trabajo y recientemente se reunió con
miembr os de la delegación Coahuila Sur este
para dar a conocer su plataforma de campa
ña. Cabe recalcar que en el evento, en el que
estuvo acompañada por el presidente de la
Delegación, Eduardo Garza Martínez, así
como por los antiguos dirigentes de la mis
ma Daniel Calvert, Jaime Guerra y Everardo
Padilla, enumeró sus propuestas de trabajo
y desarrollo industrial basado en los ejes de
Unidad, Mercado Local, Comercio Exterior y
Diseño y Elaboración de Propuestas de Políti
ca Industrial.
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Calderón no huye: viene y va a España y a todos lados
Vay viene.

Pero tiene dos países preferidos,
México y España, pues en ambos
puede radicar con libertad y acudir

a lugares públicos y convivir con quien desee.
Tiempotiene también para dar conferencias

e inclusive clases ocasionales en algunas insti
tuciones educativas del país o del extranjero.
Tiene dos preferidas, la Escuela Libre de

Derecho en la Ciudad de México como su

esposa Margarita Zavala y la Universidad de
Harvard, donde cursó la maestría de adminis
tración pública.
Eso sí, es discreto.
Pero el expresidente Felipe Calderón

Hinojosa no huye, como han especulado
algunos medios, ni se esconde ni teme perse
cuciones.

Siente libertad para encontrarse con algu
nos de sus compañeros de Cambridge, Mas
sachusetts, cuando visitan México y departe
ante comensales visiblemente.

Fue el caso, por ejemplo, de su encuentro
con amigos estadounidenses en el restau
rante Las Mañanitas, de Cuernavaca, donde
platiqué con él casualy brevemente.
Pero también puede vérsele en otros luga

res.

Verbigracia, el fin de año en el restaurante
Barrio Sur, en SanÁngel, y verlo dialogar con
algunos excolaboradores y saludar amable

mente a quien reconoce.
 Siéntate un rato pide a un exjefe de prensa

durante su sexenioymás acá. Déjame despe
dir a fulanita y dialogamos mientras llega mi
otr o invitado.

DIÁSPORA A ESPAÑA
¿Hablar de qué?
De nada, de su vida, de su tranquilidad, de

versiones equivocadas sobre su supuesta fuga
y su escondite en España porque tiembla ante
persecuciones lopezobradoristas o delacio
nes de testigos contratados para hundir a su
exsecretario de Seguridad Pública, Genaro
García Luna.
Está atento, eso sí, sobre cuanto sucede en

el país y por eso respondió de inmediato al
confeso exfiscal nayarita EdgarVeytia, quien
cita a terceros para involucrarlo en supuesta
protección a determinados narcos.
Él mencionó a Los Chapos y a su banda

disidente de los Beltrán Leyva.
Calderón refutó de inmediato:

"Niego categóricamente las absurdas decla
raciones que reporta la prensa que hizo hoy el
testigo Veytia. Lo que señala sobre mi es una
absoluta mentira. Nunca negocié ni pacté con
criminales".

Sobre su falsa fuga puede dar testimonio
el embajador mexicano en Madrid, Quirino
Ordaz, a quien recurren quienes buscan am
pararse en la hospitalidad española.

Da una razón simple: políticos y empresa
rios mexicanos pueden obtener permiso de
residencia y trabajo con una inversión rayana
en el medio millón de euros.

Sorprenderían las cifras de esta diáspora de
inteligencia y capital.
¿Y para qué?
Para andar libremente y negociar por toda

Europa con pasaporte comunitario.

PORLA CONCILIACIÓN
Hoy habrá dos reuniones para el morbo.
El coordinador de los senadores priistas,

Miguel Ángel Osorio Chong, se encontrará
en privado con el dirigente Alejandro More
no, Mito.
La cita es a las cinco de la tarde en la sede del

PRI y puede prolongarse hasta hora y media
para ver sihay arreglo sobre el distanciamien
to común.
Después, alas 18:30, está previsto un diálo

go colectivo de Mito con todos los senadores
del grupo, incluidos los también disidentes
Claudia Ruiz Massieu y Nuvia Mayorga.
Después, días después y con hechos, se sa

brá si hubo entendimiento y sobre todo si por
fin van en bloque todos los diputados y sena
dores tricolores en las reformas en curso.
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Miles de plazas
Nos dicen que en el Gobierno federal comenzó una
franca campaña de reclutamiento de personas mayores
de 18 años, pues ante la inauguración de las sucursales del
Banco del Bienestar, requerirán a miles de personas en el
Servicio de Protección Federal que encabeza Luis Wert
man, porque la instrucción desde Palacio Nacional fue
clara, no se contratará servicio privado para la vigilancia
de estos lugares. ¿Será?

Lealtad rebasada
Comentan que quien se molestó con la cónsul de México
en Estambul, Isabel Arvide, fue el canciller Marcelo
Ebrard. Pues el presidenciable fue el encargado de ge
nerar la ayuda humanitaria ante la falta de experiencia
de Arvide en materia diplomática. Además nos cuentan
que la cónsul fue criticada en redes sociales ante su falta
de empatia que vive Turquía, entre las respuestas que dio
Isabel Arvide fue que está en el cargo porque es 100% leal.
Yes que sin duda Isabel Arvide es una muestra de que la
lealtad en la4T es más importante que la capacidad y la
experiencia. Vaya problemas con los que tiene que lidiar el
canciller Ebrard. ¿Será?

'Hay poquita gente'

De acuerdo con el video promocional del AIFA, Sabrina
Sabrok, personaje de la farándula, entre las ventajas del
Felipe Angeles es que está calientito, está bien moderno,
y "muy lindo" y aunque han salido noticias malas, parece
que solo es para perjudicar, comenta sentada en un restau
rante y, por cierto, destaca que como "hay poquita gente"
pues "uno se siente cómodo". ¿Será?

Se descarta Harfuch
Pues parece que dentro de Morena, el camino empieza a
quedar libre para la secretaría de Seguridad Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, rumbo a la elección de candidatos
al Gobierno de la Ciudad, yes que uno de los que también
son aspirantes fuertes a abanderar al partido en el Gobier
no, Ornar Garda Harfuch se descartó en una entrevista
radiofónica y de plano dijo que a él lo que le gustaría es se
guir apoyando a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
si es que llega a tener otra responsabilidad... ¿ Será?

Ya no lo quieren
Hablando de alcaldías capitalinas, vecinos de Xochimilco
comenzaron con una actividad que pondrá en jaque al
Instituto Electoral de la CDMX, se trata de la colecta de
40 mil firmas que tendría que contar y autenticar para que
proceda la revocación de mandato del alcalde José Car
los Acosta. Además, el organismo que preside Patricia
Avendaño, tendría que hacer malabares para conseguir
los recursos necesarios para el mencionado proceso que,
por supuesto, no estaba contemplado en la agenda del
presente año. ¿Será?
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La otra cara del Plan B
Entre la alharaca que se ha desatado

justificadamente por la mal llamada
reforma electoral, la atención se ha
centrado enlaposibilidad de que no

se instalen las casillas, el padrón no sea confia
ble, no haya funcionarios capacitados para los
comicios y se anule la elección presidencial.
Puede ser, desde luego, sila Suprema Corte

de Justicia de la Nación les niega la razón a los
partidos políticos y otros que han impugnado
el llamado Plan B presidencial.
Sin embargo, una lectura más a fondo de

ese plan para destazar al INE Adán Augusto
López dixit, permite proyectar que el riesgo
mayor no tiene que ver con la elección pre
sidencial sino con la posibilidad de que el
Congreso las Cámaras de Diputados y de
Senadores no se puedan instalar.
¿Cuál seríala consecuencia de este eventual

escenario?

Si los legisladores electos en 2024 no fue
ran capaces de rendir protesta, es decir, que
el Congreso no se instalara, se provocaría un
caos político que obligaría, en un escenario
catastrófico, a la disolución de ambas Cáma
ras y la creación de Congreso constituyente y
una nueva Constitución.

Mientras el caos que esa medida generaría
se aplaca, el país podría caer en una crisis
económica de grandes proporciones, aumen
taría la pobreza y la incertidumbre jurídica y
social exacerbaría los problemas que ya tene
mos como la inseguridad y la inflación.
Suena de terror, pero el debilitamiento del

árbitro electoral y los ataques sistemáticos
del que es objeto desde Palacio Nacional, han
logrado permear en un sector de la sociedad
que validaría la nulidad de una elección que
no favorezca al partido en el poder.
Si el día de la elección presidencial preocu

pa a los partidos de oposición y a las organiza
ciones de la sociedad civil, el día después será
fimdamentalparalavida delpaís.

Hay tiempo aún de evitar un desastre de
esa magnitud.

• • • •

El próximo domingo, fecha en que termina el
periodo de precampañas en el Estado de Mé
xico, el PRI organizará un evento masivo en el
que participarán los más de 50,000 delegados
designados para promover la candidatura de
Alejandra del Moral al Gobierno del estado.
El evento, que se realizará enToluca, será

también el marco para designar oficialmente
a del Moral como candidata de la coalición
PWPANPRD.
No se ha decidido aún si al evento asistirán

los presidentes del blanquiazul y del PRD
pero, en aras de fortalecer la coalición, po
drían dejarse ver en el presidium conla crema
y nata del tricolor en el estado.
Será una buena oportunidad para consta

tar cómo están los ánimos de los aliancistas,
que tendrán un periodo de 45 días de inter
campaña para agarrar más confianza.
Aver.

• • • •

Hoy se llevará a cabo la reunión del morbo
entre el dirigente del PRI, Alejandro Moreno
y el senador Miguel Osorio Chong.
Osorio tendrá una reunión de una hora con

el campechano y después del encuentro cara
a cara habrá otra encerrona, pero con toda la
bancada del PRI en el Senado.

O los que quieran asistir.
Lo que se espera del encuentro es la deci

sión de ambas partes de trabajar por los obje
tivos que se ha trazado el PW, independiente
mente de los propósitos personales.
Ello fortalecería al PRI de cara a las vota

ciones en el Senado, pero habrá que esperar
hasta la noche de hoy para conocer si las dife
rencias quedaron de lado o no hubo acuerdos.
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Tablas en el tricolor
Aunque existen tímidos inten
tos por parte de la dirigencia
nacional del PRI, que encabe
za Alejandro Moreno Cárdenas,
por propiciar un cambio en
la coordinación del tricolor en

el Senado de la República, nos
comentan que la situación no
ha avanzado ni en un sentido

ni en otro, a pesar de las claras
diferencias del líder priista en

la Cámara alta, Miguel Ángel
Osorio Chong y Alito". A diferen
cia de la Cámara de Diputados.
donde el líder nacional sí cuenta

Oon un apoyo mayoritario, en
el Senado no tiene los respal
dos para definir unilateralmente
el cambio de liderazgo, además
de que, según nos dicen, aquellos
y aquellas a quienes han son
deado para el relevo o bien, han
dado una negativa rotunda o
han dado largas. Las razones

son diversas, pues van desde
el respaldo a Osorio Chong y el
rechazo a Moreno hasta la poca
disposición de quedar en medio
de una disputa que termine por
afectar los trabajos legislativos.

Así que, de momento, tablas.

Jaloneo y coincidencias

Mientras en un segundo plano
y bajo la mesa, diversos go
bierno estatales se mantienen

en una pugna "amistosa" por
llevarse la planta de automó
viles Tesla a sus entidades, el
presidente López Obrador pa
rece haber dado una pista muy
importante al afirmar que ésta
podría aún instalarse en Nuevo
León o bien en algún sitio cerca
no al Aeropuerto Internacional

Felipe Ángeles. Esto coincide con
las versiones que se han dado en
algunos círculos empresaria
les y de la industria, que afirman
que Hidalgo, entidad gobernada
por Julio Menchaca, estaba
cobrando fuerza. Atentos.

Firma de limpieza
bajo sospecha

El gremio de servicios de limpie
za para dependencias guber
namentales se encuentra muy

molesto con las formas en la

que el Metrobús de la Ciudad
de México, que dirige María del
Rosario Castro Escorcia se ha

venido conduciendo a la hora de

las licitaciones

Y es que recientemente publi
có la convocatoria No. METRO

BUS/LPN/001/2023 para la con
tratación del servicio integral
de limpieza de sus oficinas para
lo que resta del año, y puso como
requisito al menos 20 certifica
dos en materia de bioseguridad e
higiene que no son aplicables
a los trabajadores de limpieza,
pero que curiosamente la firma
Servicios Integrales Retimar ha
cumplido anteriormente a caba
lidad. Esta firma se encuentra en

el ojo del huracán por el simple
hecho de que tiene como repre
sentante legal a Beatriz Adriana
Escárcega Arellano, quien es
prima de la directora Ejecutiva
de Administración y Finanzas,
María Dolores Arellano Sesmas,

y que tiene injerencia directa en
el proceso junto con Mario Quin
tal, director de Adquisiciones.
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Josefina
Vázquez Mota

Senadora
¿fe l&RéfiúbllcJa
#J®efinaVM

Lo retos en redes sociales que
están en tendencia como el deno

minado "clonazepam" o "el que se
duerma al último gana" son un
llamado de atención a nuestros

menores y a sus necesidades.
Debería alarmarnos a todas y

todos que nuestras niñas, niños y
adolescentes están consumiendo

medicamentos restringidos como
parte de un juego, sabiendo que
ello pone en riesgo su vida.

Los casos registrados en
Guanajuato, Nuevo León, Estado de
México, Veracruz y Ciudad de Méxi
co, no pueden ignorarse o hacer de
cuenta que no suceden, pues varios
menores se intoxicaron.

Cofepris ha señalado que
el consumo inadecuado, sin super
visión médica e irresponsable de
fármacos como el clonazepam,
tiene efectos que van desde som
nolencia, mareos, náuseas, pérdida
de equilibrio; astcomo problemas
de coordinación, dificultad para
pensar o recordar, dolor de cabeza,
muscular, de articulaciones.

La Policía Cibernética en

2022 detectó alrededor de 500

incidentes de menores de edad,
derivados de este tipo de retos y que
incitan niñas, niños y adolescentes
a imitar o replicar estas conductas.

Ante ello presenté una iniciativa
con proyecto de decreto por el que
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minado "clonazepam" o "el que se
duerma al último gana" son un
llamado de atención a nuestros

menores y a sus necesidades.
Debería alarmarnos a todas y

todos que nuestras niñas, niños y
adolescentes están consumiendo

medicamentos restringidos como
parte de un juego, sabiendo que
ello pone en riesgo su vida.

Los casos registrados en
Guanajuato, Nuevo León, Estado de
México, Veracruz y Ciudad de Méxi
co, no pueden ignorarse o hacer de
cuenta que no suceden, pues varios
menores se intoxicaron.

Cofepris ha señalado que
el consumo inadecuado, sin super
visión médica e irresponsable de
fármacos como el clonazepam,
tiene efectos que van desde som
nolencia, mareos, náuseas, pérdida
de equilibrio; astcomo problemas
de coordinación, dificultad para
pensar o recordar, dolor de cabeza,
muscular, de articulaciones.

La Policía Cibernética en

2022 detectó alrededor de 500

incidentes de menores de edad,

derivados de este tipo de retos y que
incitan niñas, niños y adolescentes
a imitar o replicar estas conductas.

Ante ello presenté una iniciativa
con proyecto de decreto por el que

se adiciona una fracción al artículo

201 del Código Penal Federal en
materia de corrupción de menores,
esto con la intención de sancionar

a quien convoque, promueva,
induzca o difunda a través de cual

quier medio electrónico o de co
municación, acciones que atenten
contra la salud mental o física de

personas menores de edad.
Esto con el objeto de proteger a

las niñas, niños y adolescentes de
los retos a través de las redes socia

les, que suelen pasar de simples
juegos entre amigos a situaciones
de enorme riesgo que producen
lesiones graves o incluso la muerte.

Hago un llamado a las autori
dades sanitarias y educativas, para
que en conjunto realicen campa
ñas de prevención que orienten
a los padres de familia y a los
menores sobre estos retos virales, y
se les advierta de los riesgos que
esto conlleva

El reto clonazepam consiste
en que los menores consuman el
medicamento dentro o fuera de las

escuelas, con la intención de que
el alumno o alumna que tarde más
tiempo en dormir gane el desafio.

No es la primera vez que sabe
mos de los retos en redes sociales,
lo grave de esto, es que comienzan
a normalizarse y a causar daños
en la salud de nuestras niñas, niños

y adolescentes.
La vida de nuestros meno

res está en las manos de noso

tros los adultos; nuestra obligación
y deber es salvaguardarlos. Por
ello, como Estado, trabajemos con
los padres de familia para evi
tar que un reto en tendencia ter
mine en desgracias

se adiciona una fracción al artículo

201 del Código Penal Federal en
materia de corrupción de menores,
esto con la intención de sancionar

a quien convoque, promueva,
induzca o difunda a través de cual

quier medio electrónico o de co
municación, acciones que atenten
contra la salud mental o física de

personas menores de edad.
Esto con el objeto de proteger a

las niñas, niños y adolescentes de
los retos a través de las redes socia

les, que suelen pasar de simples
juegos entre amigos a situaciones
de enorme riesgo que producen
lesiones graves o incluso la muerte.

Hago un llamado a las autori
dades sanitarias y educativas, para
que en conjunto realicen campa
ñas de prevención que orienten
a los padres de familia y a los
menores sobre estos retos virales, y
se les advierta de los riesgos que
esto conlleva

El reto clonazepam consiste
en que los menores consuman el
medicamento dentro o fuera de las

escuelas, con la intención de que
el alumno o alumna que tarde más
tiempo en dormir gane el desafio.

No es la primera vez que sabe
mos de los retos en redes sociales,
lo grave de esto, es que comienzan
a normalizarse y a causar daños
en la salud de nuestras niñas, niños

y adolescentes.
La vida de nuestros meno

res está en las manos de noso

tros los adultos; nuestra obligación
y deber es salvaguardarlos. Por
ello, como Estado, trabajemos con
los padres de familia para evi
tar que un reto en tendencia ter
mine en desgracias
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EL "INFIERNO" DE DANTE

Las sorpresivas declaraciones del lí
der nacional del partido Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado Rannauro,
destacando la figura del senador, Cle
mente Castañeda Hoeflich y, al pare
cer, proyectándolo eomo candidato por
la gubernatura de Jalisco, han creado
un verdadero pandemónium entre los
militantes naranjas del estado.

El calificativo que le otorgó Delgado
Rannauro al senador, Castañeda Hoe
flich, en el programa televisivf«Traga
luz», cómo «un hombre de Estado para
Jalisco y para México", vino a hacer
trizas, además, las pocas certezas que
se tenían localmente sobre las preferen
cias personales que se les atribuían a
los liderazgos de ese partido.

Es decir, si alguna predilección se le
estaba atribuyendo a Delgado Rannauro
para la contienda interna que tendrá
ese partido por la candidatura a la
gubernatura, apuntaba sin duda hacia
el presidente municipal de Guadalaja
ra, Pablo Lemus Navarro, pero nunca se
había vinculado la preferencia del líder
nacional con el senador jalisciense.

Es más, en el análisis político del
estado se había consolidado la idea de

que esta preferencia de Delgad®
Rannauro por el alcalde tapatío, como
el futuro candidato de Movimiento

Ciudadano para llegar a la gubernatura
del Estado, era uno de los motivos que
tendrían distanciados al líder nacional

del partidocon el gobernador de Jalis
co, Enrique Alfaro Ramírez

Ahora, sin embargo, resulta que Del
gado Rannauro le ha dado un poderoso
espaldarazo al senador, Castañeda Ho
eflich, para llegar a la silla del Poder Eje
cutivo de Jalisco, siendo, probablemen
te, el aspirante naranja más cercano
de todos al gobernador, Alfaro Ramírez,
tanto en el plano político como en el
más personal.

¿Qué significa el paso que ha
dado un político tan experimentado
como Delgado Rannauro con sus
declaraciones? ¿Quiere que el "alfa
rismo" continúe con poderes plenos
en Jalisco y en el MC nacional en el
siguiente sexenio lo cual se estaría ga
rantizando con un triunfo del senador,
Castañeda Hoeflich? O, por el contrario,
¿buscará acotar la ascendencia política
de Alfaro Ramírez impulsando un can
didato ajeno al círculo más próximo del
mandatario estatal, como lo es Lemus

Navarro? Un verdadero pandemónium.

FRANGIE, NUEVO
"CHIVA HERMANO"

El presidente municipal de Zapo
pan, Juan José Frangie Saade, se ganó
un buen punto entre los "Chiva herma
nos" designando al ex futbolista icónico
de las Chivas, el «Maestro", Benjamín
Galindo, como el nuevo estratega del
equipo varonil del municipio de Zapo
pan que estará participando en el torneo
estatal Copa Jalisco de Fútbol 2023,
que promueve el Gobierno del Estado.
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CÓNCLAVE POR LA SEGURIDAD
Y LA TIMIDEZ TRICOLOR
Nuevo León recibió a ocho go
bernadores de la región norte de
México para dialogar acerca de la
estrategia de seguridad.

El mandatario estatal, Samuel
García, le dio la bienvenida a Adán
Augusto López, secretario de Gober
nación; Clara Luz Flores, titular del
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad; y Rosa Ice
la Rodríguez, secretaria de Seguri
dad y Protección Ciudadana

En la reunión se acordó, entre
otras cosas, dotar de una bolsa de
308 millones de pesos, provenien
tes del Fondo de Aportaciones
para la Seguridad Pública (FASP),
a los Gobiernos de la zona norte del

país.
Samuel García reconoció el

esfuerzo de Clara Luz para traer
este cónclave de seguridad a Nuevo
León. La acción de la exalcaldesa

de Escobedo fue aún más signifi
cativa al ser ella quien clausuró el
evento. Sin duda, la "vieja política"
tuvo que ser reconocida por el
mandatario estatal, y al parecer re
sultó no ser tan mala como Samuel

lo quiere hacer creer.
Este evento evidenció el

fortalecimiento de la alianza entre

Andrés Manuel López Obrador y
Samuel García. Nos dicen que el
acuerdo, hasta el momento, es que
Movimiento Ciudadano vaya solo
rumbo a la elección del 2024.

LA TIMIDEZ TRICOLOR

Jorge Luis Garza Ochoa, quien
se encuentra a cargo del Partido

Nuevo León recibió a ocho go
bernadores de la región norte de
México para dialogar acerca de la
estrategia de seguridad.

El mandatario estatal, Samuel
García, le dio la bienvenida a Adán

Augusto López, secretario de Gober
nación; Clara Luz Flores, titular del
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad; y Rosa Ice
la Rodríguez, secretaria de Seguri
dad y Protección Ciudadana

En la reunión se acordó, entre
otras cosas, dotar de una bolsa de
308 millones de pesos, provenien
tes del Fondo de Aportaciones
para la Seguridad Pública (FASP),
a los Gobiernos de la zona norte del

país.
Samuel García reconoció el

esfuerzo de Clara Luz para traer
este cónclave de seguridad a Nuevo
León. La acción de la exalcaldesa

de Escobedo fue aún más signifi
cativa al ser ella quien clausuró el
evento. Sin duda, la "vieja política"
tuvo que ser reconocida por el
mandatario estatal, y al parecer re
sultó no ser tan mala como Samuel

lo quiere hacer creer.
Este evento evidenció el

fortalecimiento de la alianza entre

Andrés Manuel López Obrador y
Samuel García. Nos dicen que el
acuerdo, hasta el momento, es que
Movimiento Ciudadano vaya solo
rumbo a la elección del 2024.

LA TIMIDEZ TRICOLOR

Jorge Luis Garza Ochoa, quien
se encuentra a cargo del Partido

Revolucionario Institucional

(PRI) de Nuevo León, ha tenido
una gestión muy gris, por no
decir otra palabra. Este partido
no se ha convertido en una

verdadera oposición, por lo
que se ha echado en falta que
sean más críticos en muchos

temas que son importantes
para el estado. La acción más
significativa del dirigente es
su petición de iniciar un juicio
político contra el secretario de
Gobierno, Javier Navarro, por
no publicar decretos legislativos.

Garza Ochoa no enfrenta,
mucho menos critica, los
desaciertos que ha tenido
el Gobierno estatal, que no
son pocos, y pese a que hay
mucha tela de donde cortar,
ni así ha logrado tener un
posicionamiento fuerte. Por
ello, han sido otros quienes han
tomado el liderazgo tricolor
a nivel estatal, como el alcalde
César Garza.

En el mismo sentido han

actuado los diputados priistas, y
hasta los legisladores federales
de Nuevo León. El único que ha
salido a criticar es Adrián de la

Garza, candidato a la titularidad

de la Fiscalía de Justicia, y exal
calde regio en dos ocasiones.

Nos dicen que Adrián mejor
tiró la toalla, pues ve que el
dirigente del PRI simplemente
no le entra. ¿O es porque ya
hay un acuerdo con Samuel
García en su camino rumbo a la

Fiscalía?
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I AIFA no funciona, o a medias, pero con
costos exorbitantes que son absorbidos
portodos nosotros. De acuerdo al mismo
aeropuerto Santa Lucía, rebautizado como
Felipe Ángeles, de cada peso que reporta
como ingreso, 90 centavos son subven
cionados. ¡Menudo negocio!

En su primer mes de operación, el aeropuerto perdió casi
23 millones de pesos y mientras el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México traslada a 373 mil pasajeros al mes,
el AIFA apenas a 17 mil. Pero los descalabros continúan: para
este año ya están presupuestados más de 836 millones de
pesos adicionales en subsidios para Santa Lucía.
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La Secretaría de Hacienda tiene "otros datos" todavía peores:
al AIFA le inyectan casi 100 millones de pesos mensual mente;
en 2022 se le destinaron 419.4 millones en el presupuesto de
egresos, aunque al final fueron más de mil millones.

Muestras innegables ele un fracaso —hartoanunciado, vale
decirlo— ai que se suma el decretazo para que los aviones de
carga despeguen desde, y aterricen en, el AIFA. De manera
astuta (no estratégica), eso ha coincidido con que el gobierno

federal le ha dado vuelo (incluidas
menciones en las mañaneras) a las
versiones sobre las actividades del

narco en el AICM. Lo cual es fortale

cido con el juicio c!e Genaro García
Luna, donde testigos dicen cómo
funcionaba el trasiego de droga.

Por lo visto, más allá c!e la falta de
pruebas, el plan gubernamental es
volar—que no barrer— la corrupción

de un aeropuerto al otro... Y es que es erróneo suponer que,
partiendo del argumento (verdadero o falso) ele que en el
AICM hay contrabandoy narcotráfico, este se acabará con el
control de la Sedeña. Empezando porque hoy el director del
AICM es el vicealmirante piloto aviador retirado, Carlos Ignacio
Velázquez. Siguiendo porque NADA garantiza —ya lo he ad
vertido— que los militares estén blindados de la infiltración
del narco. El llevar todo el transporte aéreo de carga al AIFA
es una forma de generar recursos, pero a un costo social,
institucional y económico, que no acabamos de dimensionar.
Las consecuencias en las Fuerzas Armadas y la estabilidad
del país pueden ser brutales.

Eso sin mencionar que el AIFA sigue sin estar listo para
recibir ciertos tipos de carga —especialmente medicinas y
alimentos que suponen permisos de importación y procesos
de conservación c!e los productos—, que requieren de una
infraestructura en refrigeración y en cadenas cíe frío (que no
son lo mismo), con las cuales NO cuenta. La Asociación Lati
noamericana y del Caribe de Transporte Aéreo considera que
la mudanza afectará las cadenas de suministro al no tener lista

la infraestructura necesaria (certificaciones, equipamiento en
almacenes, sistema aduanero operativo). La Asociación de
Transporte Aéreo Internacional argumenta lo mismo.

"El rescate" de Santa Lucía rubricado por el decreto que
hace la administración federal, nos saldrá el triple de caro.
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Es un diamante al que falta pulir para convertirlo
en un fenómeno social de alcance nacional, que
garantiza un buen porcentaje de la votación local

I precandidato de Movimiento Ciudadano a
la gubernatura del Estado de México, Juan
Zepeda, decidió no salir a hacer precam
paña, la cual concluye este 12 de febrero,
mientras que las precancliclatas del PRI y
Morena ya están en auténticos mítines
electorales cuando aún faltan casi dos

meses para arrancar. El tope de gastos para precampaña
es ele 42 millones ele pesos, Alejandra del Moral y Delfina
Gómez han alardeado en recles sociales los recorridos que
diariamente hacen en el estado y el alcance que han tenido.
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Ojalá que a las aspirantes las cuentas no les fallen, recor
demos el caso del senador Félix Salgado Macedonio, quien
en 2021 perdió el registro a la candidatura de Guerrero cuando
en una auditoría del INE, sobre sus gastos de precampaña,
no se justificaron 19,872 pesos, así que hoy, más que nunca,
particlosy aspirantes deben ser cuidad osos con los números,
y no olvidemos que el órgano electoral ya sancionó a Del
Moral con el retiro de 300 espectaculares.

Ahora bien, lo que llama la atención es ¿porqué el candi
dato naranja no ha hecho precampaña, tomando en cuenta

que la encuesta de El Financiero le
otorgó 15% de la intención del voto?
En 2017, Zepeda arrancó último en
la contienda a la gubernatura con
el PRD con 3%, y para sorpresa de
todos terminó con 18.3%, la mejor
votación en la historia del sol azteca

en la entidad.

Al exalcalcle de Nezahualcóyotl
se la ha atribuido este crecimiento

por su forma tan característica de hacer campaña, sume
también su desempeño en los debates, donde siempre eleva
sus números en las encuestas. En esta ocasión se espera que
los tres candidatos acudan y será un factor decisivo para el
electorado el escuchar sus propuestas. Zepeda Hernández
es reconocido por su trabajo de campo, desde Ecatepec hasta
la zona de los volcanes, siempre ha sido territorio donde el
emecista tiene presencia, aunque en la actualidad, la mayoría
de dicha zona es gobernada por Morena, por lo que pelearía
esos votos contra el sólido bloque de la maestra Delfina.

Será interesante ver cómo MC llevará su campaña en el
Eclomex, pues hoy por hoy, el partido que encabeza Dante
Delgado es reconocido por sus ideas alegres, originales y
mediáticas, fuera del rígido molde electorero y definitivamente
saben llegar a los jóvenes, muestran a sus aspirantes más
cercanos y fuera del estereotipo político de antaño y obsoleto.

Ahí está el fenómeno de Samuel García en Nuevo León,
quien también inició en último lugary donde muchos cata
logaron su campaña como de likes, no de votos, pero al final
fue empático con la mayoría regia, los convenció y ganó.

Sin duda, la marca Zepeda es un diamante al que sólo
falta pulir para convertirlo en un fenómeno social de alcan
ce nacional, que garantiza un porcentaje significativo de la
votación estatal y su prospección de crecimiento es mayor
a cualquier otro perfil en la historia de ese partido para la
entidad, hoy gobernada por Alfredo del Mazo Maza. Es lo que
los expertos llaman un underdog.
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Los morenos saben que no tienen ¡os uotos para
deponerlo, pero empujan una narrativa que deje
testimonio de debilidad de liderazgo del panista

e no suceder un imprevisto, este jueves
9 de febrero en la reunión de la Junta de

Coordinación Política (Jucopo] de la Cámara
de Diputados habrá un encuentro entre los
coordinadores de los partidos con el presi
dente de la Mesa Directiva de San Lázaro,
Santiago Creel, quien prácticamente será

sentado en ei banquillo de los acusados por parte de Morena y
sus aliados para ser sometido a una especie c!e juicio sumario.

Ignacio Mier, presidente de la Jucopo y coordinador de
Morena en San Lázaro, va a dar cumplimiento a lo que, según
dijo, es una petición de destitución de Creel como presidente
de la Mesa Directiva, como exigieron integrantes de tres grupos
parlamentarios (MorenaPTVercle) desde la semana pasada.
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Si bien, los morenos saben que no van a lograr las dos
terceras partes devotos necesarios para deponerlo de la silla,
quieren empujar una narrativa que deje testimonio de una
debilidad de liderazgo del panista, pues, al mismo tiempo, los
del partido en el poder lo acusan de uso electoral del cargo;
en los pasillos del Congreso de la Unión y del PAN se sabe
que ei exsecretario de Gobernación tiene hasta el respaldo

de su partido para sersu carta presi
dencial en 2024. Los legisladores de
la 4T no han dado detalles ni fecha,
ni siquiera en corto, sobre cómo se
desarrollaría el proceso legislativo
en contra de Creel. Por eso mañana

se reúnen para dejarle clara la ruta.

MÍN/STRA LOS DEJA COLGADOS

Desde el 26 c!e enero estaba previsto,
para hoy, un foro sobre el uso medicinal de la cannabis en el
que se discutirá el consumo desde diferentes ángulos. Una
de las invitadas era la ministra presidenta de la Corte, Norma
Pina, quien canceló su participación de última hora. La con
vocatoria la hizo la Comisión de Salud, que preside Morena.

Para algunos, hizo bien la ministra, cuando en la mañana y
medio día, el debate legislativo se centró en lo que llamaron la
grosería que hizo al presidente López Obrador, en referencia
a su decisión de no renclirel lunes pleitesía de pie al Ejecutivo
federal. Las diputadas de Morena la llenaron c!e calificativos
sin que nadie de la 4T destacara que Presidencia rompió el
protocolo al sentarla en una orilla. Hay peleas que no merecen
combatirse, es mejor seguir con lasfunciones en otras arenas.

• ••

UPPERCUT: Solos y sin Intermediarlos se encontrarán a
las 5 de la tarde de este jueves, Alejandro Moreno y Miguel
Ángel Osorlo Chong, tros fuertes disputas y riñas públicas.
Osario no perdona lo que vio como una traición. Se trata de
un acto de Moreno, quien siendo su aliado, lo rebasó por la
izquierda, tras conversaciones secretas con el entonces

presidente Peña Nieto para quedarse con la dirigencia na
cional del PRI. Todo lo que va del sexenio de Andrés Manuel
López Obrador la han posodo peor que como enemigos, in
cluso han sido más afables panistasy perredistas con uno
y otro. Los priistas lanzaron sus plegarias para que a las
6 de la tarde, cuando Alitoy Osorio hayan hablado, estos

lancen un mensaje de unidad. ¿Superarán sus egos?
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La cuatroté busca que quienes presidan el INE y ¡a
SCJN sean imagen y semejanza de la titular de la
CNDH: obediente a los designios de Palacio

s la Comisión Nacional de Derechos Huma

nos (CNDH) el vivo modelo de lo que quiere
hacer la cuatroté con el Instituto Nacional

Electoral y, ahora con la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

Busca que quienes presidan esos
organismos sean imagen y semejanza

ele Rosario Piedra, obediente a los designios de Palacio
Nacional y eufórica aplaudidora de todas sus políticas,
incluidas las de militarizar hasta el Metro de la Ciudad de
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México, como ya ocurrió.
Y porsupuesto, faltaba más, cambiarles de nombre.
Lo punta de lanza es la propia Piedra, quien a principios

de este mes mandó al Congreso una propuesta de reforma
constitucional para que la CNDH, órgano surgido, dice ella,
durante el "neoliberalismo" pase a llamarse "Defensoría Na
cional de los Derechos del Pueblo". Del "pueblo bueno", claro
está, no del neoliberal.

Su iniciativa [ya descalificada hasta porvariasONC como
el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez),
prevé que la titular de esa Defensoría y los integrantes

de su Consejo Consultivo sean
electos "por el pueblo"

Y por aquello de que las tesis
universitarias están dando muchos

dolores de cabeza al Presidente,
doña Piedra quiere que se elimine
"el requisito discriminatorio" de
contar con título de licenciado o

licenciada" para quien presida esa
Defensoría.

Aquello deque poner a sufragar al pueblo bueno no neo
liberal a elegir a integrantes de organismos autónomos ya
lo había propuesto el presidente Andrés López Obrador
para el INE.

Pero en el Congreso su Reforma Electoral no alcanzó las
dos terceras partes de los votos requeridos por ley. Pero el
próximo sexenio lo volverán a intentar.

Para el INE tienen pensado el nombre de Instituto Nacional
Electoral y de Consultas, y el Padrón Electoral pasaría a manos
de la Secretaría c!e Gobernación, vía el Registro Nacional c!e
Población. Como en los años dorados del priismo

Como adelanto, la mayoría morenista en San Lázaro, co
mandada porel procer cuatroteísta Ignacio Mier.se dispone
a elegir a cuatro nuevos consejeros antes del próximo 4 de
abril, entre ellos los relevos del actual presidente del INE,
Lorenzo Córdova. Lo hará a través del método de tómbola.

Y en cuanto a la Suprema Corte, ahora presidida por Norma
Hiña, el senador Félix Salgado Macedonio, famoso por su
incontinencia pasional, ayer llamó a emprender una refor
ma al Poder Judicial, "hasta para cambiarle el nombre" al
máximo tribunal del país, porque, arengó, "no es de justicia,
sino de injusticia".

Es una obsesión de la cuatroté con las instituciones autó

nomas, sobre todo las que no se pliegan a los designios del
Presidente: rebautizarlas es su anhelo de conquista, su
cruzada por evangelizarlas y ponerlas al servicio de su credo,
de su secta, y de su mesías.
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> La secretaria de Seguri
dad Rosa Icela Rodríguez
y el titular de la Segob,
Adán Augusto López iie
ron protagonistas ayer en
Monterrey, en la reunión
con los gobernadores del
norte del país. Además de
informarles que aumenta
rá 10" , el Fondo de Apor
taciones para la Seguridad
Pública, se congratularon
por la coordinación entre
los tres niveles de gobier
no. Ella les recordó que "en
México no estamos conde

nados a la guerra, estamos
destinados a la paz".

> El Órgano Superior de Fiscaliza
ción del Edomex, a cargo de Mi
roslavaCarrillo, y la UIF de la
SHCP, comandada por Pablo Gó
mez, firmarán un convenio sobre
mejores prácticas. Esto, para for
talecer los esfuerzos de la Audito

ría mexiquense en la prevención y
combate al lavado de dinero en las
entidades fiscalizables.

> Se confirmó lo adelantado en

este espacio, respecto a la visita
del mandatario de Cuba, Miguel
Díaz Canel. El canciller Marcelo

Ebrard detalló que llegará a Cam
peche este sábado, donde sosten
drá una reunión con el presidente
López Obrador. Su visita culmina
el domingo, y a algunos sorprendió
que no venga a la CDMX.
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ALEJANDRO MURAT.
EN LO SUYO

> Por cierto, quien
ya inició su recorri
do por el país como
aspirante del PRI a
la presidencia, es el
ex gobernador de
Oaxaca, Alejandro
Murat. Ayer estu
vo en Chihuahua,
donde se reunió con

varios sectores y les
presentó su plata
forma #PiensAMé

xico, donde plasma
su estrategia políti
ca, económica y so
cial para el país. Es
decir, trae proyec
to propio. No como
otros.

OTRA MALA
PARALAYDA

> El líder de More

na en San Láza

ro, Ignacio Mier
respaldó al diri
gente nacional de
su partido, Mario
Delgado, para que
se investigue a la
gobernadora de
Campeche, Layda
Sansores, por los
videoescándalos en

los que aparecen
funcionarios de su

gabinete recibien
do fajos de billetes.
Mala noticia para
doña Layda, que
hasta su partido pi
de indagarla.
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Se les acabó el privilegio del blindaje inetliálico i/,
poco a poco, las noíicias que llegan de Estados l uidos
empiezan a ¡termear en la opinión pública

Santiago Creel Miranda, viejo
lobo de mar, no pudo elegir
peor momento para desta
parse como candidato del
Partido Acción Nacional (PAN)
para 2024.

Y es que el efecto expan
sivo del juicio al ex titular de
la Policía Federal, Genaro
García Luna, hace que el dis
curso que eligió el diputado
y también ex secretario de
Gobernación sea muy difícil
de creer.

No se puede dejar de re
conocer que Creel está ha
ciendo su luchita.
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Primero, armó un escán
dalo en la Cámara de Dipu
tados por la presencia de la

escolta militar que el mismo había autorizado.
Cual "niño héroe", Creel procedió a inmolarse para salvar a la

patria, señalando que el acto protocolario era parte del perverso
plan del presidente Andrés Manuel López Obrador para mancillar
las instituciones.

El diputado evitó así el vigésimo quinto Golpe de Estado ima
ginario.

No contento con eso, Creel aprovechó el acto por el aniversario
de la Constitución para lanzar su propuesta de cara a 2024: contra
la polarización del Presidente, reivindicación a ultranza del diálogo.

El problema es que, mientras que Creel se paseaba por los
medios ele comunicación diferenciándose del titular del Ejecutivo
mexicano, en Nueva York, Estados Unidos, su partido era señalado
precisamente por establecer un diálogo tal vez demasiado cercano
con el crimen organizado.

El desafío que tiene el PAN por delante es complicado. Tendrá
que lanzarse a convencer a los electores justo cuando su pasado
parece haberlo alcanzado.

Ni hablar, se les acabó el privilegio del blindaje mediático y,
poco a poco, las noticias que llegan de Estados Unidos empiezan
a permearen la opinión pública.

Para colmo, por estos mismos días reapareció Ricardo Anaya,
último candidato presidencial del Partido Acción Nacional.

Lo hizo desde Estados Unidos, lugar que eligió para esconderse
de las acusaciones en su contra, y que lo implican en millonarios
sobornos para aprobar la Reforma Energética del expresiclente
Enrique Peña Nieto.

Para un partido que dice representar la institucionalidad y las
buenas costumbres, no parece ser el marco más adecuado.

De esta manera, el futuro inmediato pinta bastante incierto para
Acción Nacional,ya de porsi cuestionado porsus propios militantes
por insistir en su alianza con el Partido Revolucionario Institucional
(PRl) del campechano Alejandro Moreno, alias Alito, que también
es señalado por distintos actos de corrupción.

Dicen que la mona, aunque se vista de seda, mona queda.
Y aunque la alianza Va por México invierta millones en renovar

la imagen de la coalición, lo que está aflorando es el recuerdo vivo
de esos oscuros años en los que el Revolucionario Institucional y
el blanquiazul gobernaron el país.
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• La superestrella de los
Lakers, LeBron James, es
el máximo anotador de

todos los tiempos de la
NBA, superando la marca
de 38.387 del legendario
Kareem AbdulJabbar,
que tenía desde 1984.

• Luis Angelo 'N' un
peruanoestadounidense,
fue detenido en Sonora

por entrar a un rancho y
matar a una cría de borre

go cimarrón. Fue ubicado
porque publicó imágenes
en redes sociales.

• David Renshaw, un
sacerdote inglés, fue con
denado por seis cargos de
posesión de pornografía
infantil. Durante su juicio
se detalló cómo pedía sa
crificio, así como el acoso
de menores con drogas.
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SUCESION:
TIEMPOS
PULVERIZADOS

ha escuchado usted los anuncios de par
tidos políticos dirigidos exclusivamente a
sus militantes, como si quienes no lo son,
debieran taparse los oídos?

Son parte de las simulaciones que se
clan en el ámbito electoral. En el caso de

los dichosos spots se trata de encubrir,
para superar prohibiciones legales, lo que es claramente
propaganda ele candidatos a gobernador que todavía no lo
son formalmente.
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La llegada de la 4T al poder está implicando cambios
relevantes en las maneras de hacer política, por más que tal
transformación halle fuertes resistencias.

Uno de ellos se da en los usos y costumbres a que es
tábamos habituados en torno a la sucesión presidencial.
Antaño, para citar al fallecido líder sindical Fidel Velázquez,
quien se movía no salía en la foto. Es decir, los secretarios
de Estado y otros funcionarios públicos debían guardar bien
sus aspiraciones presidenciales para no hacer sombra al
mandatario en ejercicio.

Los tiempos comenzaron a adelantarse, en el terreno
de la oposición, con la candidatura anticipada —y exitosa—
de Vicente Fox, pero es el presidente Andrés Manuel López

Obrador quien ha pulverizado los
tiempos y los usos y costumbres,
ai abrir en 2022 —dos años antes

de los comicios— la sucesión

presidencial desde su mañanera,
citando incluso los nombres de

los anteprecandidatos.Estos, de
diferente forma, pasan apuros para
disfrazar sus recorridos por el país
y otros actos proselitistas que no

dicen su nombre. Están conscientes de que tener presencia
en la capital no es suficiente para ganar una elección nacional.

En tanto, dividida y por momentos al borde de la ruptura,
la oposición —PAN, PRI y PRD— no ha acertado a diseñar una
estrategia competitiva. Sus figuras no poseen presencia
nacional y no es seguro que logren aglutinarse en torno a
un solo candidato. Hay un aspirante que está recorriendo
amplias zonas del país, el todavía priista Enrique de la Madrid,
pero habrá que versi obtiene la candidatura de Va porMéxico,
cuya definición estará prioritariamente en manos panistas.

Así las cosas, es pertinente preguntarse si no es tiempo de
flexibilizar la normatividac! prolija y rígida, que era explicable
en un sistema cerrado, pero no en uno como el actual donde el
Presidente abre anteprecandidaturas, sin temor a perder fuerza
política. En este contexto chocan dos visiones divergentes:

a) La tradicional, que prescribe la abstinencia de hacer
cualquier tipo de propaganda fuera de los períodos previstos,
y fija las sanciones correspondientes, y

b) La aperturista, que postula la libertad para aspirantes,
sean funcionarios públicos o no, con el argumento de que es
contra natura prohibirle hablarde elecciones a un político.

Hay partidarios de ambas posturasy no son menosprecia
bles sus argumentos. Pareciera que los tiempos no alcanzan
para cambiar las reglas del juego de cara a 2024, menos aún
con el rechazo opositor al llamado Plan B, pero convendrá ir
pensando en una evolución de la normatividac! actual.
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TW:@

Las creadores escénicos se enfrenían a la
crisis de la ausencia de público

IDEALMENTE LAS ARTES ESCENICAS PRESEN

CIALES, AQUELLAS QUE GOZAN DELAURA QUE EL
FILÓSOFO WALTER BENJAMIN LES OTORGÓ POR
NO SER SUSCEPTIBLES DE LA REPRODUCCIÓN
TÉCNICA TODA VEZ QUE SON ÚNICAS E IRRE
PETIBLES Y REQUIEREN DE LA COMPARECENCIA
DEL INTÉRPRETE Y DEL PÚBLICO EN UN ESPA
CIOTIEMPO COMPARTIDO, ASPIRAN A TENER
ESPECTADORES CON UNA CULTURA ESCÉNICA,
PRODUCTO DE SU EXPOSICIÓN CONSTANTE AL
HECHO CREATIVO QUE SE PROPONE ESTABLE
CER UN DIÁLOGO EN RELACIÓN CON LOS TEMAS
ESENCIALES QUE OCUPAN AL SER HUMANO; SIN
EMBARGO, EN LA ACTUALIDAD ESE PÚBLICO SE
HA FUGADO Y NO LO VEMOS APARECER EN LOS

ESPACIOS FÍSICOS, EN DONDE LA MAGIA DEL
DEMIURGO SUCEDE.

IG:

Nos preguntamos entonces ¿en dónde están los
espectadores? ¿Adonde se fueron? ¿Cuáles son hoy
los discursos con los que dialogan? La respuesta es
un tanto incierta, pero podemos establecer algi ñas
hipótesis apoyados en la realidad circundante y en
nuestro propio quehacer.

Si bien el teatro y la danza responden a una lar
ga tradición y son, sin duda alguna, una fuente de
reflexión profunda sobre el destino y la condición
humana, hoy padecen de una enorme crisis porque
el público, es decir, la otra parte fundamental para
que el arte de la escena suceda, no está ahí. Se ha ido.

Ya hemos hablado aquí sobre la responsabilidad
que en este tema tienen los artistas, que en la época
contemporánea se caracterizan por la endogamia.
Pero esta vez no enfocaremos nuestra reflexión a

la responsabilidad de los artistas, sino a pensar en
dónde están las nuevas generaciones, aquellas que
nacieron y crecieron con la Internet, que empezaron
a relacionarse socialmente a través de los juegos
electrónicos y, posteriormente, por las redes sociales.

Los internautas son hoy los espectadores que
consumen contenidos como invención de este es

pacio inasible, pero de una gran fuerza simbólica y,
sobre todo, creadora de una nueva forma de ver y
entenderla vida.

Entendemos que los espectadores no desapa
recieron y se perdieron en una nebulosa, están aquí
y ahora más presentes que nunca; convertidos en
actores de su propia vida, sobre exponiendo su pri
vacidad como espectácu lo, siendo ellos el sujeto de
la historia bajo la condición de exhibir ante el mundo
su espacio más íntimo. La respuesta a la pregunta
¿en dónde están los espectadores?, es compleja,
controvertida, polémica y pone al pensamiento en
un estado de reflexión que requiere de autocrítica,
de romper con el cerco del pensamiento unívoco; se
trata de ir más allá de nuestro sistema de creencias

para abarcar el todo al que hoy nos enfrentamos
como parte de una época.

La s exp res io n es c rea ti va s a u ráti ca s seg u i rá n a h í,
esperando a que el público, que alguna vez tuvieron,
vuelva. Desde mi perspectiva esa ecuación tendría
que invertirse: los creativos tienen que ir al encuentro
de sus espectadores, convertirse en los creadores de
discursos que sean trascendentes para las nuevas
generaciones. A eso le llamamos evolución.
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Los espectadores del discurso sobre el Estado de
¡a Unión vieron un mandatario determinado a

recuperar tradicionales puntos demócratas

I presidente Joe Biclen lanzó de hecho su
campaña porla reelección en 2024con el
discurso sobre el Estado de la Unión que
pronunció el martesy lo convirtió en un acto
político donde legisladores republicanos,
ansiosos de parecer duros y fuertes, fueron
sus involuntarios patiños.

Los espectadores del discurso escucharon una lista de
logros económicos y propuestas a futuro, pero sobre todo,
pudieron vera un mandatario determinado a recuperartradi
ciona les puntos demócratas, como la protección a la Seguridad
Socialy el programa deayuda Medicare, especialmente im
portantes a su vez para audiencias que como los ciudadanos
mayores se han acercado a los republicanos.
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Biden presumió de una baja tasa de desempleo, que no
se había visto en décadas, de una inflación en descenso y el
aumento del salario neto. "Y amigos, recién estamos comen
zando. Apenas estamos comenzando", dijo al invitar a tocios
a que "terminemos el trabajo".

En su discurso incluyó temas que como el uso de tarifas
escondidas o de sorpresa irritan a los estadounidenses ele

clase media, la creación ele un im
puesto mínimo para multimillonarios
y para buscar el fin de la crisis del
fentaniloy regularizar la situación de
los Soñadores (hijos de padres indo
cumentados que se criaron en EU}.

Sobretodo, fue un momento para
literalmente provocar reacciones de
los republicanos más extremistasy
literalmente aprovecharse c!e ellos.

El equivalente del informe a la Nación se transformó en
un acto de campaña, sobre todo, ante lo que algunos con
sideran como la no declarada, pero ya aparente intención
del mandatario de buscar la reelección en 2024 y tratar, con
actitudes y afirmaciones, de hacer olvidar que Biclen ya tiene
80 añosy ya es el Presidente de mayor edad que haya tenido
jamás Estados Unidos.

Pero es también un gobernante con 42 por ciento de apro
bación, muy baja en términos políticos tradicionales, pero que
algunos ven de forma distinta en esta era del descontento
permanente. Otros, sin embargo, creen que trata de "regular"
la que pudiera ser una dañina pelea de "todos contra todos"
en las elecciones primarias demócratas.

Biclen para empezar mostró su dominio del "toma y daca"
político frente a abucheos republicanos, especialmente de los
más extremistas. Un momento clave fue cuando denunció

que "algunos" del partido opositor buscaban la desaparición
de la Seguridad Social y el Medicare,y ante gritos de protesta
y acusaciones de "mentiroso" se anotó una frase triunfal
"entonces Seguridad Social y Medicare no serán tocados".

Si los republicanos cleveras trataban de hacerlo o no poco
importa. Ambos temas son "tabú" para los estadounidenses y
Biclen puso a los republicanos contra la pared, para además
aprovechar los gritos en contra para exhibirlos frente al país
como desorganizados, groseros e incapaces.

Biclen tendrá casi 84 a ños en las elecciones de 2024y ese
puede ser su mayor problema.
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ANIMALIDADES...

¿SI TAN BUENA Y DE "AVANZADA"
POR QUÉ TANTO RECHAZO?

Marielena Hoyo Bastien
producciones_serengueti@yahoo.com

Este pasado domingo 5 de febrero la Plaza
México no pudo celebrar su 77 aniversario en

Ciudad de México, gracias a la prohibición obte
nida en el 2022 por un grupo de capaces aboga
dos, representantes del sentir de la mayoría de

los capitalinos*. Los toros han recibido el benefi
cio** de no ser matados en rituales de diversión

disfrazados de un equívoco "arte". Las corridas
en México están prohibidas también en los esta
dos de Sinaloa, Guerrero, Coahuila y Quintana
Roo. Todavía, sin embargo, se llevan a cabo en
otros lugares del país. El avance hacia la aboli

ción total sigue, empero, adelante

A propósito... sigue provocan
do mucha inquietud la Inicia
tiva que para una nueva ley de
protección a los animales de la
CDMX (ahora con el añadido

del término "bienestar"), supuestamente es
tará a discusión este jueves en el Congre
so capitalino. No convence, y por algo se
rá. Me pregunto si tendrá qué ver el que en
una supuesta legislación de "avanzada" ha
ya quedado excluida la terminante prohi
bición para el uso de nuestros compañeros
en espectáculos (o prácticas) crueles como
la tauromaquia, dejándola entonces incon
gruentemente mocha. No sé si a lo mejor
sea porque ordena que la Secretaría de Sa
lud establezca Centros de Control Canino y
Felino, cuando no sólo se conoce de sobra
la posición actual de la Dependencia, con
traria totalmente a preocuparse por los ani
males de compañía (recordemos que una de
las primeras acciones de la Secretaria Oliva
López fue deshacerse vil e infamantemen

te del primer Hospital Veterinario Público);
sin omitir el horror que históricamente ha
representando ese sector para los peludos
en situación de calle a los que define como
riesgo y entiende como "problema de salud
publica", y a los que por lo mismo no les des
tinaría ni presupuesto ni buen trato, menos
ahora que federalmente se desentendieron
del tema borrando de un plumazo la nor
matividad que lo regía. Y no señor Sesma
obcecado promotor del revoltijo que dice
compartir en elaboración no se está des
virtuando el proyecto. Unicamente se está
leyendo en blanco y negro. Tal cual, y sigo...

Me pregunto si el rechazo no obedece,
asimismo, a que habrá sanciones pecunia
rias para quien no registre a su criatura en
el Registro Unico de Animales de Compañía
(RUAC), acción que además forzosamente
deberá ser presencial, con el relajo que ello
implicaría, incluido el costo de la aplicación
de un microchip para que el ejercicio resul
tara efectivo, y que aunque algo ideal, lo
será hasta que seamos cual Dinamarca. Me
pregunto también si no brinca la propues
ta al haberse omitido la disposición de NO
CONSIDERAR PLAGA A PERROS Y GATOS,
punto que simplemente debió quedar im
preso por el principio de progresividad obli
gado para toda ley, o si será porque ya no
aparece expresamente prohibida la caza y
captura de fauna silvestre en la capital, sin
la confusión que causa exceptuar la "colec
ta científica" (asunto diferente y de com

petencia federal), o si acaso porque nueva
mente se autoriza la "captura" de lomitos
y michis, cuando esa posibilidad ya estaba
prácticamente erradicada. Igualmente será
porque... ¡ah bárbaros!... se podrá aplicar
eutanasia a chuchos y mininos sanos una
vez concluido su periodo de resguardo
dentro de los Centros de Atención Canina

y Felina, cuando no hayan sido reclama
dos por su "propietario" (previo pago de
multa) o por asociaciones protectoras de
animales. Hay muchísimo más por interpe
lar, como parte del perverso e inacepta
ble artículo 16, pero...

No quiero terminar por hoy sin reconocer
la presencia de los binomios caninos que re
presentarán la ayuda mexicana en la trage
dia que azota ensañadamente parte de Tur
quía y Siria. Perritos todos que imbuidos en
el espíritu FRIDA darán esperanza. Verlos
tan formales como elementos de Cruz Roja,
de Marina o del Ejército, me tiene inmensa
mente conmovida. Junto a ellos partieron
también los queretanos ORLY, BALAM y Ed
gar Martínez, su manejador, a quien no ha
ce mucho perversamente le envenenaron a
ATHOS y TANGO, harto experimentados en
búsqueda y rescate. Luz y bendiciones para
todos, y GRACIAS SIEMPRE *

marielenahoyo8@gmail.com
Alejandro Herrera Ibánez

Filósofo mexicano

*Menos la Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum, quien insiste

convenientemente en evadir su
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posición. ** Sólo que respetarles la vida y no
violentarlos no es un "beneficio",

querido Maestro, sino su
legítimo derecho.
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EL CRISTALAZO

García Luna, antes y después
Rafael Cardona

TwittÉr:@CardonaRafáel

Una mañana me llamó mi

querido amigo Fernando.
Como ya pasó a mejor vida
omitiré su apellido.

—¿Quieres ir a una visi
ta al centro de mando de la Secretaría

de Seguridad? Nos invita García Luna.
Van a ir varios compañeros.

Acudí a la cita en un enorme con
junto en la avenida de los Constituyen
tes, muy cerca del Club Deportivo del
(extinto) Estado Mayor Presidencial, el
otro tiempo sede de la Secretaría de
Asentamientos Humanos y Obras Pú
blicas, en los lejanos tiempos del go
bierno de José López Portillo.

Senderos arbolados, puertas de
cristal. Un ambiente como el de Lan

gley, la arquitectura al servicio de
la buena imagen. Todos los caminos
conducen al edificio del fondo. Blan
co, imponente en sus cuatro pisos de
altura.

Una ejecutiva de Relaciones Públi
cas —falda ajustada, medias de humo,
blusa reveladora, enhiestas pestañas
postizas, rojas y larguísimas uñas de
acrílico, maquillaje de mate suave—,
sonríe profesionalmente.

—Hola, ¿no se acuerda de mí?, nos
conocimos en La Habana.

Jamás supe si se refería al café de
Bucareli o a la capital de Cuba.

—Si, claro. Muchas gracias.
A la mitad de un limpio corredor in

terno dos policías custodian la puerta.
Es una sala de juntas con proyectores,
pantallas y una mesa para veinte per

sonas. Por los ventanales los árboles
se mueven con la suave brisa. No hay
ruido. El edificio es silencioso, neutro,
estéril, se podría decir.

En la mesa ya están algunos de mis
compañeros de muchos años. Algunos
saludan al ingeniero con gran confian
za. Otros se lucen en el tuteo bromista.
Hay uno, chaparrito de bigote cuya es
pecialidad es hacer malos chistes. Na
die se los celebra.

El ingeniero ha llegado con su bra
zo derecho, Cárdenas Palomino quien
guarda una distante compostura para
no opacar a su jefe. Sólo asiente cuan
do habla Genaro. Tiene toda la actitud
del hombre falso.

García Luna desespera con sus ex
plicaciones. Cifras por aquí, cifras por
allá. La memoria solo rescató dos co

sas notables. Una, conceptual: hay que
quitarle al Ministerio Público el mono
polio de la investigación criminal.

Y la otra, intolerable: su intrata
ble tartamudez, su incapacidad de li
gar tres frases seguidas sin tropezar
se. Circula como un automóvil con las
llantas ponchadas.

Y cuando quiere recalcar algo, re
pite una y otra vez, "Ojo, ¿eh?, Ojo..."

La visita continúa por el centro de
comando. Un enorme galerón sin ven
tanas habitado por gigantescas panta
llas luminosas, con un mapamundi en
cuyas líneas se exhiben órbitas, rutas
de vuelo, circulación área de aviones
sobre él Mar Caribe. La modernidad
al servicio de la inspección celestial.

—Aquí se puede ver si un avión

vuela desde Colombia a los Estados
Unidos, por ejemplo.
—¿Y qué se hace con esa informa

ción?
—Se les avisa a los Estados Unidos.
—¿Entonces se trabaja para ellos?
—"No, se trabaja en colaboración,

¿eh?, ojo".
Pasaron los años, antes de un nue

vo encuentro. Ocurrió en la televisión.

García Luna había acudido a presen
tar un libro suyo sobre seguridad con
bienestar. Había inventado un índice
de datos cruzados. índice GLAS.

"Un nuevo modelo integral de se
guridad" en cuyas (125) lujosas pági
nas de papel cuché de 150 gramos, se
despliega una rimbombante cadena de
lugares comunes sobre la seguridad y
el delito.
Antes de eso sólo había visto a Gar

cía Luna en la cafetería Deli del hotel
María Isabel. Lo vi salir de la embajada
de los Estados Unidos.
Hoy lo veo envejecido en la televi

sión. Los testimonios, reales, exagera
dos, imaginarios o como sean de los
testigos en busca de protección lo han
hundido. Su caso es un anillo en el de
do de la Cuarta Transformación y só
lo veo una celda de alta seguridad en
su futuro.
—¿Por qué los estadunidenses le re

tiraron su protección? ¿A quien trai
cionó?

Esas son preguntas cuya respuesta
permanecerá en la oscuridad; como en
la sombra absoluta estaban los motivos

de su protección binacional»
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SUBE Y BAJA
Julia CarabiasO Bióloga

La colegiada
hace un opor
tuno llamado
en conferen
cia COP 15 de
atención so

bre el proble
ma que representa la pérdida de
biodiversidad en México y en el
mundo.

Isabel Arvide
Cónsul en Estambul

La cónsul en Es
^tambul, luego de

que la brigada To
pos de México la
buscó para apo
yar en labores de

rescate tras el sismo, dijo: " A mí???
Cuándo??? Por qué??? Yo no soy la
instancia".
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Pepe Grillo

Al diablo con el diablo

A los fiscales que llevan el caso contra
García Luna en Nueva York se les apa
reció el diablo en el mismísimo estrado

de los testigos.
Una vez que soltó la lengua quedó

claro que la naturaleza de su trabajo es
la confusión. El ex fiscal de Nayarit, Ed
gar Veytia, desplegó ante el atónito ju
rado las atrocidades que ha cometido a
lo largo de su vida.
Lo suyo es matar y mentir. Él mis

mo hizo alarde de lo bajo que puede
llegar un demonio que anda suelto.
Si los fiscales norteamericanos que

rían un testimonio concluyente, se les
cebó. A la acusación de Veytia en con

tra del ex presidente Felipe Calderón le
faltó lógica y le sobró cinismo. Es un
disparate. Lo dijo porque le ordenaron
que lo hiciera.
Es la palabra de un delincuente que

trató de manchar, sin lograrlo, la re
putación de un presidente que hizo un
buen trabajo.

Mostrar simpatía por el diablo Veytia
tendrá un alto costo político para sus
devotos de aquí y de allá.

La señora Pifia
Los reporteros que cubren las mañane
ras creían que habían visto todo, pero
no contaban con la astucia del presiden
te López Obrador, que logró sacarles una
exclamación de sorpresa.
Dijo, quitado de la pena, que la mi

nistra Noma Piña había llegado a la
presidencia de la SCJN gracias a él.
La verdad nadie lo vio venir, de ahí
el asombro.

La explicación, hablando en plata, fue
peor. Dijo que antes el presidente ponía
y quitaba al presidente de la Corte a su
antojo y como ahora él no se metió en

ese proceso la señora Piña, como la lla
ma él, pudo llegar.
El jaloneo entre el señor López y la

señora Piña va para largo. La herida
abierta por la fallida intentona de la mi
nistra Yasmín Esquivel no cicatriza.

UNAM, primeros nombres
En los próximos meses el tema central
en la UNAM será el de la sucesión del

rector Enrique Garué.
Entre los que conocen del asunto hay

un nombre que se empieza a barajear:
Imanol Ordoríka.
Sí, en efecto, fue líder del CEU, y

tienen una trayectoria de tres déca
das en las aulas y los institutos de esa
casa de estudios.

Por lo demás, pocos conocen tan bien
a la Universidad, a sus actores y a todas
las aristas políticas. En todo caso, si Or
dorika se postula ante la Junta de Go
bierno, será interesante conocer el al
cance de su proyecto.

Tesla, mano negra
Tesla, la empresa de autos eléctricos
que propulsó la fortuna del extravagan
te Elon Musk, tiene plantes para estable
cer una planta en México.
La ubicación de la planta ya tiene en

nuestro país tintes políticos, pues el te
ma llegó a Palacio Nacional desde don
de se esparce la especie de que Tesla se
podría establecer en Hidalgo muy cer
ca del Aeropuerto Internacional Felipe
Angeles.
El primer lugar que se mencionó

fue Nuevo León, donde la poderoso
comunidad empresarial ya había co
menzado a hacer planes para codear
se con Musk y sus caros automóviles
eléctricos.
MC tiene el poder en Nuevo León y

Morena en Hidalgo, y lograr que el AI
FA despegue es una de los objetivos que
quiere lograr el presidente antes de irse
a su finca de Chiapas.

Pronto sabremos si Musk le entra a la

grilla mexicana o si se va con sus coches
a otra parte •
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La soflsticación
criminalempresarial
Detrás del crecimiento de las cifras de asesmatos, desapari
ciones forzadas y sangrientas disputas territoriales en el
país, existe un fenómeno delincuencial poco perceptible
que se ha arraigado en México. La forma como asoma refle
ja la gravedad del problema donde el Estado mexicano y sus
tres poderes han sido rebasados por el crimen organizado
que disputa el monopolio de la violencia al asesinar e inti
midar jueces y legisladores, y controlar buena parte del sis
tema de procuración de justicia del país.

Hace más de una década se tuvieron los primeros re
portes de un salto cualitativo en las dinámicas económi
cacriminal en el país. En Tamaulipas el crimen organi
zado había creado sindicatos y los afilió a la CROC y a la
CTM para hacerse con contratos de obras privadas y pú
blicas mediante asesinatos y extorsiones.

La infiltración de grupos delincuenciales en los gobier
nos locales y en las economías regionales ha alcanzado tal
grado de sofisticación donde el dominio va más allá de las
policías locales como sucedía hasta hace pocos años, hoy
controlan obra pública en municipios y estados.

Un documento de la Guardia Nacional titulado Creci

miento de carteles y su inclusión en fas decisiones polí ti
co económicas, alerta que en este sexenio los grupos cri
minales han tomado por asalto gobiernos y economías
locales en diferentes estados "logrando control sobre los
habitantes, los gobernantes, territorios y política, au
mentando de esta manera el control de los procesos elec
torales, asi como el asesinato de policías, candidatos y
autoridades locales".

El informe es un estudio prospectivo para la inteligen

cia estratégica donde el ejemplo analizado se centra en el
Cartel de Jalisco Nueva Generación (CING). Citan sin es
pecificar la existencia de "nueve carteles de gran tama
ño", que han dado pie a la creación de 74 brazos armados
e incontables células a su servicio impulsadas por la lógi
ca de la especialización en el mercado de drogas, armas,
secuestro, extorsión y trata, asi como el comercio ilícito
de combustible.

"Se ha detectado la presencia del 'poder económico'
ilegal en procesos electorales, apoyando a candidatos y
exigiendo que al momento de tomar posesión se cumplan
ciertas condiciones, señaladamente el control de obras y
de las oficinas de seguridad pública. Al final del proceso,
gran parte del personal estructural pertenece a los grupos
delictivos al servicio del cártel. Esta lucha de poder eco
nómico y político ha incentivado la colusión de políticos
con los grupos del crimen organizado permitiendo la im
punidad y libre campo para actuar, logrando afianzar el
control territorial por medio de la cercanía con los habi
tantes de las comunidades. Esta delincuencia organizada
ha centrado su fuerza en establecer alianzas y vínculos
en los niveles político, empresarial y policial".

El documento advierte que la diversificación de los
carteles y la proliferación de células delictivas pequeñas
y difíciles de controlar, dificultará la labor de las institu
ciones de seguridad. El comercio informal aumentará de
forma gradual apoyado por estos grupos favoreciendo el
lavado de dinero para controlar ciertas economías locales
y de grandes ciudades por medio del control de los proce
sos electorales.
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Lo que antes lucía verde en la antigua Glorieta
de la Palma de Paseo de la Reforma ahora

se ha convertido en un seco espécimen de
ahuehuete con pocas probabilidades de
reverdecer, como lo hacía en ¡unió de 2022
cuando fue colocado, por lo que la secretaria
del Medio Ambiente, MARINA ROBLES, tendrá
que dar una explicación sobre el aspecto del
ejemplar. Aunque la funcionaría capitalina ha
dado a conocer una inversión reciente de mil

millones de pesos para crear 34 humedales
en el Bosque de Chapultepec, parece que ha
olvidado por completo uno de los sitios más
emblemáticos de la capital, que se ha limitado
a permanecer amurallado, como tapando
la desgracia¿Qué explicación soltará
Claudia Sheinbaum? ¿Qué es un sabotaje?

Que está en el módulo B, nivel B, es uno
de los internos más tranquilos a dife
rencia de su papá. Es en la prisión de
máxima seguridad del Altiplano. Las
autoridades consideraron tenerlo en es

te lugar para que no se salga por un tú
nel como El Chapo. Ovidio Guzmán,
alias El Ratón, tiene como compañero
de celda al Marro, el líder del cártel de
Santar Rosa de Lima. Y que no pueden
hablarse, pues ocho celdas los separan.
Y si gritan, los callan.

Que el hijo del más buscado durante
años es muy tranquilo, que le hace ho
nor a su apodo, pues los guardias lo ven
como un ratoncito. Les llama la aten

ción que llegó con manicure y pedicure
perfecto, pero lo que más asombro les
causó fue una gran cicatriz en el vien
tre, provocada por un by pass, porque
según el detenido, tiene problemas de
tiroides y antes de ser atrapado en Si
naloa, fue intervenido quirúrgicamen
te. Que llama mucho la atención de las
autoridades penitenciarias que a pesar
de la calma de este personaje, en casas
alrededor de la cárcel, se halla la le
yenda como grafitti con aerosol: "ÍGL".
Esas son las iniciales de loaquín Guz
mán Loera, el papá del ratoncito. ¿Cuál
será el mensaje?

El director general de la Fundación
Telmex y Telcel, Arturo Elias Ayub, y el
alcalde de la Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe, inauguraron la exposición Eííi
cones Infinitos, una serie de fotogra
fías que estará abierta al público por
los próximos tres meses. Nos confir
man que la muestra artística forma
parte de una serie de actividades que
se impulsarán desde aquella demarca
ción capitalina para impulsar las acti
vidades culturales en esa zona de la
Ciudad de México.

Dicen los más optimistas que el panora
ma del sector industrial pinta bien para
el país, pues se aproxima la elección pa
ra suceder a José Antonio Centeno de la
presidencia de la Canacintra para el pe
riodo 20232024, lo que sin duda es una

buena noticia para el sector, pues el
cambio de dirigencia ayudaría a cesar el
caos al interior del organismo.

Sobre esto, hay que resaltar que los
candidatos en la terna se ven muy pro
metedores. Para muchos, la carta más
fuerte es María de Lourdes Medina Or

tega, quien se ha dado a la tarea de visi
tar a industriales de diversos estados

para conocer sus necesidades y pre
sentarles sus propuestas de trabajo. Y
es que, aunque tomar las riendas de la
cúpula empresarial es una tarea com
plicada, la empresaria mexiquense,
con más de 40 años de experiencia, se
dice segura de tener la capacidad, el ta
lento y la pasión que se requiere para
encabezar un proyecto que dé rumbo a
la industria.
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FELIPE CALDERON Y SU SENDA DE GLORIA
;Para la picaresca, desde años antes de que llegara a ocupar
ía presidencia de ia República, ei gusto de Felipe Calderón
P.o.r el trago era muy comentado y, tal vez, magnificado.
Incíuso fue motivo de aígún despido en aiguna redacción. Sin
embargo, a ese jocoso atributo ahora eí esposo dV Margarita
Zavala, excandidatatal íaLpresidenda, suma no
propiedades más: una ya de vieja
I#. .í&ás reciente, .vínculos; con.el
gíoria que se ha construido eí expanista hoy refugiado en
España! j Vaya paso a la hi seor i a!

MAÑAS PRESTADAS
»Est¿ por desatarse tina trifulca entre ganaderos derivado

"c: (j íív:  AL1!^irrC: rj <> CJJllÁ:
de "ía Asociación Mexicana de Criadores de Cebú (ÁMCC),
presidida por Ricardo Casanova Quintanilla quién habría
rechazadoJa. donación de un: terreno ^
de Tamauiipas para tapar eí negocio irregular que se iba

rcl ar con u n empresa río locaí tamauíipec^ apodado
"El Chorro" de nombre Jaime Elizondo De acuerdo con
íssúitimasyersiones.lajugadamaestra
"ÁMCC compró por más de 10 millones de pesos y con un
sobreprec io pact ad o d eÍ3 0% eí ter reno d e .El i zond o , qu ién
íes regresó el excedente "por fuera" y directo a los bolsillos de
ÍP.s.administradore de,í§ asociación. Este e
de una historia demoledora, ya que viene acompañada de
personajes reconocidos en Ía política y en otras entidades
como eli de Manuel Urquijo Beítrán, el expresidente
municipal interino de Ahorne en Sinaíoa, y quién también
forma parte de la mesa que toma decisiones a"l interior de la
organización ganadera.
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LA LIMPIEZA EN EL METROBUS
«Sospechas han levantado la Dirección de Adquisiciones del
Metrobús, a cargo de Maño Quinta"! y la Dirección Ejecutiva
de Administración y Finanzas, a caigo de María Dolores
Areliano Sesmas. departamentos encargados de "llevar a
cabo íos procesos de licitación de ios servicios de limpieza
de sus oficinas y estaciones. Y
mmcmmPÑMmm para ia contratación de este
tipo de servicio para lo que resta dei año causó mucha
controversia en ei sector ya que entre "los requisitos que se
establecieron está que las interesadas cuenten con al menos
20 certificados en materia de bioseguridad e higiene, los
cuales no son aplicables a los trabajadores de limpieza pero
que "han demostrado ser un candado efectivo para Servicios
Integrales Retimar, S.a, de C.v., firma cuya representante iegal
es Beatriz Adriana Escárcega Areliano, prima de la antes
mencionada directora ejecutiva de Administración y Finanzas
del Metrobús.

COLABORACION CON CARSO
•>E1 alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, y el director
general de la Fundación Telrnex y Teicel. Arturo Elias Ayub,
inauguraron ía exposición fotográfica "Rincones infinitos",
esto como parte de un programa cuiturai que se lieva a cabo
en ía demarcación capitalina. Apenas hace unos días eí edil
panista y ei empresario habían sostenido conversaciones
para otras actividades de cooperación, por ejemplo cuando
se acordó retirar l"a iniciativa ciudadana con ía que ios
representantes de Carso pretendían modificar ei uso de suelo
de Pabellón Poíanco.
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Al INE en su
aniversario
Mañana se celebra el noveno aniver

sario de la creación riel Insiii uto Na
cional Electoral como sucedáneo del

IIE. Para quienes tuvimos la surt ir
fie formar parte de la generación
fundadora de tan entrañable insti
tución, en octubre de 1990, esta es

ocasión propicia para reunimos, contarnos historias y
compartir proyectos.

Lo es para expresar pública gratitud con una insti
t ución que nos dio vocación y oficio hace 32 años, nos
enseñó la importancia del servicio público y nos inspi
ró a reconstruir nuestra democracia desde la boleta;, la
urna, la casilla... Lo es también para reflexionar sobre
lo que nos falta avanzar y los retos que el. autónomo
enfrenta en estos tiempos.

El homenaje que mañana le rindamos es una obli
gación cívica pero también encarna un compromiso
sobrecogedor frente ajos enormes retos y opon unida
fies que se avizoran para el nombramiento del nuevo
presidente o presidenta del INE en abril próximo y para
la elección presidencial y parlamentaria de 2024.
Entre 1990 y este 2023, en el salón de sesiones de

Viaducto Tlalpan y Periférico hemos visto los más
trascendentes debates y decisiones para la viabilidad
misma de la. república, como es el mismo 1NÉ, Hemos
presenciado momentos luminosos de avance demo
crático, sucedidos a veces por borrascas insondables
de retrotracción política.

Del mismo modo, liemos visto desfilar por sus man
dos, ramas y cuerpos, por lo general, a personas servi

doras públicas de probidad e integridad arredilada,
expertos y experlas incansables. El balance, creo, es
positiva

Aunque nal uralnienle debemos hacernos cargo de
las claroscuros desu devenir histórico,consustanciales
al diseño legal o a la impericia ejecutiva o de comuni
cación, es una entidad que ha servido de modelo e
inspiración a infinidad de naciones demoerálicas y
eso no es una característica menor, sino que la pinta
fie cuerpo entero.

Hoy hay en el INE fortalezas suficientes para salir
adelanté y hay debilidades (y reformas legales) que
nos deben poner en esa alerta amarilla que obliga a la
reflexión, pero tam bién a la acción preven i iva o correc
tiva. En 2020,2021 e inclusive hace un año había tiem
po y modo de modernizarnos por nosotros mismos;
al posponerlo, abrimos la puerta a ideas y programas
ajenos.

En este aniversario, el INE es de lodos modos Lina
inslilución sólida, arredilada en el mundo entero y en
México. Sin ella, nuestro régimen político moderno es
impensable, inlransitable, imposible. Hoy el l \K tiene
más proyecto, idea y convicción democráticas y re
conocimiento social que nunca. En esta celebración,
cuenta con más ful uro que historia, más horizonte que
dificultades, más confianza que dudas, más dignidad
que adversidad y más logros insl il ucionales que deudas
sociales. Su luz en la constelación inslilucional es in

marcesible y su impronta.en la historia de la democra
cia mexicana, impertérrita. ¡Feliz noveno cumpleaños!
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Las temibles orinas

políticas
n política, los símbolos y los
ril uales forman parle, efecii
vamente, de un idioma políli
co que a veces se traduce en
alianzas, rupturas, olerías y
mensajes. Sin embargo, tam
bién es un poco i lisie quesea

el sembrado de un presidio y quién se que
dó sen lado lo que ocupe, no las columnas
de chismes y trascendidos (que para eso
están) sino las primeras planas de casi lodos
los medios.

La presidenta de la Suprema Corte "no
se levantó* a aplaudirle a AMLO, aunque
lo cieno es que aplaudió estando sentada.
Se ha ¡mentado, además, sacar una afirma
ción de la militarización del hecho que los
secretarios de defensa y marina se hayan
colocado más al centro.

La sobre interprel ación del protocolo
de un evenlo oficial de. rulina, recuerda
las épocas del misi ¡cismo priísift, donde la
fuerza fie un apretón de manos en el brin
dis, supuestamente, podía significar desde
una candidatura hasta el exilio sexenal. Jis
y Trino, en un viejo cartón, Se burlan dé
este, críptica lenguaje revolucionario insti
tucionalizado, y hasta un diccionario sacan
para ira (.lucir frases como la de "Me gusta
tu trabajo; nomás abusado, niele segunda1'.

Una locura en esa época, y también en esta.
Lo difícil es, si se quiere hablar de símbo
los, hacer un ejercicio que no caiga ni en el
simplismo ni en la cursilería.
Desde antes del evento, los locos de va

rios analistas estallan en el hecho de que
"no fue invitado el presidente del I \ K". Eso,
aparenlemente, era un mensaje claro de
que el INE y el gobierno eslaban peleados
Como si esa confrontación no fuera abier

ta y pública, y necesitara de un expério
en rituales protocolarios. Pero lo cierta es
que tampoco estuvieron en el presidio la
lítate de la CNDH, la presidenta del INA1,
el presidente del INEGI niel gobernador
del Banco de México. ¿También está pe
leado con ellos? Por supuesto que 110, pe
ro si en fechas recientes hubiesen estado
esas inslil liciones en las primeras planas,
alguna interprel ación malviajada hubiese
salido para construir la "evidencia" de lo
que fuera.
Se ha exagerado el sillagate para am

bos lados, y creo que esto parle di?, que no
hemos caído en cuenla fie que la comu
nicación fie los actores políticos es ahora
permanenle y masiva.

Cuando 110 exislía tvviller, ni youltibe, ni
conferencias diarias, lo que pasaba en esos
actos ceremoniosos, lo que. "se decía sin
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decirlo" era una manera fie acceder a las

¡menciones y agenda de los participantes
que, por olro lado, se mantenían fuera del
ojo público en la coi iflianifla.fi Creo que ya
no hay necesidad fie eso. Otra vez, no es que
haya desaparecido el ril ual, sino que ya. im
portó mucho menos, porque los respaldos,
repudios e insultos son cosa, de lodos los
días, descarados y en tiempo real.

E11 tiempos donde un político puede de
cirle a otro que es un corrupto, junio con
otros diez calificativos en un programa de
televisión o 1111 noticiero, en el que 11110 de
safía al otro en videos que cualquiera puede
ver, me parece que aplaudir de pie o sen
tado en un evento 110 tiene demasiada im

portancia. Eso sin contar que "el prolocolo"
es algo bastante difuso.en un país donde, las
formas políticas fueron haciendo sus pro
pios manuales de cortesía y fie descortesía,
alejados de cualquier normalividad oficial
En lo que respecta al "discurso" pronuncia
fio por alguien sobre temas abstractos, tam
bién hay que lomarlo con moderación.

La retórica sirve para inflamar ánimos
específicos pero rara vez para evaluar los
móviles o predecir el comportamiento de
1111 actor político. Que la ministra habló de
independencia judicial y esto fue una "cla
ra provocación". ¿Podía hablar de otra co
sa? ¿Hay algún miembro del poder judicial
que 110 hable de la independencia judicial
en un discurso? ¿Ha habido algún ministro
que NO defienda la independencia judicial
en público? Pocas veces ha habido discursos
más beligerantes en pro de la democracia
que los de José López Por! illo, y en pro fie la
tolerancia, qué los de Díaz Ordaz
El gran discurso sobre honestidad perso

nal sigue Siendo el "checkers speech" de Ri
chard Nixon antes de ser presidente y mucho
antes de que se volviera el posier boy de las
chicanadas electorales. ¿La forma es fondo?
A veces, pero la verdad ya no lanío. En el ca
so, la. independencia judicial se notará en las
sentencias, y el respeto a la división de po
deres en el acatamiento fie esas sentencias.
Lo demás es botana para ociosos.
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106 años: El constitucional
Nuestro régimen democrá

lico cuenta apenas con
26 años de electiva ope
ración, simando su surgi
miento en 1997, cuando
el PR1 perdió como parti
do hegemónico la mayo

ría en la Cámara deDiputados. De 1997 al
2023 liemos avanzado hacia el desarrollo

fie nuestro sistema, democrático repre
sentativo, sin embargo, estamos lejos del
cambio constil ucional que nuestra norma
suprema prometió en 1917.

A pesar de su contenido de vanguardia
en materia de derechos sociales y pres
tacionalés; de haberse decantado por un
régimen republicano de separación de
poderes; de establecer un modelo de
mocráiicorepresentativo para acceder
a los encargos públicos; de refrendar su
compromiso con los derechos de corle
liberal entonces denominados garantías
individuales, y del establecimiento fie
un medio fie control para su protección
juicio fie amparo, ÜS constantes muta
ciones constitucionales y las victorias y
predominancia del dominio político so
bre el deber ser jurídico, han impedido
que nuestra Constitución vea realizada la
materialización del gran cambio constil u
cional, político y social que necesitamos.
Pero ¿cómo llegamos a este declive

constitucional? Nuestro régimen polí
tico dé dominación sigue séClorizado
y ha ido agregando a nuevos grupos fie.

interés. Hoy tenemos a grupos legítimos,
tales como: campesinos, maestros, obre
ros, sindicatos, medios fie comunicación,
plataformas y redes de internet, servi
dores. públicos, militares, profesionistas,
empresarios, comerciantes, est lidiantes,
minorías sociales, organizaciones de la
sociedad civil e iglesias; pero también a
olro corijunto de grupos que acl úan fuera
fie la legitimidad constitucional y cuyas
actividades son abiertamente contrarias

a nuestros pactos de convivencia: cárteles
de drogas, bandas y grupos delincuencia
Ies bien organizados.

Lo que sucede en nuestro sistema cóns
ul ucional es que tanto quienes se mue
ven en la posibilidad insi.il ucional de la
Constitución, como quienes lo hacen al
margen deella,son proelivesa sobrepasar
los límites establecidos en ésta, porque
han encontrado que es mucho más be
néfico hacerlo así, pues ello les asegura
la obtención o conservación fie empleos,
plazas, tierras, negocios, créditos, propie
dades, programas sociales, concesiones,
permisos, contratos, licencias, condona
ciones de impuestos, impunidad y ganan
cias millonadas lícitas o ilícitas, lodo lo
cual impide que surjan incenlivos poten
tes para actuar conforme a los acuerdos
constil ucionales.

listamos ante una realidad demoledo
ra, casi la totalidad de los sectores socia

les no tienen inceniivo para respetar la
Constil ución, porque ésta consagra pac

tos formales que exigen la loma de deci
siones que, fie seguirse al pie de la lena,
impediría a todos esl os conglomerados
alcanzar los beneficios de los que gozan
en la irregularidad.

En la vida real, estos grupos construyen
comportamientos paralelos con incenti

vos y finalidades distintas que se mue
ven en direcciones complejas y a veces
contrapuestas, aunque siempre en sen
tido contrario de lo qué ordena nuestra
Constil ución.

Respecto fiel ámbito polilico, México
vive una etapa ácida fie decisionismo po
lítico, lo que significa que el gobierno de
la República busca que su ideología,pro
yectos, planes y políticas públicas se con
creten rápidamente y sin que ningún otro
órgano autónomo o poder pueda revisar,
modificar u obstaculizar esa realización,
y aun cuando ello no encaje en las op
ciones que ti uestra Const ii ución prevé, a
la que tiene liempo mirándola como un
obstáculo que impide, laconcrelización
de la visión del grupo en el poder.

El declive Constil ucional solamente
podrá ser revenido mediante una ur
gente reconstrucción fie nuestros pací os
sociales y políticos. Necesitamos disolver
los fenómenos sociales y políticos no ins
litucionalizados que dan la espalda a la
Constil ución, y construir ol ros dent ro del
marco insiitucional que ésta, permite, y
en ese camino ya vamos larde, leí no y
mal
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Las tapaderas
na nueva crisis se vive

en Morena y no puede
atribuírsele solamente

al "fuego amigo" que ha
sido signo dislinlivo de

U este instii tilo políiico y
que se incrementa en

la. cuenla. regresiva éleeloral, sino por
que larde o temprano terminan por sa
lir a la luz, antecedentes fié integrantes
de la cúpula morenista que se, creían
lan incólumes como transparentes y
en esta ocasión, tienen nombre y ape
llido: Layda Sansores Sanromán.
Muy difundidos han sido los videos

en los que aparecen integrantes del
gabinete de la. gobernadora de Cam
peche como el jefe ele la Oficina de la
mandaiaria esta.ia.1, Armando Toledo;
el secretario fie Educación local, Raúl
Pozos Lanz y la senadora Rocío Abreu,
recibiendo fajos de billetes fie 500 pe
sos.

Las contradicciones en las que han
caído cada uno de estos funcionarios
así como la legisladora, no se hicieron
esperar y hasta la propia gobernadora,

eai una emisión más del "Martes del Ja
guar", invernaron que por aquellas tie
rras se maneja efectivo en razón a las
muchas demandas que cotidianamen
te expone la población, especialmente
campesinos y pescadores que viven en
zonas muy alejadas de algún banco.

El propio exsenador Pozos Lanz su
bió a sus redes un video en el que atri
buye todo este nuevo escándalo a una
campaña negra, "una guerra sucia que
inlenta fie nuevo delener los avances

de la Cuan a Transformación en Mé
xico" y por todos los medios iraló de
deslindara Layda Sansores, señalando
que "ella siempre ha demostrado su
apego a la legalidad como candidaia
y como nuestra gobernadora"
Es obvio qué con cada uno de es ios

conflictos, el liclerazgo de Mario Martín
Delgado al frente de Morena, sé tamba
lea, sil nación que no está dispueslo a
seguir soportando, por eso pidió quese
investigue a quienes están involucrados
en esté conflicto al seno del parí ido ofi
cial, con lo que el dirigente se deslinda

de los colaboradores y cercanos a San
sores Sanromán y todo indica, estaría
dispuesto a entregarlos primero,, antes
de que su cabeza pudiera estar en riesgo.

Delgado sos! uvo que Morena no será
"tapadera de nadie" \ porosa razón,no
protegerá a ningún miembro de dicho
partido que incurra en actos de corrup
ción.

Un relo sin duda, muy difícil se ha.
auloimpuesto el dirigente morenisla
por varias razones. En primer lugar
porque los escándalos y conflictos in
ternos continuarán y se acentuarán
cada día más, así que no podrá estarse
deslindando cada vez que un escándalo
estalle. Como líder. Mario Delgado de
bería demostrar más bien que cuenta
con la capacidad fie liclerazgo suficien
te como para manejar estos conflictos y
negociar para evitar que las crisis sigan
un flía sí y al olro también.
Por lo que respecta a la gobernadora,

campechana, la defensa de sus cola
boradores poco ha podido hacer a su
favor.
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HIMNO DE LA CDMX
•La.CDMX^jpodría tenersu propio^ himno, además ^

.^.aso de CLue el Congreso de la Ciudad decida aprobar
la miciaiiva.presentada.por la diputada dd
Fernández, que considera crear la Ley de Escudo Bandera e
Himnoi de la CDMX. En. eljrüculol^
Himnoi de lacapital del país cpmouno de susemb^
Que "su canlo^Lejecución,.reproducciónj; circula
ai la^ letraymúsica de unai vereiónúm^
hará siempre de..manera. respetuosa} en el ám^
(?h^D>lr. 'a debida s( >lem n idad". Duran ^ j¿) prt^n ladón en
tribuna la legisladora detalló que se propone generar varios
mecanismos de;pariicipación ciudadam
ciudadanosparticipen en la elección de estos símbolos
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PREOCUPACION POR AGUA
«El diputado Temístocles Villanucva, presentó un punto de
acuerdo en el Congreso de la Ciudad de México para exhortar
a la alcaldíesa de Cuauhiémoc, Sandra Ciievas, a que remita
inlormación sobreel saneamiento del agua .dd

PJA.'.«T .íy.^.tc.?í.A1?, v"!. íi1. '
de cuidar y no afectar el acceso a este recurso vital". El legislador
recordó que esa administración está realizando la remodelación
¿eese;.pargue, ubicadoenla Avenida Insurgentes^Ñ^
contará coni unLbalneariq .v una biblioteca pú

desabasto de aguaj expresaron.su preocupación a d^
proyecto", de ahí.lainec^idad de tener m^
Villanucva Ramos.

APOYAR DAMNIFICADOS
•El Congreso de la Ciudad aprobó solicitar a su Oficialía Mayor
y a las diputadas y diputados locales apoyar a las personas
dammficadas por los sismos.en .Tiuquía y Siria. Para
k.insLalación ele un .centro• de acopio[.en sus instalado^
aportación de; víveres emsum^y Ja d
económicos a las cuentas oficiales de las embajadas de estas

Baunc«MM_4eí^)ysoi
.Que "los recientes^terremotos ..que sacudieron d
el noroeste de; Siriai han. causado.hasta el momento ^
200.muertes,,53 mil^personas heridas^ cqn^
hasla a123.millones de personas,.'lo que se t^
10 catástrores más.grandesmía historia, de ¡a ta
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La corrupción en la
Cofepris (Parte 2)
Pero eso no es lo más grave. Lo verdaderamente inaudito

es que en la redacción de: esta. norma de fabricación
de producios derivarlos de cera les o de panificación
(NOM247SSA12008) cuando se señalan los límites
permisibles de muchos "aditivos alimenlicios'" (sus
tancias químicas que están en contacto directo con la
harina fiel cereal que. nos comemos) que:sale agregan,

en muchos casos se utilizan las iniciales BPF que significan "buenas
prácticas de fabricación" para definir las cantidades de cada uno de
estos aditivos, en lugar de definir los gramos o miligramos o partes
por millón de dichas sustancias por kg de producto final. En pocas
palabras, cada fabricante, cte acuerdo a su conciencia y buen juicio,
agregará la cantidad secreta que ellos consideren adecuada para que
sea nuestro "alimento". O sea que jamás sabremos las cantidades de
estas sustancias que estamos comiendo. Menciono solo algunos "aditi
vos alimenticios" como el guanilato de potasio, ácido guanílico, ácido
glulámico, ácido inosínico, glutamato de amonio, azodicarbonamida,
cloruro de amonio, sulfato cálcico, anlocianinas, cantaxantina, clorofilas,
clorofilina y curcumina, ácido algínico, alginalo fio anomio, carboxi
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metilcelulosa, carragenato de amonio, pectina, polivinilpirrolidona,
hiríroxipropilcelulosa y meiilceiulosa. Estas sustancias químicas son de
origen sintético y nuestro organismo no está diseñado para asimilarlas
y tampoco son nutrientes. Lo que puedo asegurar es que tienen efectos
secundarios sobre nuestra salud. A los embutidos (jamones y salchichas)
se les adiciona nilrilo de sodio como conservador. A los refrescos se

les adiciona benzoato de sodio como conservadory al famoso pan de
caja se le adiciona propionato de sodio para evitar los hongos y darle
más vida de anaquel. Cofepris no tiene la capacidad de vigilar a cada
empresa productora de panes cte cereales ni de embutidos. Tampoco
tiene la voluntad de llegar a. hacerlo algún día. Protege a los fabricantes
de cosméticos al no permitir que conozcamos sus ingredientes. Igual
quecuando por un accidente descubrí que él Ditiocarbamato de sodio
(bactericida altamente tóxico no bioclegradable) se estuvo usando por
décadas en la fabricación dé azúcar Como aditivo y coadyuvante, sin
la autorización fie Cofepris. Hecho que denuncié en el año 2003 ante
la no menos corrupta Directora Ejecutiva fie Manejo de .Riesgos, Rocío
Alatorre LdenWynter y que el Dr. Miguel Lombera González, Director
General fie Salud Ambiental de Cofepris me contestó (reconociendo el
hecho) mediante el oficio CEMAR/03/00033 de fecha 16 de diciembre
fie 2003.

«Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com / @calvarezflores
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El súper domingo
I diiiikIo ele la;s apuestas en el deporte
sigue rompiendo récord en los Estados
Unidos, es una práclica en pleno auge
y para,este domingo donde se dispula
el Super Bowl, se estima que poco más
de 50 millones fie personas recurrirán
a ellas con un total superior a los 16

mil millones de dólares,
La industria del juego vivirá uno de sus momen

tos estelares el domingo por la lardeen Arizona.
La American Gamming Associalion (La Asocia

ción Americana de Juegos) pronostica que uno de
caria cinco adultos apostará en la linal del campeo
nalo de fútbol americano en la que se enfrenlan los
EagleS fie Liladelfia y los Chiefs de Kansas City, el
cálculo incluye tanio las apuestas legales como las
realizadas con corredores dé apuestas ilegales y las
informales entre amigos o parientes.
La cifra pronosticada duplica con creces la fiel

año pasado a medida que el mercado de apuestas
depon ivas mantiene una pendiente ascendénte.

Los estados de: Kansas, Ohio y Massachuset ts, se
sumaron este año a las entidades que permiten las
apuestas legales para alcanzar un total de 33 más
Washington, la capital y Maryland ha permitido las
apuestas online, pero el año pasado sólo permitió las
apuestas en persona para el Super Bovvl.

Más fie la mitad de los adultos en Estados Unidos
viven en un distrito donde la apuesta deportiva es le
gal. Los Bagles eran favoritos por 1,5 puntos él lunes
en FanDuel, la empresa que proporciona la relación

dé probabilidades a la Associated Press.
Y en verdad que puedes apostar donde quie

ras, la gama de apuestas en oferta es vasta, desde
las más elementales de quién ganará y por cuán
tos puntos hasta el total fie puntos anotados en
el juego. También hay apuestas sobre, jugadores
individuales, por ejemplo, sobre si el quarlerback
de los Chiefs, Patrick Mahomes, lanzará dos pases
de touchflown o menos, también cuántas yardas de
acarreo acumulará: el running back de los Eagles,
Miles Sanders.

Las apuestas fié los expertos hacen que el Super
Bowl LV1I sea como un volado, pero al final, losPhi
ladelphia Lagles surgen como los favoritos en las
apuestas sobre los Kansas City Chiefs para el partido
a jugarse en Glendale, Arizona, el domingo 12 de
febrero.

Caesars Sporlsbook y otras casas de apuestas
abrieron la línea del Súper Bovvl LVii en pick 'ein el
domingo por la noche. I na hora después de publicar
la línea, los Lagles sé convirtieron en favoritos por
1.5 o 2 puntos.
Louchdown...

Hay apuestas tan insólitas como si
el tiro de la moneda al inicio dará
cara o cruz, si el resultado final se
ha registrado en algún Super Bowl
anterior y hasta el color del Gatorade
que se arroja sobre el coach ganador.
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Falsos dilemas en la electromovilidad, AMIA
discusiones y Toyota por caminar paso a paso
En la AMIA que preside losé Zozaya las discu
siones en tomo ala sustitución de vehículos de

gasolina por eléctricos han subido de tono.
Lógico, los lineamientos y metas de las ar

madoras para avanzar en el mundo en la in
troducción de esa tecnología no son unifor
mes. Ni siquiera las políticas públicas. Incluso
en EU, más allá del agresivo programa de in
versión que anunció loe Biden. los criterios
por estado son variados con California a la
punta que prohibirá para 203S la venta de au
tos de combustión.

En países emergentes los tiempos serán más
holgados. Pocos clientes pueden pagar un vehí
culo de60,000dólares, máxime sin estímulos.

Aquí fuera del IS AN y tenencia, no hay más.
Además con un parque vehicular con antigüe
dad de 14 años y un decreto del gobierno de An
drés Manuel López Obrador que dio entrada a
un millón 250,000 "autos chocolate", chatarra
deEU, se va en sentido contrario.

Como quiera Toyota con Akio Toyoda y
aquí con Luis Lozano su timón, es la que más
levanta la voz para exigir a la industria no per
der el foco. Se trata de reducir la huella de car

bón y no qué tipo de tecnología se utilice.
Firmas como Volvo de Luis Gerardo Sánchez

trae en la mira sólo producir autos eléctricos para
2030 y europeas como BMW de Diego Camargo,
Audi de Edgar Casal o VW de StefFen Reiche tie
nen igual exigentes plazos, conel riesgo de perder
muchos mercados emergentes.

Toyota en cambio, lider en híbridos desde
1997 y con toda la gama restante, establece que la

política pública deberá orientarse a caminar po
co a poco. Para el ambiente, expone Lozano, re
sulta más útil introducir 10 Prius que un Tesla.

Además habla de un montón de falsos di

lemas. Por ejemplo la huella para producir
eléctricos. ¿Se utiliza energía verde, carbón o
combustóleo?

Justo por fortalecer un monopolio como
CFE de Manuel Bartlett esta es una realidad

que enfrenta la industria en sus planes de elec
tromovilidad.

Igual ínsumos como el litio o cobalto, quizá
no sean tan abundantes. Enorme desafío para
la minería. La misma inversión requerida en el
rubro automotriz para reemplazar las plantas
existentes, esotro.

Así que más allá de ambiciosos planes,
urge una política integralque losencauce a la
realidad.

HOY,YDOS AUMENTOS MASA
TASAS E INFLACIÓN RENUENTE
Todo a punto para que hoy Banxico de Victoria
Rodríguez eleve otros 25 puntos base las tasas
que llegarán a 10.75°/o. Con la salida de la funta
de Gobierno de Gerardo Esquivel se espera
unanimidad, máxime que el control de la infla
ción no es claro. El equipo económico de CI
Banco a cargo delorge Gordillo no descarta aún
riesgos. En ese sentido vendrían 2 aumentos
más, igual de 25 puntos base en marzo y mayo
para cerrar el año enll.25%. Ya en 2 024 se aspi
raría a bajar a 8.50%, pero dependerá de con
trolar realmente la espiral de precios.
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CANACINTRATEMA EN
CONAGO Y RIESGO DE RELEVO

En la última reunión de Conago en Querétaro,
la problemática en Canacintra fue tema de
conversación. Su debilitamiento preocupa por
la importancia de las pymes. Era pública su se
paración de Concamín y CCE con Francisco
Cervantes. Como quiera en una de esas los es
tados cambian su mterrelación con otros orga
nismos. Amén de Concamín de José Abugaber.
otra beneficiaría podría ser Coparmex de José
Medina Mora.

REESTRICCIÓNDEAT&T
Y AFECTA CONTRATOS

AT&T que dirige Mónica Aspe acaba de impie
mentar una restricción para los usuarios mexi
canos que estudian o trabajan en EU. Si están
fuera del país 30 días, los desconectan. Esta
práctica ya se aplica en EU, pero aquí la dispo
sición afecta a contratos vigentes, que unilafe
ralmente deben modificarse para recibir servi
cio. AT&T todavía está lejos de Telcel de Carlos
Slim:15.9%vsó4%.
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FUERA DE AGENDA
LA S0FISTICAC1ÓN CRIMINALEMPRESARIAL
JUAN VELED1AZ
Detrás del crecimiento de las cifras de asesi

natos, desapariciones forzadas y sangrien
tas disputas territoriales en el país, existe
un fenómeno delincuencial poco percepti
ble que se ha arraigado en México. La forma

como asoma refleja la gravedad del problema donde el
Estado mexicano y sus tres poderes han sido rebasados
por el crimen organizado que disputa el monopolio de la
violencia al asesinar e intimidar jueces y legisladores, y
controlar buena parte del sistema de procuración de jus
ticia del país. Hace más de una década se tuvieron los
primeros reportes de un salto cualitativo en las dinámi
cas económicacriminal en el pais. En Tamaulipas, el cri
men organizado había creado sindicatos y los afilió a la
CROC y a la CTM para hacerse con contratos de obras
privadas y públicas mediante asesinatos y extorsiones.

La infiltración de grupos delincuenciales en los gobier
nos locales y en las economías regionales ha alcanzado tal
grado de sofisticación donde el dominio va más allá de las
policias locales como sucedía hasta hace pocos años, hoy
controlan obra pública en municipios y estados.

Un documento de la Guardia Nacional titulado "Cre

cimiento de carteles y su inclusión en las decisiones poli
tico económicas", alerta que en este sexenio los grupos
crimínales han tomado por asalto gobiernos y economías
locales en diferentes estados "logrando control sobre los
habitantes, los gobernantes, territorios y política, au
mentando de esta manera el control de los procesos elec
torales, así como el asesinato de policías, candidatos y
autoridades locales". El informe es un estudio prospecti

vo para la inteligencia estratégica donde el ejemplo ana
lizado se centra en el Cartel de Jalisco Nueva Generación
(C1NG). Citan sin especificar la existencia de "nueve car
teles de gran tamaño", que han dado pie a la creación de
74 brazos armados e incontables células a su servicio im

pulsadas por la lógica de la especialización en el mercado
de drogas, armas, secuestro, extorsión y trata, asi como el
comercio ilícito de combustible.

"Se ha detectado la presencia del "poder económico"
ilegal en procesos electorales, apoyando a candidatos y
exigiendo que al momento de tomar posesión se cum
plan ciertas condiciones, señaladamente el control de
obras y de las oficinas de seguridad pública. Al final del
proceso, gran parte del personal estructural pertenece a
los grupos delictivos al servicio del cartel. Esta lucha de
poder económico y político ha Incentivado la colusión de
políticos con los grupos del crimen organizado permi
tiendo la impunidad y libre campo para actuar, logrando
afianzar el control territorial por medio de la cercanía
con los habitantes de las comunidades. Esta delincuencia

organizada ha centrado su fuerza en establecer alianzas
y vínculos en los niveles político, empresarial y policial".

El documento advierte que la diversificación de los
carteles y la proliferación de células delictivas pequeñas
y difíciles de controlar, dificultará la labor de las institu
ciones de seguridad. El comercio informal aumentará de
forma gradual apoyado por estos grupos favoreciendo el
lavado de dinero para controlar ciertas economías locales
y de grandes ciudades por medio del control de los proce
sos electorales.
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CRISIS EN MORELOS
En Morelos hay una enorme crisis

derivada de la presencia del cri
men organizado y ahora es mo
mento de darse cuenta de que

Cuerna vaca se cocina aparte porque resul
ta que el encargado de las cámaras de se
gundad del municipio, Hugo Ochoa, direc
tor del C4 Cuernavaca; y el especialista en
delitos cibernéticos Alfredo llríbe, director
de la Policía Cibernética; fueron detenidos

acusados del homicidio y secuestro de un
abogado de 37 años; los presuntos respon
sables son gente muy cercana a Alicia Vá
zquez Luna, titular de la Secretaria de Pro
tección y Auxilio Ciudadano (Seprac),
principal promotora de que la policía mu
nicipal dejara el mando único implemen
tado en el estado. Los dos funcionarlos pú
blicos fueron detenidos por la Fiscalía
Anticorrupción estatal, uno en su oficina y
el otro en su casa.

Quién sabe qué mosca le picó al
secretario de Gobierno de la CD

MX, Martí Batres, que de la nada
mandó un contingente completo

ae granaderos a la alcaldía Miguel Hidalgo,
lo que provocó la protesta del alcalde, Miguel
Tabe. A la mejor a Batres no le gustó que se
juntaran con los integrantes del Observato
rio de Seguridad Ciudadana para informar
de la disminución en los Indices delictivos y
el aumento en la percepción de seguridad
entre sus habitantes durante 2022. El traba

jo coordinado, dicen, ayuda a los operativos

conjuntos y el blindaje de fronteras, han de
rivado en la reducción de los delitos de alto

impacto en más del 20%. Otros datos es que
en 2019 hubo 14 secuestros y en 2022 no se
tiene registro de ninguno y el robo a transe
únte pasó de mil 989 casos en 2018 a 632 en
2022, una baja del 68%.
El anuncio sobre el plan "Chapulte

pec  Naturaleza y Cultura" en la
mañanera de ayer no gustó al res
to de los tapados de Morena por

que los puso a pensar sobre si desde Pala
cio Nacional hay dados cargados a favor de
Claudia Sheinbaum. Aunque en la misma
conferencia estuvo el canciller Marcelo

Ebrard exponiendo la participación de me
xicanos en apoyo a Chile por incendios fo
restales y en Turquía por los pasados sis
mos, el tiempo que se llevó cada "corchola
ta" muestra que quizá el corazoncito del
presidente se encuentra en la CDMX más
que en otro lugar del país.
La Suprema Corte aprobó el proyec

to de la ministra Yasmin Esquivel,
sobre un amparo en favor de una
mujer en Jalisco a quien le quieren

bajar la pensión La ministra hizo su tarea y
señaló que eso contravienen el artículo 14
constitucional, ''al disponer la modificación
y reducción de las pensiones que estaban
vigentes antes de la entrada en vigor del de
creto" y las pensiones otorgadas antes a la
vigencia del decreto de reforma adquirieron
el derecho a no ser modificadas o reducidas.
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• Ornar García Harfuch se baja de la contienda por la
candidatura al gobierno de la CDMX. Le dijo a Azuce
na Uresti que prefiere dar resultados en la ciudad y si
Claudia Sheinbaum va a otra responsabilidad, conti
nuar ayudándole. Interesante, porque hace unos días
Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad federal
le dijo a La Jornada que ella no se ha olvidado de la
CDMX. Para no perder de vista.

• Santiago Creel Miranda, al banquillo de los acusa
dos. Resulta que Ignacio Mier, presidente de la Junta
de Coordinación Política, empujó una comparecen
cia del presidente de la Mesa Directiva porque hace
unos días impidió el acceso de una escolta militar
con armas al salón de sesiones. Tras la polémica, el
morenista quiere enjuiciar al panista. Mier anda con
la espada desenvainada porque también va contra los
magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, solo porque no se plegaron a una
orden suya. Hasta acá se escucha el tronar de dedos...

• Arístides Guerrero, presidente comisionado del
Infocdmx, podría estar preparando sus maletas para
irse como magistrado regional al TEPJF, pues el Sena
do espera retomar pronto la convocatoria para votar a
quienes irán a esos cargos, y él es uno de los candida
tos que están cerca de convertirse en magistrado.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Pubíimetro.
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Osorio y Alito se reunirán hoy;
Alejandra aprieta en Edomex
Miguel Angel Osorio Chong solicitó una cita a Alejan
dro Moreno Cárdenas y hoy la tendrá.

El coordinador de los senadores del Partido Revolucionario Institu

cional (PRI) abandonó la plenaria que se realizó en Reforma a finales de
enero, cuando el líder nacional del tricolor se presentó porque, dijo, no
estaba invitado.

Le siguió su incondicional Claudia Ruíz Massieu Salinas.
Al darse cuenta de su berrinche de adolescente, Osorio Chong solicitó

en carta una cita a Moreno Cárdenas, la que se agendó para hoy.
Los senadores priistas se reunirán con su dirigente nacional en la

sede del partido, en Insurgentes, al filo de las 17:30 horas, pero antes se
dará el esperado encuentro entre los otrora aliados.

Una fuente cercana a la dirigencia del partido asegura que el también
diputado del PRI ofrecerá su mano al senador con el objetivo de conse
guir la unidad del partido pero que si vuelven a votar en contrasentido de
cómo lo hacen en San Lázaro podrían, incluso, hasta retirarlo de la coor
dinación en el Senado.

EL DOMINGO, CON ALEJANDRA DEL MORAL
El próximo domingo, Alejandra del Moral cerrará su precampaña y será
ungida como candídata del PRI y de la coalición Va por el Estado de
México al gobierno mexlquense.

Será mi evento masivo, en el que estarán ex gobernadores, todos del
tricolor, porque en el Estado de México jamás ha habido otro partido.

Ese respaldo de los ex mandatarios es clave porque Del Moral ha
crecido en las encuestas y se ha acercado a Delfina Gómez, la precandi
data de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y de las rémoras
Partido del Trabajo y Verde dizque ecologista.

La más reciente, de Mitofsky Roy Campos ubica a Del Moral a sólo
8 puntos de Gómez, lo que significa, sin duda, que ¡hay tiro en el Edomex!

NO ASIMILA AMLO LA DERROTA EN LA CORTE

Andrés Manuel López Obrador nomás no digiere que su candi data a pre
sidenta de la Suprema Corte de lusticia de la Nación (SCIN), la copiona
Yásmln Esquive! Mossa, esposa de su compa José María Riobóo, haya
sido balconeada y que, en consecuencia, no haya llegado al hueso.

Ayer, luego de que en la conmemoración de la promulgación de la
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Constitución en Querétaro, el domingo pasado, la ministra Norma Piña
le exigiera respeto al Poder Judicial, volvió a criticarla, a atacarla.

La señora presidenta de la Corte, para hablar en plata, está por mi de
presidenta. ¡Aaah!, ¡Aaah!, porque antes el presidente ponía y quitaba a
su antojo al presidente de la Corte, dijo en tono de burla en su mañanera.

EL DESCARO DE ROCÍO ABREU
Con un cinismo clásico de los morenistas, Rocío Abreu Artiñano acudió
ayer al Senado como si nada.

La morenista de corazón priista fue captada en video recibiendo fajos
de billetes de 500 pesos y, luego, se atrevió a decir que no sabia nada.

Igualito a lo que dijo Andrés Manuel, que volvió a victimizarse cuan
do le preguntaron sobre las imágenes en las que también aparecen Raúl
Aarón Pozos Lanz, exdirigente del PRI en Campeche y hoy secretario de
Educación Pública con la grosera Layda Sansores.

También Armando Constantino Toledo Jamit jefe de la Oficina de la
gobernadora.

Vamonos: ¿Y cómo ubicarán hoy en la Marcha de la Lealtad a Santia
go Creel, Alejandro Armenla y Norma Pifia en el estrado?
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Videojuego en pro de la
inteligencia de niños
Esta propuesta está inspirada en la
popularidad del mnltiverso de los superhé
roes, con el objetivo de reducir la incidencia
de enfermedades mentales en infantes.

Yessika Andrea Orea Yáñez, estudiante de octavo
semestre de Biociencias en el Tecnológico de Monte
rrey campus Ciudad de México, junto a alumnos de la
Universidad Católica de Chile y la Universidad de los
Andes de Colombia, crearon "Misión Multiverso", un
video juego que busca desarrollar la inteligencia
emocional en niños de ocho a diez años.

Basándose en la popularidad del multiverso de los
superhéroes, la narrativa de este video juego se centra
en que los personajes principales (a va tares creados
por los usuarios), deben conseguir todos los fragmen
tos de la gema de inteligencia emocional. Para ello,
tendrán el cometido de adentrarse en distintos mun

dos y poner a prueba sus habilidades socioemocio
nales en función de su edad.

"El objetivo de esta propuesta es reducir la inci
dencia de enfermedades mentales como la depresión,
la ansiedad y el estrés académico, a través de un me
jor manejo de las emociones, ocupando otro de tipo
de recursos pedagógicos", agregó la joven.

Esta Iniciativa los hizo acreedores al primer lugar
de la Cumbre Global de Liderazgo y Compromiso So
cial, celebrada en Chile durante octubre del 2022, re
conociendo a Yessika, a (aviera Natalia Novoa Nieme,
Diego Urzúa Escoba, Patricia Silva Bello y a Julián Ca

milo Alvarez.

Dicho concurso, estaba enfocado en crear proyec
tos que resolvieran problemáticas relacionadas a los
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), como la
salud y bienestar. Además, un jurado evaluó la inno
vación, el impacto, la interdisciplinariedad, la creati
vidad y las futuras aplicaciones de este desarrollo en
grupos vulnerables.

"Mis aportaciones a este proyecto están altamente
influenciadas por el trabajo que realizo dentro la fun
dación Violines por la Paz A.C., una asociación sin
fines de lucro que se encarga de potenciar el talento
en niños que cursan la primaria con poco acceso a la
educación. De hecho, este videoj uego está pensado
como un beneficio para todos los alumnos que, a tra
vés de nuestras clases, talleres y mentarías, hemos
podido acompañar", enfatizó Yessika.

De acuerdo con la alumna del Tecnológico de
Monterrey, aún están en búsqueda de financiamiento
para continuar desarrollando "Misión Multiverso",
pero tienen claro que será un juego en linea que no
requerirá de ningún tipo de equipo o consola, con el
fin de eliminar todas las barreras posibles que limiten
su acceso a la población.

Finalmente, comentaron que este año participa
rán en el concurso Under tlie Starry Sky, organizado
por la World Federation of United Nations Associa
tions. con sede en Noruega para la gran final, durante
septiembre del 2023; una oportunidad donde busca
rán darle mayor visibilidad a su propuesta pedagógi
ca y consolidarla.

Fecha: 09/02/2023

Página: 25

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Fernando Fuentes

Costo: 5,740

Página 139 de 174



Tercero Interesado

D ivisión de poderes e
independencia judicial

a Qué hizo y qué
¿dijo la ministra

Norma Piña,
Presidenta de la Su

prema Corte de Jus
ticia de la Nación, en
la conmemoración
del 106° aniversario

de la promulgación
de la Constitución de 1917, que causó tanto
revuelo? Dos cosas. Rompió el protocolo de
saludar de pie al presidente de la República
y pronunció un discurso defendiendo la au
tonomía del poder judicial. ¿Y por eso tanto
escándalo, tantas notas y columnas?

La oposición al presidente López Obra
dor, dirigentes políticos, medios de comu
nicación y redes sociales, aprovecharon el
desplante y discurso de la Presidenta de
la Suprema Corte para seguir criticando a
AMLO. Las lenguas viperinas aporvecharon
la oportunidad para decir que los cambios
en el formato de la conmemoración, donde
los secretarios de Defensa y de Marina es
tuvieron sentados más cerca al Presidente y
los presidentes del Senado y la Cámara de
Diputados más lejos que años anteriores,
para decir que son una muestra más de la
militarización del país. ¿Será?

La verdad cada quien dijo lo que quiso
y como quiso. El gobernador Mauricio Kuri
hasta agradeció la presencia de su esposa y

sus hijas. ¿Qué de republicano hay en eso?
Norma Piña habló de independencia del
poder judicial, del techo de cristal, de femi
nismo y de derechos humanos. Alejandro
Armenta, además de defender las consignas
de la 4T, que provocó discretos aplausos,
habló de la diabetes como tarea nacional.

Santiago Creel llamó a la construcción de
acuerdos, iba bien pero se perdió en lugares
comunes. AMLO señaló que las reformas
impulsadas por su gobierno restituyeron a
la Constitución de 1917 su espíritu original y
que había que acabar con toda reforma neo
liberal en el texto constitucional.

Un día antes, en sus redes sociales,
Santiago Creel anunció un mensaje muy
importante. Pronosticó una tormenta, pero
su discurso ni a llovizna llegó. Otro que no
aprovechó la oportunidad fue Alejandro Ar
menta. Se perdió entre consignas y temas
personales. Al día siguiente, ni siquiera de
batió en torno al desplante de la ministra, se
limitó a decir que el Presidente sí lo quería y
a subir fotos a sus redes sociales.

Sirva el revuelo propiciado por la minis
tra Piña para hablar de la división de pode
res. No en el aspecto superficial de las for
mas. La autonomía de un poder del Estado
mexicano no se expresa en un protocolo,
sino cuando dicho poder actúa con plena
autonomía en las funciones que la Constitu
ción y las leyes le establece. El Poder Judicial
debe ser autónomo de los otros dos pode
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res, el Ejecutivo y Legislativo, sobre todo
debe ser autónomo del poder económico y
de los poderes fácticos. Digamos lo siguien
te. En la visión clásica, las atribuciones de
cada poder son obvias. El poder ejecutivo
ejerce el gobierno, el poder legislativo crea
la ley y el poder judicial imparte justicia. ¿Se
han preguntado por qué son tres poderes y
no dos, cuatro o cinco?

Históricamente, la teoría dice que la divi
sión de poderes surgió en Europa en contra
de los monarcas absolutos, donde una sola

persona gobernaba, hacía la ley e impartía
justicia. De esta manera, el principio organi
zativo de los Estados modernos estableció

que las funciones legislativa, ejecutiva y ju
dicial, se ejercen a través de órganos distin
tos e independientes entre sí.

John Locke y Montesquieu, uno en Igla
terra y el otro en Francia, hablaron de la
necesidad de desconcentrar el poder. Los
poderes deben controlarse, a través de un
sistema de contrapesos y equilibrios. El ob
jetivo de la separación de poderes es po
sibilitar el funcionamiento del Estado y sin
que un poder interfiera con el otro, libres de
controles, obstrucciones o presiones intimi
datorias. La división de poderes es más un
elemento retórico que una realidad política,
jurídica e histórica. Por supuesto que existen
pesos y contrapesos, límites a la actuación
de cada uno de los poderes, mecanismos
de control y supervisión, pero nunca se lle
ga a un equilibrio, particularmente entre los
poderes Ejecutivo y Legislativo. Es más, la
preponderancia de uno de estos poderes,
determina el carácter de un sistema como

parlamentario, preponderante en Europa o
presidencial, común en América. De Asía,
Medio Oriente y África, hablamos en otro
momento. Existen amplias regiones del
mundo con regímenes políticos no demo
cráticos. Tan democrático es un sistema par
lamentario; como democrático es un siste

ma presidencial. Hay naciones como Francia
y Brasil, donde el control constitucional está
depositado en un órgano especializado, di
ferente al de la justicia cotidiana. En México
el control constitucional lo ejerce la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, a través
de las accciones de incostitucionalidad o las

controversias constitucionales.

En México el problema fundamental de
la división e independencia de poderes no
está en la injerencia que uno de éstos intente
ejercer sobre otro. Es decir; en las declara
ciones del Presidente o de algunos legisla
doras en contra de jueces o ministros. A fin
de cuentas, esta relación esta limitada por la
Constitución, las leyes y hasta por los usos y
prácticas políticas.

El verdadero reto para el Poder Judicial
es lograr su independencia del poder eco
nómico y de los poderes fácticos que ope
ran en México. En el universo del poder
judicial, los temas relacionados a la disputa
entre poderes resulta minimo. El verdadero
problema es lidear con el mar de intereses
que tratan de incidir en las sentencias que
representan miles de millones de pesos o
la libertad de acusados. De nada sirve que
Norma Piña plante cara al Presidente y diga
discursos, sino hace algo para garantizar la
independencia de los jueces y magistrados.
De lo que se trata no sólo es combatir la co
rrupción, se trata de romper las élites que
controlan ese poder del Estado mexicano.

¿Cuántos jueces hay en México? De
acuerdo al INEGI, en el Censo Nacional de
Impartición de Justicia Federal 2022, dice
que al cierre de 2021, se registraron 1 mil 556
magistrados y Jueces. De los cuales, 74.6%
son hombres y 25.4% a mujeres. Asimismo,
20% (311) se concentró en el Primer circuito/
Ciudad de México. Hay las condiciones para
cambiar al poder judicial por medio del equi
librio de poderes y la independencia judicial.
Lo demás es demagogia. Eso pienso yo,
¿usted qué opina? La política es de bronce.
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Tercero Interesado

106 años de la Constitución del diecisiete
Por CarlosTercero*

Este 5 de febrero, se cumplieron
106 años de la Promulgación de la
Constitución Política de los Estados

Unidos Mexicanos de 1917, Carta Magna que
dejó de ser un ordenamiento exclusivamen
te políticonormativo para convertirse en
instrumento humanista, con sensibilidad y
objeto social, al que por su impacto, reco
nocidos estudiosos del derecho constitucio

nal consideran la más grande aportación de
México al constitucionalismo internacional;
pues si bien es cierto que Francia y Estados
Unidos fueron precursores en la protección
jurídica de los derechos civiles y políticos,
México, en su compendio constitucionalis
ta fue precursor en la protección de los de
rechos sociales, señalando el camino en la
búsqueda de la justicia social.

Como es ya tradición, se realizó la cere
monia conmemorativa en el Teatro de la Re

pública de la ciudad de Querétaro, presidida
por el Titular del Ejecutivo Federal, el Secre
tario de Gobernación y el destacado político
veracruzano que gobierna acertadamente el
Estado de Querétaro, Mauricio Kuri Gonzá
lez, flanqueados por los representantes de
los poderes legislativo y judicial, por los Se
cretarios de la Defensa y Marina Nacional,
así como miembros del Gabinete Legal, 27
de los Gobernadores de los Estados y la Jefa
de Gobierno de la Ciudad de México.

En este eminente evento republicano,
se dieron cita integrantes de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación; de las mesas
directivas, de las juntas de coordinación
política; y de las comisiones de goberna
ción y de puntos constitucionales del Se
nado de la República (propietario del histó
rico recinto) y de la Cámara de Diputados
Federal; así como presidentes de las me
sas directivas de los congresos estatales;
miembros del Gabinete Legal y Ampliado
Federal; integrantes del Gobierno Federal y
del Estado de Querétaro; representantes de
organismos autónomos y jurisdiccionales;
organizaciones de la sociedad civil; insti
tuciones de educación superior; cámaras

empresariales; colegios de profesionistas y
medios de comunicación; entre otros de los
sectores que conforman la riqueza social y
multicultural de nuestro País, destacando
el sector agrario que fuera inspiración y es
píritu de la Revolución Mexicana y que, en
este gobierno retoma vigencia y resguardo
en la figura del Procurador Agrario, el doc
tor Luis HernándezPalacios Mirón.

Todo ello en el marco del próspero es
tado queretano que, con motivo del aniver
sario constitucional, dio cátedra de gober
nabilidad, relaciones públicas y anfitrionía a
invitados de todas las latitudes del territorio

nacional; pero que sobre todo, tuvo la enor
me sensibilidad política de estrechar la fir
me, pero noble mano extendida del Gobier
no de México a través del Secretario de Go

bernación, Adán Augusto López Hernández,
y con ello, de manera conjunta dar nueva
vida al proyecto federalista que representa
la Conferencia Nacional de Gobernadores,
para que se llevara a cabo, previo a la Ce
remonia con motivo del 106 Aniversario de

la Promulgación de la Constitución, la LXIII
Sesión Ordinaria de la CONAGO, haciendo
a un lado las diferencias que en tiempos
recientes ponían en duda el destino de este
colegiado, que debe mucho de su existencia
y logros a la tenacidad y talento de Rolan
do García Martínez, al frente del secretaria
do técnico. Este es el contexto que merece
atención en la edición 2023 del evento que
nos recuerda la fuerza y solidez de la Repú
blica, la relevancia y trascendencia del régi
men constitucional, más allá de las notas de
color por conductas personales que nada o
poco representan ante la preeminencia de
las instituciones sustentadas en la Constitu

ción del diecisiete, que ha perdurado y que,
a pesar de las enormes tensiones surgidas
durante más de un siglo, ha sido la norma
fundamental para conducir las discordan
cias sociales y rupturas políticas por la vía
pacífica, constituyéndose en andamiaje ins
titucional y marco jurídico abierto al cambio
que antepone, en todo momento la estabili
dad y paz social.

* 3ro.interesado@gmail.com
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Se comenta sólo con...

Y las desapariciones
Por Carlos Ramos Padilla*

Hay números ocultos, disfrazados o
inconvenientes que no son regu
larmente expuestos a la opinión

pública. Revisemos: la cifra de homicidios
dolosos en este sexenio se aproxima a los
146 mil, lo que significa que está a sólo 10
mil de igualar a los ocurridos en todo el se
xenio anterior, cuando se acumularon 156
mil 437. Y las cosas no indican que el creci
miento vaya a disminuir.

Estos datos no corresponden al compro
miso verbal de AMLO que prometió generar
un país más estable y equitativo. En eso ha
fallado y hoy vivimos una realidad criminal
muy perturbadora y fuera de control.

En el primer semestre del año pasado el
Registro Nacional de Personas Desapareci
das o No Localizadas alcanzó la cifra de 100

mil. Desde esa fecha el registro de personas
desaparecidas o no localizadas aumentó en
10 mil 751. Por ello cobra importancia, entre
otros casos, lo ocurrido en Ayotzinapa.

Hay una geografía muy clara de donde
ocurre la mayor parte de las desapariciones:
se denunciaron mil 397 en la Ciudad de Mé

xico, 996 en el Estado de México, 760 en Mo
relos, 671 en Nuevo León, 625 en Jalisco y
516 en Zacatecas. Esto representa un drama
más que ha fracturado a la sociedad. Miles,
miles de mexicanos han desaparecido y mi
les y miles han fallecidos o por la pandemia
o por el crimen organizado.

Por eso duele que se den actos abiertos
de impunidad como los observados en los
dos culiacanazos a razón de las detenciones

de Ovidio Guzmán. Fuimos testigos como
un importante número de personas favore

cen, protegen, promocionan o toleran las ac
tividades de estos crimínales que son capa
ces de atenazar contra la vida de inocentes.

La destrucción de bienes inmuebles, vehícu
los e incluso aeronaves es mera estampa de
la gravedad del tema.

Mucho se sabe qué hay funerarias que
están permanentemente vigiladas por ban
das crimínales para que los cadáveres no
sean reconocidos o en su caso rescatados.

Luego la mayoría son arrojados a fosas clan
destinas, cementerios improvisados que
cada día se multiplican. Pero estas no son
prioridades para las autoridades.

Es vergonzoso como madres, esposas,
hermanas forman colectivos para buscar
en tétenos baldíos o edificios abandonados

algún indicio que pudiera llevar al paradero
de sus seres cercanos. Y no estamos hablas

donde la guerra sucia en aquel Guerrero en
donde a los insurrectos los "desaparecían"
arrojándolos al océano desde helicópteros.
Hoy los modos son distintos, el ácido ayuda
a "pozolear" los restos humanos y desapa
recerlos sino es que los ofrecen de alimento
a leones o bestias dentro de zoológicos par
ticulares en fincas y ranchos.

Grave el espectáculo de tener que ex
plicarnos como sociedad o ante el mundo
como es que no podemos comprobar que
43 jóvenes desaparecidos fueron o no inci
nerados. Es lamentable comerciar política
mente con la vida o muerte de los demás.

Vivir del sufrimiento de otros representa un
ciclo de salvajismo sin precedentes.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Mensaje Político
Sheinbaum: dime con quién andas...

Por Alejandro Lelo de Larrea

Es la principal aliada y
promotora de la jefa de
Gobierno, Claudia Shein

baum, de entre todos los goberna
dores. Y ya es una especie de reina
del cash. Se trata de Layda San so
res, hoy titular del Poder Ejecutivo
de Campeche, a quien se le atribu
ye un fraude de más de 120 millo
nes de pesos durante su adminis
tración como alcaldesa de Alvaro
Obregón, entre 2018 y 2021.

Fue burda la manera en que
desaparecieron esos recursos de
la Alcaldía, en particular un monto
de 31.2 millones de pesos, quizá
como en los viejos tiempos de go
biernos oscuros y turbios del PRI,
donde se formó Layda Sansores.
El método: sustrajeron dinero del
erario con cheques a nombre de la
directora de Finanzas de la Alcal

día, Aurora Yolanda Martínez Her
nández, quien los cobró de mane
ra directa o los endosó a terceros,
lo que a todas luces parece ilegal.

Para este presunto saqueo
al erario, como en otros casos 
las manifestaciones ilegales de
construcciones, por ejemplo, se
aprovecharon de la desgracia de
la pandemia por covid19, con un
programa social llamado "Mer
comuna? que existió de mem

brete, con 31.2 millones de pesos
de presupuesto. Supuestamente
el dinero serviría para apoyar la
economía de familias vulnerables,
entregándoles previa afiliación
vales de 500 y mil 050 pesos que
servirían para canjearlos por pro
ductos en las tiendas de la demar

cación, y luego los propietarios de
éstas acudirían a las oficinas de la

Alcaldía para cambiar esos vales
por dinero en efectivo.

El argumento de haber saca
do los cheques a nombre de la
directora de Finanzas fue que era
la forma en que podían entregar
el programa social. Pero hoy, las
autoridades de la Alcaldía que en
cabeza Lía Limón, de la alianza Va
por México (PAN, PRI y PRD) no
encontraron ningún documento
que pruebe la entrega de recur
sos beneficiarios del programa.
Ni siquiera se realizó un censo
para determinar a los beneficia
rios. Tampoco se hizo un padrón
de comercios. Por todo lo ante

rior, no hay manera de compro
bar el destino de esos recursos.

Todo apunta a que el dinero fue
hurtado y nunca se cumplió la
máxima de la "4T'¡esa de "prime
ro los pobres''Al parecer aquí fue
"primero el cash"

Esto puede configurar delitos
como corrupción, ejercicio abusi

vo de funciones, desvío de recur
sos (peculado) y enriquecimiento
ilícito, como dice la denuncia penal
que presentó el martes Lía Limón
en la Fiscalía de la CDMX, "contra
quien resulte responsable? muy
probablemente Layda Sansores.

Otra irregularidad de este pro
grama: pese a que las deficientes
reglas de operación indicaban que
el beneficio era de única vez, hubo
personas que lo recibieron en más
de una ocasión, en especial traba
jadores de la Alcaldía que firma
ron haber recogido los recursos.
También se corroboró que dieron
dinero a fallecidos.

Este es el fraude más desca

rado que se cometió en la Alvaro
Obregón durante la administra
ción de Layda Sansores, y la sos
pecha es que estos cheques, más
otros presuntos desvíos que en
total suman 120 millones de pe
sos, se convirtieron en cash para
las campañas de Morena en 2021,
tanto para la Alcaldía ÁO como
para la gubernatura de Campeche,
de la cual recientemente fueron
exhibidos videos de colaborado

res del primer círculo de la man
dataria recibiendo fajos de billetes,
de parte del anterior gobernador,
Carlos Aysa. Así la principal alia
da y promotora de Sheinbaum.
¡Dime con quién andas...!
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Glorieta de Colón

Pelea AMLO para no
conceder derecho de réplica

a PresidenciaUde la Repúbli
ca, a través de

la Consejería Jurídica,
promovió un recurso de
revisión ante elTribunal
Colegiado para que dé

marcha atrás a la decisión de un juzgado de
iniciar un juicio de amparo, promovido por la
aspirante a jefa de Gobierno, Xóchitl Gálvez,
a fin de que el primer mandatario, Andrés
Manuel López Obrador le conceda derecho
de réplica en la conferencia mañanera. Este
recurso es fundamental para la estrategia de
comunicación de AMLO, pues terminaría de
tajo con la queja presentada por Gálvez por la
violación de un precepto constitucional en su

contra. Pero si los magistrados del Colegiado
ratifican la decisión del juez de ir a juicio, el
futuro de las mañaneras será incierto, pues si
el presiente tuviera que conceder derecho de
réplica a todos los que injuria y difama en sus
mañaneras, el 90 por ciento del tiempo de se
consumiría en derecho de réplica.

MANTENIMIENTO OBLIGADO

En otro caso de juicio de amparo que
implica el tema más delicado para Shein
baum: el Metro. El PAN celebró que un juez
haya ordenado a las autoridades capitali
nas que le den mantenimiento al Metro y
garanticen la "seguridad estructural para
los usuarios'' El fallo tira por la borda la
narrativa oficial del "sabotaje" que no ha

generado mayor credibilidad en la opinión
pública, pues el juzgado deja en claro el
descuido que hay de este fundamental sis
tema de transporte.

FISCALÍA HOSTIGA A PERIODISTAS
Por cierto, el martes que Lía Limón pre

sentó su denuncia en la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de México (FGJCD
MX), un funcionario de la dependencia salió

a preguntar nombre y medio de periodistas,
fotógrafos, camarógrafos que fueron a cu
brir la noticia. Ese tipo de amedrentamiento
jamás había ocurrido, y menos tratándose
de un acto programado y que ocurrió en vía
pública. El susodicho funcionario dijo que
cumplía "instrucciones superiores'' No hay
de otra: tienen que ser de la fiscal Ernestina
Godoy. De no ser así, que se deslinde y no
vuelva a ocurrir.
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PRD
EL Líder perredista Ornar Ortega
señaLó que Lo dicho por eL coordi
nador de precampaña morenista
Horacio Duarte, sobre que muchos
perredistas operan ya para Morena
es faLso, y Le recordó aL texcocano
que su partido, Morena, se desarro
LLó en Las f i Las deL PRD, en donde
, dijo, encontraron caLor y fondos
económicos para su proyecto tanto
Andrés Manuel López Obrador
como Higinio Martínez, Claudia
Sheinbaum, Delfina Gómez y e
propio Duarte entre otros. Ornar
Ortega indicó que Los integrantes
deL GAP son ingratos y traicioneros,
y se dedican a habLar maL de un par
tido en eL que se hicieron, y quieren
seguir sacando raja deL PRD, porque
taL vez Les faLta gente con taLento y
por eso buscan en Las filas perredis
tas, e informó que eL partido deL soL
azteca trabaja en Las estructuras y
van a dar una sorpresa en eL oriente
y en eL sur deL Estado de México.

Y es que eL morenista Horacio Duarte
causa poLémica con sus decLaraciones,
no soLo en Lo que aL PRD se refiere,
sino también aL habLar de La guerra
sucia contra La morenista Delfina Gó

mez, Las encuestas faLsas atribuidas a
medios de comunicación que ponen aL
PRI en La delantera deL Edoméx.

Y Luego deL escándalo de las encues
tas falsas, el PR! mexiquense emitió
un comunicado en el que se deslin
da de estos hechos, lo mismo que la
oficina de su precandidata Alejandra
del Moral, y aseguran, que existen
grupos de interés que buscan lasti
mar la buena relación que se tiene
con los medios de comunicación.

Y en temas legislativos, la Comisión
de Procuración y Administración de
Justicia del Congreso mexiquense,
aprobó por unanimidad reformas para
imponer prisión a quien o quienes
obliguen a una persona comerciante
o unidad económica a imponer o fijar
precios por encima del mercado. Es
decir, se trata de frenar la extorsión.

El legislador Francisco Rojas Cano
organizó Parlamento Juvenil, en
donde universitarios izcallenses

analizaron iniciativas para erradicar
el embarazo adolescente, implemen
tar botones de pánico y sancionar el
maltrato animal
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Váya que la conmemoración del 106 aniversario de la
Constitución dio notas. Unas, causadas por las estri
dencias políticas, incluidas las rabietas que provocó

en Palacio Nacional el lenguaje corporal de la ministra Nor
ma Piña; otras por el claro despropósito provocado por quie
nes fueron responsables del protocolo y relegaron a los
representantes de los poderes Legislativo y Judicial.

Sin lugara dudas, todos los presentes y los no presentes,
tal cual, estaban a la expectativa del discurso de la ministra
Piña. No sólo por ser la primera mujer en presidir el Máxi
mo Tribunal del país, sino por ser una ministra de carrera,
que se ha forjado por años en la carrera judicial y que sabe
perfectamente lo que representa para cualquier democracia
la Independencia judicial. Y si bien en su discurso demandó
de cara al titular del Ejecutivo una efectiva independencia y
autonomía del Poder Judicial, también causó polémica —
por decir lo menos— el hecho de que no se pusiera de pie a
la llegada del Presidente. Pero siendo honestos, parece más
una cortina de humo tras sus elocuentes palabras*

Otro que atrajo la atención fue el diputado Santiago
Creel, quien también ha sido blanco de los embates de la 4T
y de frente, se atrevió a confrontar a López Obrador al sena
lar que la actual administración gobierna bajo la visión de
un solo hombre.

Y quién se llevó también la ovación de pie fue el anfi
trión, sí, él gober Mauricio Kuri. Pues más allá de las postu
ras que el acto republicano exigió y muy lejos del
protagonismo de las selfies, sus palabras de la conmemora
ción merecen ser analizadas.

Aquí rescato algunos fragmentos que no deben pasar
desapercibidos.

Señaló que la libertad y la democracia deben ser las as
piraciones más elevadas de la sociedad mexicana. Que el
texto de la Constitución busca transformaciones con una

visión total de conciliación con aquellos que fueron los ad
versarios de la patria.

Elegantemente, sin sudar y mirando a propios y extra
ños a los ojos también sé aventó a decir que, el espíritu de la
Constitución mexicana no admite el poder de un solo hom
bre sino por el contrario, el principio de la supremacía de la
Ley Fundamental radica en que nadie debe estar por enci
ma de ella. ¿Así o más claro?

Con tono firme, pero sin Sobresaltos, desde el atril del
Teatro de la República, expresó que la justicia debe ser uno
de los factores más relevantes dentro del pensamiento po
lítico actual. La regla legal debe ser gobernar para todos,
pero también gobernar con mayor equidad y apego a la ley
para superar los rezagos que aún existen en la Constitución,
desafortunadamente, en contra de los más necesitados.
¡Quiuboles! Les dije que no teñía desperdicio alguno.

Con su discurso, reafirmó una vez más su vocación con
ciliadora y nos dejó en claro que sus principios no están en
tela de juicio y que cuando tiene que hablar lo hace sin estri
dencias. O cómo olvidar cuando fue de los pocos goberna
dores que se atrevió educadamente, pero de manera seria
y con argumentos, a pedir que no se aprobara la militariza
ción del País.

También insistió en defender los orígenes profundos de
la Constitución y del respeto a la ley, pues —señaló— frente
a las rupturas y los divisionismos generados por una ideo
logía en boga, se requiere consolidar la justicia y la igualdad,
así como una participación ciudadana cada vez mayor que
fortalezca la construcción de un país de abajo hacia arriba.
Ahí nomás.

No está por demás recordar que, cuando asumió la
coordinación en el Senado del PAN, no solo era un desco
nocido para sus pares en el partido, sino para la política
nacional,, pero al dejar su escaño se mereció el reconoci
miento no solo de toda su bancada, sino hasta de Morena
y sus rémoras, ¡ah no, perdón! aliados; y de los priistas,
pérredistas y emecistas.»
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Tolerancia para alcanzar la paz
"Una opinión equivocada puede ser tolerada

donde la razón es Ubre de combatirla"

Thomas Jefferson

E s probable que los desafortunados acontecimientos de
los últimos años nos impulsaran a creer, en más de una
ocasión, que aprenderíamos la lección y que entende

ríamos que la unidad, la tolerancia y el amor al prójimo son
pilares esenciales no sólo para alcanzar las metas, sino para
lograr lo que se anhela a nivel mundial: la paz.

Tristemente, pareciera que la violencia continúa siendo una
forma de vida, de alguna u otra forma elegida, ya que, a pesar
de los esfuerzos, el próximo 24 de febrero se cumplirá un año
de una guerra que hasta el momento ha cobrado la vida de
miles de personas y ha puesto en jaque la economía mundial.

Pero, además, no se trata solamente de los conflictos ar
mados, sino que, contrario a lo esperado, un factor continúa
debilitando la gobernabilidad, el desarrollo social y los avan
ces en diversas áreas significativas en muchos países del
mundo: la polarización. Situación que, aunque pareciera no
importar, impide el consenso, la construcción de políticas a
largo plazo, la alternancia y la implementación de acciones
innovadoras para resolver los problemas, entre otras; un
tema que importa y preocupa a niveles alarmantes.

Incluso, de acuerdo con datos presentados en el Baróme
tro de Confianza Edelman 2023. de los países participantes,
quienes lideran como severamente polarizados son: Argen
tina, Colombia y Estados Unidos; sin embargo, nuestro país
no está lejos de ellos, ya que junto a otros ocho está catalo
gado como en riesgo de severa polarización.

Dicha encuesta arroja otros datos interesantes, ya que
en los primeros tres lugares de la categoría "fuerzas divi
sorias que explotan e inteüslficaíi nuestras diferencias"
se encuentran; ricos y poderosos, gobiernos extranjeros

hostiles y líderes gubernamentales, y en el otro extremo
como fuerzas unificadoras, encontramos a los docentes y
a los líderes de ONG.

Pero, ¿cómo salir de la división? Muchos son los caminos,
tales como construir acuerdos y desarrollar puentes de co
municación; sin embargo, lo he mencionado anteriormente,
se debe impulsar el trabajo en la educación y la tolerancia,
ambos enfocados en lo aprendido a través de las escuelas y
en la convivencia en casa.

Muchas instituciones se han sumado, incluso la UNESCO a
través de documentos como La Tolerancia, umbral de ¡a paz.
guía didáctica de educación para lapaz, los derechos humanos
y ¡a democracia y La Tolerancia, umbral de ¡a paz: Unidad pa
ra ¡a enseñanza primaria, entre otros muchos, busca recalcar
la trascendencia que implica ser respetuosos, con las ideas,
creencias o prácticas de los demás, aunque sean diferentes; lo
que no implica que todas las situaciones deban ser iguales, ya
que la tolerancia exagerada llega a producir una actitud de
relativismo, lo que a la larga anula la idea de justicia y verdad.

La escuela es probablemente una de las ínstitucíonescon
mayor influencia en la vida de los niños y adolescentes, de
bemos trabajar para que los espacios educativos y los hoga
res se conviertan en sitios seguros donde las niñas, niños y
adolescentes puedan experimentar sentimientos positivos
que los impulsen a elegir un mañana pacífico y donde el
proceso de aprendizaje les permita basar sus decisiones en
la igualdad y elfespeto.

El tema es amplio y vale la pena seguir ahondando en él;
sin embargo, reflexionemos sobre la forma en que la educa
ción puede fomentar la lucha contra el crimen y las agresio
nes, puede impedir guerras y puede permitirnos una
cultura de no violencia. No olvidemos que es justo en las
escuelas donde hoy se encuentra gran parte de nuestro pre
sente y futuro. •
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Economía circular, un
cambio de paradigma
La crisis climática crece y con ello la importancia de imple

mentar otros modelos económicos que reduzcan los im
pactos ambientales y sociales. Hoy en día, el sistema de

economía lineal está basado en extraer recursos naturales, pro
ducir, consumir y desechar, sin que los residuos reciban nuevos
usos. Estamos inmersos en un modelo erróneo que considera a
la naturaleza desechable y a los recursos infinitos.

Especialistas destacan que la escasez de recursos naturales y
la acumulación de toneladas de desechos en rellenos sanitarios

(suelos, agua y salud humana), son dos de los principales proble
mas que genera el actual modelo.

La economía circular tiene como objetivo evitar él desperdi
cio y mantener los productos, componentes y materiales en su
mayor vida útil mientras se genera también valor económico.
Pretende réducir la cantidad de materia prima que se extrae de
la naturaleza, para disminuir los residuos a lo largo de la cadena.

El sistema se fundamenta en la metodología délas 6Rs basa
da en múltiples sistemas de ciclos de vida de los productos, la cual
comprende: Reducir, Reusar, Reciclar, Recuperar, Redisefiar y
Remanufacturar.

El PNUMA señala que un modelo de economía circular po
dría reducir entre un 80 % y un 99 % los desechos industríales
en algunos sectores y entre 79 % y un 99 % de sus emisiones.

En México sé generan diariamente 102 mil 895 toneladas de
residuos, de los cuales se recolectan 83.93 % y se disponen en
sitios de disposición final 78.54 %, reciclando únicamente el
9.63% de los residuos generados. De acuerdo con el INEGI, actual
mente a nivel nacional seencuentran registradas 4 mil 528 em
presas recicladoras, 284 que reutilizan, 121 que recuperan y 71
que reducen y reparan.

El Senado déla República aprobó en noviembre dél.año pasa
do, el proyecto de decreto por el que se: expide la Ley General de
Economía Circular, la cual fue remitida a la Cámara de Diputados
para su discusión, y en ella se reconoce y regulan figuras como

la pepena, los pepenadoresy a los grupos informales de personas
pepenadoras; desarrolla y promueve la integración del sector
informal asociado con el reciclaje de los residuos; define a la eco
nomía circular; señala que los gobiernos municipales, sean res
ponsables de regularizar e integrar en un padrón oficial a los
pepenadores con el fin de mejorar las condiciones de trabajo;
toda persona física o moral cuya actividad sea la fabricación, ela
boración, producción, importación o manufactura de envases y
empaques, estará obligada a presentar ante la SERMARNAT pa
ra su registro, un Plan de Economía Circular; y para aparatos
eléctricos y electrónicos deberán contar con un plan de manejo
de residuos.

La Ley General de Economía Circular impone multas por el
equivalente de 20 a 60,000 Unidades de Medida y Actualización
vigente, así como: la clausura temporal o definitiva, total o par
cial, cuando no se cumpla con las medidas dispuestas; la SE
MARNAT, será el organismo que vigile y aplique el
cumplimiento de dicha Ley.

No cabe duda que la promulgación de este tipo de legislación
refuerza la gobernanza económica y medioambiental del país y
desarrolla los medios y herramientas para cumplir con los com
promisos déla Agenda 2030.

Si queremos un futuro sostenible, resulta necesario un
cambio real en todos los ámbitos, así como la creación de sis
temas más robustos que nos guíen de manera real hacia la
economía circular, con nuevas normas sobre cambios estruc
turales y de procesos.

Frente al contexto actual, las PYMES en México deberán entrar
en un proceso de evaluación para la certificación de los recursos
circulares, que otorgue distinción e incentivos fiscales a aquellos
sectores aplicadores de los principios de la economía circular.

La economía circular, sin duda, es un nuevo modelo eco
nómico que regenera la naturaleza mientras se genera valor
económico, constituye un cambio de paradigma para solucio
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Tras la puerta del poder
Marcelo y Monreal van a una
pelea distrito por distrito

os aspirantesLmás cercanos

¦a una con

tienda electoral real
son sin duda Marce

lo Ebrard y Ricardo
Monreal. Sus con
tendientes dentro
de Morena Claudia

Sheinbaum y Adán
Augusto López carecen de esa experiencia.

Sabedores ambos de que una elección
se gana con votos, no con encuestas, ni
pintas ni volantes, esta semana Ebrard y el
zacatecano dieron un paso firme hacia una
contienda a fondo: avanzaron sustancial

mente en la integración de sus comités de
campaña en cada distrito y estado del país.

Y mientras la Jefa de Gobierno se gasta
millonadas en miles de espectaculares y
bardas donde aparece su sombra con cola
de caballo, y Adán Augusto López se vuelca
en una profusa ola de visitas a gobernado
res y alcaldes por todo el país, Monreal y
Ebrard consolidaron su estructura de ope
ración territorial. Esos sí saben de qué se
trata este asunto. En este contexto el pre
sidente de la Junta de Coordinación Polí

tica y líder de la bancada de Morena en el
Senado, atestiguo ayer cómo integrantes

de diferentes colectivos de jóvenes de todo
el país lanzaron la Primera Convención de
"Monrimoments" un espacio para respaldar
el proyecto de Monreal rumbo a la presi
dencia de la República de 2024. Se trata,
dijeron, de cerrar las brechas que dividen a
los mexicanosy combatir juntos la discrimi
nación en cualquiera de sus formas.

Al encuentro, realizado en la Ciudad de
México, asistieron Caty Monreal, presiden
ta de la organización Rosa Mexicano; Nés
tor Núñez, coordinador nacional de Recon
ciliación por México; Rubén Arenzana, in
fluencer; y la grafóloga, Maryfer Centeno.

Ahí Monreal reiteró que cuando llegue
el momento legal se inscribirá para ser el
presidente de los jóvenes, de la reconcilia
ción, "el presidente que lleve a México a es
tadios de desarrollo superiores''

Los jóvenes, enfatizó, "no están para
regatear'' En este sentido, los llamó a que
dejen a un lado la apatía y la indiferencia,
pues es el momento de preocuparse de la
cosa pública, para prepararse para el rele
vo generacional.

"México los necesita, necesitamos su
energía, su pasión, su amor por nuestro
país. Necesitamos que ustedes sean el
punto de partida para la reconciliación" de
nuestro país, que reclama cohesión social y
el compromiso de todos para lograrla.

El zacatecano quien afirma que es
momento de que el norte tenga un Presi
dente de la República, pidió a los jóvenes
que, una vez llegado el momento proce
sal, se unan a su proyecto para consolidar
la transformación del país. "A nosotros no
nos respaldan grupos económicos, ni nos
respaldan mafias ni menos estructuras de
gobierno, porque deseamos que sea la de
mocracia la que impere y la que venza''

Dijo que en el proceso rumbo a la Presi
dencia de 2024 no es el dinero el que ven
cerá, tampoco la estructura burocrática del
poder; "es la ciudadanía libre, la ciudadanía
consciente la que va a derrotar al poder.

"Soy orgullosamente clase media y
quiero que toda la clase media también se
incorpore a una lucha para continuar pro
fundizando la transformación del país''

Una vez incluido formalmente en la lista

de aspirantes de Morena a suceder al pre
sidente de México, dijo que no descansará,
hará propuestas, actuará con honestidad,
caminará "y vamos a convencer, porque
somos hombres de causa y los jóvenes tie
nen causas, y sus causas son las mías.

"Por eso ahora que nos han quitado el
veto que el propio instituto político en el
que militamos nos ha aceptado, después
de una lucha constante, permanente, sin
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ninguna tregua, ahora podemos decirles a
los militantes, simpatizantes y ciudadanos
que estamos listos para esta nueva jorna
da histórica que México vivirá''A ver ahora
cómo lo atajan o se deshacen de él. Lo veo
como dice la raza "en chino?

EBRARD, DICEN LOS SUYOS:
DARÍA CONTINUIDAD

Al mismo tiempo, ayer Chihuahua se
convirtió el estado 22 en la integración de
comités de promoción de Marcelo Ebrard
para el 2024, Ahí se reunieron agrupaciones
ciudadanas con el objetivo de apoyar Mar
celo Ebrard, rumbo a la encuesta de More
na para definir al coordinador de los Comi
tés de Defensa de la Cuarta Transformación

o sea, el candidato para competir en la pre
sidencial del 2024.

Jesús Valdés Peña, presidente de la
Avanzada Nacional marcelista, afirmó que

los integrantes de estos comités son hom
bres y mujeres que quieren impulsar la
transformación que encabeza Andrés Ma
nuel López Obrador, a través de apoyar
a Ebrard de quien piensa es el único que
puede garantizar la continuidad.

"Es el hombre de Estado que apoya
el proyecto progresista, demócrata, de iz
quierda que está impulsando la gran trans
formación; es quien le ha dado continuidad
a la política social, es el hombre que da
resultados y entiende los cambios tecnoló
gicos, económicos y la construcción de un
pacto social','dijo Valdés Peña.

Ebrard, agregó, sabe y entiende los
cambios tecnológicos, económicos y la
construcción de un pacto social.

La tarea de los Comités de Apoyo a Mar
celo Ebrard, dijo, es vigilar que se realicen
debates públicos entre quienes compiten

en la encuesta, fijar una fecha límite para la
separación de los cargos públicos y que el
sondeo para elegir al candidato a la Presi
dencia de la República tenga una sola pre
gunta y no cinco, además de que se lleve a
cabo bajo una supervisión independiente.

Con el de Chihuahua son ya 21 de los
32 estados de la República en los que se
han formado, a nivel estatal y distrital, los
Comités de Apoyo a Marcelo Ebrard. Otros
son: Aguascalientes, Baja California, Cam
peche, CDMX, Colima, Guanajuato, Gue
rrero, Hidalgo, Jalisco, Estado de México,
Michoacán, Nuevo León, Oaxaca, Puebla,
Querétaro, Sonora,Tabasco,Tlaxcala, Vera
cruz, Yucatán, Zacatecas.

¿Cómo la ve Usted? Recuerde que des
de Carlos Salinas ningún presidente ha lo
grado dejar sucesor. No veo por qué AMLO
sea la excepción.
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Indicador Político
Querétaro: crisis de viabilidad del
Estado: neoliberalismo y 2024

¦ ebajo delDile n f o q u e
mediático

que se le dio a la lec
tura de lo ocurrido el

domingo en la cere
monia constitucio
nal en Querétaro se

localiza una reorga
nización crítica de la
correlación de fuer

zas políticas del Esta
do como parte del escenario sucesorio de
2024. Las críticas al protocolo presidencial
que desplazó a los titulares de los poderes
Judicial y Legislativo deben explicarse en el
contenido crítico y de ruptura de los discur
sos de la ministra Norma Piña Hernández

y del diputado Santiago Creel Miranda: la
extraterritorialidad estatal del Poder Judi

cial y la presión legislativa de la oposición
minoritaria.

El presidente de la República ha sido
muy insistente en criticar al Poder Judicial
por razones muy concretas: la corrupción
de jueces y funcionarios judiciales que per
mite la liberación de delincuentes, el nepo
tismo que ha convertido al Poder Judicial
en un espacio de territorialidad familiar y
el fracaso de Arturo Zaldívar Lelo de Larrea

como ministro presidente al subordinar a
la Corte a los intereses presidenciales. Más
que defensa de la autonomía como poder
del Estado, la ministra presidenta Piña mar
có su territorio de autonomía estatal.

El diputado Creel no pronunció un dis
curso que fijara los espacios políticos de la
pluralidad del poder legislativo en el esce
nario de la reorganización del Estado, sino
que presentó una arenga personal como
precandidato panista a la presidencia de
la República en el 2024 y sus exigencias de
diálogos y acuerdos con el Poder Ejecutivo
solo estaría buscando subordinar y parali
zar el proyecto presidencial a sus propios
objetivos panistas sucesorios. En Queréta
ro, el diputado Creel convirtió una ceremo
nia protocolaria en un reclamo al presiden
te López Obrador para retirar el Plan B de
la reforma electoral que no le conviene a
la oposición comandada por la Coparmex,
el empresario Claudio X. González y el INE
como eje dinámico del bloque electoral
conservador.

El discurso de la ministra Piña cayó
como anillo al dedo a una oposición en bus
ca de figuras de confrontación presidencial,
pero sin que pudiera tener ningún efecto
en la reorganización de los poderes del
Estado. Más que los párrafos de su discur

so que se leyeron como de confrontación
agresiva con el presidente de la República,
la ministra presidenta no adelantó ninguna
iniciativa para reformar el Poder Judicial de
los vicios que se denuncian todos los días.

El principal problema de la ministra Piña
se localiza en la percepción de que llegó al
cargo de ministra presidenta de la corte solo
por su condición de mujer y no por enarbo
lar una inexistente propuesta de reforma
judicial. Lo que se quiere vender como un
acto histórico de que una mujer sea por pri
mera vez ministra presidenta del Poder Ju
dicial podría reducirse solo a un récord de
Guinness sobre el avance de género, pero
sin que hasta ahora se perciba alguna pro
puesta de reorganización judicial.

El problema actual de la ministra presi
denta Piña lo tiene en su propio espacio de
decisión: la presencia en el Pleno de la Cor
te de una ministra a la que se le demostró
el plagio de su tesis de licenciatura y que
hasta la fecha sigue tomando parte de las
decisiones fundamentales del máximo Tri

bunal Constitucional, a pesar del despresti
gio y las críticas por el caso universitario. En
términos jurídicos, las decisiones en lasque
participe la ministraYasmín Esquivel Mossa
serán fruto del árbol envenenado por su te
sis universitaria plagiada.
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Más que discursos llenos de críticas o
cacayacas de los titulares de los tres pode
res, en el fondo quedó la preocupante evi
dencia de una crisis de reorganización del
Estado que pudiera configurar la imagen
de un Estadoarchipiélago o inclusive hasta
balcanizado, con cada poder confrontando
a los otros y todos debilitando la autoridad
del Estado como la estructura fundamen

tal de funcionamiento del sistema político
y del régimen de gobierno, con indicios de
que la desorganización de la estructura de
cisiva de la República perfila una crisis de
funcionalidad pública para configurar un
verdadero colapso de gestión del Estado.

Si los titulares de los poderes Ejecutivo,

Legislativo y Judicial mostraron en Queré
taro ir cada uno por su lado, entonces el
país podría estar ingresando ya de mane
ra formal a una crisis de viabilidad del Es

tadonación, frente al creciente activismo
y autonomía de poderes fácticos legales e
ilegales que profundizarían la inviabilidad
de la República. En Querétaro se mostró la
crisis del Estado.

Política para dummles: la política es la
última línea de defensa del Estado.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Análisis a Fondo

los ricos de CreelConstitución para
Por Francisco Gómez Maza

Querétaro: las voces discordantes,
contradictorias, irreconciliables:
la voz dogmática de la derecha,

la voz contaminada ideológicamente de la
representación del poder judicial, la voz irre
denta de la izquierda.

La ocasión: la celebración del 106 aniver
sario de la Constitución Política de los Esta
dos Unidos Mexicanos. Un texto mandatorio

para los mexicanos, ideado por constituyen
tes progresistas, nacionalistas, revoluciona
rios, que ahora la derecha pretende distor
sionar, como lo intentó hacer el panista por
firista, Santiago Creel Miranda, abogado de
las clases más retardatarias de la sociedad,
y que ahora pretende ser el candidato de la
derecha albiceleste, priistaperredista, a la
presidencia de la república.

En su calidad de presidente de la Cáma
ra de Diputados, tendría que haber hablado
en nombre de los 500 diputados de distintas
corrientes partidistas. Pero no resistió el afán
de representar exclusivamente a su partido,
el de Acción Nacional, y más de sus inspira
ciones, eIYunque.

En su discurso, el iluso panista habló de
todo, menos del contenido social de la Cons
titución; mucho menos del sentido justiciero
de la distribución de la riqueza. Como que la
Constitución es para privilegiar a las clases

dominantes, a las que él, su despacho, su
partido político pertenecen Los pobres no
existen. Pero no logró su objetivo más que en
dos o tres mentes retardatarias. La mayoría
de los asistentes a la ceremonia de conme

moración de la promulgación constitucional,
en el teatro De la República, lo escuchó por
educación, pero con cierto enfado.

El discurso presidencial fue una pieza de
la ortodoxia revolucionaria rescatada d ma

nos del priismo derechizado, vergonzante,
corrupto, que destacó los contenidos sabios
del texto constitucional para beneficio social,
para beneficio de las clases populares y tra
bajadoras. Pero el presidente de la república

habló de lo que tenía que hablar como presi
dente. No podía quedar bien con nadie.

El panegírico del presidente del Senado,
Alejandro Armenta, sí que se confrontó con
el conservadurismo del panista, que habló
de todo, menos del contenido social de la
Constitución, y destacó el contenido ante
poniendo de justicia de la Constitución: La
distribución equitativa de la riqueza entre los
mexicanos, de la cual no habló el panista ob
sesionado por una, ni siquiera segura, candi
datura presidencial que lo llevaría a ningún
lado, porque su partido, menos aliado con el
PRI y un PRD inexistente, no sería votado por
las mayorías que están obsesionadas con
López Obrador y la Cuarta Transformación,
representada o por Ricardo Monreal, o por
Adán Augusto López Hernández, o por Mar
celo Ebrard Casaubón, o por Claudia Shein
baum Pardo. Y es que, contrario al modo
de la aristocracia política albiceleste, cuyos
legisladores crean leyes para el beneficio de
sus congéneres del club de los millonarios
y de los clasemedieros aspiracionistas, para
defenderlos de los pobres, de los trabajado
res, de las clases sociales marginadas del
desarrollo económico, los constitucionalistas
las promulgaron y continúan enriqueciendo
para beneficio de todos, sin anteponer la cla
se social, privilegiando obviamente a los po
bres. Y una ministra del Poder Judicial, pre
cisamente presidenta de la Suprema Corte,
Norma Lucía Piña Hernández, que escandali
zó a los neófitos de la transformación porque
no se puso de pie para honrar la presencia
presidencial, como lo mandan los protocolos
de la liturgia republicana jacobina, aunque
su actitud irreverente gustó a López Obrador,
porque ya los ritos no son como los de los
tiempos neoliberales, cuando se imponía la
presencia de los elegantes. En fin, una cele
bración conmemorativa que rompió con las
reglas. Que celebró el 106 aniversario de la
promulgación de la Carta Magna que rige la
conducta política, cívica de los mexicanos.
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Agenda Confidencial
Las quejas de Claudia
Inexperta en
contiendas
electorales im

portantes y de larga
duración, la "cor
cholata" favorita del

presidente Andrés
Manuel López Obrador para la elección
presidencial del 2024, se queja de que es
víctima de campañas negativas y "guerra
sucia" en su contra, orquestada por sus ad
versarios quienes, dice, en lugar de construir
destruyen.

Según la señora Claudia Sheinbaum,
son campañas de odio que tienen que ver
con denostar a una persona, no criticarla a
partir de una política sino con una denosta
ción. No tienen argumentos; lo que hay es
un enojo tremendo y un odio muy grande,
que en muchos casos raya hasta en misogi
nia porque no se hace a otras personas, se
quejó. ¡Pues si es la única "corcholata" mu
jer! Le responden los aludidos.

Un "palero" le pregunta: ¿Oiga "señi
to7 usted sigue pensando que entre más la
atacan más la fortalecen? Pues ahí están los

resultados de las casas de apuestas donde
señalan que vamos como cohete espacial,
quiso decir, y que no ha habido afectaciones
por las campañas de odio, aseguró. ¡Pues si
la "guerra sucia" le favorece y los misóginos
le hacen los mandados debería estar agra
decida! Podría pensar cualquier observador.

Algunos consultores políticos como el
señor Joseph Napolitan, quien cobró fama
mundial por haber asesorado a varios po
líticos que llegaron a la presidencia de su
país el siglo pasado, escribió sobre las cam
pañas negras lo siguiente: "Las campañas
negativas son fáciles de entender; es más

sencillo hacer que la gente vote contra al
guien que hacer que vote por alguien. No
obstante, y aunque puede parecer anticua
do, creo que todo candidato tiene la obliga
ción de decir a la gente lo que haría si fuese
elegido: qué soluciones tiene para los pro
blemas. Siempre preparamos campañas
negativas y la mayoría de las veces tene
mos que recurrir a este sistema, pero a ve
ces no. Preferiría no tener que montar cam
pañas negativas si no tuviera necesidad,
pero también prefiero ganar con campañas
negativas que perder sin ellas. Si estamos
obligados a recurrir a campañas negativas,
procuremos que sean eficaces. Si vamos a
hacerlo, hagámoslo bien. No hay que con
tentarse con una leve bofetada, hay que dar
un buen golpe a la cabeza''

Los consultores mexicas hacen la si

guiente aportación: Si la "corcholata" favori
ta de ya saben quién no consigue atraerse la
simpatía y el apoyo de la ciudadanía con una
campaña de propuestas, de ideas, de com
promisos, y su oferta política es menospre
ciada por el electorado, entonces seremos
testigos de un penoso espectáculo lleno de
filtraciones, grabaciones ¡legales de audio y
video, rumores, historias comprometedoras
y maledicencias sin fin, y no importará si se
trata de mentiras o si existe fondo de verdad

en las acusaciones que se hagan a los ad
versarios. Por supuesto, ni MORENA ni los
partidos de oposición se mantendrán ajenos
a esas prácticas, y lo único previsible es que
la contienda electoral para la presidencia de
la República sea escenario de una escalada
interminable de infamias.

Así que, señora Sheinbaum, póngase a
trabajar porque la ruta es larga, podrían re
comendarle sus adversarios misóginos.
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Matías Pascal

En tiempo y forma, la
Reforma Electoral en el

Senado: Monreal

|1 mejor conocido como "Pan B" deElla Reforma Electoral, está en tiemIpo y forma, tanto en Comisiones
de la Cámara de Senadores, como para
que sea subida al pleno para su debate,
análisis, discusión, aprobación y, en su
caso, rechazo, conforme a lo más depu
rado de los usos y costumbres del
Parlamento.

El Grupo Parlamentario del
Movimiento de Regeneración Nacional,
Morena, de ninguna manera pretende ni
dar fast track a su aprobación, o pretender
un albazo, pues en todo caso, legisladores
de los distintos grupos partidistas partici
pan en las comisiones en las que se analiza
la minuta enviada por San Lázaro.
El Senador Ricardo Monreal Ávila,

Coordinador de Morena en el Senado

informó hoy a reporteros de la "fuente"
en la colegisladora, que hay seriedad en
el análisis, aunque tampoco se pretende,
como afirman algunos representantes de
la oposición, que se busque dar largas a
la aprobación de esta, para evitar su judi
cialización.

El senador Monreal Ávila recordó que
en un principio, los propios opositores
querían que diéramos tiempo a la discu
sión, incluso organizaciones civiles están
pidiéndolo "y a mí me pidieron tam
bién audiencia gente de otras institu
ciones11

Sostuvo que se tiene el diálogo perma
nente con las presidencias de las
Comisiones involucradas, para que,
quizá hoy jueves o el viernes, se tenga ya
la minuta aprobada y sea llevada al
pleno.

de los distintos grupos partidistas partici
pan en las comisiones en las que se analiza
la minuta enviada por San Lázaro.
El Senador Ricardo Monreal Ávila,

Coordinador de Morena en el Senado

informó hoy a reporteros de la "fuente"
en la colegisladora, que hay seriedad en
el análisis, aunque tampoco se pretende,
como afirman algunos representantes de
la oposición, que se busque dar largas a
la aprobación de esta, para evitar su judi
cialización.

El senador Monreal Ávila recordó que
en un principio, los propios opositores
querían que diéramos tiempo a la discu
sión, incluso organizaciones civiles están
pidiéndolo "y a mí me pidieron tam
bién audiencia gente de otras institu
ciones11

Sostuvo que se tiene el diálogo perma
nente con las presidencias de las
Comisiones involucradas, para que,
quizá hoy jueves o el viernes, se tenga ya
la minuta aprobada y sea llevada al
pleno.

En una serie de preguntas y respues
tas, Monreal reiteró que el documento
se va a aprobar, seguramente la semana
que entra, "como lo hemos hecho nosotros,
pero serán las comisiones dictaminadoras
las que nombren el ritmo, las que convo
quen y ya está en manos de la comisión dic
taminadora, de la de Gobernación y la de
Estudios Legislativos. No hay problema".
Consultado con respecto a los protoco

los seguidos en la ceremonia del 5 de
Febrero, Día de la bandera, en el Teatro
de la República, en Querétaro, Monreal
Ávila reiteró su respeto a la figura del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.
Desde luego, también expresó su reco

nocimiento al senador Alejandro
Armenia Mier y al diputado Santiago
Cree/ Miranda, presidentes de la Mesa
Directiva en el Senado, y en la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados,
respectivamente; Respeto, igual, para la
presidenta de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

Fecha: 09/02/2023

Página: 7

Area cm2: 316

1 / 1

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 18,328

Página 159 de 174



DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICOE£,
LA MONT9 Federico La Mont

diarioconlamont@gmail.com

Se esperaba que el Diablo Veytia
incriminará a Calderón

Audiencia: El ex fiscal de
Nayarit, Edgar Veytia, más conoci
do en el bajo mundo del hampa
como "El Diablo", testificó este
martes, bajo juramento, que en
2011 Felipe Calderón Hiño josa y
Genaro García Luna ordenaron

proteger a todos los integrantes del
Cártel de Sinaloa y dar todas las
facilidades para sus operaciones
en México y en cambio combatir
con toda la fuerza del Estado al

Cártel de los Beltrán Leyva. Ese es
el primer involucramiento expre
so hecho ante un jurado estaduni
dense, que involucra a un expresidente mexicano confabulado
para favorecer a un Cártel cuyo liderazgo recae en Joaquín
Guzmán Loera, "El Chapo".
Édgar Veytia declaró y aseguró ante los miembros del

Jurado asistir a una reunión entre Ney González Sánchez,
gobernador saliente de Nayarit y el entrante, Roberto
Sandoval Castañeda, y ahí escucho a Ney González decirle a
Roberto Sandoval, que asistió a una reunión en la Ciudad de
México, con el presidente Felipe Calderón y el secretario de
seguridad Genaro García Luna quienes le dijeron que la
"línea era apoyar" al Cártel de "El Chapo", el Cártel de
Sinaloa. Interrogado sobre qué significaba eso, Veytia respon
dió que era "proteger a los de "El Chapo" y ya no a los Beltrán
Leyva" y que no preguntó más, porque "a un gobernador no
se le piden explicaciones".
El problema para Edgar Veytia y el nuevo mandatario Sandoval

Castañeda, es que qué previamente aceptaron el apoyo econó
mico para su campaña, por parte de los hermanos Beltrán Leyva
y ya habían pactado darles todas las facilidades para "trabajar"
en todo el territorio de Nayarit durante los seis años de su man
dato, como lo hicieron durante todo el periodo de Sandoval
Castañeda como presidente municipal de Nayarit y Edgar Veytia
como su director de seguridad pública.
Cargos: Ese es el primer señalamiento directo al ex

Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa como un
narco político por parte de un testigo ante un Jurado de
Estados Unidos. La versión de quien fue fiscal, después delin
cuente y ahora espera beneficios carcelarios por colaborar
con la fiscalía.

Felipe Calderón, ya se resguardó (huyó) en Madrid pero el
presidente López Obrador no va a iniciar (todavía) acciones
legales contra ex presidentes corruptos. Así lo ha dicho, a
menos que existan las pruebas y evidencias.
Edgar Veytia, fiscal general de Nayarit entre 2013 y 2011 y

actualmente preso en Estados Unidos por narcotráfico, ase
guró anteriormente que en 2009 Felipe Calderón ordenó pro
teger al grupo delictivo de Joaquín "El Chapo" Guzmán en su
enfrentamiento con el Cártel de los hermanos Beltrán Leyva.
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dense, que involucra a un expresidente mexicano confabulado
para favorecer a un Cártel cuyo liderazgo recae en Joaquín
Guzmán Loera, "El Chapo".
Édgar Veytia declaró y aseguró ante los miembros del

Jurado asistir a una reunión entre Ney González Sánchez,
gobernador saliente de Nayarit y el entrante, Roberto
Sandoval Castañeda, y ahí escucho a Ney González decirle a
Roberto Sandoval, que asistió a una reunión en la Ciudad de
México, con el presidente Felipe Calderón y el secretario de
seguridad Genaro García Luna quienes le dijeron que la
"línea era apoyar" al Cártel de "El Chapo", el Cártel de
Sinaloa. Interrogado sobre qué significaba eso, Veytia respon
dió que era "proteger a los de "El Chapo" y ya no a los Beltrán
Leyva" y que no preguntó más, porque "a un gobernador no
se le piden explicaciones".
El problema para Edgar Veytia y el nuevo mandatario Sandoval

Castañeda, es que qué previamente aceptaron el apoyo econó
mico para su campaña, por parte de los hermanos Beltrán Leyva
y ya habían pactado darles todas las facilidades para "trabajar"
en todo el territorio de Nayarit durante los seis años de su man
dato, como lo hicieron durante todo el periodo de Sandoval
Castañeda como presidente municipal de Nayarit y Edgar Veytia
como su director de seguridad pública.
Cargos: Ese es el primer señalamiento directo al ex

Presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa como un
narco político por parte de un testigo ante un Jurado de
Estados Unidos. La versión de quien fue fiscal, después delin
cuente y ahora espera beneficios carcelarios por colaborar
con la fiscalía.

Felipe Calderón, ya se resguardó (huyó) en Madrid pero el
presidente López Obrador no va a iniciar (todavía) acciones
legales contra ex presidentes corruptos. Así lo ha dicho, a
menos que existan las pruebas y evidencias.
Edgar Veytia, fiscal general de Nayarit entre 2013 y 2011 y

actualmente preso en Estados Unidos por narcotráfico, ase
guró anteriormente que en 2009 Felipe Calderón ordenó pro
teger al grupo delictivo de Joaquín "El Chapo" Guzmán en su
enfrentamiento con el Cártel de los hermanos Beltrán Leyva.

De esta manera queda demos
trado que Felipe Calderón multi
plicó la violencia, sumió el territo
rio mexicano en la zozobra, crimi
nalizó sistemáticamente a la juven
tud, echó a andar una espiral homi
cida que todavía hoy flagela a
México, vulneró la soberanía
nacional, inundó de la corrupción
en todos los asuntos de seguridad
pública y ahora con la declaración
jurada de Edgar Veytia ha queda
do al descubierto que la "guerra
de Felipe Calderón11 era una
fachada para hacer negocios con
el más poderoso de los cárteles
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"Sinaloa" mientras se perseguía a otros grupos rivales. Por lo
dicho de Edgar Veytia, será prácticamente imposible sostener
que Felipe Calderón no sabía nada de los actos de Genaro
García Luna o que no estaba al tanto de ellos.
Desenlace: El hecho de que un cómplice del crimen

organizado; como García Luna, haya accedido a la cumbre de
la administración pública en materia de seguridad pública a
nivel federal fue gravísimo, cuya confirmación descalificará
por completo todo el modelo institucional que fraguó el "cal
deronismo" que tomó por asalto el poder con el fraude elec
toral de 2006.

Los abogados defensores de García Luna, en su contrainte
rrogatorio, resaltaron el hecho de que Veytia no asistió cuan
do supuestamente el presidente Felipe Calderón y el entonces
secretario de Seguridad Pública, García Luna giraron esas
instrucciones de dar protección al Cártel de Sinaloa. En el
noveno día de audiencias con testigos y presentación de evi
dencia en el juicio federal, Veytia fue el vigésimo testigo. Llegó
escoltado por alguaciles, en uniforme beige de reos, para
declarar contra García Luna.

De manera ensayada y en inglés se identificó como ex fiscal
de Nayarit y ex jefe de seguridad de Tepic. Dijo que sí ayudó
a los Beltrán Leyva y narró cómo aceptó de parte de ellos,
pagos de 2 millones de pesos mensuales. Agregó que así reu
nió más de un millón de dólares durante su tiempo como fun
cionario público, a las órdenes de Roberto Sandoval
Castañeda, quien fue primero alcalde de Tepic y después
gobernador de Nayarit.
Durante un extenso interrogatorio, guiado por la fiscal Saritha

Komatireddy, Veytia contó de una de varias reuniones con repre
sentantes de Roberto Sandoval, donde le dejaron saber que
Arturo Beltrán Leyva pagaría todos los gastos para la campaña a
gobernador de Sandoval, "lo cual nos puso del lado de los Beltrán
Leyva". Interrogado sobre si hay pruebas de ese pacto, respon
dió: "Los acuerdos con los nar

cotraficantes no se hacen por
escrito".

Y así fue, hasta que murió
Arturo Beltrán Leyva. Veytia
contó que, en dos ocasiones,
representantes de "El Chapo" y
de Ismael El Mayo Zambada,
del Cártel de Sinaloa, le expresa
ron sus deseos de "comprar" el
estado de Nayarit y le ofrecieron
10 millones de dólares, y en una
segunda ocasión le ofrecieron 15
millones de dólares, pero no
aceptó.

Carteles rojos
al servicio del
Fiscal del

"Diablo" Veytia
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Genaro García Luna,
ordeno proteger a todos

los integrantes del
Cártel de Sinaloa
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Esténíor político
Miguel Ángel Casique Olivos
La SEP y Leticia Ramírez
"no ven y no oyen" las

demandas de estudiantes

La Secretaría de Educación Pública ade

más de no tener un diagnóstico públi
co, serio y profundo sobre la verdade

ra situación educativa de México, o un aná
lisis certero que explique la deserción es
colar y la calidad educativa durante los
años que duró la pandemia de Covid19,
periodo en el que se suspendieron las clases
presenciales hasta agosto de 2022, tampoco
es sensible para escuchar y ver las deman
das de miles de estudiantes que hoy pro
testan en las instalaciones de la Secretaría

que atiende Leticia Ramírez.
Pero aunque se tuviera un diagnostico, na

die ignora que la educación mexicana es un
desastre y como muestra está la deserción de
1.4 millones de alumnos de escuelas de nivel

básico y medio superior, y los estudiantes que
se mantienen en las aulas sufrieron impactos
negativos en su enseñanza como fallas en la lec
tura, escritura y falta de interés por aprender.
En este sentido, 11Educación con Rum

bo", organización o movimiento enfocado a
fomentar la participación ciudadana para
mejorar la calidad educativa y el derecho a
la educación de excelencia que todos los
mexicanos merecen, ha dicho que la SEP
abandonó la enseñanza durante la pande
mia, y aunque en estadísticas se verá que la
matrícula (casi en su totalidad) concluyó
preescolar, primaria y secundaria, hay ¡aler
ta! porque esos alumnos carecen de los co
nocimientos mínimos para enfrentarse al
siguiente nivel, lo que podría traducirse en
un un rezago educativo irreversible.

Algunos datos manejados en la prensa
señalan que aunque la deserción escolar en
el nivel medio superior disminuyó, también
es cierto que en la administración more
nista de AMLO, se dio una caída en la
matricula o la cantidad de alumnos que se
inscribieron en ese nivel educativo, datos
de la misma SEP denuncian que: en el ciclo
20172018 fueron 5 millones 640 mil 800 estu

diantes y en 20212022 disminuyeron a 5 mi
llones 230 mil 594; son 410 mil 206 jóvenes
menos en bachillerato o preparatoria; aquí
"Educación con rumbo" considera tres pro
blemas fundamentales que los estudiantes
sufren: a) la pandemia de Covid19 abrió una
enorme brecha educativa entre alumnos;b) el
abandono escolar se disparó en cifras que
muestran un grave problema para el futuro
del país, y c) la situación socioemocional de
alumnos y maestros arroja datos alarmantes.
¿Cuáles son las razones y los motivos; y
cuáles deberán ser las acciones encami

nadas para atender la situación?
La problemática educativa, sin embargo,

no es nueva; la pandemia que duró casi tres
años solo vino a mostrarnos más nuestro atra

so en ese rubro y la poca atención e inver
sión que hacen los gobiernos en el mundo y
en el país. Aquí, un gravísimo error ha sido
tener al frente de la SEP a políticos con
poca capacidad para proyectar un plan efi
ciente y de calidad para la educación de los
niños y jóvenes mexicanos.
Por ejemplo, el informe de la Unicef,

"Transforming Education with Equitable
Financing" (Transformar la educación
mediante una financiación equitativa) ha
resaltado que la inversión o financiamiento
para la educación pública por parte de los
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gobiernos es insuficiente para contrarrestar
la pobreza del aprendizaje en los alumnos
pobres en el nivel básico y superior.
El documento en cuestión asegura que

20 % de los alumnos más pobres en 120
naciones, entre las que se encuentra México,
solo se benefician de 16 % del gasto público
de los gobiernos para educación en compa
ración con 28 % con que se benefician los
niños ricos;y al mismo tiempo, con base en los
bajos ingresos, la desigualdad se agrava más
porque el total de lo que se invierte y destina
a la educación, 11% es para los alumnos
pobres y 42 % para los ricos; en México, el
presupuesto que se asigna para 20 % de
alumnos más pobres apenas alcanza 17 %,
mientras que para los hogares ricos es de 23
por ciento.
La Unicef ha calculado que una inversión

mayor de un punto porcentual en el gasto
educativo para 20 % más pobres de los 120
países analizados podría sacar a unos 35
millones de niños de educación básica de la

11pobreza del aprendizaje" y, además, alerta
sobre los niños que viven en lugares con más
pobreza y que carecen de acceso a la edu
cación también han sufrido en sus habilida

des en las áreas de lectura y matemáticas.
Toda esta situación, grave y crítica, ha

hecho que miles de estudiantes busquen
alternativas para denunciar y exigir a las
autoridades políticas y educativas sobre la
necesidad de hacer cambios urgentes en
materia educativa. Así es como está co

brando mayor relevancia, en el plano nacio
nal, la lucha de jóvenes estudiantes agremia
dos a la Federación Nacional de Estudian

tes Revolucionarios "Rafael Ramírez"

(FNERRR), que protestan este jueves 9 de
febrero en la SEP en demanda de que
Leticia Ramírez Amaya, atienda y resuel
va sentidas demandas, enumeradas en un
documento que recibió la SEP desde hace
tres meses, el 10 de noviembre de 2022.

En las peticiones solicitadas, todas con la
intención de apoyar a los jóvenes para
una mejor educación, se solicita cons
trucción y equipamiento de aulas,
remodelación o reconstrucción de

escuelas después de la pandemia,
becas y subsidios para alimenta
ción de algunas escuelas, y otras
que beneficiarían a más de 80
mil estudiantes de zonas marginadas ubica
dos en todo el territorio nacional; sin embar
go, Leticia Ramírez no ve, no escucha y no
responde. Acaso pensará que la educación
en nuestro país está "requetebién". Pero por
si la titular de Educación no atendiera, los
jóvenes que encabeza el líder estudiantil
Adán Márquez, también ingresaron copia
del pliego petitorio a Palacio Nacional, para
que el presidente López Obrador se entera
ra y pudiera tomar cartas en el asunto;pero
la petición fue como "poner la Iglesia en
manos de Lutero".

Mucho se ha dicho sobre que la educación
es uno de los rubros que más relevancia
debe tener en México y en el mundo, por
que la educación no solo forma a profesio
nistas competentes, sino a una mejor socie
dad, a mejores hombres, más humanos y
más solidarios entre ellos. Además, que ac
ceder al conocimiento garantiza que se
tengan mejores oportunidades en el terre
no laboral y como resultado también con
tar con una calidad de vida mejor y ade
cuada, algo que es un derecho humano.
En México las reformas educativas no son

adecuadas ni están bien pensadas, no hay un
mejor análisis en la políticas publicas educa
tivas por parte del gobierno federal, estatal o
municipal. Las debilidades y desigualdades
inherentes al aprendizaje por la falta de esas
políticas públicas eficientes seguirán en este
2023 y en los próximos años. Es claro que si
no se apuesta e invierte en la educación, una
vez que la pandemia la desaceleró en nacio
nes con menos infraestructura educativa, el
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desastre seguirá siendo mayor y la sociedad
sufrirá más en los próximos 10 o 20 años.
El rezago educativo es un yugo que agudiza

las desigualdades y en muchos casos las hace
cíclicas; por eso es relevante y de trascenden
cia una lucha como la de la FNERRR, con
férrea exigencia hacia la autoridad educativa
para que, sin pretextos, se escuche a los estu

diantes y se atiendan sus demandas, pues ellos
serán las generaciones del futuro no muy leja
no y deben estar preparados para prestar a su
patria un mejor servicio y una mejor vida para
todas las familias mexicanas.

Por el momento, querido
lector, es todo.
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Fuera máscaras

Marcelo se levanta
'ste lunesE:lancé una
¡encues

ta en mi cuenta de
Twitter: "Qué difícil
elección se viene

para el 2024, pero
si hoy tuvieras que elegir y solo existieran
dos opciones, ¿Quién te gustaría que con
tinúe la transformación que el presidente
López Obrador ha empezado?" Las únicas
dos opciones fueron el canciller Marcelo
Ebrard y la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum. Inmediatamente la publicación corrió
como pólvora, y en cientos de grupos de
WhatsApp, así como Facebook yTelegram,
simpatizantes de ambos presidenciables se
organizaron para demostrar su capacidad
de movilización digital. Más de 50 mil per
sonas, (51,411 para ser exactos) votaron, en
una especie de preludio de lo que será la
encuesta oficial del partido para elegir a su
candidato (o candidata) rumbo a la elección
del 2024.

Con el 46% de los encuestados a su fa

vor, algo así como 33 mil personas, Ebrard
resultó el ganador de este ejercicio, dejando
atrás a Sheinbaum con 18 mil a su favor. Los
resultados coinciden con otras encuestas

que han sido aplicadas durante las últimas
semanas, por ejemplo, en el tracking nacio
nal diario que lleva SDP Noticias a través de
encuesta telefónica, la distancia entre ambas
corcholatas ha desaparecido casi por com
pleto, cuando apenas el 1 de febrero la dife
rencia era de casi 10 puntos.

Los dos precandidatos han iniciado ya
sus estrategias mediáticas, Sheinbaum en
una entrevista desfachatada con mi queri
do amigo, el Escorpión Dorado, en la que
pudimos ver una faceta diferente y más re
lajada de la Dama de Hierro de la CDMX, y
Ebrard con Sabina Berman, en su programa
Largo Aliento, en el que la periodista "des

enmascaró" al canciller como un hombre de

izquierda y le dio la oportunidad de dejar en
claro que si no es por Morena, no le interesa
competir por la presidencia, apaciguando los
rumores de una posible candidatura aban
derando a la oposición. Ambas entrevistas
fueron un éxito para ambas corcholatas. No
es secreto que Sheinbaum inició el año con
el pie izquierdo. Durante el mes de enero, la
jefa de Gobierno, fue la más mediática; sin
embargo, el canciller Marcelo Ebrard fue el
que más impactos positivos sumó a su fa
vor. El intento de asesinato del periodis
ta Ciro Gómez Leyva, y la detención de 11
personas involucradas. Así como diversas
situaciones relacionadas con el Metro de

la CDMX, como el accidente de la Línea 3
golpearon la popularidad de la favorita del
presidente, y naturalmente posicionaron a
Marcelo como una opción mejor capacitada
para gobernar el país.

Quiero insistir con el tema de Marcelo,
porque muchos han malinterpretado mis
opiniones: Marcelo es un político de altura,
y una excelente opción para ocupar el car
go de presidente de México, lo único que
no me gustaría es que con él regresará el
status quo que tanto ha jodido a nuestro
país. Sin embargo entiendo que el canci
ller tampoco tiene la culpa de que las ra
tas, desesperadas porque ya vieron que su
barco se hunde cada día más, busquen en
él un salvavidas.Tal vez él ni siquiera se los
vaya a dar, pero ese acercamiento, cada vez
más impúdico, es lo que hace cuestionarme,
¿acaso soy el único? PD: Qué burda se vio la
respuesta de televisa a las quemadotas que
le ha puesto la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores a su directivo, JavierTejado,
en su programa Martes del Jaguar. Por lo
menos se hubieran esperado unas semanas
más para disimular el coraje. Qué lástima
que los medios solo sirvan para defender
intereses y no para informar.
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Columna uno

¡CRIMINAL INCREMENTO
A CASETAS DE PEAJE!

Por Karina A. Rocha Priego

¦ Criminales! ¿Qué pretenderán con el
I abusivo incremento en el costo de las

casetas de peaje? A esta administración,
no le interesa que México salga adelante, que
los pobres cambien su estatus de vida, que sus
hijos puedan ser hombres y mujeres triunfa
dores. Quieren que los pobres ¡se mueran de
hambre!, que la economía decaiga pues, para
haber autorizado estos incrementos, debieron
estar conscientes que los costos de lo más ele
mental, la canasta básica. ¿Pensaron en eso?
Porque estarán de acuerdo en que los más
afectados con estos incrementos serán los

transportistas, sí, aquellos que llevan y traen
productos, sobre todo perecederos a todos
los Estados de la República, y hay estados
que sufren el incremento en casetas de
peaje hasta del 35 por ciento. ¿Por qué?
Lo peor de todo es que, este país, es el que
más caro cobra el peaje en todo
Latinoamérica, cuando todas las carreteras
del país están ¡destruidas! Los accidentes
son constantes, las muertes son constantes y,
peor aún, ¡no hay seguridad para los auto
movilistas y transportistas! ¿Pensó la
Secretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes en esto? Porque los
usuarios están al borde del colapso econó
mico, lo que va a llevar a que regresen a las
carreteras libres, las cuales también están

desechas y donde, los accidentes y las
muertes se multiplican.
Pero independientemente de esto, el
gobierno federal ha cacaraqueado de una u
otra forma el incremento salario mínimo,
pero, ¿sabrá el presidente Andrés
Manuel López Obrador que hoy por hoy,
nadie acepta un salario mínimo? Porque,
de aceptarlo, tal como lo marcan, habría más
muertos de hambre en México que por
enfermedades o accidentes, pero aún cuan
do un trabajador pueda cobrar más que ese
salario mínimo, con estos incrementos
¡jamás le alcanzará para cubrir las nece
sidades más apremiantes de sus fami
lias, como lo es la alimentación!
Seguramente Jorge Ñuño Lara, "solo cum
ple instrucciones" pues es de todos sabido
que los servidores públicos federales, son
"peones" del presidente de México por
que así lo ha dejado ver, pero en esta oca
sión, bueno, como en muchas otras, el titular
de la SICT debió haber analizado el impac
to que provocarían estos incrementos.
Además, el argumento de la SICT fue que
dicho aumento, fue como resultado de un
"ajuste a la inflación" y que los
Concesionarios de la red de autopistas fede
rales de peaje, ajustan sus montos anualmente
durante los primeros meses, según lo estipula
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do en los Títulos de Concesión; por lo que las
tarifas correspondientes a la red de autopistas
concesionadas al Fonadüi y Capufe, ambas
forman parte de la administración pública
federal, se verán modificadas a partir del 1 de
marzo de 2023, lo cual ¡es una real mentira!,
como era de esperarse, pues desde el pasado
7 de febrero, éstas incrementaron el costo sor
prendiendo a los usuarios.
Pero ahí les va, todavía tienen el descaro de
asegurar que estos incrementos tienen
como fin que, los proyectos de la Red de
Autopistas de Cuota Federal mantengan un
equilibrio económico, ya que los ingresos
son empleados en la administración, opera
ción, conservación y mantenimiento de las
autopistas, lo cual, está visto, ¡no es cierto!,
además, puede considerarse como un ver
dadero fraude el supuesto seguro que se
paga en autopistas de peaje tras un acciden
te pues para que a usted le paguen un per
cance, el cúmulo de pretextos son infinitos,
pero eso sí, usted lo paga cuando se atreve a
cruzar por una caseta de cobro en cualquier
carretera de peaje de este país.
Qué bueno, querido lector, que la 4T está a
favor de la economía de los mexicanos, lo
cual es una verdadera falacia, pues a partir
de este incremento, se viene una escalada
de aumento en los precios de todo. Si la

única diferencia entre este gobierno y los
del pasado, es que esperaron finalizara el
mes de enero para empezar a golpear la
economía de los mexicanos, pero al final,
siempre es lo mismo.
Por lo pronto, querido lector, sin importar a
que clase económica pertenezca usted, y sus
posibilidades de soportar estos incrementos,
váyase preparando para comprar menos para
satisfacer las necesidades básicas de su familia,
por que el bombazo de aumentos está por lle
gar: carne, pollo, huevo, tortillas, azúcar,
leche;peor aún, la gasolina, ésa que prometie
ron que llegaría a un tope de 10 pesos litro y
que, hasta el momento, no ha sido cierto, por el
contrario, ésta ha subido su precio cada vez
más.

Qué fácil es para estas autoridades hacer
"estos ajustitos" sin pensar en la economía de
las personas, el chiste es "quedar bien" con los
concesionarios, para que "estén tranquilitos y
no armen desmanes", tenerlos "en un puño",
pero nos queda claro que a ningún servidor
público le "hace mella" el incremento en el
costo de peaje, porque ¡lo paga el gobierno!,
por ende, ¡lo paga usted, querido lector, con
sus impuestos!
Felicidades, la 4T va cumpliendo con su
objetivo, ¡empobrecer aún más a los mexi
canos!
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